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 १३७२,  १३९४,  2 ROY,  १३७५  झर  १३७७  से  १३८१  ३  ४४

 sant  के  लिखित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३६८,  १३७६,  १३५८२  से  2283.0

 2ReX  से  १४०४  च  RUWE—Lo

 अतारांकित  wet  संख्या  २१३६  से  V2  BYEo— Fog

 उत्तर  विधान  सभा  के  एक  सदस्य  के  निलम्बन  के  बारे  कैदी

 सभा  पटल  पर  रखे  गये  पत्र  रे  ६०८९

 wee  Tat  की  मांगें  ठद्

 गृह-कार्य  मंत्रालय  ३६१०-६४

 स्  संक्षेप  ३६६५-६८

 ate  उत्तर  वाले  प्रश्न  भ॑  किसी  नाम  पर  अंकित  यह  चिह्न  इस  बात  का  द्योतक  है  कि

 प्रश्न  को  सभा  में  उसीਂ  सदस्य  ने  वास्तव  में  पूछा  था  |



 लोक-सभा  वाद-विवाद

 अय  नय -

 लोक

 a
 GTA,  ११  १८५८९

 २०  १८८०

 लोक-सभा  ग्यारह  at  समवेत  हुई

 धनिया  पीठासीन

 बनों  के  मौखिक  उत्तर

 शाक्ति  चालित  पम्प  उद्योग

 +

 S  at  स०  ६ है ५  सामन्त
 1*१०६

 श्री  सुबोध  gear

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  शक्ति  चालित  पम्प  उद्योग  के  लक्ष्य  पुनरीक्षित  हो  गये  हैं  ताकि  हम  पड़ोसी  देशों

 को  उनका  निर्यात कर

 यदि  तो  क्या  उद्योग  के  लिये  मानकीकरण  आरम्भ  किया  गया  कौर

 देश  में  किस  नाप  के  नल  बनते  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  EZ O-|8  के

 लिये  afar  चालित  पम्पों  का  मात्रात्मक  लक्ष्य  ८६,००० प्रति  वर्ष  निर्धारित  किया गया  है

 QEXS FW VE,k9?2 में  ७६,९७१  नल  बने  तथा  ग्रा है  कि  १९६१  तक  उत्पादन  लक्ष्य  से  अघिक  हो

 जायेंगी
 ।  इस  उद्योग  का  लक्ष्य  पुनरीक्षित  करना  आवश्यक  नहीं  है

 ।
 gexec  में  २'

 ५  लाख

 wo  के  सत्य  के  शक्ति  चालित  पम्प  निर्यात  किये  गये  ।

 पम्पों का  मान  )  निर्धारित  करने  के  लिये  भारतीय  मानक  संस्था  काय

 रही है  ।
 ne  a

 मल  अग्रजा  से gaat  में

 R93

 400  (Ai)
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 देश  में  बनने  वाले  पम्प  FY  से  २४ਂ  के  व्यास के  होते  हैं
 ।  गहरे  gat  के  लिये

 १  लाख  गैलन  प्रति  घन्टा  जल  देने  वाले  एवं  २४ਂ  XK  २४ਂ  के  हारीज़न्टल  स्पीड  पम्प  देश  में

 बनें  ।

 पृश्नी  स०  चे  ग्राहक  कितने  उद्योग  पम्प  बना  रहे  हैं
 ?

 श्री  सुभाष लगभग  २९६  उद्योग
 ।

 श्री  स०  do  सामन्त :  क्या  इसकी  रिका मांग  यदि  हां  तो  निर्यातकर्ताश्रों  को
 क्या

 सुविधा  दी  जा  रही

 श्री  मनाई  याह : हो,  मांग  बढ़  रही है  ।  FEXR  में  ४८,०००  नल  बने  शौर  zeus

 में  ७८,००० नल  |  निर्यात  बाज़ार  की  भी  मांग  है  ।  हम  कुछ  शुल्क  वापस  लेकर

 अनेक  विभिन्न  सुविधायें  दे  कर  प्रोत्साहन  देते

 fat  १९४५८  में  कितने  पम्प  निर्यात  किये  गये  कितने  देश  में  प्रयोग  के  लियें

 दिये  गये  एवं
 ZEXE

 की  कितनी मांग  है  ?

 श्री  मनु भाई  RENE  के  लिये  विदेशों  की  मांग  निश्चित  नहीं  की  जा  सकती  परन्तु

 १९५८  में  २  ¢/ 2  लाख  रु०  के  मूल्य  का  निर्यात  sar  ।

 श्री  सुबोध  हसद  क्या  कृषकों  को  पम्प  खरीदने  के  लिये  कोई  रियायत  दी  जाती  है
 ?

 श्री  मनु भाई  श्रीमान्  ।  कुछ  राज्यों  में  कृषि  क्षेत्र  में  कृषकों  को  ऋण  देनें  की

 तकावी  योजना  है
 ।

 परन्तु  केन्द्रीय  सरकार  तथा  निर्माता  कोई  छूट  नहीं  देते
 ।

 सेठ  गोविन्द दास  :  यह  हमारे  पम्प  जो  बाहर  जा  रहे  ये  इसी  वर्ष  गये  हैं  या  इसके  पहले

 भी  जा  रहे  क्या  इनमें  वृद्धि  हो  रही  शौर  किन-किन  देशों  को  ये  जा  रहे  हैं
 ?

 श्री  मनुभाई  सन  PEUE  में  ५३,००० के  पम्प  बाहर  सन्  VEY  में  १,७०,०००

 के  कौर सन्  ae 6  में  ढाई  लाख  के  पम्प  बाहर  गये  ।  तो  इनके  जाने  में  वृद्धि  तो  स्पष्ट  दिखायी  देतीं

 ये  पम्प  ज्यादातर  मिडिल  ईस्ट  पौर  अफ्रीकन  कंट्रीज़  को  जा  रहे  हैं  ।

 tet  हरिश्चन्द्र  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  कितने  नल  बनाते हैं  ?

 fat  मनु भाई  दाह  मैंने  बड़े  पैमाने  के  उद्योगों  के  आंकड़े  दिये  हैं  ।  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों

 के  ume  इन  के  अतिरिक्त होंगे  ।

 fat  सोनवानी
 :

 केवल  अच्छी  किस्म  का  निर्यात  करने  के  लिये  ताकि  कोई  शिकायत  न

 क्या  व्यवस्था  की  जा  रही  है
 ?

 श्री  सुभाष  भारतीय  मानक  संस्था  पम्पों  का  मान  निर्धारित  कर  रही  है  ।  मान

 निर्धारण  के  बाद  पहिले  निर्यात  पर  लागू  होगा  प्रौढ़  फिर  देशीय  उपयोग  के  पम्पों  पर  ।

 श्री  वारियर
 :

 क्या  निर्यात  आन्तरिक  मांग  का  निर्धारण  करने  के  बाद  किया  जाता  है  ?

 विकास  परिषदों  की  शिकायत ेहैँ  कि  पम्प  उपलब्ध  नहीं  हैं  ?

 श्री  सुभाष  दाह
 :

 कदाचित  यह  सवेरा  सच  नहीं  है  क्योंकि  हम  बहुत  तेजी  से  उत्पादन  बढ़ा

 |  उत्पादन  द्वितीय
 पंचवर्षीय  योजना  के  लक्ष्य  से  तो  चालू  वर्ष  में  ही  श्रमिक  हो  गया

 मूल  अंग्रेजी  में
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 है  ।  परन्तु  तथ्य  यह  है  कि  निर्यात  में  वृद्धि  तो  श्रात्तरिक  खपत  घटा  कर  भी  करनी  है  ।  हमारा

 प्रयास  एक  तो  उत्पादन  बढ़ाना  कौर  दूसरी  भर  यथासंभव  निर्यात  बढ़ाना है  ।

 fat  १९५८  में  बने  कोई  ७७,०००  पम्पों  में  से  कितने  भ्रान्त रिक  मांग के  लिये

 रखे  गये
 ?  gy  की  मांग  के  बारे  में  क्या  अनुमान  है

 ?

 yay  मनुभाई शाह  :  हम  केवल  यह  कह  सकते  हैं  कि  यह  १९४५६ में  बढ़ेगी  ।  ठीक

 बताना बहुत  कठिन  है

 fat  स०  चं०  सामन्त  :  क्या  हमारे  भेजे  हुए  पम्पों  के  मान
 के

 बारे  में  किसी  a  से  कोई

 शिकायत are  है  ?

 शी  मनु भाई  विशेषकर  इस  वस्तु  के  बारे  में  हमें  विभिन्न  देशों  से  बहुत  ही
 सन्तोषजनक

 उत्तर  मिला है  |

 ऊन  उत्पादन

 +

 श्री  सबोध  हे सदा

 2085.0  श्री  स०  चे

 ।  रा०  ०  माझी

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 देश  में  प्रति  ag  ऊन  का  कितना  उत्पादन  होता

 इसमें  से  कितना  देश  में  प्रयोग  होता  है  और  किस

 बढ़िया  किस्म  की  ऊन  का  उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही की

 क्या  बढ़िया  किस्म  की  ऊन  के  उत्पादन  के  लिये  पहिले  कोई  व्यवस्था  थी  ?

 नन उद्योग  मंत्री  i  मनु भाई  :  ६' ५  करोड़  पौंड ।

 दे
 में  प्रति  वर्ष  ढ  २  ५  करोड़  पौंड

 ऊन  निम्न  रूप
 में

 प्रयोग  होता  है
 :--

 व्यवस्थित  कारखाना  क्षेत्र  ७०
 लाख

 पौंड

 कालीन  क्षेत्र  £०  लाख  पौंड

 &o  लाख  पौंड
 कुटीर  क्षेत्र

 तथा  बढ़िया ऊन  का  उत्पादन  बढ़ाने  की  दृष्टि से  १९३६  से  देश  में
 विभिन्न

 भागों  में  गवेषणा  केन्द्र  खोले  गये  हैं  ।  १०  भेड़  प्रजनन  गवेषणा  केन्द्र  तथा  ऊन  जनन  प्रयोगशालायें

 पहिले  से  ही  5.0  कर  रही  है  एवं  ४  प्रौढ़  खोलने  का  विचार  है  |

 श्री  सुबोध  हमारा  वार्षिक  उत्पादन  ६' ५  करोड़ पौंड  है  प्रौढ़
 उपभोग  २५

 करोड़  पौंड  |  कया  शेष  ऊन  विदेशों  को  निर्यात  किया  जाता  यदि  तो  इस  से  कितना  विदेशी

 विनिमय  प्राप्त
 होता  है  a

 अंग्रेजी
 में
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 श्री  सुभाष  PEXR-XS  में  २'  ०७
 करोड़  पौंड  ऊन  का  प्रख्यात  होता

 था
 जबकि

 PEXG-NG  में  ३'  ६४८  करोड़  पौंड  निर्यात  हुमा ।

 tat  सुबोध  हंसना  ।  आजकल  हमारे  देश  में  कितना  बढ़िया  ऊन  पैदा  होता  है  क्या  यह

 हमारी  श्रावश्यकता के  लिये  पर्याप्त  है  ?

 fot  मनु भाई  हम  बढ़िया ऊन  का  उत्पादन  प्रत्येक  राज्य  में  बढ़ा रहे  हैं  ।

 करण  के  बारे  में  म॑
 a

 ठीक  से  यह  नहीं  बता  सकता  कि  इन  में  बढ़िया  ऊन  की  कौन  सी  किस्में

 पदा  होती  हैं  ।

 fait  स०  चे  सामन्त  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  गत  वर्ष  हमने  रूस  को  बड़ी  मात्रा  में  ऊन

 भेजा  जिसके  परिणामस्वरूप  water  को  हमारा  निर्यात  घट  गया  हमारे देश  में  भी  मूख्य  बढ़

 गया
 ?  दोनों  देशों  को

 ऊन
 निर्यात  करने  के  लिए  सरकार  चालू  वर्ष  में  क्या  कर  रहीं  है

 ?

 fat  मनु भाई  उनमें  आपस  में  ऐसा  कोई  संबंध  नहीं  है  ।  यह  ठीक  है  किः

 हमने  रूस  को  ऊन  भेजने  का  समझौता  किया  है  ।  परन्तु  भ्रमरी का  को  निर्यात  में  कमी  होने  का

 यह  कारण न  था  ।  अमरीका में  प्रतिगति  थी  कौर  इस  कारण  वहां  ऊन  की  पिछले  वर्षों  जैंसी  मांग

 नथी

 felt रा०  च०  माझी
 :

 क्या  हम  किसी  बढ़िया  ऊन  का  आयात  करते  यदि  हां  तो

 ऊन  के  गोले  विभिन्न  देशों  से  बढ़िया  ऊन  रायात  करते  हैं  ।  इसका  मूल्य  CH  १०  करोड़

 रु०  तक  होता है  ।

 श्री  जयपाल  कया  माननीय  मंत्री  ऊंट  की  ऊन  की  मात्रा  बता  सकते  हैं  ।

 गर्ज  मनु भाई दाह
 :  इसके  अलग  नहीं  रखे  जाते  परन्तु यदि  माननीय

 सदस्य  किसी  क्षेत्र  विशेष  में  cad  हैँ  तो  हम  wins  एकत्रित  करनें  का  प्रयत्न  करेंगे  ।  ऐसी

 वस्तु  को  कौर  फिर  उसका  पशुवार  वर्गीकरण  करना  बहुत  कठिन  है  ।

 श्रीमती इला  पालचौघरी  :  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  ऊन  बनाना  भारत  के  अनेकों  भागों

 का  कुटीर  उद्योग  विशेषकर  ब  गाल  का  अरब  भेड़  के  लिए  चरागाह न  होने  के  कारण

 समाप्त हो  रहा  है  ?  यदि  हां  तो  इस  उद्योग  के  सुधार  के  लिए  सरकार  क्या  कार्यवाही  करेगी  ?

 गयी  मनु भाई
 :

 wa  भी  ऊन  साधारणतया  कुटीर  उद्योग  है  ।  हम  ऊन  के  अधिक

 उत्पादन  के  लिए  प्रोत्साहन दे  रहे  हैं  ।  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  भेड़  चराने  वाले  ak  भेड़-प्रवीन

 करन  वालों  को  कोई  विशेष  कठिनाई  हो  रही  है  ।  जहां  तक  चराने  के  लिए  खेती-भूमि  का  संबंध

 यह  राज्य  सरकारों  का  मामला  है  अरत
 :

 वे  उनसे  प्राथेना  करें  ।

 श्री  जोखिम  २.५  करोड़  पौंड  में  से  जो  देश  में  प्रयोग  १.८  करोड़  पौंड

 रस्सी  तथा  ग्राम  उद्योगों  में  प्रयोग हुई  ।  सरकार  निर्माण  के  उत्तम  ढंगों  arf  के  बारे  में  ग्राम

 उद्योग  क्षेत्र  को  क्या  सुविधा
 दे

 रही  है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  मनुभाई  भारतीय  ऊन  मुख्यकर  कुटीर  तथा  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  में  प्रयोग

 होती है  ।  देश  के  विभिन्न  भागों  में  केन्द्र  खोलने  का  हमारा  प्रयास  है  ।  एक  केन्द्र  हमने  मद्रास

 में  खोल  दिया है  ak  वाकई  में  एक  शाखा  खोलने  विचार  कर  रहे  हैं  विभिन्न  प्रकार

 के  अन्य  विस्तार  केन्द्र  ऊन  की  उत्तम  बुनाई
 व

 उत्पादन  के  लिए  खोले  जा  रहे ६

 श्री प्र०  मत  तारिक :  पशमीना शाल  काश्मीर  की  बहुत  बड़ी  इंडस्ट्री है  गर  यहां  से  शाल

 पिछले  चन्द  सालों  से  काश्मीर  हिमाचल हिन्दुस्तान  में  कौर  हिन्दुस्तान  से  बाहर  भेज  जाते  हैं  |

 प्रदेश  में  ह पशमीने  ऊन
 की

 बहुत  कमी  पाई  गई  है  प्रौढ़  इस  सम्बन्ध  में  हुकूमत  काश्मीर  ने  भारत  सरकार
 की  कई  दफ़  तवज्जह  दिलाई  मैँ  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  पद्मिनी  वूल  की  कमी  दुर  करने  प्रौढ़

 इसकी  इंडस्ट्री  की  तरक्की  करन  के  लिए  क्या  क़दम  उठाये  गये  है  ?

 श्री  मतुभाई शाह  :.  इस  मामले  में  बहुत  दफ़े  प्रदान  उठे  हैं  ।  गवर्नमेंट  खुद  ही

 यह  तय  करती  है  कि  कितना  पश्मीना  जो  तिब्बत  गौर  प्राय  इलाक़ों  से  आता  है  उसको  बाहर  भेजा

 जाय ॥  यह  कोई  बात  नही  है  कि  वहां  पसीने  का  वूल  नहीं है  भर  इस  वजह  से  वहां  की

 इंडस्ट्री  सफ़र  कर  रही  है  ।  उसका  हमें  पुरा  ख्याल  है  झ्र  भरोसा  है  कि  गवर्नमेंट

 उस  पर  ज्यादा  से  ज्यादा  तवज्जह  दे  रही  है  ।

 श्री  माने
 :  :

 क्या  सरकार
 को

 विदित  है  कि  देश  में  ऊन  के  उत्पादन  का  बड़ा  भाग  जो  विदेशों
 को  जाता  वे  सूत  के  रूप  में  वापस  जाता  है  ?  क्या  यह  भी  सच  है  कि  कलिम्पोंग  में  एक

 भेड़  न  होने  पर  भेड़  चराने  का  बनाने  का  प्रयत्न  किया  जाता  है  ?

 श्री  मनु भाई  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  हम  ऊन  का  निर्यात  करके  उसी  ऊन  को

 विदेशों  में  कितने  का  प्रख्यात  करते  हँ  ।  किस्में  स्वेता  भिन्न  हैं  ।  ऊन  का  उत्पादन  करना  केवल

 पसंद  की  बात  नहीं  है
 जो

 चाहे  जहां  किया  जा  अपितु  यह  मुख्य  कर  जलवायु  का  मामला  है

 से  ठंडे  देश  हैं  जहां  भेड़  भारत  की  अपेक्षा  शीघ्र  और  प्रगति  तरह  बढ़ती  है
 ।  यहीं  कारण

 x है
 कि

 बढ़िया  किस्म  बूलਂ  के  रूप  में  sare  की  जाती  हैं
 ।  हम  कच्चा  ऊन  निर्यात  करते

 +
 et

 +श्री  दास प्पा
 :

 हमारे  निर्यात  किये  गये  ऊन  का  अधिक  भाग  कालीन  बनाने  में  प्रयोग

 grat  है  ?
 विदेशों  के  लिए  उपयुक्त  इन  कालीनों  का  निर्माण  हम  क्यों  नहीं  करते

 ?

 श्री  सुभाष  हम  मोटी  दरियां  कौर  कालीन  बनाते  हैं  ।  एक  विकास

 परिषद  देवा  में  कच्चे  ऊन  से  कालीन  ak  दरियों  के  निर्माण  को  बढ़ाने  पर  ध्यान  देती  हैं  ।  यदि इन

 को  किये  गये  बढ़िया  किस्म  के  ऊन  के  अ्रावश्यकता  होती  है  तो  हम  वह

 भी  देते  zt

 सेठ  गोविन्द  क्या  यह  बात  सही  है  कि  राजस्थान  में  जैसलमेर  कौर  बीकानेर  में

 बहुत  ऊन  का  उत्पादन  होता  है  क्या  वहां  पर  कोई  ऐसी  योजना  बनाई  जा  रही  है  जिससे
 कि

 वहां  पर  कोई  गुह  उद्योग  या  कोई  बड़ा  कारखाना  बना  कर  वहां  के  ऊन  का  उपयोग  उनमें  किया

 जाय  ?

 श्री  मनुभाई  इस  छोट  से  सवाल  में  बहुत  सारे  सवाल  जगह  जगह  की  वूल  इंडस्ट्री

 के  सम्बन्ध में  पृष्ठ  जा
 रहे  wae  कोई  झ्रानरेबुल  Ae  -<  साहब  किसी  विशेष  ऐरिया  की

 —_————

 द  अंग्रेजी  में
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 वूल  इंडस्ट्री की  बाबत  इंटरेस्टेड  हों  उसके  बारे  में  पूरी  जानकारी  चाहते  हों  तो  वह  उसके

 से  सवाल  भेज  सकत  हँ  कौर  उनको  उसका  पुरा  जवाब  दे  दिया  जायेंगी  |

 श्री च०  द०  पांडे  :  बढ़िया  ऊन  जो  पर्याप्त  मात्रा  में  तिब्बत  से  भ्राता  था  क्या  वह  वहां

 चीनी  साम्यवादी सरकार  बनने  से  कराना  बंद  हो  गया  है  ?  कया  यह  सच  है  कि  बढ़िया  ऊन

 कमी है  तथा  काश्मीर  हिमाचल  प्रदेश  में  उद्योग  को  क्षति  पहुंच  रही  है  ?

 tat  मनु भाई  यह  बात  नहीं  है  ।  तिब्बत  से  श्री  भी  कुछ  ऊन  जाता  है  |  मात्रा

 कम  है  या  पर्याप्त  यह  एक  भिन्न  प्रश्न  है  ।  भारत  अधिकतर  तिब्बती  ऊन  ग्रावइ्यकता

 से  अधिक  है  एंव  हमें  प्रति  वर्ष  आन्तरिक  मांग  की  पूर्ति  के  बाद  उसका  पुन :  निर्यात  करने  की

 अनुमति  देनी  पड़ती  है  ।

 fat स०  म०  क्या  यह  सच  है  कि  कानपुर  के  लाल  इमली  कारखाने  में  कुप्रबंध

 के  कारण  ऊन  का  उत्पादन काफी  कम  हो  गया  है  भर  यदि  हां  तो  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही

 है  तथा  क्या  सरकार  उस  कारखाने  को  हाथ  में  ले  रही  है  ?

 श्री  मनु भाई  शाह  यह  प्रश्न  इस  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 सऊदी  अरब  मं  प्रदश  न-कोष्ठ

 1१०६६.  श्री  रा०  च०  माझी
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  सऊदी
 अरब

 में  एक
 प्रदान  कोष्ठ  खोला  गया  है  ;

 ver  ear  में  किन  वस्तुभ्नों  के  विक्रय  की  तराशा  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  ।.

 एक  विवरण  निम्न  दिया  जाता  है  ——

 विवरण

 छुरी व  कांटे

 बेचें  ,  fad  कौर  are  ।

 नल  तथा  तत्संबंधी वस्तुयें  ।

 चादरे ंव  प्लेटें  ।

 लोहे  इस्पात  के  बसें  ।

 वाद  यन्त्र  ।

 TYAN

 बिजली  के  पंखे  और  बिजली  का  wa  सामान  ॥

 फोटाग्राफी का  सामान

 20  तम्बाकू  |

 आआ
 मल  अंग्रेजी  में
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 खाद्य  उत्पाद  तथा  बिस्किट  |

 १  मदीने  तथा  इंजीनियरी का  सामान

 १३  बन  कपड़ा |

 न  ग्राम  बझाने  के  इजन , {

 १५  लोहा  तथा  इस्पात उत्पाद

 ठद्  प्लास्टिक  उत्पाद  |

 219.0  रसायन TAT  मंषज  |

 इस  देव  से  कितना  बिदेशी  विनियम  प्राप्त  होगा
 ? रा०  च०  माझी

 श्री  सती दा  चन्द्र  ठीक  झ्रांकड़े  बताना  कठिन  है  ।  यह  वास्तविक  व्यापार  पर  निसार

 है  |  aaa  अरब  मं  के  विक्रय  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है

 श्री  जोखिम  श्राल्वा  :  आपने  सनौली  axa  को  निर्यात  की  जाने  वाली  १७  वस्तुयें  .  बताई

 भारत  सरकार  प्रति  अरब  जाने  वाले  १२,०००  हज  तिथि  यात्रियों  को  सहायता  दे  रही

 छ
 >  ।  उर्दू  साहित्य  द्वारा  आपने  इन  te  यात्रियों  को  इन  निर्यात  की  जाने  वाली  वस्तुओं  के
 बारे  में  बता  दिया  है  ताकि  वे  विदेश  में  हमारे  व्यापार  के  लिए  प्रति  राजदूत  सिद्ध  हो  सकें  ।

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  खेद  है  कि  मुझे  यह  विचार  नहीं

 आया  |  वस्तुत  :  यह  एक  प्रसिद्ध  विचार  है  |  met  वर्ष  हज  यात्रियों  के  जाते  समय  हम

 इसका  ध्यान  रखेंगे
 ?

 प्री  नागी  रेड्डी  :  इस  प्रदर्शन-कोष्ठ  पर  अब  तक  कुल  कितना  व्यय  मुन्ना  है  उसमें

 कितने  व्यक्ति  काम  करत  हैं
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  फरवरी के  ग्रस्त  तक
 ८७,०००  Fo  व्यय  हुए  |  मैं  प्रदर्शन-कोष्ठ में  काम

 करने  वालों  की  संख्या  नहीं  बता  सकता  |  Afra  कर्मचारी  स्थानीय  हैं  ।

 fot  वॉरियर  :  qatar  से  व्यापार  का  विद्यमान  रूप  सुनिश्चित  करने  के  लिये  क्या  इन

 वस्तुभ्नों के  भेजने  से  पहिले  कोई  सर्वेक्षण  किया  गया  था  ताकि  प्राचीन  काल  से  सनौली  ara  भेजी

 जाने  वाली  वस्तुयें  वहां  प्रदर्शित  की  जा  सकें
 ?

 रस्से  कौर  लकड़ी  की  वस्तुयें  जेसी  कुछ  वस्तुयें

 उन  में  सम्मिलित नहीं  हैं  ?

 fot  सतीश  चन्द्र  :  वे  सारी  दस्तूरों  जिन  के  लिये  सन् नौ दी  अ्ररब  में  मांग  उत्पन्न  होने  की

 सम्भावना  प्रदान-कोष्ठ  में  दिखाई  जाती  हैं  ।  नारियल  जटा-उत्पाद  भी  प्रदर्शन-कोर्ट  में  दिखाये

 जाते हैं  ।

 श्री  वॉरियर  :  यह  विवरण में  नहीं  हैं  ।

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  विवरण  में  सारी  वस्तुएं  सम्मिलित  नहीं  हैं  ग्रसित  वे  हैं ष्  जिन  के  लिये  हमें

 उस  देश  में  पर्याप्त  मांग  प्राप्त  हो  सके  |

 fait  सोनावाने
 :

 कया  यह  प्रदर्शन-कोष्ठ  अपने  उद्देश्य  में  सफल  रहा  है  अथवा
 विफल

 एवं  इस

 के  परिणामस्वरूप  क्या  व्यापार  में  वृद्धि
 हुई

 है  या  कमी

 !

 र a  | गर  अंग्रेज़ी
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 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 यह  प्रदर्शन-कोष्ठ  लगभग  ५  मास  पूर्वे  खोला  गया  था
 ।

 भ्र भी  यह  नहीं  कहा

 जा  सकता  कि  यह  कहां  सफल  रहा  है  या  रहेगा  ।

 कच्चे  मंगनी का  व्यापार

 1११००.  श्री  विद्या  चरण  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  क्या  कच्चे  मैंगनीज़  के  लिये  भारत  का  पुराना  बाज़ार  प्राप्त  करने  के  लिये  एक  व्यापार

 प्रतिनिधिमंडल  विदेश  भेजने  का  विचार  है  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीदा  चन्द्र )  मामला  विचाराधीन  है  ।

 ्रो  विद्या  चरण  शुक्ल
 :

 हम  किन  देशों  को  सर्वाधिक  कच्चा  मैंगनीज़  भेजते
 थे

 कौर

 spa  किन  देशों  को  सब  से  अधिक  कच्चा  मैंगनीज़  भेजते  हैं  ?

 श्री  सतीश  हम  ग्र मरी का  को  सर्वाधिक  कच्चा  मैंगनीज़  भेजते  रहे  हैं  wa  भी  जब

 कि  हमारा  निर्यात  कम  हो  गया  है  अ्रमरीका  भारत  से  सर्वाधिक  कच्चा  मैंगनीज़  aaa  करता  है
 ।

 महोदय
 :

 कया  ये  बातें  भारत  का  समुद्री  व्यापार  में  नहीं  हैं
 ?

 श्री  सतीश  हैं  ।

 पाध्या  तो  माननीय  मंत्री  उत्तर  न  दें  ।  माननीय  सदस्य  कृपा  कर  के  पुस्तकालय  में

 कुछ  प्रतीक  समय  लगायें  ।  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  जानकारी  पर  मैं  प्रश्नों  की  नहीं  डूंगा ।

 श्री  दास प्पा  :  क्या  यह  प्रतिनिधिमंडल  सरकारी  होगा  waar  इसमें  कुछ  गैर-सरकारी

 प्रतिनिधि भी  होंगे  ?  यह  सच  नहीं  है  कि  राज्य  व्यापार  निगम  की  अपेक्षा  कुछ  गैर-सरकारी

 व्यक्ति  कच्चे  मैंगनीज़  का  बाज़ार  ढूंढ  सकते  हैं
 ?

 fat  सती दा  राज्य  व्यापार  निगम  एक  प्रतिनिधिमंडल  भेजने  का  विचार  कर  रहा

 है  ।  जब  करो  ऐसा  प्रतिनिधिमंडल  भेजा  जायेगा  तो  खान  मालिकों  तथा  पुराने  निर्यात  कर्ताओं  के

 प्रतिनिधियों  को  भी  उस  में  सम्मिलित  किया  जायेगा  ।

 fat  पाणिग्रहण
 :

 क्या  रूस  ate  अन्य  पूर्वे-योरोपीय  देशों  को  मैंगनीज़  वयस्क  का  निर्यात

 किये  जाने  को  कोई  संभावना
 इन

 के  बाजारों  की  खोज
 की

 गई

 श्री  सतीश  चन्द्र
 :

 माननीय  सदस्य  की  जानकारी  के  लिये  मैं  यह  बता  दूं  कि  रूस  में
 ही स दि td  प्त  बसे

 ata  मैंगनीज़  अयस्क  निकाली  जाती  है  झ्र  मैंगनीज़  वयस्क  का  ag  से  अधिक  निर्यात  रूस  से

 ही  होता  इस  क्षेत्र  में  हमारी  मुख्य  होड़  रूस  से  ही  है  ।

 pa  पाणिग्रहण
 :

 मैने  पूछ-योरोपीय  देशों  को  भी  इस  में  शामिल  कर  लिया  था  क्योंकि  मैंगनीज़

 ares  के  निर्यात  के  सम्बन्ध  में  इन  से
 भी

 बातचीत  चल  रही  थी
 ।

 pt  सतीश  चन
 :

 इन  में  से  अधिकांश  देश  रूस  से  मैंगनीज़  अयस्क  का  ATTA  करते हैं  श्र

 ब्रिटेन  तथा  फ्रांस  के  हमारे  बाजार  पर  भी  कब्जा  कर  रहा  है  और  अमरीका  को  क्रोम  अयस्क  का

 निर्यात  कर  रहा  है  जिस  का  मैंगनीज़  अयस्क  के  स्थान  पर  प्रयोग  किया  जा  सकता  है  ।

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले  कुछ  वर्षों  से  ग्र मरी का में  हमें  ब्राजील

 की  होड़  का  सामना  करना  पड़  रहा  है
 ?

 Ta  अंग्रेजी  में
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 fot  चन्द्र  :  यह  सच  है  ।  ग्र मरी का  के  इस्पात  उद्योग  वाले  ब्राजील  सरकार  की  सहायता

 से  ब्राजील की  खानों  जिन  में  विशाल  निक्षेप  विकसित  करने  का  प्रयास  कर  रहे  थे  पिछले

 दो  वर्षों  में  उन  में  पंचगनी  विधि  हो  गई  है  ।  वहां  उनको  भाड़े  के  सम्बन्ध  में  कुछ  सुविधा  मिल  जाती

 कौर  वे  ब्राजील  से  मैंगनीज़  मंगाना  ज्यादा  प्रिया  समझते  हैं  ।

 श्री  विद्या  चरण  क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  हमारे  देश  में  मैंगनीज़  अयस्क  के  निर्यात

 का  भाव  चढ़ते  जाने  के  कारण  हमारे  मुख्य  खरीदारों  ने  नाजिल  ऐसे  प्रतियोगी  संभरण-साधनों  का

 विकास कर  लिया  है  ;  कौर  यदि  तो  इस  बात  की  व्यवस्था  के  लिये  सरकार  क्या  प्रयास  कर

 रही  है  कि  विश्व  के  बाजार  में  हमारे  मैंगनीज़  प्रयास  का  भाव  मुकाबले  में  टिक  सके
 ?

 शिया  महोदय  :  यह  तो  शिष्ट  मण्डल  के  बारे में  है  ।

 श्री  बिद्या चरण  दिल  :  यह  शिष्ट  मंडल  मैंगनीज़  अयस्क  बेचने  विदेश  जा  रहा है  ?

 गश्रष्यक्ष  महोदय  :  मैंगनीज़  अ्रयस्क  सम्बन्धी  हर  कोई  बात  यहां  थोड़े  ही  पूछी  जा  सकती है

 fat  जोखिम  आल्वा  मंत्री  महोदय  को  मालूम  है  कि  मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र--उत्तर  कनारा

 तथा  बेलगाम--से  बड़ी  मात्रा  में  मैंगनीज़  अयस्क  का  निर्यात  किया  जाता  है  |  यह  अविकसित  क्षेत्र

 है  are  राज्य  व्यापार  निगम  के  कार्यो  से  उसे
 काफ़ी  आराघात  पहुंचा  है  ।  क्या  मंत्री  महोदय

 मेरे  निर्वाचन  क्षेत्र  के  भी  कुछ  लोगों  को  इस  शिष्ट  मंडल  में  शामिल  करने  वाले  हैं
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  में  एक  बात  कहूं
 ?

 यदि  वे  ae

 यह  बात  कि  राज्य  व्यापार  निगम  के  कार्यों  ने  इस  क्षेत्र  से  मैगनीज़  वयस्क  के  निर्यात  को  आघात

 पहुंचाया  वापस  ले  लें  तो  हम  उन  के  इस  सुझाव  पर  विचार  करेंगे  ।

 श्री  जोखिम  आल्वा  :  मे  वापस  लेता  हूं  ।

 fat  दी०  च  फार्मा  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  माननीय  सदस्य  ने  राज्य  व्यापार

 निगम  के  विरुद्ध  अरपना  arta  वापिस  ले  लिया  उन्हें  aa  शिष्ट  मंडल  में  शामिल  कर  लिया

 जाना  चाहिये  ।

 bry
 |  तत  जोखिम  आल्वा  :  यह  मेरे  खान  मालिकों  के  शामिल  किये  जाने  की  बात  है  |

 महोदय  :  मुझे  ara  है  कि  मंत्री  महोदय  प्रतिनिधि  मेज  देंगे  ।

 महात्मा  गांधी  की  समाधि  का  निर्माण

 +

 श्री  राम  कृष्ण गप्त

 थी  भक्त  ददन 1*₹१०

 थ्री  वी०  च०

 कया  श्रावास site  संभरण  मंत्री  २०  Reyc  के  अतारांकित प्रदान  संख्या
 १७२  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 सरकार

 को  तब  से  महात्मा  गांधी  की  समाधि  के  निर्माण  के  लिये  व्योरेवार  क
 मिल गये  हैं

 भ्रंग्रजी  स
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 क्या  सरकार  ने  इन  पर  विचार  कर  लिया  है  ;

 यदि  तो  भ्रनुमोदित  का  व्यौरा  क्या  है
 ?

 श्रीवास  शर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  :

 सम्बन्धी  शिलपी  से  केवल  थोड़े  से  व्यौरेवार  मिले  हैं  ।  समाधि  के  राष्ट्रीय  महत्व  का  ध्यान  रखते

 हुए  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  ने  मौके  पर  परीक्षणात्मक  गृहों  कौर  नीचे  तक  छिद्र  कर
 वार  जांच  की  थी  ।  इन  से  पता  चला  है  कि  इस  की  बुनियाद  पट्टेदार  होनी  चाहिये  |  इसलिये  शिलपी

 से  कहा  गया  है  कि  वह  पट्टेदार  बुनियाद  के  आधार  पर  इस  के  लिये  व्यौरेवार  बनाये  ।

 seq  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 श्री राम  कृष्ण  पिछले  एक  प्रश्न  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कि  ये  नवदीं

 १९४९ तक  जायेंगे  ।  इस  में  विलम्ब  होने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 श्री  अनिल  Fo  चन्दा
 :

 अपने  उत्तर  में  मैं  यह  बता  चुका  हूं  कि  अधिकांश  प्रारम्भिक  नकदी

 गये  लेकिन  इसी  बीच  हमारे  प्राविधिक  अधिकारियों  का  ख्याल  हुआ  कि  इस  की  बुनियाद  हवलदार

 होनी  चाहिये
 ।

 इसीलिये  शिलपी  को  ब्यौरेवार  at  इस  बात  का  ध्यान  रखते  हुए

 बनाने
 पड़ेंग े।

 श्री  भक्त  ददन  :
 क्या  शासन  के  ध्यान में  गांधीजी  की  प्रसिद्ध  शिष्या  मीरा  बेन  की  यह

 सम्मति  are  है  कि  गांधीजी के  arent  के  अ्रनुकूल  समाधिस्थल को  इसी  तरह  सादगीपूर्ण  रहने  fear

 जाये  प्रौर  क्या  इस  सम्बन्ध  में  विचार  किया  गया  है  ?

 पति  अनिल
 चन्दा

 :
 श्रीमती  मीरा  बेन  की  बात  हमने  देखी  लेकिन  इस  प्रकार  की  बातों

 म  मतभेद  होना  अनिवार्य  है  ।  महात्मा  जी  के  बहुत  से  अरन्य  दिष्यों  ने  बड़े  उत्साह  से  इस  योजना  का

 अनुमोदन किया  है  ।

 श्री  दी०  चं०
 फार्मा

 :
 क्या  इस  नकलें  के  भ्रनुमोदन  के  लिये  कुछ  गैर-सरकारी  व्यक्ति  भी  इस

 दिल्ली  के  साथ  मिल  कर  काम  कर  रहे  कौर  यदि  तो  वे  कौन-कौन  हैं  ?

 fat  अनिल  कु  चन्दा :  शिलपी  स्वयं  गैर-सरकारी  है  ।  एक  खुली  प्रतियोगिता  की  गयी

 जिसमें  सौ  से  ऊपर  नकदी  थे  ।  एक  प्राविधिक  समिति  ने  इन  सारे  aaa  पर  विचार  किया  था  ॥

 उन्होंने  सिफारिश  की  कौर  सरकार  ने  इस  सिफारिश  को  मान  लिया  ।

 श्रीमती सुचेता  कृपालानी  :  गांधी  जी  या  गांधी  जी  के  विचारों  से  सम्बद्ध  समिति  के
 किन  व्यक्तियों  ने  इस  के  बारे  में  कुछ  राय  प्रगट  की  थी  ?

 श्री  श्रनिल कु० हु  चन्दा
 :

 यह  बन७ ६६: 218  की  जांच  करने  वाली  एक  प्राविधिक  समिति  थी  ।  इस  मसलें

 का  पुर्व  इतिहास  इस  सभा  के  माननीय  सदस्यों  को  भली  भांति  विदित  है  ।  शुरू  से  लेकर  तक  दो  या

 तीन  समितियां  इस  प्र  इन  पर  विचार  कर  चुकी  हैं

 भारत  में  विदेशी  फर्मों  का  भारतीयकरण

 ११०२.
 श्री  रामेश्वर  टाटिया

 :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 id  वाले  बागानों  att  सम्बन्धित  सेवायों  में  कितने  झ्-भारतीय विदेशी

 are  भारतीय  2o0c
 रप  जाना

 या
 अधिक  वेतन

 पर  किये
 कर  रहे  हैं  mike a

 ‘Pild  foundation.
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 इन  फर्मों को  झ-भारतीय  कर्मचारियों  के  स्थान  पर  भारतीय  कर्मचारियों
 की  नियुक्त

 के  लिये  उत्साहित  करने  के  सम्बन्ध  में  सरकार  क्या  कार्यवाही  कर  रही  है
 ?

 मंत्री  सुभाष  :  ate  )  .  विदेशी  स्वामित्व/नियन्त्रण वाले  फर्मों

 में  प्-भारतीयों  के  स्थान  पर  भारतीय  कर्मचारियों  की  भर्ती  का  कार्यक्रम  १९५२  में  Aree  किया

 गया  था  श्र  हर  वर्ष  उसकी  समीक्षा  की  जाती  है  ।  मौजूदा  स्थिति  यह  हे  कि  जिस  समूह  का  वेतन

 १०००  रुपये  प्रतिमास से  अधिक  नहीं  उसमें  चाहे  वह  बागानों में  या  सम्बन्धित  शारिवा  अन्य

 उद्योगों  में  सभी  पदों  पर  भारतीय  कर्मचारी  ही  काम  कर  रहे  हैं  ।  ऊंचे  वेतन-समूह में  भी  प्रगति

 सन्तोषप्रद  हो  रही  हूं  ।  १९४२  में  बागानों  कौर  सम्बन्धित  उद्योगो ंमें  भारतीय  कर्मचारी  कुल

 कर्मचारियों की  तुलना  मे ं६  .  ७  प्रतिशत  9€  भारतीय  थे  की  संख्या  ११०३

 ।  १९५८ में  ७९  की  संख्या  बढ़  कर  ३७०  बन  कुल  कर्मचारियों  तुलना  में
 \

 २४  प्रतिशत हो  गयें  ।

 विदेशी  स्वामित्व॑/नियन्त्रण  वालें  प्रौद्योगिक  र  वाणिज्यिक  संस्थानों  में  १०००  रुपये

 प्रतिमास उसे  अधिक  पाने  वाले  वेतन  समूह  में  नियोजन  सम्बन्धी  सम्पूर्ण  स्थिति  इस  प्रकार

 भारतीय  कर-भा  रतीय

 संख्या  प्रतिशत  संख्या  प्रतिशत

 न  २,२६०  २४ ४  9,208  94. &

 2e4s  &,0¥  UY,  पदर  VY,

 seit  cheat  etfem  विवरण  से  प्रतीत  होता  हैं  कि  पूर्णरूपेण  नियोजन  में  भारतीयों की

 संख्या  बढ़  कर  ५४  प्रतिष्ठित  हो  गयी  जबकि  बागान  उद्योग  में  उच्च  पदों  में  भारतीयों  की  संख्या

 सिंह  २४  प्रतिशत  इसका  क्या  कि  चाय  के  तथा  अरन्य  बागानों  का  नियन्त्रण  केवल  योरोपियन  शेयर

 होल्डरों  के  हाथ  में  हे  प्रौढ़  भारत  के  अपने  प्रभिकर्ताश्रों  को  ये  हिदायतें  दे  रखी  हैं  कि  वे  उच्च  पदों  पर

 अ-भारतीयों  के  स्थान  पर  भारतीयों  की  नियुक्ति  को  प्रोत्साहन  न  दें
 ?

 यदि  हां  तो  क्या  सरकार  इस

 बात  की  जांच  करेगी  कि  पूर्ण  प्रतिशत  संख्या  की  अपेक्षा  चाय  बागानों  में  भारतीय  कर्मचारियों  की

 प्रतिदिन कम  क्यों  है  ?

 श्री  मतुभाई  यह  सच  है  कि  चाय  बागान  समूह  में  भारतीय  पदाधिकारियों  की  कुल

 संख्या  विदेशी  समवायों  के  भारतीय  पदाधिकारियों  की  कुल  संख्या  से  कम  है  ।  लेकिन  इसका  कारण

 यह  था  कि  स्वतन्त्रता  प्राप्ति  के  समय  चाय  बागानों  के  सभी  पदाधिकारी विदेशी  थे  ।  इसलिये

 भारतीय  चाय  AT  प्रौर  भारत  सरकार  के  बीच  एक  समझौता  हो  गया  था  शर  इस  समय  हम  जिस

 लक्ष्य  तक  पहुंच  गये  हैं  वह  १  PEE  के  लिये  निर्धारित  किये  गये  लक्ष्य  से  कहीं  अधिक  है  ।

 में  सभा  को  यह  विश्वास  दिला  सकता  हूं  ऐसे  सुयोग्य  भारतीय  मौजूद  हैं  जो  विदेशियों  का  स्थान  लें

 सकते  लेकिन  विदेशियों  के  स्थान  पर  भारतीय  पदाधिकारियों  की  नियुक्ति  करने  में  हमें  प्रावस्था

 भाजित  आधार  पर  झाग  बढ़ना  होगा  ।

 fat  रामेशवर टां  टिया  :  क्या  सरकार  को  पता  है  कि  कछार  के  ग्यारह  चाय  बागानों  में

 पियन  प्रबन्धक  होने  के  कारण  अत्यधिक  प्रशासनिक  व्यय  के  फलस्वरूप  बैठकी  करनी  पड़ी

 यदि  तो  क्या  सरकार  इस  बात  का  पता  लगाने  के  लिये  उनकी  व्यय-व्यवस्था  की  जांच  करायेंगी

 कि  क्या  उनका बचें  कम  करके  इस  बैठकी  से  बचा  जा  सकता
 हैं

 ?
 य क

 ट  अंग्रेजी  में
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 पुन्नी  सुभाष  दाह  पूछा  गया  प्रश्न  चाय  बागानों  में  भारतीय  पदाधिकारियों  की  संख्या  के

 बारे  में  है  प्रौढ़  माननीय  सदस्य  कुछ  चाय  बागानों  की  बैठक  के  बारे  में  पूछ  रहे  हैं  जिसका  भारतीय  या

 विदेशी  पदाधिकारियों  की  संख्या  से  कोई  भी  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  यदि  माननीय  सदस्य  यह  महसुस  करते

 हों  कि  सरकार  को  किसी  बागान  की  स्थिति  की  जांच  करनी  चाहिये  तो  हम  इस  प्रदान  से  स्वतन्त्र

 रहते  हुए  उसके  बारे  में  जांच  करने  को  तैयार  हैं
 ।

 फन्नी  इनायत
 :

 इन  फर्मों  को  उच्च  पदों  पर  विदेशियों  के  स्थान  पर  भारतीय  कर्मचारियों

 कौ  नियुक्ति  के  लिये  उत्साहित  करने  के  प्रश्न  के  अलावा  क्या  सरकार  इस  बात  को  उचित  समझती

 है  कि  उच्च  पदों  पर  पति  क्षेत्रों  के  लोगों  अथवा  आदिम  जातियों  के  लोगों  को  नियुक्त  किया  जाय

 अथवा  सरकार  इन  उद्यागों  के  इस  दृष्टिकोण  अथवा  नीति  से  सहमत  है  कि  श्रमिक  वर्ग  के  किसी  भी

 व्यक्ति  को  उच्च  पदों  पर  नियुक्त  न  किया  जाय  ।

 श्री  veg  मुख्य  प्रश्न  इस  बात  के  बारे  में  है  कि  विदेशी  पदाधिकारियों  के  स्थान

 पर  किस  प्रकार  भारतीयों  को  नियुक्त  किया  जा  रहा  है  कौर  सभा  इस  विवरण  से  यह  देख  सकती

 है  कि  उनके  साथ  जो  समझौता  था  उसके  अ्रनुसार  प्रगति  बिल्कुल  सन्तोषप्रद  रही  है  ।  इस  बात

 का  तो  प्रदान  ही  नहीं  है  उपयुक्त  भारतीयों  के  न  मिलने  के  कारण  विदेशी  बागानों  में  भारतीय

 शिकारियों  को  भर्ती  नहीं  किया  गया  है  या  कि  वे  श्रमिक  वर्ग  या  किसी  अन्य  वर्ग  के  किसी  व्यक्ति  को

 नियुक्त  करना  नहीं  चाहते  ।

 fat च
 to  पट्टाभिरामतु  :  क्या  इन  फर्मों  से  समय  समय  पर  उच्च  पदाधिकारियों

 सम्बन्धी  आंकड़े  देने  के  लिये  कहा  जाता  है  ?

 श्री  मतुभाई  शाह  :  जी  हां  ।  वास्तव में  इस  सभा  ने  इस  बात  में  इतनी

 अघिक  अभिरुचि  दिखाई  कि  हमत  विभिन्न  afro  को  ग  शर घ  नाम  के

 चार  समूहों  में  विभक्त  कर  दिया है  ।  समूह  उन  चाय  बागानों  का  जिनमें

 भारतीय  कर्मचारियों  की  संख्या  २४५  प्रतिशत  से  अधिक उनसे  कहा  गया  था  कि  वे

 प्रत्येक  ्-भारतीय  पर  दो  भारतीय  कर्मचारियों  की  नियुक्ति  करें  श्र  वे  इंस  बात  से  सहमत

 हो  गये  समूह  @  उनका  था  जिनमें  भारतीय  कमेंचारियों  की  संख्या  २०  से  २५  प्रतिशत  के  बीच

 उनसे  प्रत्येक  झ-भारतीय पर  ३  भारतीयों  को  नियुक्त  करने  के  लिये  कहा  समूह ‘A’  में

 तीय  कर्मचारियों की  संख्या  १०  से  २०  प्रतिशत  उनसे  प्रत्येक  श्र-भारतीय  पर  ४  भारतीयों  को  रखने

 के  लिये  कहा  गया  कौर  वर्ग  उनका  जिसमें  इनकी  संख्या  १०  प्रतिशत  से  भी  कम

 उनसे  प्रत्येक  अभारतीय  के  लिये  ५  भारतीयों  की  नियुक्ति  के  लिये  कहा  गया  है  |

 मोहम्मद  इलियास
 :

 क्या  मंत्री  का  ध्यान  अखबारों  में  समय  समय  पर  प्रकाशित

 होनें  वाली  भारतीय  श्रमिकों  के  साथ  ब्रिटिश  तथा  अरन्य  विदेशी  के  दुर्व्यवहार  की  खबरों

 की  ae  आकृष्ट हुआ  है  ?  हाल  ही  में  दुर्गापुर  जिले  में  एक  ब्रिटिश  अफ़सर  के  दुर्व्यवहार  की
 ख़बर  छपी थी  ॥

 कान्ती  ।

 fait  मोहम्मद  इलियास  :  क्या  सरकार  कम  से  कम  भारतीय  श्रमिकों  के  प्रति  ब्रिटिश  तथा

 oa  विदेशी  अफसरों  का  दुव्यंवह।र रोकने  वाली  है  ?

 fara  महोदय
 :  यह

 मुख्य  प्रदान
 से  उत्पन्न  नहीं  होता

 |

 re

 मूल  अंग्रेजी  में
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 श्री  विवरण  में  कहा  गया  है  कि  Qeya F fas में  सिर्फ  ३७०  भारतीय थे  जबकि

 पियन  न  की  संख्या  करीब  १०००  थी  |  इन  पदों  पर  कब  तक  भारतीयों  की  नियुक्ति  हो  जायेगी

 ar  योरोपियन  अफंसरों  को  यहां  से  विदा  कर  दिया  जायेगा  ?

 शी  ang  कोई  लक्ष्य  नहीं  निश्चित  किया  गया  है  ।  हम  देश  की  राष्ट्रीय नीति

 का  ध्यान  रखते  हुए  विदेशियों  के  स्थान  पर  भारतीयों  को  नियुक्त  करा  रहे  हैं
 ।

 श्री  german माथुर  :  भारतीयों  की  नियुक्ति  के  बारे  में  मेरा  एक  जरूरी
 ।

 महोदय :  सभी  प्रश्न  एक  से  जरूरी  हैं--मैं  अरब  उसकी  अनुमति  नहीं  दूंगा
 |

 tat प्र०
 चं०  Ter:

 मैं  एक  प्रदान  पूछ  सकता  हुं--मैं  उसी  क्षेत्र  का  हूं  पर  मुझे  च्े

 प्रदान  पूछने  की  शभ्रनुमति  नहीं  दी  जाती  ।

 joer  महोदय
 :

 माननीय  सदस्यों  को  दूसरे  अवसर  भी  मिलेंगे  ।  यदि  वे  इससे  संतुष्ट

 न  हों  र  विषय  उतना  महत्वपूर्ण  हो  तो  मैं  ars  घंटे  की  चर्चा  ०७  की  अनुमति  दे  दूंगा  ।  लेकिन

 कोई  भी  एक  ही  प्रशन  में  सारा  समय  लगा  देने  के  अलावा  शौर  कोई  तरीका  दी  नहीं  सोचता  ।  आज

 तो  काफी  sat  लिये  भी  नहीं  जा  सके  प्रत  ।

 उत्तर  कुजा मा  कोलियरी  में  दुर्घटना

 1*११०३.  किस स०  Ho  बनर्जी :  क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  १६  Paks  के

 तारांकित संख्या  €९८  के  उत्तर  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  कुजामा  कोलियरी  की  दुर्घटना  की  खान  निरीक्षणालय  द्वारा  जांच  के  प्रतिवेदन

 पर  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  AK

 क्या  मृत  श्रमिकों  के  परिवार  वालों  को  पूरे  मुआवजे  का  भुगतान  कर  दिया  गया  है  ?

 1  श्रम  ate  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव  ल०
 ato  :  क्योंकि

 इस  बात  का  पता  चला  कि  यह  दुर्घटना  भूदेव  वश  हुई  थी  कौर  इसके  लिये  कोई  उत्तरदायी  नहीं  था

 इसलिये  ant  और  जांच  या  कार्यवाही  करना  आवश्यक  नहीं  समझा  गया  ।

 पूरी  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  क्योंकि  श्रमिक  क्षतिपूर्ति  अधिनियम  राज्य  सरकार

 द्वारा  लागू  किया  जाता  है
 ।

 पता  चला  है  कि  ६  श्रमिकों  के  सम्बन्ध  में  aaa  के  भुगतान  के
 लिये

 प्रबन्धकों  ने  श्रमिक-क्षतिपूर्ति  आयुक्त  के  पास  १३,५००  रुपये  की  राशि  जमा  की  है
 ।  देयों

 का

 भुगतान
 न

 होने  के  बारे  में  कोई  शिकायत  नहीं  मिली  है  ।

 fat स०  म०  बनों
 :

 पिछले  एक  प्रइन  के  उत्तर  में  मंत्री  महोदय  नें  बताया  था  कि  इस

 दुर्घटना  में
 ८

 व्यक्तियों  की  मृत्यु  हुई  थी  ।  जब  ore  व्यक्ति  मारे  गये  तो  इस  मामले  की  न्यायिक

 जांच  कराना  श्रावश्यक  क्यों  नहीं  समझा  गया ?

 श्री  ल०  mo
 कुछ  मामलों  की  हम  न्यायिक  जांच  कराते  हैं  कौर  कुछ  की  विभागीय

 ।

 इस  मामले  में  हम  ने  खानों  के  प्रादेशिक  निरीक्षक  से  जांच  कराई  थी  मंत्री  महोदय  के  झा इवा सन

 के  बाद  भी  पूछताछ  की  गयी  थी  कौर  लगभग  दो  हफ्ते  पहले  प्रतिवेदन  सभा-पटल
 पर

 रख  दिया

 गया  था

 ्  Watt  में
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 fat स०  म०  बनर्जी
 :

 क्या  ag  सच  है
 कि

 खानों  के  मुख्य  निरीक्षक  की  कायें  प्रणाली  के

 विरुद्ध  गम्भीर  आरोप  लगाये  गय  श्र  यदि  तो  उनके  खिलाफ  क्या  कार्यवाही की  गयी  है
 ?

 श्री  ल०  ना०  मिश्र  :  मुझे  इन  आरोपों का  पता  नहीं है  ?

 थ्री  स०  म०  बनर्जी  :  इनके  बारे  में  तो  एक  किताब  भी  छप  गयी  है  |

 अध्यक्ष
 माननीय  सदस्य  कृपया  इस  पुस्तक  की

 एक  प्रति  मंत्री  महोदय  के

 पास  भेज

 श्री  हेम
 :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  खानों  में  काम  करने  के  लिये  जिन

 लोगों  को  भर्ती  किया  जाता  है  उन  में  से  प्रायः  अधिकांश  को  यह  पता  नहीं  होता  कि  उन्हें  किस  किस

 संकट  का  सामना  करना  पड़  सकता  सरकार  ने  उन्हें  नीचे  खानों  में  भेजने  से  पहले  प्रशिक्षण

 दिलाने  के  लिये  क्या  कायें वाही  की  है
 ?

 ल०  ना०  हाल  ही  में  हम  ने  खानों  में  सुरक्षा  सम्बन्धी  कार्यवाही  के  प्रश्न  पर  एक

 सम्मेलन  बू  लाया  था  कौर  इस  सम्मेलन  ने  कुछ  सिफारिशें
 की  हू  ।

 इन  सिफारिशों में  प्रशिक्षण  का
 भी  उपबन्ध  है  कौर  ora  है  कि  हम  यह  प्रशिक्षण  शुरू  कर  देंगे  ।

 श्री  तंगामणि
 :

 इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कि  एक  कौर  चिनकुरी  सम्बन्धी

 जांच  के  सिलसिले  में  श्रमिकों  के  प्रतिनिधियों  ने  भ्र संतोष  व्यक्त  किया  क्या  सरकार  उन  खानों
 जिन

 में
 बार

 बार  दुर्घटनाएं  होती  ate  ani  कौर
 ज्यादा  अच्छा हो  कि

 न्यायिक  जांच  कराई

 कराने  की  वांछनीयता  पर  विचार  करेगी  ?

 श्री
 ल०

 ato  मिश्र
 :

 जहां  तक  इस  मामले  का  सम्बन्ध  जांच  का  हमें  जो  प्रतिवेदन
 मिला

 है  उससे  हम  पुरी  तरह  संतुष्ट  हैं  और  हमें  नये  सिरे  से  जांच  कराने  का  कोई  कारण  नज़र

 नहीं  भ्राता  ।

 डा०  मेलजोल
 :

 क्या  यह  सच  नहीं  है  कि  मुझावज़े  के  भुगतान  विशेष  रूप  से

 सरकारी  प्रबन्धकों  द्वारा  भूगतान  में  काफी  देर  हो  जाती  यदि  तो  इस  देर  से  बचने  के  लिये

 सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 ल०
 ato  मिश्र

 :
 इस  मामले  में  कुछ  भी  देर  नहीं  हुई  है  ।  प्रबन्धों ने  आवश्यक  afer

 जमा  कर  दी  है  भ्र ौर  खानों  के  मूख्य  कल्याण  झ्रायुक्त  ने  इन  कम्पनियों  से  कहा  है
 कि

 वे  मृतकों  की
 विधवा  पत्तियों  को  श्रेणियां मे  जने  की  हिदायत  लेकिन  बार-बार  याद  दिलाने पर  भी  श्रेणियां  नहीं
 झ  रही

 ta  प्रक्रिया यह  नहीं  है  ।  भेजी  गयी  हैँ  ।  देरी  वास्तव में  प्रशासन

 महोदय  :  माननीय  सदस्य  मंत्रालय  के  सचिव  से  यह  प्रश्न  उठायें  ।
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 खनिज  विकास

 1*११०४.  श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :
 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खनिज  विकास  के  लिये  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  पावं  टीम  राशियों  के

 कितने  प्रतिशत  wer  का  केन्द्र  ्र  राज्यों  विशेष  रूप  से  राजस्थान  उपयोग  कर  लिया

 क्या  यह  सच  कि  कुछ  राज्यों  ने  wit  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में
 खनिज

 विकास  के  कार्यक्रम  को  ही  अन्तिम  रूप  प्रदान  नहीं  किया  ak

 यदि  तो  इस  मामले  में  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है
 ?

 faa  कौर  रोजगार  योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव  ao  ना०  :

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  खनिज  विकास  के  लिये  पुनरी गीत  आवंटन  ८५.  ५  करोड़  रुपयों  का  है

 जिसमें  राज्यों  के  अधीन  २.  ६६  करोड़  का  उपबन्ध  भी  शामिल  है  ।  योजना  के  पहले  तीन  वर्षों  में

 केन्द्र  में  ३०  ४१  करोड़  रुपये  का  राज्यों  में  ७४  लाख  का  व्यय  कूता  गया  है  ।  राजस्थान

 की  योजना के  ge  २५  लाख  के  उपबन्ध  में  से  प्रथम  तीन  वर्षों  में
 ०  ३३  लाख  रुपयों  का  व्यय  हुमा

 2
 ट

 दै  ।  9eue-Co H fag VT UsT के  लियें  उक्त  राज्य  की  योजना  में  ५  लाख  रुपयों  का  उपबन्ध  किया  गया  है  ।

 कुछ  राज्यों  को  छोड़  कर  शेष  सभी  ने  खनिज  विकास  के  कार्यक्रम  को  अन्तिम  रूप

 प्रदान  कर  लिया  है  |  फिर  नये  प्रस्ताव  खाने  पर  समय-समय  पर  उसमें  फेर-बदल  कर  दी  जाती

 है  कौर  वार्षिक  योजना  पर  चर्चा  करते  समय  इन  पर  विचार  कर  लिया  जाता  है  |

 wet  उत्पन्न  नहीं  होता ।

 font  gia  माथुर :  क्या  सरकार  ने  राजस्थान  विशेष  रूप  से  बीकानेर  क्षेत्र में  पालना

 कोलियरी  में  लिग्नाइट  के  मामले  सरकारी  क्षेत्र  में  कोई  ara  किया  है  ?

 श्री  ल०  ना०  मिश्र  :  जहां  तक  राजस्थान  के  मामले  का  सम्बन्ध  उसकी  जिम्मेदारी

 मुख्यतः  राज्य
 सरकार  पर  ही  है  वह  आवंटित  राशि  को  व्यय  करने  में  सफल  नहीं  हुई  है

 28  लाख  रुपये  में  से  उन्होंने  टर्न  तक  ३३,००० रुपये  व्यय  किये  इस  ः  भी  ५  लाख  रुपयों

 का  उपबन्ध  किया  गया  है  भ्र  अब  जांच  करना  उनका  काम  है  |

 श्री  हरिश्चद्र  माथुर :  मे  बिल्कुल  इसी  वजह  से  यह  प्रश्न  पुछ  रहा  हं  ।  क्या  सच नहीं

 है  कि  राजस्थान  में  लिग्नाइट  वयस्क  निकालने  के  सम्बन्ध  में  केन्द्रीय  सरकार  ने  एक  विशेष  समिति

 नियुक्त की  थी  कौर  इस  समिति  द्वारा  कुछ  भी  प्रगति  न  होने  से  सारी  प्रगति  रुकी  हुई  यदि

 तो  इसके  बारे  में  क्या  किया  जा  रहा  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  दया०  नं०  :
 माननीय  सदस्य  को  पता  है  कि  पालना  लिग्नाइट

 परियोजना  के  बारे  में  जांच  के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  विशेष  समिति  नियुक्त  कर  दी  हैं
 ।

 इस  में

 शासन  सेवा  का  भी  एक  सदस्य  है  ।  हम  इस  बात  की  व्यवस्था  करेंगे  कि  यह  समिति

 अरपना  कार्य  शीघ्र  पूरा  कर  ले  ।  इस  समय  तो  हम  इतना  ही  कह  सकते  हैं
 ।

 श्री  कासलीवाल
 :

 क्या  खेत्री  की  तांबे  की  खान  को  चलाने  के  बारे  में  अब  सरकार  ने

 अन्तिम  निश्चय  कर  लिया है  ?

 मूल  watt
 में
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 मंत्री  मनु भाई  इस  मामले  पर  सक्रिय  रूप  से  विचार  किया जा  रहा  है  ।

 सद  गोविन्द  दास  :  क्या  यह  बात  सही  है  कि  भारतवर्ष  के  जिन  राज्यों  श्र  प्रदेशों  में  खनिज

 ह  aga  अधिक  हैं  उन  में  मध्य  प्रदेश  भी  एक  है  कौर  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  के  अनुसार  मध्य

 प्रदेश  पर  जितना  at  होना  चाहिये  उस  में  बहुत  कमी  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  क्या  कुछ  विचार

 किया
 जा  रहा  है  कि  मध्य  प्रदेश  को  कुछ  धन  दिया  जाय

 ?

 महोदय
 :

 यह  तो  सामान्य  प्रदान  है  ।  इस  से  हमें  क्या  लाभ  होगा
 ?

 सेठ  गोविन्द  दास  :  केवल  राजस्थान  के  ही  लिये  यह  प्रश्न  करीब  करीब सब  जगह

 के  लिये है  ।

 mea  महोदय  :  सब  के  लिये  ठीक  है  ।  प्रत्येक  राज्य  के  लिये  क्या  किया  जा  रहा

 क्या  यह  इस  से  उत्पन्न  होता  है  ?

 श्री  बिद्या चरण  शुक्ल  :  १९५६  के  श्रौद्योगिक  नीति  सम्बन्धी  संकल्प  के  अनुसरण  में  कोयले

 wt  लौह-ग्राहक  को  छोड़  कर  सरकारी  क्षेत्र  में  उत्पादन के  लिये  aq  किन-किन  खनिज  पदार्थों

 को  सक्रिय  रूप  से  निकाला  जा  रहा  है  ?

 दया ०  नं०  मिश्र  :
 यह  प्रश्न  बहुत  ही  सामान्य  प्रकार  का  है  ।  प्रदान-काल  में  इस  के  बारे

 में  विशेष  कुछ  नहीं  बताया  जा  सकता  |

 भारतीय  srarrer  fares  सेवा  प्रशिक्षण  विद्यालय  को  ससुर  ले  जाना

 ४9०४,  श्री  भक्त  दोहन  :  क्या  ध्रावास  संभरण  मंत्री  २०  cee हिनਂ

 के  तारांकित प्रदान  संख्या  ११२  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारतीय  प्रशासनिक

 सेवा  प्रशिक्षण  विद्यालय  को  दिल्ली  से  मसूरी  ले  जाने  की  दिशा  में  इस  बीच  क्या  प्रगति  हुई

 है
 !

 श्रावास  कौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु
 ०  :  शाई ०  To  एस०  ट्रेनिंग

 स्कूल के  लायक  एक  गैर-सरकारी  इमारत  मसूरी  में  तलाशा  कर  ली  गई  है  शर  उसे  खरीदने  के  सवाल

 पर  तत्परता  से  विचार  हो  रहा  है  ।

 श्री  भक्त  दर्शन  :  प्रिन्ट  क्या  यह  आशा  की  जा  सकती  है  कि  जिस  समय  इस  सकल  का

 सत्र  प्रारम्भ  होगा  उस  से  पहले  यह  स्कूल  बदल  दिया  जायेगा  ?

 fat  अनिल कु०  चन्दा  :
 में  इसे  संभव  नहीं  मानता  क्योंकि  हम  मौजूदा  मालिकों  के  इस  सम्पत्ति

 पर
 भ्र धि कार  की  जांच  कर  रहे  हैं झ्र ौर  इस  बात  का  पता  लगा  रहे  हैं  कि  इस  पर  कोई  प्राचीन  तो

 नहीं  हे  |  अभी  इस  में  कुछ  शौर  समय  लगेगा  ।  हम  ने  देहरादून  के  सरकारी  वकील  से  कहा  है  कि

 वे
 हमारी  wie  से  पूछताछ  कर  लें  ।  फिर  इस  में  कुछ  हिस्से  में  परिवहन  करना  भी  श्रावस्ती  होगा  ।

 श्री  भक्त  दोन  :  इस  समय  इस  भवन  को  खरीदने  की  जो  बातचीत  चल  रही  है  उस  के  संबंध

 में  क्या  अनुमान  है  कि  कितना  रुपया  इस  को  खरीदने  में  लगेगा  कौर

 '

 कितना  रुपया  इस  सकल  को

 बदलने  में  ?

 श्री  शनि  ल
 कु०  चम्बा  अभी  से  यह  आंकड़े

 ड़े  बताना  संभव  नहीं है  । श
 पण

 प्रंग्रेजी  में
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 राजा  महेन्द्र  प्रताप  :  कया  में  पुछ  सकता  हूं  कि  दाल विल  को  क्यों  खरीदा  जा  रहा  है  जहां  श्राप

 को  बहुत  ज्यादा  पैसा  देना  पड़ेगा  ?
 क्यों  नहीं  बालूगंज  की  तरफ  या  धरीपानी  की  तरफ  यह  स्कूल  ले

 जाया जाता  है  जहां  पर  मकान  बहुत  सस्ते  हैं  ।  ग्रामीण  इस  की  क्या  वजह  है
 ?

 श्री  कु०  चन्दा
 :

 हमारे  लोगों  ने  मसूरी  क्षेत्र  की  सभी  उपलब्ध  सम्पत्तियों  का

 निरीक्षण  किया  था  कौर  उन  का  विचार  था  कि  शालविल  एस्टेट  ही  सर्वाधिक  सुविधाजनक  कौर

 उपयुक्त  होगी  |  इस  के  लिये  काफी  बड़ी  जगह  चाहिये  क्योंकि  इस  में  एक  समय  में  १२०  अफसर

 रहेंगे  कई  डाइनिंग-हॉलों  are  के  साथ  साथ  ५  अ्रफसरों  २६  कर्मचारियों

 के  निवास  के  लिये  भी  स्थान  चाहिये  ।

 राजा  महेन्द्र  प्रताप
 :

 कुछ  लोगों  का  ख्याल  है  कि  सरकार  खास  तौर  से  शामिल के

 मालिक  के  साथ  रियायत  करना  चाहती  है  |  प्यार  यह  सही  है  तो  बहुत  बुरी  बात  है  ।

 श्री  श्रानिल क ० चन्दा कु  ०  चन्दा
 :

 जी  किसी  खास  रियायत  का  कोई  wea  ही  नहीं  है  ।  यह  पूरी

 are  से  व्यापारिक  सौदा  है  at  हम  सब  से  सस्ते  विक्रेता  से  खरीद  रहे  हैं  ।

 qa  बजाज  सिह
 :  इस  भवन  को  खरीदने  में  कुल  कितने  रुपये खर्च  होंगे  ?

 ब  अनिल go  चन्दा  :.  करीब ४  लाख

 दिल्ली  में  श्रमिकों  के  लिये  कैन्टीन

 *
 2 Qo.  को  नवल  प्रभाकर  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fx

 क्या यह  सच  है  कि  दिल्ली  में  श्रमिकों  के  लिये  कैन्टीन  खोलने  के  लिये  सहायता  देने
 की  बात  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ;

 यदि  तो  कितने  कैन्टीन  खोलने  का  लक्ष्य है  कौर

 इस  के  लिये  कितनी  धनराशि  नियत  की  गई  है  ?

 श्रम  और  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव  ल०  ato  fast)  :

 at

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  दरमियान  विभिन्न  उद्योग-क्षेत्रों  में  करीब  १५  are

 खोलने का  विचार  है  ।

 एक  लाख  रुपये  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :
 कया  मैं  यह  जान  सकता  हूं  कि  यह  कैन्टीन  कब  तक  स्थापित  हो  जायेगी  ?

 थ्री ल०  ato  मिलन  :  हम  तो  चाहते  हैं  कि  यह  जल्दी  हो  लेकिन  दिल्ली  सरकार को

 मकान  मिलने  में  कुछ  कठिनाई  हो  रही  है  इसलिये  यह  नहीं  खुल  सकी  है  ।

 श्री  नवल  प्रभाकर  :
 क्या  मैं  जान  सकता  हूं  कि  दिल्ली

 प्रशासन  ने  कोई  जगह  सुझाई  है
 ?

 ह  अ

 मूल  ait  में

 ata Charleville  Est  alc,

 400  (AI)
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 श्री  लग०  ato  मिश्र  :  जगह का  सुझाव  तो  नहीं  दिया  लेकिन  उन्हों  ने  एक  स्कीम  भेजी

 जिस  में  इस  के  खोलने  की  बात  है  |

 पश्नध्यक्ष  महोदय
 :

 उत्तर  अंग्रेज़ी  में  पढ़ा  जाये  ।

 श्री  ल०  ato  मिश्र  जी  at

 सम्पूर्ण  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  विभिन्न  प्रौद्योगिक  क्षेत्रों  में  लगभग  १५

 कैन्टीन  खोलने  का  विचार  है  |

 एक  लाख  रुपया  ।

 श्री  मोहम्मद  इलियास  :  दिल्ली  के  विभिन्न  भागों  में  निर्माण  कार्य  में  लगे  मज़दूरों  की  इतनी

 बड़ी  संख्या  को  देखते  हुए  क्या  सरकार  उन  के  लिये  चलते  कैन्टीन  खोलने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 श्री ल० ल०  ना०  मिश्र  प्रारम्भिक  में  कम  से  कम  १४  कैन्टीन  चलाने  का  हमारा  विचार

 है  किन्तु  उन  के  लिये  हम  उस  की  व्यवस्था  nit  नहीं  कर  सके  हैं  क्योंकि  हमें  उपयुक्त  स्थान  नहीं  मिल

 रहा है  ।

 format  महोदय  :  प्रदान  यह  था  कि  कया  चलती  कॉन्टिनेंट  खोली  जायेंगी  ?

 fait ल०  ना०  मिश्र  :
 यह  कार्यवाही  के  लिये  सुझाव  है  जिसे  मैं  मंत्रालय  के  पास  पहुंचा  दू  गा  ॥

 वह  इस  पर  विचार  करेगा  |

 श्री  तंगामणि  :  श्री  तक  कितनों  कैबिनेट  खोली  गई  हैं  दिल्ल  में  वास्तव  में  कितनी

 श्री  ल०  नाम  मिश्र
 :

 तक  एक  भी  नहीं  ।

 श्री  तंगामणि  :  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  लक्ष्य  १५  कैन्टीन ों  का  था  ।  तीन  वर्ष  पहले  से  ही

 बीत  चुके  हैं  ।  क्या  शेष  योजना  काल  में  कोई  कटिन  खोली  जायेंगी ?

 fait ल०  ato  मिश्र
 :

 हम  इस  में  दी  करता  कर  रहे  हैं  ।  किन्तु  हम  भ्र भी  सफल  नहीं  हो

 कठिनाई  यह  है  कि  यह  सहायता  मजदूरों  मालिकों  की  सरकारी  समितियों  को  दी  जायेगी  ॥

 दिल्ली  राज्य  के  अलावा  ate  कहीं  कभी  कोई  सहकारिता  समिति  नहीं  बनी है  ।

 बाग  पंचाट  को  कार्यान्वित

 न

 श्री  विभूति far  :

 |  श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :

 |
 श्री  रघुनाथ सिंह  :

 *
 22og.  श्री  सुमन घोष  :

 श्री  राजेन्द्र सिह  :
 श्री  ही०  ना०  मुकर्जी :

 | st  मोहम्मद  इलियास
 :

 कया  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  बांगे  पंचाट  के  अनुसार  RENE  में  भारत  पाकिस्तानः

 ने  एक  दूसरे
 को

 कुछ  राज्यक्षेत्र  हस्तान्तरित  किये  थे  ;

 पाल  sist  में
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 यदि at,  तो  भारत  झर  पाकिस्तान ने  कितना-कितना  क्षेत्र  पौर
 कितने-कितने  लोग

 एक  दूसरे  को  हस्तान्तरित किये  हैं  ;  ak

 क्या  यह  हस्तान्तरण  शान्तिपूर्वक  हो  गया
 ?

 बेदेशिक-कार्ये  उप  मंत्रो  लक्ष्मी  :  जी  हां  |

 भारत ने  लगभग  २६  ४०
 वर्ग  मील  का  प्रदेश  पाकिस्तान  को  सौंप  दिया  झर

 पाकिस्तान

 ने  लगभग  १३.  १९  वर्ग  मील  का  प्रदेश  भारत  को  सौंपा  ।  बंगाल  की  सरकार  प्रभावित  क्षेत्रों

 शर  उस  जनसंख्या के  सही  आंकड़े  इकट्टा  कर  रही  है  जिसे  इस  के  कारण  रहने  के  स्थान  बदलने

 होंगे  ।

 जी  हां  ।

 श्री  विभूति  मिश्र  मैं  जानना  चाहता हूं  कि  जो  बागे  wars  ६: इ  था  उस  के  wear

 की  जो  जमीन है  वह  उससे  अलग है  जिस  की  अदला  बदली  नेहरू-नून पैक्ट  के  अनुसार  की

 जायेंगी ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 मैं  प्रशन  नहीं  समझ  सकी  |

 थ्री  विभूति  मिश्र
 :

 मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  बागे  wars  से  जो  जमीन  ली  दी  गई

 उस  में  नेहरू-नन  पैक्ट के  अनुसार  जो  जमीन  की  अदला  बदली  की  जायेंगी  वह  शामिल  है  या

 उस से  अलग है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :.  यह  दो  विवादग्रस्त  क्षेत्रों के  बारे  में  है  जिनका  उल्लेख  विवाद

 संख्या  १  विवाद  संख्या  २  के  नाम  से  किया  गया  है  ।  इसका  निर्देश  बागे  न्यायाधिकरण  को

 किया  गया  था  कौर  यह  उसी  बागे  पंचाट  को  कार्यान्वित करने  के  रूप  में  है  ।  य  भाग

 श्री  त्रिदिव  कुमार  चौधरी
 :  इस  कारण  मैं  एक  दो  प्रश्न  पूछना  चाहता  हूं  ।  पश्चिमी

 बंगाल  के  जिला  मुर्शिदाबाद  कौर  पूर्वी  पाकिस्तान  के  जिला  राजशाही  के  बीच  बागे  सीमा  रेखा  गंगा

 नदी के  बीचों  बीच  से  होनी  चाहिये  थी  क्योंकि  यह  नदी  पंचाट  के  एक  वर्ष बाद  से  बह  रही थी  ।

 तब  से  यह  रेखा  खींची  गई  थी  तथा  दोनों  सरकारों  द्वारा  भूमि  रेकाडे  विभागों  द्वारा  यह  रेखा  संयुक्त
 रूप  से  खींची  हुई  मानी  गई  थी  ।  बागे  रेखा  के  दोनों  are  भारत  अथवा  पाकिस्तान द्वारा  जिन

 क्षेत्रों  पर  गलती से  कब्जा  कर  लिया गया  था  उनकी  अदला-बदली  करने में  सर्वेक्षण  मानचित्र

 फर  खींची  गई  रेखा  में  कोई  परिवर्तन  करने  तथा  दोनों  सरकारों  के  भूमि  रेकाडे  विभागों  में  जैसा

 दिखाया गया  है  क्या  उसके  लिये  सहमति दी  गई  थी  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  सेना  :  जी नहीं  ।  पश्चिमी  बंगाल  के  मुर्शिदाबाद  जिले  कौर  पूर्वी  पाकिस्तान

 के  राजशाही ज़िले  के  बीच  जो  सीमा  रेखा थी  जिसमें  विभाजन  से  पूर्व  के  माल्दा  ज़िले  का  नवाबगंज

 यहां थाना  और  शिवगंज थाना  शामिल  विवाद  के  विषय  हैं  जिनका  उल्लेख  किया  गया  है  |

 सीमा  कठोर  तथा  निश्चित  मानी  गई  इस  कारण  इसमें  कोई  परिवर्तन  करने  की  मांग  नहीं  की

 गई थी  ।

 श्री  त्रिदिव
 कुमार  चौधरी

 :
 जान  पड़ता  है  कि

 माननीय  उपमंत्री
 को  स्थिति  का

 ठीक  ज्ञान नहीं  है  ।  बागे  पंचाट  यह  था  कि  जहां  तक  भूमि  की  सीमा  का  सम्बन्ध  वह  निर्मित

 कठोर  थी  ।
 किन्तु  रेडक्लिफ  पंचाट  में  नदी  के  बारे  में  कुछ  नहीं  कहां  TATE

 |

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 लक्ष्मी  मेनन  :.  यह  कठोर  कौर  निश्चित  रेखा  थी  र  बागे  पंचाट  का  हवाला

 देने  से  भी  उसमें  परिवर्तन  नहीं  gar था  बागें  पंचाट  यह  था
 कि  रेडक्लिफ  पंचाट

 द्वारा  जो  सीमा  निर्धारित  की  गई  है  वह  ज्यों  की  त्यों  रहेगी  ।  इसमें  कोई  fact  नहीं  होगा  ।

 fat  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  यह  सही  नहीं  है
 ।

 महोदय  :.  माननीय  उपमंत्री जब  स्थिति नहीं  जानती  तो  प्रश्न  पूछने  से

 कया  लाभ  ?  श्री  मुकर्जी ।

 लक्ष्मी  मेनन  :  बागे  पंचाट  इस  प्रकार था  ।  बागे  न्यायाधिकरण ने  निश्चित

 किया  कि  विवाद  संख्या  १  जिसका  माननीय  सदस्य  ने  निर्देश  किया  सीमा  कठोर  रहेगी

 विवाद  संख्या  २  सीमा  में  मात  गंगा  नदी  के  मार्ग के  साथ  साथ  हेर-फेर किया  जा  सकेगा

 fat  त्रिदिव  कुमार  चौधरी  :  FAT  गंगा  नदी  के  समीप  के  क्षेत्र  जैसे  चार  दुर लाभ पुर  कौर
 लाल गोलाघाट  का  भूतपूर्व  रेलवे  स्टेशन  पाकिस्तान को  दे  दिया  गया  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  मैं  भू  भाग  का विस्तृत  हाल  जानने  के  लिये  पूर्व  सूचना  चाहूंगी

 ।

 fact  महोदय  :  माननीय  सदस्य  उस  सीमा के  समीप ही  के  रहने  वाले

 वह  बराबर  न्र रन  पुछते  रहेंगे  ।

 fat हेम  बरुआ  :  इस  क्षेत्र  विशेष  में  पाकिस्तान द्वारा  पकड़  कर  जो  भारतीय  बन्दी

 बना  लिया  गया  वह  छोड़  दिया  गया  है  प्र  गंगा के  चार  लैण्ड्स  में
 जिन  पर

 विवाद  चल

 रहा  जो  सैनिक  शिविर  थे  उन्हें  पाकिस्तान  की  टुकड़ियों  ने  नष्ट  कर  दिया  है  are  क्या  पाकिस्तान

 सरकार  ने  इसके  लियें  कोई  प्रतिकर  दिया  है  ?

 प्रश्न  केवल  क्षेत्र के  बारे महोदय  :  यह  प्रश्न इस  get  से  उत्पन्न  नहीं  होता

 मे ंहै  प्रतिकर  के  बारे में  नहीं  ।

 पाकिस्तान  जाने  वाले  भारतीय  दर्शक

 1*११०८.  श्री  afar  सिह  सरहदी :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि
 भारत  सरकार  ने  पाकिस्तान  जाने  वाले  भारतीय  दशकों के  पंजीयन  के  समय  में  वृद्धि  कर  ७२  घंटे  से

 १४  दिन  कर  दिया  है  ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  जी  नही ं।  पाकिस्तान  सरकार  केਂ

 श्रुति  उत्तर की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  हैं  ।

 श्री  जीत  सिह  सरहदी  :.  जब  तक  पाकिस्तान  सरकार  इस  पर  fra  नहीं  कर
 भारत में  पंजीयन काल  में  कमी  करने  का  कोई  प्रस्ताव है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  माननीय  सदस्य  का  तात्पर्य मैं  नहीं  समझ  सकी  |  यहां  तो

 पाकिस्तानी  राष्ट्र जन  के  प्रवेश  होने  झर  पंजीयन  में  लगने  वालें  समय  का  उल्लेख  किया  गया  है  |

 जहां  तक  भारत  का  सम्बन्ध  प्रत्येक  चौकी  दृष्टांत की  तीसरी  प्रति  जमा  करने  पर  उसे
 पंजीयन से  पहले  १४  दिन  का  समय  मिलता  है

 जब  कि  पाकिस्तान  में  पहले  यह  समय  २४  घंटे  था

 मिल  अंग्रेजी  में
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 तथा  जिसके  बारे  में  पत्र-व्यवहार करके  अब  उसे  बढ़ाकर  चा 9५  घंटे  कर  दिया  गया  है  |  हम  भी

 अब  पाकिस्तान जाने  वाले  व्यक्तियों  की  भांति ही  १४  दिनों  का  समय  देने  के  लिये  प्रयत्न  कर

 रहे  हैं  ।

 भारत  में  पंजीयन का  समय  ६४ ja  सिह  सरहदी :  मेरा  प्रश्न यह  था  ।

 दिन  है  झ्र  पाकिस्तान  में  पंजीयन  का  समय  ७२  घंटे  है  ।  भारत  सरकार  ने  आग्रह किया  है  कि

 पाकिस्तान में  भी  यह  समय  बढ़ाकर  १४  दिन  कर  दिया  जाये  ।  पाकिस्तान  द्वारा  इसको  स्वीकार

 करने  के  बारे  में  जब  तक  निर्णय  नहीं  हो  जाता  क्या  यहां  भी  १४  दिन  से  घटा  कब  ७२  घंटे  समय

 करने का  विचार है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन :  निश्चय  नहीं  ।

 सीमावर्ती

 +

 श्री  दी०  च०

 1१११२.
 सरदार  इकबाल  सिंह

 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  ८  १९४५८  के  तारांकित  संख्या  ७१६  के  उत्तर  सम्बन्ध

 में  यह  बताने की  कृपा
 करेंगे

 कि
 क्या

 सरकार  के  पास  से  वहां  की  सशस्त्र पुलिस  द्वारा
 पंजाब  की  श्रमुरका  सिंचाई  नहर  पर  भारत-पाकिस्तान  की  सीमा  पर  किये  गये  आक्रमण  के  सम्बन्ध
 में  भ्रान्ति  उत्तरप्राप्त  हो  गया है  ?

 उपमंत्री  लक्ष्मी  मेनन )
 :

 कुछ  समय  पूर्वे  प्राप्त  उत्तर  में  पाकिस्तान

 सरकार ने  घटना  के  बारे  में  प्यार  कथन  में  यही  कहा  है  कि  उसके  लिये  पंजाब  की  सीमान्त  पुलिस
 उत्तरदायी  थी  ।  इस  उत्तर  की  जांच  की  जा  रही  है  ।

 fat  दी०  Wo  पाकिस्तान  सरकार  के  पास से  प्राप्त  उत्तर  की  किन-किन बातों

 की  जांच  की  जा  रही  है  ?  किस  स्तर  पर  इनकी  जांच  की  जा  रही  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन  :.  में  पहले ही  उत्तर  में  बता  चुकी  हूं  कि  पाकिस्तान  सरकार  का

 कहना  यह  है  कि  उत्तेजना  हमारी  प्रोसेस  दी  जाती है  ?

 सरदार  इकबाल  अन्तर  के  एक  चीज  स्पष्ट  है  कि  हमले  में  पाकिस्तान

 का सशस्त्र  पुलिस  बल  उस  समय  गोली  चला  रहा  था  जब  कि  श्वेत झंडे  के  नीचे  बैठक चल  रही  थी  ।

 सरकार  ने  पाकिस्तान  की  सरकार  से  इस  बारे  में  कहा  है  कि  इससे कुछ  व्यक्ति मारे  गये  जब  कि

 श्वेत  झंडे  के  नीचे  बैठक  हो  रही थी  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 जी  पाकिस्तान  सरकार  को  यह  चीज  बताई  गई  थी  ।

 इकबाल  क्या
 इस  सम्बन्ध  में  पाकिस्तान  का  उत्तर  मैं  जान  सकता  हूं

 ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 ः

 मैं  बता  चुकी हूं  कि  उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 मूल  wast  में
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 टेक्निकल  deat  से  शिक्षा  प्राप्त  कर  निकले  हुए  दिदिक्षुश्नों  को  नौकरी

 हरक

 श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या
 काम  दिलाऊ  दफ्तरों

 के
 निदेशालय  की  are  से  टेक्निकल  से

 शिक्षा

 प्राप्त  कर  निकले हुये  शिदषिक्षुं  को  भारत  के  सरकारी  इस्पात  कारखानों  में  काम  दिलाने  के  बारे

 में  कोई  प्रयत्न  किये जा  रहे  हैं  ;

 इस  समय  सरकारी  टेक्निकल  संस्थाओं  के  उन  दिशाओं  की  संख्या  कितनी

 क्या  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  के  निदेशालय  के  प्रशिक्षण  उप  निदेशक  हाल  ही  में

 रूरकेला  इसलिये  गये थे  कि  इस  मामले में  वे  इस्पात  परियोजना  के  अधिकारियों  से  बात

 श्र

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला  ?

 क
 किम  श्र  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव  ल०  ato  :

 जी
 हां  |

 ३१  gEXE  को  PZ, RRR  ।

 जी  नहीं  ।

 set  उत्पन्न नहीं  होता

 शी  पाणिग्रहण  :  aa  तक  भारत  के  विभिन्न  सरकारी  इस्पात  कारखानों  में  से  प्रत्येक

 खाने  में  कितने  प्रशिक्षणार्थियों की  नियुक्ति  की  गई  है  ?

 श्री  ल०  ना०
 मिश्र

 :
 मैँ  यह  नहीं  बता  सकता

 |
 इसके  लिये  मुझे  पूर्व  सूचना  की  श्रावइ्यकता

 है  किन्तु  विभिन्न  स्थानों  में  लगभग  voy  उम्मीदवारों  की  मौखिक  परीक्षा
 ली

 जा  चुकी  है  शौर

 उनके  शीघ्र  ही  काम  में  लगाये  जाने  की  है  ।

 पं श्री  पाणिग्रहण  :  कया  उन  प्रशिक्षणार्थियों  को  जिन्होंने  अपना  प्रशिक्षण  पुरा  कर  लिया  है

 शौर  जो  बेकार  हैं  उन्हें  काम  दिलाने  का  कोई  कार्यक्रम  है
 ?

 fat  wo  ato  मिश्र
 :  इन  प्रशिक्षणार्थियों को  इस्पात  संयंत्रों  में  काम  दिलाने की

 है  ।  श्रम  मंत्रालय  हिन्दुस्तान  स्टील  लिमिटेड तथा  wer  भारी  महीनों  संयंत्रों  में  जैसा  कि  भिलाई

 में  है  तथा  नया  संयंत्र  जो  कि  रांची  मं  स्थापित  होने  वाला  है  उनसे  पत्र  व्यवहार  कर  रहा  है  शर  हम

 आशा  करते  है  कि  इनमें  से  अधिकांश  प्रशिक्षणार्थियों को  काम  सिल  जायेगा  |

 fat  स०  स०  बनर्जी  :  क्या  जिन  प्रशिक्षणार्थियों ने  इन  aera  में  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया

 है  उन्हें  इस  बात  का  श्रीनिवासन  दिया  गया  था  कि  प्रशिक्षण  के  बाद  उन्हें  नौकरी मिल  जायेंगी  ?

 क्या  सरकार  उन्हें  नौकरी  देने  के  लिये  बाध्य  हैं  ?

 श्री  ato  ato  मिश्र
 :

 ऐसा  कोई  झा इवा सन  नहीं  दिया  गया  है  ।  हमने  उन्हें  डी०  वाई०

 दिया aT

 कार  ई०  के  द्वारा  ६०
 प्रतिशत  राज्य  सहायता  दी  है  किन्तु

 इस
 प्रकार  का  कोई  श्रीनिवासन  नहीं

 लि क

 +मल  प्रंग्रेजी  में
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 पाकिस्तानी  प्रचार

 *
 १११४.  श्री  वाजपेयी

 :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे
 कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  पूर्वी  पाकिस्तान  के  मार्शल  ला  प्रशासक  ने  इस  प्रकार  की  हिदायतें

 दी  हैँ  कि  पाकिस्तान  रेडियो  के  ढाका  केन्द्र  से  भारत-विरोधी-प्रचार  प्रसारित  न  किया  जाये  ;

 क्या  यह  सच  है  कि  ढाका  स्थित  भारत  के  उप-उच्चायुक्त  को  इस  सम्बन्ध  में  एक

 पत्र  प्राप्त  gate  ;  कौर

 यदि  तो  उसमें  क्या  लिखा है
 ?

 वैदेशिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  :  से  फ़रवरी  Pee  के  शुरू

 में  ढाका-स्थित  भारतीय  डिप्टी  हाई  कमिश्नर  को  पूर्व  पाकिस्तान  सरकार  से  एक  पत्र  मिला  था

 यह  लिखा  था  कि  उन्होंने  पाकिस्तान  को  हिदायतें जारी  की
 हैं  कि  भारत के

 खिलाफ़  प्रचार  बन्द  किया  जाय  ate  यह  व्यक्त  की  है  कि  झाल  इंडिया  रेडियो  भी  उसी  तरह

 BTA  करेगा  |

 पश्चात् |  उत्तर  ह. त्रंग्रेजी  में  भी  पढ़ा

 fall  बाजपेयी
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  कौर  अ्रमरीका  में  सैनिक  समझौता  हो  जाने

 के  पश्चात्  पाकिस्तान रेडियो  ने  भारत  विरोधी  प्रचार  भी  अधिक  करना  आरम्भ  कर  दिया

 झ्र  यदि  हां  तो  सरकार  इस  मामले  में  कया  कार्यवाही  कर  रही  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :

 पाकिस्तान  की  सरकार  को  ऐसी  कुछ  बातें  बताई  थीं  प्रौढ़  हम

 आशा  करते  हैं  कि  वह  भी  जिस  प्रकार  हम  भ्र पने  समाचार  प्रसारित  करने  में  नियंत्रण  रखते हैं  वह

 भी  उसी  प्रकार  का  नियंत्रण  लगायेगी  ।

 श्री  वाजपेयी
 :

 मेरा  हाल  में  प्रचार  बढ़  जानें  के  बारे  में  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 पाकिस्तान  सरकार  को  इसकी  सूचना  दे  दी  गई  है  प्रौढ़  आरा  है  कि

 जह  भी
 इसी  प्रकार  का  व्यवहार  करेगी

 |

 श्री  वाजपेयी  :  यदि  वह  वैसा  व्यवहार  नहीं  करती  है  तो  ?

 गश्रिध्यक्ष  महोदय
 :

 यदि  पाकिस्तान  सरकार  ऐसा  नहीं  करेगी  माननीय सदस्य  को

 सुझाव  देना  पड़ेगा  कि  क्या  किया  जाना  चाहिये  ।

 श्री हेम  :  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  कौर  आकर्षित  किया  गया  है  कि  पाकिस्तान  ने

 इस  बात  की  शिकायत
 की

 है  कि  आकाशवाणी  पाकिस्तानियों  में  मनमुटाव  कौर  एकता  न  रखने
 की

 भावना  पाया  कर  रही  है  प्रौढ़  इसी  पर  जनवरी  में  बगदाद  सन्धि  के  देशों  के  सम्मेलन  की  प्रति  उच्छेन

 ara  समिति  में  चर्चा  की  गई  थी  ।  यदि  यह  सच  है  तो  क्या  हमने  भ्र पनी  भ्राकादवाणी  से  पाकिस्तान

 विरोधी  प्रचार  बन्द  कर  देने  के  लिये  कह  दिया  है  ?  यदि  यह  सच  नहीं  तो  क्या  पाकिस्तान  द्वारा

 इस  देश  के  बारे  में  द्वेषपूर्ण  प्रचार  करने  के  लिये  बदला  लेने  के  बारे  में  कुछ  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 लक्ष्मी  मेनन
 :

 माननीय  सदस्य  ने
 FAH  प्रशन  पूरे

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सब  से  सरल  चीज  यह  है  कि  हमें  बताया  गया  था  कि  झ्राकाशवाणी  पाकिस्तान  म॑  शासनतंत्र

 के  बारे में  प्रतिकूल  प्रभावशाली  आलोचना  करती  है  जिससे  दोनों  देशों  के  बीच  किताब  सम्बन्ध

 होनें  की  स्थिति  पैदा  हो  गई  ।  हमने  उसे  बता  दिया  है  कि  वे  भी  यही  चीज  कर  रहे  हैं  ।  अब  दोनों

 देशो ंने  इस  प्रकार  के  प्रचार  को  कम  करने  प्रौढ़  विशेषकर  समाचार  समीक्षा  में  कमी  करके  अधिक

 अच्छा  वातावरण उत्पन्न  करने  लिये  अपनी  सहमति  दे  दी  है  ।

 सुधार  शुल्क

 श्री  कुन्दन :
 लि

 \
 at  क०  गोपालन :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वे  राज्य  कौन-कौन  से  हैं  जिन  में  भूमि  पर  सुधार  शुल्क  लगा  दिये  गये  हैं

 वे  राज्य  कौन  से  हैं  जिनमें  इस  प्रकार  का  उपकर  वसूल  कर  लिया  गया  है  ;

 प्रत्येक  राज्य  में  अब  तक  कितनी  राशि  वसूल  की  गई  है
 ?

 श्रम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  के  सभा-सचिव  ao  ato  मिश्र )

 ग्रान्ट्स  मध्य  राजस्थान

 हिमाचल  seat  में  उन  भूमियों  के  लिये  सुधार  शुल्क  सम्बन्धी  विधान  पारित  हो  गये  हैं  जिनको

 सिंचाई  परियोजनाओं  से  लाभ  पहुंचा  है  ।  राजस्थान  ate  पंजाब  द्वारा  भी  सुधार

 लगाने  के  लिये  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 |

 मंसूर  की  सरकार  क  पास  से  जानकारी  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 शनी  कुन्दन  :  क्या  यह  सच  है  कि  योजना  आयोग  a  केन्द्रीय  सरकार  राज्य  सरकारों  को

 सुधार  शल्क  करने  में  सहायता  कर  रही  है
 ?

 श्री  ल०  ato
 योजना  oat  का  विचार  है  कि  राज्य  सरकारें  सुधार  शल्क

 वसुल  करे ं।

 शी  तंगामणि
 :  क्या

 सरकार
 को  इस  बात  का  पता है

 कि  पंजाब
 में

 जनवरी
 से  लागू

 किय  गये  अध्यादेश से जबदेस्ती से  जबदंस्ती  इसकी  वसूली  की  जा  रही  है  कौर  यदि  ऐसा  है  तो  सरकार  उसे

 रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही  कर  रही  है  क्योंकि  पिछले दो
 वर्षों

 से
 हुई

 दर
 पर  वसूली  की

 जा  रही है  ?

 उपमंत्री  इया०  नं०  इसके  समाचारपत्रों  में  प्रकाशित

 समाचारों  से  पता  लगा  है  कि  वे  ही  इस  बारे  में  क्ति  का  प्रयोग  कर  बजे  ट  जो  इस  स्थिर ५  0  स्थिति  में  &  far

 इस  शुल्क  का  भुगतान  कर  सकते  हैं  ।

 मूल  अंग्रेजी  मे
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 च् प्रय्न  के लिखित उत्तर

 मोटर  निर्माता

 श्री  वें०  प०  नायर :
 +*  न  Qo  ६.

 श्री  ईश्वर  झ्रय्यर  :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या  मोटर  बनाने  वालों  कौर

 हिस्से  जोड़  कर  मोटर  तैयार  करने  वालों  के  लिये  विदेशी  मुद्रा  का  arden  करने  में  उन  लोगों  को  कुछ

 प्राथमिकता  दी  जाती  है  जो  देशी  उत्पादन  में  वृद्धि  दिखाते  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई
 :

 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  |

 विवरण

 सवारी  कार  बनाने  वाले  तीन  निर्मितियों को  १"  २४५  :  १  :  ०  ७५  मोटर्स

 यर  ऑटोमोबाइल्स  कौर  प्टेन्डड  के  अनुपात  में  विदेशी  मुद्रा  का  आवंटन  किया  जाता  है

 ौर  इस  च्  में  इन  बातों  पर  भी  ध्यान  रखा  जाता  है  :

 (१)  देश  में  निर्माण करने  के  बारे  में  की  गई  प्रगति  ;  (२)  अधिष्ठापित  मशीनों

 कौर  भ्रौजारों  safe  के  रूप  में  निर्माण  (३)  बाज़ार में  (४)  रोज़गार के  स्तर  को

 कायम  रखना  (५)  उस  समय  कितना  उत्पादन  हुसना  जब  कि  पुर्जों  के  बारे  में  विदेशी

 मुद्रा
 की

 स्थिति  अच्छी  थी  किन्तु  सब  से  भ्रमित  (१)  पर  ध्यान रखा  गया  है
 ।  ट्रकों के

 लिये

 विदेशी  मुद्रा  के  arden  के  बारे  प्रत्येक  फर्म  ने  स्वीकृत  निर्माण  कार्यक्रम  के  अनुसार  प्रगति  की  है

 इस  बात को  भी  ध्यान  में  रखा  जाता  है  कि  इसके  साथ-साथ  मांग  कौर  लाइसेंस  क्षमता  पर  भी  ध्यान

 fat का  संभरण

 1*१११०-  थ्री  श्र  रिन्द  घोषाल  :  क्या  झावास  धौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  हिन्दुस्तान  मोटर  कौर  प्रीमियर  आटोमोबाइल  कंपनियों  के  विरुद्ध  सेना  की

 ट्रकों  का  सम्भरण  न  कर  सकने  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ;

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 1  श्रावास  att  संभरण  मंत्री  क०  ०  :  कभी  तक  ऐसा  कोई

 मामला  नहीं  gat  है  जिस  में  संभरण  तथा  निपटान  महानिदेशक  द्वारा  दिये  गये  संविदा  के  लिये

 सेना  की  ट्रकों  का  संभरण  दो  कम्पनियों  द्वारा  न  किया  गया  हो  ।

 (a)  प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 मूल  अंग्रेजी  मे
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 1११११.  श्री  अनिरुद्ध सिह  :  नया  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार एक  इस  प्रकार की
 व्यवस्था  करने

 जा  रही है
 जिसके

 आधार  पर  निर्माताओं  से  यह  कहां  जायेगा  कि  वे  उत्पादों का  कुछ  प्रतिशत  निर्यात  करें

 झर

 यदि  तो  उसका  व्योरा कया  है  ?

 +वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  चन्द्र  )  निर्यात  संवर्धन

 परामशंदात्री  परिषद्  की  स्थायी  समिति  निर्मित  माल  के  निर्यात  को  बढ़ावा  देने  के  उपाय  ak

 तरीकों  पर
 विचार  कर  रही  इस  सम्बन्ध  में  एक  सुझाव  यह  दिया  गया  है  कि  प्रत्येक  औद्योगिक

 अपने  उत्पादन  का  कुछ  प्रतिशत  निर्यात  के  लिये  दे  ।

 भारत  ate  सोवियत  रूस  के  बीच  व्यापार

 [
 श्रीमती  इला  पाल चौधरी

 १११६.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 Lat  कुमारन  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  केरल के  मुख्य  मंत्री ने  भारत  सरकार  को  भारत  कौर  सोवियत  रूस  के  बीच

 ब्यापार की  संभाव्यताश्रों  के  बारे  में  उन्होंने  अपनी  रूस  यात्रा  से  भारत  वापस  ग्रीन  पर  अपने  विचार

 व्यक्त  करते  हुये  एक  प्रस्तुत की  है  ;  कौर

 यदि  तो  उस  रिपोर्ट का  क्या  है  ?

 दिक-कार्य  उपमंत्री  लक्ष्मी  शौर  केरल के  मुख्य  मंत्री
 नें  भारत  सरकार  को  अपनी  कोई  रिपोर्ट पेदा  नहीं की  है  ।  उन्होंने वापस  लौटने  पर  प्रधान  मंत्री

 से  भेंट  की  थी  a  यह  बताया  था  कि  भारत  कौर  सोवियत  रूस  के  बीच  ब्यापार  बढ़ाने  की  पर्याप्त

 संभावनायें  इस  पर  प्रधान  मंत्री  सहमत  हो  गये  ।

 सोवियत  रूस के  साथ  ब्यापार  बढ़ाने  का  प्रश्न  बराबर  सरकार  के  विचाराधीन  है  ।

 सर्वोदय  गृह-निर्माण  संस्था

 ele
 |

 *
 १११७.  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  क्या  श्रावास  ait  संभरण  मंत्री  यह

 बताने की  कृपा  करेंगे कि

 क्या
 यह  सच  है  कि  सर्वोदय  गृह-निर्माण  संस्था  दिल्ली  में  २००  एकड़  के  प्लाट  में

 स्थापित
 की  जायेगी जो  सरकार  द्वारा  उन  संगठनों  के  लिये  ग्रावंटित  करने  के  लिये  रक्षित  है  जिनकी

 भूमि  लेने
 के  बारे में  सरकार ने  निकाय  कर  लिया है  कौर

 (@)
 यदि  तो

 इस  मामले
 में

 भ्रान्ति  करने में  कितना  समय  लगेगा  ?

 मल ८६  अंग्रेजी  में
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 कौर  संभरण  उपमंत्री  अनिल  Fo
 सरकार  का

 विचार  सर्वोदय  सहकारी  गह-निर्माण  संस्था  तथा  अन्य  सहकारी  समितियों  की  सहायता  करना

 है  जो  रिंग  रोड  क्षेत्र  में  लगभग  ११००  एकड़ भूमि  सरकार  द्वारा  ले  लेन ेके  परिणामस्वरूप

 विस्थापित  हो  गई  कुछ  क्षेत्रों  का  पता  लगाया  गया  है  जिनमें  इन  समितियों  को  स्थान

 fear  जा  सकेगा

 इस  समय  कोई  समय  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  जा  सकती
 |

 aara  में  बिजली  के  औजारों का  निर्माण

 1*  १११८.
 श्री  सिद्ध नज प्पा  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  we  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 क्यों  बम्बई  के  निकट  मुकुन्द  में  बिजली  के  प्रौजार  बनाने  के  लिये  एक  नया  कारखाना

 खोला गया  है  ;

 यदि  तो  कब  ak  किसके  द्वारा  इस  फर्म  की  स्थान जन  v  थापना  की  AT  रही

 भारत  में  पिछले  तीन  वर्षों  में  से  प्रतिवर्ष  feat  मूल्य  के  बिजली के  औजार  बनाये

 गयें  ?

 मंत्री  सुभाष  दाह )  जी  हां  ।

 ate  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रख  जाता  है  ।

 विवरण

 इस  वर्ष  जिस  उपक्रम  के  उत्पादन  are  करने  की  वादा है  उसकी  स्थापना

 बम्बई के  मेसर्स  रेली वुल्फ  लिमिटेड  द्वारा  की  जा  रही  है  ।

 ZEUS  १९  49.0  2eys

 तादाद  सख्या  मलय  रुपयों  तादाद  संख्या  मलय  रुपयों  तादाद  संख्या  मलय  रुपयों

 में  में  में

 दि  ि  आ  अ  ब  क  आ  अ  ब  आ  आ  आ  A  द  RE  OE  kU  PP

 GEE  १  '  ६८  लाख  RENE  १०  '  ०७  लाख  ६८१८  रद्दे

 लाख

 बर्मा में  भारतीय

 श्री  वॉरियर

 TELE  4  श्री  कोडियान

 (sft  वासुदेवन नायर  :

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  उन्हें  बंगाली  वाणिज्य  रंगून  के  पास से  ai  के  भारतीयों को  जो

 इयां  होती हैं  उनके  बारे  में  कोई  अभ्यावेदन प्राप्त  हुआ  wie

 fat  परं ग्रेजी
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 यदि  तो  इस  सम्बन्ध में  कया  कार्यवाही  की  गई  है
 ?

 उपमंत्री  ( sitet  लक्ष्मी  :  stat  ।

 में  जिन  कठिनाइयों का  उल्लेख  किया  गया  है  उनके  बारे  में  हमें

 पुरी  तौर  से  पता है  हम  उन्हें  कम  करने  के  लिये  प्रत्येक  संभव  उपाय  कर  रहे  हैं  ।

 खेल  के  सामान  का  उद्योग

 कोरिया  :

 प्  रियर

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 खेलों  के  सामान
 के

 उद्योग
 का

 विकास
 करने  के  लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की

 है
 ;

 सरकार  ने  इस  सम्बन्ध  में  अब तक  कितनी  राशि  व्यय की  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  wi  (@)  एक  विवरण  सभा-पटल  पर

 रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ८७]

 खानों  के  मुख्य  निरीक्षक  का  प्रतिवेदन

 ११२१.  श्री त०  ब०  विशाल  राव  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि

 खानों  के
 मुख्य  निरीक्षक  का  किस  वर्ष  का  अन्तिम  प्रतिवेदन  प्रकाशित  gat

 at  के  वर्षों  में  प्रतिवेदन के  प्रकाशन  में  बिलम्ब  के  क्या  कारण हैं  ;

 प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  का  क्या  मूल्य  रखा  गया  है  ;

 2&Yo FAT में  क्या  मूल्य  रखा  गया

 (&)  इतना  aes  मूल्य  बढ़  जाने  के  क्या  कारण  है ं?

 pare ate  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :  PENS  |

 १९५७  का  प्रतिवेदन  छपने  के  लिये  प्रेस  भेज  दिया  गया  है  तौर  १६४५८  का
 तेयार

 नहीं  है  क्योंकि  खान  मालिकों के  पास  से  सांख्यकीय  अभी ही  प्राप्त हुए  हैं  ।

 शौर  प्रतिवेदन  का  मूल्य  प्रत्येक  वर्ष  अलग-प्लग रहता  है  ।  १६४०
 के  प्रतिवेदन  का  मूल्य  १५  रु०  १४  झा०  o

 (=)  sat
 किस्म  की  प्रतिवेदन  में  बहुत  काफी  संख्या  में  योजनाओं  ate  रेखा  चित्रों

 का
 देना  तथा  उसके  अधिक  पृष्ठों

 का  होना
 ।
 क
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 कांच  उद्योग  को  सोडा  ए  का  संभरण

 |  श्री  गोरे

 श्री  जाघव
 गई

 श्री  ख़दा वकत  राय

 |  श्री  जीत  सिह  areal
 ः

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या
 कांच  उद्योग

 फिरोजाबाद
 ने  सरकार  को  एक

 ज्ञापन

 किया  है  जिसमें  उसने  निवेदन  किया  है  कि
 संभरण  में  वृद्धि

 कर
 उन्हें  प्रतिमास  ६००  टन  सोडा

 क्या  यह  सच  है
 कि  १९५८ से  औसतन इस  उद्योग  को  लगभग  २५० टन  सोडा

 ऐश  दिया  जा  चुका  आर

 इस  देश  की  झावइ्यकता  को  ध्यान  में  रखते  हुये  उसे  पूरी  करने  के  लिये  सरकार  क्या

 कार्यवाही  करने  का  विचार  करती  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  से  (7).  कांच  औद्योगिक

 बाद ने  प्रति मास  ६००  टन  सोडा  ऐश  के  संभरण के  लिये  मांग  की  है  किन्तु  १९५८ से

 अख़्तर  वास्तविक  संभरण  CYo  टन  रहा  है  |  कांच  कौर  चूड़ी  उद्योग  कीਂ  जितनी  मांग  कौ

 पूरी हम  नहीं कर  पाते  हैं  उसे  पूरा  करने
 के  लिये  अतिरिक्त  आयात  करने  का  प्रबन्ध  किया  जा

 रहा

 मद्रास  में  कागज़  की  कसी

 1११२३.  श्री  सुनाया  चि  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 रेंगे  कि

 क्या  मद्रास
 में  काग़ज

 की  कमी है
 पर

 इसके  फलस्वरूप मूल्य  बढ़  गये  हैं

 क्या  इस  बारे  में  राज्य  सरकार  से  कोई  अभ्यावेदन प्राप्त  और

 यदि  तो  केन्द्र  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 मंत्री  सुभाष  :  से  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता है  I

 विवरण

 से  विदेशी  मुद्रा  की  कठिनाई  के  कारण  आयात  में  कमी  करने  से  मद्रास  में  कौर

 देश  के अरन्य  भागों  में  कागज  की  कमी  हो  गई  थी  कौर  मूल्य  बढ़  गये  थे  ।  मद्रास  सरकार  ने  केन्द्रीय

 सरकार  के  सामने  उपभोक्ताओं  की  कठिनाइयां  रखीं
 |

 इस  कमी  को  दूर  करने शर  बढ़ते हुये  मूल्यों

 को  रोकने के  लिये  केन्द्रीय  सरकार  ने  कागज  बनाने  वालों  को  ये  हिदायतें  दीं  कि  कागज  का  वितरण

 ठीक  ढंग  से  किया  जाये  कौर  वितरण  करने  वालों  तथा  फुटकर बे  चने  वालों  पर  नियंत्रण रखा  जाये  ।
 न ाणणणााणणणणणणाणाणाणाा
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 सस्ती  पाठ  य  पुस्तकों  की  छपाई  के  लिये  नेपा  कागज  भी  उपलब्ध  किया  जा  रहा  है
 ।

 ता  त्रों  द्वारा  अत्यधिक  मूल्य  छेने  सम्बन्धी  शिकायतों  को  निबटाने  के  लिये  एक  छोटी
 समिति  कायें

 कर  रही है  ।  उचित  मूल्य  निश्चित  करने  के  लिये  प्रफुल्ल  आयोग  से  कहा  गया  था  शौर  PERE

 तक  प्रतिवेदन मिलने  की  ara  है  ।

 राज्य  व्यापार  निगम  दवारा  मेस्टन  को  खरीद

 श्री  क्०  गो०  सेन

 1*११२४.  श्री  झूलन  सिंह  :

 |  att  भोलानाथ  विश्वास
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है
 कि

 राज्य  व्यापार  निगम  मेस्टन  किस्म  की  पटसन  खरीदने  से  इनकार

 कर  रहा है  ;

 यदि  तो  किन  आधारों  पर  ;

 मेस्टन  के  विक्रय  के  लिय  उत्पादकों  की  सहायता  करने  में  कौन  से  उपायों  का  सुझाव

 दिया  गया  है  ?

 मंत्री  मनु भाई
 :  और  राज्य  व्यापार  निगम  afar

 कच्चा  पटसन  खरीद  रहा  है  किस्म  का  नहीं  ।  निगम  को  कच्चा  पटसन  खरीदने  का

 अधिकार  दिया  गया  है  इसलिये  स्वाभाविक  है  कि  निगम  वही  किस्में  खरीदेगा  जिनका  निर्यात

 हो  सकता  है  ।

 मिलों  से  कहा  गया  है  कि  वे  कच्चा  पटसन  मेस्टन  प्रतीक  खरीदें  ।  सरकार के  कहने

 पर  बैंको ंने  हाल  ही  में  की  खरीद  के  लिये  भी  वही  सुविधायें  देना  स्वीकार  किया  है  जो

 पटसन  की  खरीद  पर  लागू  होते  हैं  ।  हाल  ही  में  यह  कार्यवाही  की  गई  है  इससे  प्राप्त  होनें  वाले

 अ्रनुभव  को  देखते  हुये  कौर  कार्यवाही  करने  के  बारे  में  विचार  किया  जायेगा  |

 wae  लम्पुर
 में  भारतीय  राजनीतिक  बन्दी

 (  श्री  कोकोम  :

 श्री  सुब्बया  श्रम्बलम  :

 ११२५.  श्री  तंगामणि  :

 भी
 सम्पत

 :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  लम्पूर  की  पेडू  जेल  में  एक  राजनीतिक  बन्दी  श्री  पी०  जिन्हें
 सात aa  के  लिये  जेल  में  रखा  गया  ने  भ्र निश्चित अवधि  तक  के  लिये  aa  रखा  है  भ्र  व्रत  रखे

 ३४५  दिन  हो  गये  हैं  ;

 यदि  तो
 aa  रखने  के  क्या  कारण  हैं  ;  और

 क्या  उन्हें  बचाने  के  लिये  हमारी  सरकार  ने
 क  प्रयत्न किये  हूँ  ?

 मूल  ast  है
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 उपमंत्री  लक्ष्मी  :  से  भारत  सरकार  को

 मालूम है  कि  श्री  के  रसिया  रमिया  नहीं  )  मलाया  फैडरेशन  की  सेकम्बन जेल  में  सात

 के  लिये  बन्दी  रखे  गये  हैं  परन्तु  भारत  सरकार  को  यह  जानकारी  नहीं  कि  उन्होंने कोई  रखा

 हुआ
 है

 समाचारपत्रों  का  प्रकादान

 पाई

 1*११२७
 1  श्रीमती  चक्रवर्ती

 कया  श्रम  प्रौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 कया  समाचारों  के  कुछ  मालिकों  ने  सरकार  को  बताया  है

 कि

 श्रमजीवी  पत्रकार मजूरी  समिति  की  सिफारिश  ं  को
 देखते  हुये

 वे
 पत्रों  का  प्रकाशन  जारी  नहीं रख  सकेंग े;

 शौर

 क्या  कोई  समाचारपत्र बन्द  हुमा  है  ?

 rt
 far  प्रौढ़  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  (s  q  सरकार  को  कोई  अभ्यावेदन

 नहीं  मिले  हैं  ।

 उपलब्ध  जानकारी  से  तो
 यही  पता  चलता  है  कि

 ग्रीन  पत्रिका  )  इलाहाबाद

 इस  कारण  बन्द  कर  दिया  गया  है  कि  गत  €  वर्ष  से  वह  घाटे  में  चल  रहा  था  |

 हैवी  इलेक्ट्रिकल्स  )  भोपाल

 |  श्री  विद्याचरण शुक्ल  :

 1*११२८.  4  श्री  दी०  do  शर्मा

 श्री  मरार का :

 ay  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २७  १९€  ५८  के  तारांकित प्रदान  संख्या  ६०३  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  हैवी  इलैक्ट्रिकल  लिमिटेड
 भ भोपाल  के  क्रय  अभिकर्ताश्रों  को

 aired  अथवा  पारिश्रमिक  दिया  जाता  है  ;

 क्या  परियोजना  की  प्रथम  प्रावस्था  के  लिये  अपेक्षित  मशीनरी  ake  संयंत्र  विदेशों

 svat  के  लिये  रादेश  भेज  दिये  गय  हैं  भ्र

 यदि  तो  अरब  तक  इस  सम्बन्ध  में  कया  प्रगति  हुई  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सन भाई  से  एक  विवरण  सभा-पटल पर

 जाता है  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ८८]

 wast  मे
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 भारतीय  वस्त्र

 रास  कृष्ण  गुप्त :
 शी  रामेश्वर  टाटिया  :

 श्री  श्रीनारायण दास

 श्री  स०  स०  बनर्जी

 श्री  तंगामणि  :

 TFQLRE.  4  श्री  हैं ५  क्०  गोपालन  :

 शी  रघुनाथ सिंह  :

 श्री  सुधार :

 थ्री  आसानी :

 att  भ्र निरुद्ध  fag  :

 सिद्धनंजप्पा

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह

 जानकारी  हो  कि  :

 भारतीय  वस्त्र  के  भ्रान्त रिक  खपत  ate  स्टाक  की  वर्तमान  स्थिति  क्या

 क्या  हाल  ही  के  महीनों  में  सरकार  द्वारा  किये  गये  उपायों  के  फलस्वरूप  भारतीय  वस्त्रों

 का  निर्यात बढ़  गया  है  ;

 यदि  तो  अ्रफगानिस्तान  अर  दक्षिण-पुल  एशिया  को  होनें  वाले  निर्यात  में  कितनी

 वृद्धि  हुई  है  ;

 क्या  भारतीय  वस्त्रों  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  कौर  कोई  उपाय  करने  का  विचार

 है  ,

 यदि  तो  उनका  ब्योरा  क्या  है  ?

 मंत्री  मनु भाई  से  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 जाता  है  ।  परिशिष्ट  अनबन  संख्या  ८९]

 पटसन  उत्पादों  के  मूल्य

 1*११३०.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री
 ८  १९५८  के

 तारांकित  प्रदान  सख्या  १५२४,  जो  इंडियन  जूट  मिल्ज  ऐसोसिएशन  द्वारा  पटसन  उत्पादों  के  निम्नतम

 मूल्य  निश्चित  करने  के  बारे  में  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  इन  मूल्यों
 का  हमारे  PEYGAYE  के  निर्यात  पर  क्या  प्रभाव  पड़ा  है  ?

 मंत्री  मनुभाई  इंडियन  जूट  मिल्ज़ ए  सोसियेशन  द्वारा  निश्चित  किये
 az¥  पट

 नड़ गये  मूल्यों  का  १६  LG-YE  में  पटसन  उत्पाद
 रों  के

 निर्यात  पर  कोई  प्रभाव
 ee
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 एरणाकुलम  का  औद्योगिक  न्यायाधिकार

 PRR eRe  श्री  स०  स०  बनर्जी  :  क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 कि  एरणाकुलम  के  औद्योगिक  न्यायाधिकरण  ने  र्रणाकुलम  क्षेत्र  की  तीन  मुख्य  तेल  कम्पनियों  के

 कर्मचारियों को  छः  मास  की  मजूरी  लाभांश  के  तौर  पर  दिलाई  है
 ?

 ort  शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री
 :  ot  at

 फिल्म  इंस्टीट्यूट  ale  प्रोडक् दान  art

 श्री  भक्त  दान

 |  श्री  दी०  चल  दार्मा :
 #2 2RR.

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 सरदार  इकबाल  सिंह

 क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  ve  १९५८  के  तारांकित  संख्या  PREY

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  फिल्म  इंस्टीट्यूट  ak  फिल्म  प्रोडक्शन

 ब्यूरो  की  स्थापना  के  लिये  इस  बीच  क्या  कार्यवाही  की  गई  उनमें से  प्रत्येक  का  कार्य  कब

 तक  प्रारम्भ  हो  जाने  की

 सुचना  शर  प्रसारण  मंत्री  केसकर )  फिल्म  इंस्टीटयूट  कौर  फिल्म  प्रोडक्शन

 ब्यूरो  की  स्थापना  के  बारे  में  ब्यौरा तैयार  करने  का  काम  खास  तौर  पर  दो  को  सौंप  दिया

 गया है  इस  खां  का  हिसाब  ZEVE  के  बजट  झ्रनुमान  में  लगा  लिया  गया  है  आशा है कि कि

 इन  दोनों  संस्थानों  का  काम  कराने वाले  वित्तीय  वर्ष  में  दारू  हो  जायगा  1

 नारियल  जटा  के  war  ate  पट्टियां

 प*११३३
 श्री त्र०  य०  नायर

 पी  ईश्वर  नय्यर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९४५७  में  भारत  सरकार  के  विभिन्न  विभागों  में  नारियल  जटा  के  फ़र्ज़ों  और  पट्टियों

 की  कितनी  मांग  बढ़ी  -  और

 क्या  सरकारी  विभाग केवल  नारियल  जटा  बोर्ड  से  ही  नारियल  जटा  उत्पाद  खरीदते

 हैं  या  कि अन्य  व्यापारियों  से  भी
 ?

 wa  मंत्री
 मनु भाई  से  एक  विवरण  सभा-पटल पर  रखा

 जाता है

 विवरण

 पूर्वगामी  वर्ष  की
 तुलना  में  १६४७  में

 सरकारी  विभागों  में  नारियल जटा  के  फर्श

 आदि  अधिक  खरीदे  गये  या  नहीं यह  जानकारी  उपलब्ध  ge&us Fae AAA में  इस  मंत्रालय

 ने  भारत
 सरकार  के  विभिन्न  विभागों

 को  यह  परिपत्र  भेजें  कि  वें  फर्मों  इरादी  पर  बिछाने  के  सामान

 pes  Tis floor |  मे Coir  floor  mats  and  mattings.

 400  (Ai)



 लिखित  उत्तर  बू  बार २८२६  qe  माथ  aye

 इसके  फलस्वरूप खरीद  में  जो  विधि का  लगभग  २४  प्रतिशत  नारियल  जटा  से  बना  हुजरा  खरीदें  |

 हुई  उसके बारे  में  १६५८  के  बाद
 क  अ्र.फडा स  जानकारी  मिल  सकती है

 ह
 च  र्न्स सरकारी  व्यापारियों सरकारी  विभाग  नारियल जटा  ale  के  से  अथवा

 से  अपनी  इच्छानसार माल  खरीद  सकते  है

 औद्योगिक  खोखला

 * 223%  श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 दिल्ली  में  प्रौढ़ता  प्रौद्योगिक  बस्ती  में स्था तों  का  वितरण  किस  ware पर  किया

 गया  है

 कारखानों  के  मासिक  किराये  बया  हैं  ;

 इन  कारखानेदारों को  सरकार  की  भ्रांत  से  क्या-क्या  सुविधायें दी  गई  हैं  ;

 क्या  इन  मे ंसे  कुछ  कारखाने  भ्रनुसूचित जातियों  को  भी  दिये  गये  ?

 उद्योग  मंत्री  मनुभाई  से  एक  सभा  की  मेज़  पर  रखा

 जाता
 है

 |

 विवरण

 कारखाने  के  स्थानों  के  वितरण  का  आधार इस  प्रकार है

 (१)  जहां  तक  संभव  प्रार्थी दिल्ली  राज्य  का  होना  चाहिये  ।

 (२)  हलके  इंजीनियरी  उद्योगों  को  तरजीह दी  जाये  ।

 (३)  जिन  उद्योगों  के  लिये  बहुत  अघिक  बिजली  पानी  की  जरूरत  उन्हें  तरजीह

 नदी  जाये  ।

 (¥)  जिन  उद्योगों  से  हानिकर या  दुर्गंधपूर्ण  गैसें  या  रही  पदार्थ  उपोत्पादन  के  रूप  में

 निकलते  उन्हें  प्रोत्साहित  न  किया  जाये  ।

 (५)  दिल्ली  प्रशासन  के  उद्योग  संचालक  द्वारा  चुने  हुये  प्राणियों  को  तरजीह  दी  जाये

 लेकिन  ऐसा  करते हुये  इस  बात  का  ख्याल  रखा  जाये कि  किसी  विशेष  प्रकार  के

 उद्योगों  वहां  केन्द्रीकरण  न  हो  ak

 (६)  जो  प्रार्थी  वर्गीकृत  मशीनें  लगाने  ब्र  प्रतिमानित  किस्मों  का  माल  बनाने  &  लिये
 तयार  उन्हें  प्राथमिकता दी  जाये  ।

 VV, oY . oY  रुपये  |

 )  म्रच्छी  पर्याप्त  बिजली  कौर  पानी  की  एक  डाकखाने  तथा  एक

 बैंक
 के  सरकार ने  एक  सामान्य  .  सुविधा-केन्द्र भी  स्थापित किया  है  जो  कारखानों  को

 शैक्षणिक  सहायता  कौर  जानकारी  प्रदान  करेगा  ।  मजदूरों  लिये  वहां  एक  कन् टीन प्रौढ़  एक
 डिस्पेन्सरी  है  ।

 am  बुझाने की  भी  वहां  व्यवस्था है  ।

 रस
 तरह  का  कोई  हिसाव

 नहीं
 सखा

 ता  ।

 मल  sist  |
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 योजना  प्रयोग  के  साथ  काम  करने  वाले  मंत्रणा कार

 योजना 1*११३५.  श्री  हरिश्चन्द्र  साथर  मंत्री  सभा-पटल  पर  एक  विवरण

 रखने  की  कृपा  करेंग कि  जिसमें  यह  जानकारी हो

 योजना  आयोग के  साथ  कौन-कौन  से  मंत्रणाकार

 उनके  कृत्य  ait  उत्त  रदायित्व  क्या  हैं  ? BUA  पिल  +

 उपमंत्री  sato  नं०  एक  विवरण  सभा-पटल

 पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 इस  समय  योजना  के  तीन  कार्यक्रम  प्रशासन--श्री  एस०  वी ०

 afa,  श्री  नवाब  fag,  कौर  श्री  एम०  एस०  दीवान हैं  ।  विभिन्न  विषयों के  लिये  वरिष्ठ

 पदाधिकारी  हैं  जो  कार्य  का  समन्वय  करते हैं  उन्हें  मंत्रणाकार  ही  कहा  जाता  है  ।

 कार्यक्रम  विभिन्न  राज्यों  में  योजना  की  प्रगति  की  पूरी  जानकारी

 रखते हैं  ।  विभिन्न  कार्यक्रमों को  कार्यान्वित  करने  में  केन्द्रीय  सरकार  के  मंत्रियों ak  राज्य

 सरकारों  की  सहायता  करते हैं  ।  वे  सरकारी स्तर  पर  उन्हें  सौंप  गये  राज्यों की  arias  ak

 पंचवर्षीय  योजनायें  तैयार  करने  के  काम  में  समन्वय  करते  समय-समय पर  उन्हें  विशेष

 अघ्ययन  करने का  काम  भी  सौंपा  जाता  है  |

 ईरान  को  भारतीय  वस्त्र  का  निर्यात

 J  थी
 जीत  सिह  सरहदी

 :
 1११३६.

 att  दलजीत  fag
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  ईरान में  भारतीय  वस्त्र के  प्रतीक  विक्रय  किये  जाने  की  संभावना देखी  गई  है

 )  यदि  तो  परिणाम  निकला
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  of  हा

 आयात  शुल्क  वज़न  के  हिसाब  से  लिया  जाता  है  इस  लिये  भारत  के  मोटे  और  दरम्यान
 च A,

 कपड़े पर  इसका  प्रतिकूल  प्रभाव  पड़ता  है  |  इस  सम्बन्ध में  हम  ने  जो भ्र भ्या वेदन भेजे  हैं  ईरान  की

 सरकार  उन  पर  विचार  कर  रही  है  ।

 काफी  का  निर्यात

 1*११३७.  श्री
 विभूति  मिश्र  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  Res  से  योरूप को  भारती  काफी  का  निर्यात  कम  होता  जा

 रहा है  ;

 यदि  तो  क्या
 इसका  कारण  ब्राज़ील  की  काफी  से  प्रतिस्पर्धा

 श्र

 नन  ण  हिय

 मूल  wis में
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 क्या  सरकार ने  योरूप  की  मार्किट  में  की  काफी  से  प्रतिस्पर्धा  करने  की  कोई

 योजना  बनाई  है
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  sit  aa
 |

 संसार
 भर

 में

 काफी के  मलय  गिरन ेसे  इसका  मलय  कम  हो  रहा है  ।

 (@)  जी  नहीं  |

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 |

 इंडिया  काफी  डिपो  कौर  काफी  हाउस

 श्री  क्क्०  गोपालन

 श्री  कुन्दन :

 Lat  संगण्णा  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या
 इंडिया  काफी  डिपो  ate  काफी  हाऊस

 weirs  प्रतिष्ठान माने  जाते  हैं

 यदि  तो  इन्हें
 wa  औद्योगिक  प्रतिष्ठान  घोषित  करने  के

 क्या  कारण हैं  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  तऋर  काफी  हाउस

 प्रौद्योगिक  प्रतिष्ठान  माने  जाते  हैं  परन्तु  इंडिया  काफी  डिपो  नहीं  ।  ब्यौरा  मांगा  गया  है  are  स्थिति

 की  जांच  की  जायेंगी ॥

 लौह-वयस्क का  निर्यात

 1*  ११४०.  श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगें कि

 क्या  जापान  ने  भारत  से  लौह-म्रयस्क  प्राप्त  करने  के  लिये  कोई  दीघेकालीन  संविदा

 करने की  इच्छा  प्रकट  की  है  ;

 क्या  जापान  २०  लाख
 टन  अतिरिक्त  लौह-अयस्क  का

 निर्यात
 कराकर  चालू

 परियोजना  का  विस्तार  करना  चाहता है

 क्या
 दस

 लाख
 टन  लौह-झ्रयस्क  के  संभरण की  .  संविदा पर  चेकोस्लोवाकिया के  साथ

 हस्ताक्षर  किये  गये  थे

 क्या  मंगलौर  पत्तन  से  कौर २०  लाख  टन  लौह-म्रयस्क का  निर्यात  करनें  के  लिये

 बातचीत  की  जा  रही  है  और

 यदि  तो  किन  देवो ंके  साथ ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  ae  PEXV-US  से

 ले  कर  पांच  वर्ष  तक  जो  लगभग  १४५  लाख  टन  वार्षिक  भारतीय  लौहा-भप्रयस्क  खरीदने  की  जो  वर्तमान

 संविदा  की  गई  है  जापान  के  इस्पात  कारखानों  नें  उसके  ale  ReQy H TIT के  गर्माए  १०  वर्ष तक

 लगभग
 २०

 लाख  टन  लौह-वयस्क  खरीदना  स्वीकार  कर
 लिय  है  ।  परादीप  पत्तन

 पर  जहाजों a  a  ««

 मिल  ast
 में
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 की  जो  सुविधायें इस  समय  उपलब्ध  हैं  उनका  प्रयोग  करने  के  लिये  अतिरिक्त  निर्यात  करने  की

 बातचीत चल  रही  है  ।

 बातचीत चल  रही  है  ।

 से  राज्य  व्यापार  निगम  मंगलौर  से  पश्चिम  जमनी  ब्रिटेन  को

 लौह-ग्राहक  निर्यात  करने  संभावनायें  देख  रहा  है  ।

 जनेवा  करार

 ११४१.  श्री  गोरे  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 :

 क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  चीन  के  विदेश  मंत्री  ने  ला ग्रोस  को  इंडो-चीन  सम्बन्धी

 जिनेवा  करार  का  एकपाइ्विक  रूप  से  परित्याग  करने  के  खिलाफ  चेतावनी दी  है  ;

 क्या  उन्होंने  भारत  सरकार  से  कहा  है  कि  करार  का  प्रमानर  करने  के  लिये

 रायल  लाश्रोशियन  सरकार  की  स्थापना  करने  की  अमरीकी  योजना  को  रोका  जायेਂ  ;  शौर

 इस  चेतावनी  के  प्रति  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है  ?

 उपमंत्री  ( stterett  लक्ष्मी  मेनन  )  :  श्र  चीन  के  लोक  गणतन्त्र

 के  विदेश  मंत्री  ने  जनेवा  सम्मेलन  के  को-चेयरमैन  को  लागोस  की  रायल  गवर्नमेंट  के  प्रधान  मंत्री

 दारा  ११  geyve Hr faq को  दिये  गये  जो  कि  लागोस  सम्बन्धी जनेवा  करार के  बारे  में

 जो  पत्र  लिखा  था  उसके  बारे  में  भारत  सरकार  को  जानकारी है  ।  इस  पत्र  की  व्याख्या  करते

 हुये  चीन  के  लोक  गणतन्त्र  के  विदेश  मंत्री  ने
 जो

 वक्तव्य  दिया  था  वह  भी  मालूम  है  ।

 जहां  तक  भारत  सरकार  का  सम्बन्ध  है  वह  यह  प्रयत्न  कर  रही  है  कि  को-चेयरमैन

 द्वारा  उसके  ३१  १९५९  के  नोट  में  व्यक्त  किये  गये  मत  के  अनुसार  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय  अधीक्षण

 तथा  नियंत्रण  भ्रायोग  लागोस  में  गड़बड़  के  बन्द  हो  जाने  पर  जनेवा  करार  सम्बन्धी  सदस्यों का

 निबटारा  करे  ।  को-चेयरमैन  के  नोटों  की  प्रतियां  सभा-पटल  पर  रखी  जाती  हैं  परिशिष्ट

 अनुबन्ध  संख्या  sol.

 औद्योगिक  विवाद

 1* ११४२.

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 श्री  तंगामणि  :

 क्या  श्रम  रोजगार मंत्री  ११  r& ue  के  तारांकित wea  संख्या  ८४५०  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ऐसे  मामलों  जिनमें  मुकदमा  चलाने  का  विचार  किया

 जा  रहा  छानबीन  करने  के  लिय  श्रमिकों  ate  नियोजकों  की  एक  मशीनरी  की  व्यवस्था  करने  में

 wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है
 ?

 शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :  एक  नियोजक  संगठन  के  अतिरिक्त

 संयोजकों  कौर  श्रमिकों  के  शेष  सभी  केन्द्रीय  संगठनों  ने  या  तो  ऐसी  व्यवस्था कर  ली  है  या  करने

 के  लिये
 कार्यवाही

 की  है

 मूल  अंग्रेजी  A
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 कोयला  खानों  में  ठेके की  प्रथा  का  पन्त

 स०  म०  बुर्जों
 |  [|

 श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 THR  अब्दे  4

 डा०  रास  सुलग  fag  :

 | tfea  gto  ना०  तिवारी  :

 कया  श्रम  vite  रोजगार  मंत्री  ११  Reus  के  तारांकित  seq  संख्या  ८६४  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उसके  wea  कोयला  खानों  में  ठेके  की  प्रथा  खत्म  करने  के
 प्रश्न

 पर
 कोई

 निर्णय  किया  गया  है  ;

 यदि  तो  क्यां  ;

 इसके  वित्तीय  परिणाम  क्या  होंगे  ;  श्र

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 fara  कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :
 कोयला  खानों

 की  प्रौद्योगिक  समिति  की
 बैठक  जो  QR I—V—UE  को  हुई  इस  मामले  पर  चरागे  विचार  किया

 गया  एक  टैक्नीकल  समिति  को  मामले  का  श्रनुसंघान  करने  के  लिये  कहा  गया  है
 ।

 जी  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 योजना  आयोग  के  श्रंगारिक

 श्री  हरिश्चन्द्र  साथर
 :  क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 यह  सच  है  कि  सरकार  योजना  झायोय  के  अंशकालिक  कर्मचारियों  के  स्थान  पर  पूरा  समय  काम

 करने  वाले  कर्मचारी  रखने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  नं०  :  योजना  ara  के  लिये  पुरा  समय  काम  करने

 वाले  कर्मचारी  उसी  हालत  में  रखे  जाते  हैं  जब  इसके  बिना  कोई  चारा  नहीं  होता  ।  योजना

 आयोग  कौर  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के  हित  को  देखते  हुये  केवल  तीन  whats  किये  गये  हैं  ।

 सौराष्ट्र  के  विस्थापित  व्यक्ति  गृहोंਂ  में  से  विस्थापित  व्यक्तियों  का  चला  जाना

 RVSyN  श्री  पाणिग्रहण  :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  यह  बताने  की  क्या

 करेंगे कि  :

 क्या  हाल  ही  में  सौराष्ट्र  में  विस्थापित  व्यक्ति  गृहों  में  से  बहुत  से  पूर्वी  पाकिस्तान

 के  शरणार्थी  चले गये  हैं  ;  कौर

 यदि  तो  ढ घ ्सके के  3
 ee  SS,

 मूल  wast  में

 P.  Homes.
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 पुनर्वास  ale  श्रल्पसंख्यक-कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द  :  जी  नहीं  ।

 दिसम्बर  g&4s  में  पश्चिमी  बंगाल  के  २८  ate  विस्थापित  wal  जज  उसमें  भेजें  गये  थे  ।  इस

 वहां  ३०२  व्यक्ति हैं  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 विदेशों  में  भारतीय  व्यापार  केन्द्र

 1१७०७.  श्री  राम  कृष्ण  yer  :  क्या
 वाणिज्य  तथा

 उद्योग
 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  विदेशों में  अब  तक  कितने  व्यापार  केन्द्र  और  खोले  गये  हैं
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  एक  विवरण  संलग्न

 परिशिष्ट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  ee].

 प्रधान  मंत्री  को  थिदेदा  यात्रा

 राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 श्री  केदार  :
 1१७०८.

 1  श्री  रघुनाथ fag  :

 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने
 की

 कृपा  करेंगे  कि
 :

 s&h  शर  PEE  में  अरब  तक  उन्हें  किन-किन  देशों
 से

 वहां  जाने  के  लिये  निमंत्रण

 श्रान्त  हुये  हैं  ;

 १९४५६  में  वह  किन-किन  देशों  में  जायेंगे
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वेदेदिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  शर

 प्रधान  मंत्री  को  कई  देशों  से  निमन्त्रण  प्राप्त  हुए  हैं
 ।

 उन्होंने  इन  नियन्त्रणों  के  घन्यवाद  करते  हुये

 कहा  है  कि  वह  चाहते  हैं  कि  उन्हें  ऐसा  अवसर  मिले  परन्तु  निकट  भविष्य  में  उनके  लिये  ag  सम्भव

 नहीं है  ।  बाद  में  शायद  वे  कुछ  देशों  में  जा  सकें
 ।

 गत  वर्ष  अक्तूबर  में  वह  भूटान  प्रौढ़  सिक्किम  गये
 थे  |  १९४५९  म  उन्हें  विदेश  यात्रा  के  लिये  कोई  निमन्त्रण नहीं  मिला  है  ।

 विदेशी  प्रधान  मंत्रियों  का  भारत  आगमन

 श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 र्  १७०

 श्री  कालिका fag

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे कि

 LEYS  में  किन-किन  देशों  के  प्रधान  मंत्री  भारत  जायें  और

 उनके  अआगमन् 0 ल  पर  कुल  कितना  ae  किया  गया ?

 पुंप्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  gays  में

 विदेशों  के  जो  प्रधान  मंत्री  सरकारी  मेहमान  बनकर  भारत  क  उनके  नाम  नीचे  दिये  जाते हे  :

 g  चेकोस्लोवाकिया  के  प्रधान  हिज़  एक्सीलेंस  श्री  विलियम  सारिका  ।

 २.  ब्रिटेन  के  प्रधान  fe  राइट  श्रानरेबल  dees

 मूल  अंग्रेजी में



 लिखित  उत्तर VSR  ११  REKE

 न्यूज़ीलैंड  के  प्रधान  दि  राइट  ऑ्रानरेबल  वाल्टर  नाश  ।

 gat  के  प्रधान  हिज  श्री  wert  मेंडिस  |

 46  कम्बोडिया  के  प्रधान  शाहज़ादा  नौरोजी  सिहानूक |

 के  पाकिस्तान  के  प्रधान  श्री  फीरोज़  खां  नून  |

 कनाडा  के  प्रधान  दि  राइट  आनरेबल  ate  जी०  डी फन बेकर  |

 प्  नारे  के  प्रधान  मंत्री  ,  हिज़  एक्सीलेंस  अनार  गहंडसन  ।

 €.  घाना  के  प्रधान  झानरेबल  डा०  FATA

 Ei coal Goad  वास्तव  में  €  GB, REV  रुपये  ०६  नये  पैसे  का  भुगतान  किया  गया  |

 इन  पर  खरच  कूल  प्राक्कलन है  3,0 2 °o  रुपय े|

 जम्मू  व  काश्मीर  में  योजनायें

 1१७१०.  श्री  दी ०  चं०  फार्मा
 :  क्या  योजना  मंत्री

 यह
 बताने की  कृपा  करेंगे

 गे कि

 द्वितीय  योजना  के  पहले  दो  वर्षों  में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  जम्मू  व  काश्मीर  में  चलाई

 गई  पुरी  की  गई  योजनाओं  पर  केन्द्र ने  कुल  कितना  खर्चें  किया  फिर

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  कुल  कितनी  राशि  खर्चे  की  जा  चुकी है  ?

 उपमंत्री  इया०  न०  कौर  (a).  केन्द्र  द्वारा  चलाई  गई

 योजनाओं  सम्बन्धी  एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट  ३,

 अनुबन्ध  संख्या  €२]  केन्द्रीय  योजनाओं के  बारे  में  राज्यों  कौर  संघ  राज्य  क्षेत्रों  का

 sat  waded  बताना  सम्भव  नहीं  है  ।

 जम्म  व  क्राइम  सें  हथकरघा  उद्योग  का  विकास

 1१७११.  श्री  दी०  च्०  शर्मा  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 FeYG—HE  में  अब
 तक  हथकरघा  उद्योगों  के  विकास के  लिये  जम्म ूवਂ  काश्मीर

 को  कुल  कितनी  राशि  दी  गई  है  ;  श्र

 किन-किन  मदों  पर  खर्चें  किया  गया है  ।

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  दो  लाख  रुपये

 (८०,०००  रुपय  ऋण  कौर  १,२०,०००  रुपये

 एक  विवरण  संलग्न  है  परिशिष्ट  नहि  अनुबन्ध  सख्या  €३]-

 दिल्ली नगर  निगम

 1१9१२.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  क्या  arta  she  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे कि  g&yo—  .€  में  दिल्ली  नगर  निगम  की  अल्प  are  वर्ग  गृह  निर्माण  योजनाश्रों  के

 लिये
 ऋण  शर  राजसहायता  के

 तौर
 पर  कुल  कितनी  राशि  दी

 गई
 ?
 क

 मूल  sol  में



 २८३ रे २०  १८८०

 श्रीवास  site  संभरण  मंत्री  च्च्छा  ae  ल्  आय
 वर्ग  गृह  निर्माण

 योजना  के  भ्रन्तगंत  केवल  ऋण  दिये  जाते  ह  कौर  राजसहायता  की  कोई  व्यवस्था  नहीं

 इस  योजना के  श्रन्तगंत  १९५८-५८  में  तक  निगम  को  कोई  ऋण  नहीं  दिया  गया  है  |

 निगम  ने  १९४५८  में  दिल्ली  प्रशासन  से  अल्प  are  जज  गृह-निर्माण  योजना के

 अ्रन्तर्गत  १७.२२  लाख  रुपये  बाद  में  बढ़ा कर  Yo,  ००
 लाख  रुपये  कर  दिया  ऋण  मांगा

 क्योंकि  यह  ऋण  कम  राय  वाले  व्यक्तियों  के  रहने  के  मकान  बनाने  के  लिये  ही  दिया  जाता

 है  न  कि  सामुदायिक  अथवा  दिक्षा  केन्द्रों  आदि  के  निर्माण  के  लिये  इस  लिये  दिल्ली  प्रशासन

 ने  निगम  से  कहा  है  कि  वह  दस  प्रस्थापना  पर  पुनः  विचार  करे  शौर  राग  शरीर  ब्योरा  दें  तभी

 निगम  से  उत्तर  नहीं  मिला है  ।

 भारत मं  फिल्म  कम्प  मियां

 1१७१३.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त  :  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 भारत  में  (usa)  कुल  कितनी  फ़िल्म  कम्पनियां  हूँ  ;  ak
 ~

 PEYS—HE  में  कुल  कितनी  नई  फ़िल्म  कम्पनियां  earfast  की  गयीं ?

 श्र  प्रसारण  मंत्री  :  कौर  सरकार  फिल्म  निर्माण

 का  विनियमन  नहीं  करती  ।  ऐसा  कोई  कानून  नहीं  है  जिसके  ग्रीन  फिल्म  निर्माताओं  को  रजिस्टर

 करने की  व्यवस्था  देश  में  विद्यमान  कम्पनियों  की  संख्या किसी  विशेष  कालावधि

 में  स्थापित  की  गयी  कम्पनियों  की  संख्या  के  बारे  में  ठीक-ठीक  जानकारी  देना  सम्भव  नहीं  है  ।

 बम्बई  राज्य  में  प्राविधिक  प्रशिक्षण  केन्द्र

 1१७१४.  श्री  पांगरकर
 :

 क्या  श्रम  सनौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  re  4\9—

 Yo  HIT  PEYT—YVE  में  बम्बई  राज्य  में  कितने  कौर  किन  स्थानों  पर  प्राविधिक  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले
 ~

 गये हैँ  ?

 fort  शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :  PEYW—US  में  बम्बई में  कोई  नया

 प्रशिक्षण  केन्द्र  चालू  नहीं  किया  गया  ।  १€  ५८-५९  में

 प्रहमदाबाद  श्र  aes  में  नयी  संस्थायें  प्रारम्भ  की  गयीं  ।

 पत्थर  खान  में  दुर्घटनायें

 1१७१५.  श्री  पांगरकर :  क्या  श्रम
 श्र  रोजगार

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 पिछले  छः  महीनों  में  पत्थर  खान  उद्योग  में  कितनी  quent  gat;  कौर

 उन  दुर्घटनाओं  में  कितने  व्यक्ति  सारे  गये  ?

 fort  शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  41

 कोई  नहीं  ।
 ह

 मल  wast  में



 भरे  ११  PENS

 उड़ीसा  में  कांच  के  कारखाने

 1१७१६.  श्री  प्र०  के०  देव  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 बया  उड़ीसा  में  किसी  नये  कांच  के  कारखाने की  स्थापना  करने  भ्रथवा  मौजूदा  कारखाने

 का  विस्तार  करने  का  कोई  प्रस्ताव  शर

 यदि
 तो

 क्या  कांच  का
 कारखाना

 स्थापित करने  के  लिये  सामान  की
 उपलब्धता

 केबारे  में  कोई  सर्वेक्षण  कर  लिया  गया  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  नहीं  ।

 प्रशन  उत्पन्न
 नहीं  होता

 ॥

 उड़ीसा  में  द्वितीय  योजना  का  प्रचार

 1१७१७.  श्री  प्र०  के ०  देव  :  क्या  सुचना  शर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :.

 उड़ीसा  में  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना में  जिन  नाटक  मण्डलियों को  योजना
 प्रचार

 सम्बन्धी  नाटक  दिये  गये  उनके  क्या नाम  हैं  ;

 योजना  के  प्रचार  के  लिये  अब  तक  कितने  उड़िया  नाटक  चुने  गये  कौर  वे  कौन  से

 हैँ
 ;

 नाटकों  द्वारा  योजना  के  प्रचार  के  लिये  उड़ीसा  मैं  द्वितीय  योजना  काल  में  अब

 कूल  कितना  घन  खां  किया  जा  चूका  है
 ?

 प्रसारण झर  काए ६९  रण  HAY  सभा  पटल पर  एक  विवरण  cay

 जाता है  :

 विवरण

 अन्नपूर्णा  थियेटर  ग्रुप  पुरी  ।

 अन्नपूर्णा  थियेटर  ग्रूप  कटक  ।

 कलिंग  डाकखाना  चांदनी  कटक--  1

 ड  जनता  कचक  ।

 नाट्य  श्री  स्टेशन  डाकखाना  बरी  जिला  मयूरभंज  ॥

 चन्द्रकला  संगोष्ठी  ॥

 गोप बन्धु  ड्रामेटिक
 बल्कि

 |

 बामदेव  नाट्य  बदाला  डाकखाना  जगतसिंहपुर  |

 बॉयज  कल्चरल  डाकखाना  नयागढ़  |

 20  वीणापाणी  भव बनद वर  ।
 SS  ः

 मल  प्रंग्रेजी  में  ।
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 कुल  बहू  ।

 (  रा  गांव
 {  उड़िया में  अ्रबुवाद

 (3)  मान  भंग

 उड़ीसा में
 नाटकों  द्वारा  प्रचार  के  लिये  द्वितीय  काल  में  अब  लगभग

 ३१,००० रुपय  की  राशि  खां  की  गयी  है  |

 विस्थापित  बैंकों  के  बन्धक  ब््स दावे

 1१७१८.  श्री  लाल  :
 क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-का्य मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 विस्थापित  व्यक्ति  तथा  REY  के  अंतगर्त

 विस्थापित  बैंकों  द्वारा  विभाजन  से  पहले  विस्थापित  कर्जदारों  द्वारा  पश्चिमी  पाकिस्तान  में

 बन्धक  रखी  गयी  सम्पत्तियों  के  बारे  में  कितने  aa  दायर  किये गये  हैं  ;

 ये  दावे  कितनी  धनराशि  के  सम्बन्ध  में  है  ;

 विस्थापित  व्यक्ति  2eUv  की  धारा  ६.

 के  अ्रन्तगंत  ए  दावों  के  सम्बन्ध में  विस्थापित  बैंकों  को  कितना  धन  लेना है  ;

 विस्थापित  व्यक्ति  १९५४  की  धारा

 ७  (२)  के  ग्रन्तगंत  किरदारों  को  देय  प्रतिकर  में  से  कितना  धन  काटा  गया  है  ;

 विस्थापित  बैंकों  को  उनक  दावों  के  सम्बन्ध
 में  कितना  धन  दिया गया  है  ;

 विलम्ब  कौर  गलती  को  दूर  करने  के  लिये  विस्थापित  बैंकों  के  बन्धक  दावों  को

 ऋणी-बन्धक-कर्त्ताश्रों  के  सत्यापित  दावो ंके  साथ  जोड़ने  के  लिये  यदि  कोई  तरीका  बनाया  गया

 तो  वह  क्या  है
 ?

 तथा  श्रल्पसंख्यक-काय  मंत्री  मेहर  चन्द  विस्थापित  व्यक्ति

 तथा  पुनर्वास  )  १९४५४  (१९५४  का  की  घारा  ६  के  अन्तर्गत

 अधिसूचित  १४  विस्थापित  dat  ने  विस्थापित  क्जंदारों
 की

 सम्पत्ति
 के  विरुद्ध  ८८०

 दावे  दायर
 किये  हैं  ।

 VEY, EV, 05  रुपये  द्वारा  दावा  किये

 ६४०  दावों  का  सत्यापन  किया  गया  है  कौर  उनको  १,०२,०८,४३६  रुपये  के

 mitt  गया  है  ।  २४०  दावे  अभी  बाकी हैं  जिनमें  बैंकिंग  सम  ों  के  दावों  की  राशि  का

 अभी  सत्यापन  किया  जाना  है  ।

 LG RV, ROV_ Vo RIT | रुपये  |

 जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।

 बैंकों  से  कहा  गया
 है  कि  वे

 अपने  कर्जदारों  के  दावों  के  देदानांक

 aaa  ak  जब  भी
 वे

 देशनांक  दे  देते  बैंकिग
 समवायों

 की  फाइलों

 ar

 ‘Mortgage  claims



 २८३६  लिखित  उक्त  ११  WERE

 को  भी  दावों  के  लगा  दिया  जाता  है  दोनों  पक्षों  को  चलाने  के  बाद  दावे
 थ

 की  राशि  निश्चित कर  दी  जाती  |

 राष्ट्रीय  नतीजा  संरक्षण  कार्यालय

 प

 पंडित  wae
 नारायण

 :
 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  हा  nt  कि

 )  क्या  मंत्रिमण्डल  सचिवालय  का  राष्ट्रीय  नमूना  सर्वोक्षण

 )  अधीनस्थ  कार्यालय  है  संगलग्न

 क  क्या
 ब

 क  क
 antes  हे

 प्रति  ह
 कॉ  chan

 न
 बदरी  न बन

 कम
 कारण  जो  लगभग  दस  वर्ष  से  काम  पर

 लगे  हुए  जब  कि  सरकारी

 तीन  ag  की  सेवा  के  अ्धस्थायी  बना  दिया  जाता  है  ;  क्

 उन  करें  चोरियों  को  श्रघ॑स्थायी  बनाने  में  कितना  समय  लगेगा
 जो

 तीन  वर्ष  से
 धक  समय  से  मेवा  कर  रहे  हैं  ;  ही

 द श्रेणी
 2  ae

 श्रेणी  ४  क  कर्मचारियों  का  क्या  भविष्य है  उन्हे

 स्थायी
 नहीं  बनाया  गया  है  कौर  कार्यालय

 की
 कोई  स्थिति  नहीं है

 ?

 genet  मंत्री  तथा
 अ दैनिक-कायम  मंत्री

 (sit  जवाहरलाल नेहरू  )  :  इस  दफ्तर

 क

 रह

 गेस  तही  हए

 दि

 कन

 ि  रए  समय  अधीनस्थ

 तर  मानत हैं

 से
 तीसरे amt  नौकरियों  क  रिक्रूटमेंट  रूल्स  mit  पूरे  तय  नहीं  हो

 mag  |
 इस  वजह  से  यह  फैसले  ot  तक  रुक  हुए  हैं  |  उमीद  है

 कि
 रिक्रूटमेंट

 रू
 प्र  तय

 t  इन  विषयों का  बनाने  फैसला  जल्दी
 हो

 क  चारियों  की  तरक्की  क्वेसी-परमानेंसी  या  दफ्तर  की  संस्थिति  पर
 निर्भर  नहीं है  ।

 दुसरे
 व  तीसरे द ह न्«  h AA rym oF ct

 बच  anh

 a  तर  हको

 हे  जो  ४
 दर्ज

 क  कर्म  री  दफ्तरी  क  पद  पर  नियुक्त  हो  सकते  हैं  |

 थ

 गर-सरकारी  स्कूलों  को  सहायता  द

 ७२०  त  नति  रि
 क्या  पुनर्वास तथा  यह  बताने को

 ह
 दल  पुनर्वास  मंत्रालय  न॑  PEKE-HE  में  तक

 गैर-सरकारी
 स्कूलों  को  दिये

 लिय  कोई  वित्तीय  सहायता  की  मंजूरी  दी  है  ;

 Tr aT  सहायता यदि  at  एसी  शिक्षण  संस्थानो ंके  क्या  नाम  हैं  श्र  प्रत्येक सं

 के  रूप  में  कितना  धन  दिया गया  है  क

 i

 क  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य
 मंत्रो  ा  खन्ना  कौर  ).  विभाजन

 कस  ही  भारत  में  जो  विस्थापित  संस्थान  विद्यमान थी
 बचता

 जार  बाद  विस्थापित

 व्यक्तियों  की  शिक्षण  आवश्यकता  को  पूरा  कर्न  के  लिये  चालू
 की  यी  उत्तकों  9EYa-

 भ्
 में

 पहले  वर्षों
 की  तरह ही  fact

 बीती  बकील

 ई

 गेदर
 की  गयी  ।

 i

 at  अंग्रेजी अ  नालक  मां



 OS

 २०  ८;  ८  र  Us
 लिखित  उत्तर

 ह  हद  एक  |  वरण  रखा  जाता
 है  जिसमें  पश्चिमी  जोन  में  ऐसी  संस्थानों  की

 बाकर  सदक  संसारों  की  दी  उगी  ea
 हो

 सि  अरत  गयी  है

 ॥

 ‘att a | fcfarez  अनुबन्ध  संख्या  ex]  थ

 श्यान्प्र  प्रदेश  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  ्

 १७२१.  श्री  यू ०  कृष्ण  राव :  क्या  वाणिज्य  तथा

 उद्योग  मंतर
 यह

 बताने  को  इया a करेंग ेrf ww
 के

 १६५७-५८
 शौर  PRXG-LE  में  अब  TH  आंध्र  प्रदेश  में  खादी

 /
 ग्रामोद्योग

 द्वारा  राज्य  सरकार  अन्य  संगठनों  को  कुल  कितनी
 वित्तीय  सहायता  दी

 गयी  और
 il

 mart  किन  उद्योगों  के  लिये  दिये  गये  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रो  लाल  बहादुर  शास्त्रो )  सभा-पटल पर  एक  विवरण

 नल

 PERG-NS  PEYS-KE  में  १९४५९  के

 श में  खादी  तथा  ग्रामोद्योग द्वारा
 गर  ee

 fs  उद्योगों

 |. | |  ey}

 थ

 vii

 कद

 t  गयी  उनके  नाम  बताय  गय  हैं  ।  परिशिष्ट  ware

 थ
 आन्ध्र प्रदेश  में  समवाय

 eee =

 ब०  कृष्ण  राव
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह ही

 अ  ग

 नर

 के  भाव
 बहके  ली

 ee

 ie

 की
 कम्पनी-वार  प्राधिकृत  पूंजी  कितनी है  ;  कौर

 उसी  SINGS.  प्राप्त

 मेंदा

 पत  शास्त्रियों

 दो
 शा

 चाए

 ्
 _,

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  :  )  से  रै  ६४५८-
 -€

 पहले  ११  महीनों  में  aT  प्रदेश  में  १७  कम्पनियां  रजिस्टर  की  गयीं  जिनकी  प्राधिकृत

 42.0  लाख  रुपय  है  ।  wet  तक  उसी  कालावधि  में  २१  कम्पनियों क  परिसीमा

 )

 ने  का  पता  लगा  है  ।

 नोट  :  नयी  रजिस्टर  की  गयीं  अ्रथवा  परिसमापित  कम्पनियों  के  नाम  ak  अन्य  ि ओवर  | लि

 zrarh औद्योगिक  मेने  जिंग  ट्रेन  मैनेजिंग  डाइरेक्टरों इ इत्यादि
 के  पंजीकृत  कार्यालय  का  प्राथित  ak  प्रदत्त  qa

 fe  इत्यादि
 भार

 ा

 मे
 ज्वाइंट-स्टाक  कम्पनियों  सम्बन्धी  मासिक  ब्लू  बुक्सਂ  में  दिया  जाता है  जि

 पुत्र

 स्तकालय भ  उपलब्ध हैँ  ।

 wat  में  फ्लेक्सिबिल ट्यूब  बनाने  का  कारखाना  ्

 य  तथ  सन  मी  सह  उतान  सी  उना  उत १७२३

 क्या  बम्बई
 §  प

 श्र
 (  जसबीर  द्यूत  बनात  का  कारखाना  स्थापित

 हो  गया है  ;

 मूल  ग्रंप्रेजी
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 यदि  तो  यह  किसने  स्थापित  किया  शौर  इसकी  स्थापना  में  कितनी  लागत

 श्रायी ; झ्ौर ;  are

 कारखाने  की  वार्षिक  अनुमानित  क्षमता  कितनी  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  से  इंडियन

 बिल  टयूब  मैन्पूफैक्चारिंग  ने  फ्लेक्सिबिल  ट्यूब  का  निर्माण  करने  के  लिये  एक

 कीਂ  स्थापना  की  है  जिसकी  वार्षिक  उत्पादन  क्षमता  ३८०,०००  मीटर  है  ।  इस  कारखाने

 जो  कि  छोट  पैमाने  के  क्षेत्र  में  समवरुद्ध  पूंजी  Ae  ६  लाख  रुपये  कर्म वाहक  पूंजी  लगभग

 १.२  लाख  रुपये  है  ।

 सुती  कपड़ा  निर्यात  संवर्धन  योजना

 1१७२४.  श्री  सिद्धनंजप्पा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  नप नाच हूं  aq
 ्

 ने  को  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  है  कि  मिलों  द्वारा  नेपाल को  निर्यात  किये  गये  कपड़े  श्र  सुत  को  सूती

 कपड़ा  निर्यात  dada  योजना  के  अन्तर्गत  ara  करने  के  झ्र धि कार के  लिये  ध्यान  में  नहीं  रखा

 जाये  sat

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  ):  हां
 ।

 भारत  ate  नेपाल  में  आयात  कौर  निर्यात  पर  कोई  प्रतिबन्ध  नहीं  है  नेपाल  से

 करने  में  कोई  विदेशी  मुद्रा  अन्त ग्रस्त  नहीं हूं  ।

 पशचिमी  बंगाल  में  श्रौयोगिक  बस्तियां

 1१७२५.
 श्री स०  do  सामन्त

 सुबोध  सदा

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  २५  १९४५८  के  अतारांकित प्रशन  संख्या  ४१८  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 परिश्रमी  बंगाल  में  श्रौद्योगिक  बस्तियां  किस  हद  तक  बन  गयी  हैं  प्रौढ़  बस  गयी हैं  ;

 कल्याणी
 में  प्रौद्योगिक  बस्ती का  किस  प्रकार  उपयोग  किया  गया  है  ;

 बर्नपुर  औद्योगिक  बस्ती  किस  प्रक्रम  पर  है
 ;

 (a)  क्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  बाकी  में  पश्चिमी  बंगाल  में  कोई  प्रौद्योगिक
 बस्ती भी  बनायी  जायेंगी  ?

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )

 :  से
 एक  विवरण  संलग्न

 र  ae

 अंग्रेजी  में
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 विवरण

 से  (7)  पश्चिमी  बंगाल  में  केवल  एक  यौगिक  सस्ती  watt  बसईपुर की

 प्री
 ही  गयी  है  ।  कल्याणी  में  श्रौद्योगिक  बस्ती  श्रांदिक  रूप  से  पूरी  हो  गयी  है  ।  दोनों  बस्तियों  के  बारे

 में  वर्तमान  स्थिति  निम्न  प्रकार है  :

 बसईपुर  औद्योगिक  बस्ती  ३०,०००  वर्ग  फट  के  क्षेत्र  में  इस  बस्ती  के  २०  वरों-दौड़ों

 का निर्माण पूरा  हो  गया  है  |  वर्क-दौड़ों  में  स्याही  शौर  बि  जली  के  सामान

 इत्यादि  बनाने  वाले  विभिन्न  उद्योग  चालू  हो  चके  हैं  ।  er  दो  डॉ  को  भी  पूरक  रक्षित  कर  दिया  गया  है

 शौर  aren  है  कि  उनमें  भी  जल्दी ही  कुछ  उद्योग  चालू हो  जायेंगे  ।

 कल्याणी  औद्योगिक  बस्ती  द०,०००  वर्ग  फट  से  भी  अधिक  के  क्षेत्र  में  ७  वीं-शेडों  का

 निर्माण  पुरा  हो  गया  है  ate  उनको  छोटे  उद्योगों  को  साइकिल  रिम  लग  पोली  गोल्ड

 क्रैक  ड्राप  मैकेनिकल  टाय  फैक्टरी  प्रौढ़  छोटे  बनाने  के  केन्द्र

 स्थापित  करने  के  लिये  भ्रावंटित  कर  दिया  गया  है  ।  लगभग  ३०,०००  वर्ग  फट  क्षेत्र  में  अतिरिक्त

 वीक-शक  बनाने  का  कार्य  राज्य  सरकार  ने  प्रारम्भ  कर  दिया  है  यह  है  कि  इनका  निर्माण

 चालू  वित्तीय  वर्ष  में  पुरा  हो  जायेगा  |

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  की  बाकी  wafer में  दक्तिगढ  सिलिंग डी are  हावड़ा  में

 तीन  ate  औद्योगिक  बस्तियों की  स्थापना  का  प्रस्ताव है  ।

 कल्याण  कमंचारियों  का  प्रशिक्षण

 1१७२६.  श्री  1०  च्०  माझी  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  श्रम  atte  रोजगार  मंत्रालय  द्वारा  बहु-प्रयोजनीय

 कल्याण  कर्मचारियों  के  प्रशिक्षण  के  लिये  कुल  क्या  लक्ष्य  निर्धारित  किये  गये  हैं  ;  कौर

 Rays  के  अन्त  तक  कितने  व्यक्तियों  ने  प्रशिक्षण प्राप्त  किया  है  ?

 कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  2eYXs HAT TH के  अन्त  तक

 ५४  व्यक्तियों  ने  प्रशिक्षण  प्राप्त  किया  १००  व्यक्ति  प्रति  वर्ष  के  हिसाब  से  कर्मचारियों  को

 शिक्षण दिया  जा  रहा  है  ।

 मैसूर  में  औद्योगिक विवाद

 1१७२७.  श्री  केशव  क्या  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि

 PEYG-UG  झर  gays  में  मैसुर  राज्य  में  औद्योगिक विवाद  के  कारण  कितने

 जन-दिनोंਂ  की  हानि  हुई  ;

 तालाबन्दी  अथवा  हड़ताल  की  क्या  मुख्य  बातें  हैं
 ?

 faa  शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  १  2  ५1५
 CAH ब  ा  Us  में  ४,  CE, VEY

 शर  Peyo—YVe FT में  १९४५८  २,८४,८०३  |

 श्रमिकों का  निकाला
 मजूरी  अथवा  बोनस

 न
 इत्यादि

 ।

 झ अंग्रेजी  में

 1  Man-Days.
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 श्रौद्यो गीत  विवाद

 थ्री  केशव  :

 1१७२८:
 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त

 :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEAG—VE  में  प्रौद्योगिक  विवादों की  राज्यवार कुल  क्या  संख्या  है  ;

 उसी  कालावधि  औद्योगिक  विवादों  के  कारण  राज्य-वार  कितने  जन-दिनों  की

 PEYO—Ye  IZ  geyc—ve F feat में  कितनी  श्रमिक  हड़तालें  हुईं  ;

 (a)  उसी  कालावधि में  हड़तालों  के  राज्य-वार  कितने  जन-दिनों की  हानि  हुई
 !

 श्रम  कौर  रोजगार तथा  योजना  मंत्री  से  सभा  पटल  पर  दो  विवरण

 रखे  जाते हूँ  ।
 परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या

 राष्ट्रीय श्रम  सम्बन्ध  बों

 1१७२८. श्री
 केशव  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  का  अमरीकी  ढंग  पर  अथवा  अन्य  प्रकार  से  एक  राष्ट्रीय

 श्रम  संबंध  बोड़ें  स्थापित  करने का  विचार  है  ;

 क्या
 ऐसे  as  राज्य

 स्तर
 पर  भी

 स्थापित
 किये  जायेंगे

 ?

 श्रम  कौर  रोज़गार  तथा  योजना  मंत्री  नन्दा  ):  कौर  ऐसा  कोई  प्रस्ताव

 विचाराधीन  नहीं  है  ।

 बागान  श्रमिकों  के  लिये  समान  मजूरी

 राम  कृष्ण  गुप्त |
 att  :

 श्री  स०  म०  बनर्जी  : 1१७३०.

 |  भो  am  ats
 :

 Let  अरविद  घोषाल
 :

 श्रम  प्रौढ़  रोजगार  मंत्री  २४  Reus  के  तारांकित  संख्या  २४४  के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बागान  श्रमिकों  के  लिये  समान  मजूरी  लागू  करने  के  बारे  में  राज्य
 सरकारों

 से

 उत्तर  प्राप्त  हो  गये  हैं  ;  और

 यदि  तो  उत्तरों  में  क्या  कहा  गया  है  ?

 ं  अय oe  आग  क  अर  .  ee  क  क  ि

 मिल  गरंग्रेजी  में
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 fara  कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री
 :  श्रीराम  सरकार  को  छोड़कर

 शाकी
 सब

 राज्य
 सरकारों  से  उत्तर  प्राप्त  हो  गये  हैं

 ।

 राज्य  सरकारों  ने  बताया  है  कि  atara  मजरियों  न्यूनतम  मजूरी  अध्  ,  Re¥s

 के  कुछ  मामलों  में  सहमति  निर्धारित  की  गयी  है  ।  मजूरी  की  दरों  में  भिन्नता

 विभिन्न  fata  अलग-प्रलय  जैसे  बागान  के  आकार  के  कारण  है  ।  अधि  कांश  राज्य

 सरकारें  इस  उद्योग  के  लिये  मजूरी  ars  स्थापित  करने के  पक्ष  में  नहीं

 कपड़ा  बनाने  की  साधनों  का  निर्माण

 1१७३१.
 fat राम  कृष्ण  गुप्त

 ू  श्री  पांगरकर

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  ८  gays  के  अतारांकित  गर्त  संख्या  १०७६  के

 उत्तर  के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विदेशी  फर्मों  के  सहयोग  से  विभिन्न  कपड़ा  बनाने  की  मशीनों  का  निर्माण  करने  के

 गैर-सरकारी  पार्टियों  के  प्रस्तावों  पर  विचार  कर  लिया  गया  है  ;

 यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम  निकला है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  ae  एक  विवरण

 ana है  ।

 विवरण

 जो  प्रस्ताव  सरकार  के  विचाराधीन  उनमें  से  निम्नलिखित  श्रतुमोदित  कर  दिये  गये  हैं
 :

 भारतीय  फर्म  का  नाम  निर्माण  की  जाने विदेशी  सहयोगियों  का  नाम

 वाली  वस्तुऐं

 ee  oe

 १.  टी०  मानकलाल  ५  बेनी
 र  saitratar  नर्स  राइट्स

 फंक्चरिंग  Ho,  बम्बई

 मैसेज  स्टार  ट्रेडिंग  कं  ०  लिमि  > अ  मैसेज  जी  रम ०  alo  होट  एयर  स्टेट्स

 बम्बई  एच Oy»  पश्चिम  जमनी

 केले को  इंडस्ट्रियल  इंडो
 मैसेज  काले  पश्चिम  जर्मनी  टेक्सटाइल  बेंट

 बम्बई  सिंग  मशीनरी  ।

 बाकी  प्रस्ताव  परीक्षणाधीन  हैं  ।

 मूल  aia  में

 400Ai
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 छोटे  टू क्टर ों  का  निर्माण

 कृष्ण  गुप्त

 J  श्री  द्वारिका  नाथ  द्वारी  :

 TREAD  शी  नथवानी  ४

 श्री  मुरारका

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ८  १९४५८  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  १०४७  के  उत्तर

 के  संबंध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  छोटे  पैमाने  के  ट्रैक्टर  बनाने  की  योजनाओं  का  भ्रान्ति  रूप  से  प्रमोशन  करਂ

 दिया  गया  है  ;  तर

 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  (ait  लाल  बहादुर
 :  ौर  १२-१८  डी०

 बी०  एच०  पी०  से  Ro- zo  डी०  बी०  एच०  पी०  तक  के  २५००  कृषि  ट्रैक्टर  प्रति  वर्ष  बनाने  की

 क्षमता  वाली  दो  योजनाकारों  का  अनुमोदन  किया  गया  है  ।  विदेशी  सहयोग  की  शर्तें  पूरी  हो  जाने  पर

 उद्योग  शर  विनियमन )
 झधिशियम  के  अन्तर्गत  लाइसेंस  जारी  किये  जायेंगे  ।

 चाय  बागानों  का  बन्द  किया  जाना

 1१७३३.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 चाय  बागानों  के  बन्द  होने  से  उत्पन्न  समस्या  पर  विचार  करने  कौर  उनमें  सामान्य  रूप से  कायें

 करने  के  बारे  में  अरब  तक  क्या  कार्यवाही  की  गयी है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  चाय  बागानों  का  बन्द  होना

 भ्र सामान्य  है  ।  यह  पता  लगा  है  कि  कुछ  छोटे  बागान  तालाबन्दी  की  कौर  सधी क  झुके

 ai  हैं  ।  चाय  ats  बागानों  की  अधिकतम  सम्भव  हद  तक  पूंजी  की  श्रावस्यकता  को  पूस

 करने  के  लिये  एक  चाय  प्रत्या  नीति  निधि  योजना  का  परीक्षण  कर  रहा  है  ।  उकेरा  कौर  परिवहन

 सुविधाएँ देकर  सहायता  देने  को  योजनाश्रों पर  भी  विचार  हो  रहा  इन  उपायों से  खराब  हालत

 वाले  बागानों  को  बल  पलेगा  शौर  उनको  अच्छी  प्रकार  किये  करने  में  सहायता  मिलेगी  |

 श्राकादावाणी

 19७३४.  श्री  राम  द्र््ण्ण  गुप्त  :  क्या  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  श्रक:शवाणी  के  स्थापना  व्यय  में  झ्र ौर  मितव्ययता  करने  के  लिये  साधन  ढूंढने  के  बारे  में  क्या

 वद होक ों  गयो है  या  को  ?

 सुचना कौर  प्रसारण  पत्र  :  नये  पदों  पर  खर्चा  करने  के  प्रस्तावों
 की  मितव्ययता समिति  जांच  कर  ta  है  ।  थोड़े  समय  के  लिये  रिवितयां  नहीं  भरी  जाती

 हू  जहां  पर  अत्यावश्यक  नहीं  पदों  को  खाली  रहने  दिया  जाता  है  |  मूल  प्रसारण  की

 साधारण  प्रसारण  अवधि  में  प्राधा  घंटा  कमी  करके  मितव्ययता  लाई  गयी  |  जहां  तक  मंत्रालय  द्वारा
 की  गयी  मितव्ययता  का  संबंध  २३  १९४५९  के  प्रदान  संख्या  ७२२  के  उत्तर  में  प्रधान

 मल  waar  में
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 मंत्री  द्वारा  सभा-पटल  पर  रखे  गये  विवरण  में  उसका  उल्लेख  किया गया  ati  वित्त  मंत्रालय  का

 विशेष  पुनर्गठन  युनिट  शीघ्र  ही  श्राकादावाणी के  संगठन  की  ब्यौरेवार  जांच  आरम्भ  करेगा
 |

 नंगल  फर्टिलाइजसं  एण्ड  कैमीकल्ज़  लिमिटेड

 श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :

 1१७३
 wd  श्री  दी०  फार्मा

 ar  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 फर्टलाइजसं  एंड  कैमीकल्ज़  fates’  की  स्थापना  के  संबंघ  में  अभी

 तक  कितनों प्रगति  हुई  है  ;  अर

 फैक्टरी का  निर्माण  कब  तक  पूरा हो  जायेगा  प्रौढ़  फैक्टरी  उत्पादन  कब  तक  शुरू कर

 देगी  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  प्लांट  के

 लगभग  wx  प्रतिशत  भ्रंश तो  फैक्टरी  के  स्थान  पर  पहुंच गये  हैं  श्र  प्लांटਂ  से

 संबंध  रखने  वाला  लगभग  ६५  प्रतिशत  असैनिक  कार्य  पूरा  हो  गया  है  |

 है  कि  इंगलिश  इलेक्ट्रिक  कम्पनी  से  बिजली  का  सामान  शीघ्र  ही  पहुंचना

 हो  ars  ‘SezTHTAT  प्लांटਂ  के  लिये  इमारत  का  निर्माण-कार्य  तथा  स्विच  यादे  में  ६६  किलोवाट

 सब-स्टेशन  का  निर्माण  कार्य  प्रारम्भ  हो  गया  है  ।

 नाइट्रिक  एसिड  तथा  शभ्रमोनिया  प्लांटों  उर्वरक  उत्पादन  कारखानों  की  इमारतों  का

 निर्माण-कार्य  पर्याप्त  सीमा  तक  पूरा  हो  चुका  है  ।  are  यही  है  कि  मशीनें  लगाने  का  कार्य  इस  वर्ष

 के  मध्य  से  पूर्वे  ही  प्रारम्भ
 कर  दिया  जायेगा  ।  फैक्टरी  चारदीवारी  लगभग  पूरी  हो  गयी

 ह

 फैक्टरी  के  प्रवेश  द्वार  से  लेकर  क्षेत्र  तक  रेल की  पटरी  बिछायी

 जा  रही है  ।

 HC  की  जल  संभरण  व्यवस्था  तथा  जल  परियोजना  संयंत्र  के  लिये  ठेका  दे  दिया  गया

 ग्रेविटी  फ्यूज  के  लिये  भी  ठेका  दे  दिया  गया  है  अर  कार्य  प्रारम्भ  हो  गया  है  ।  हेब:वाटर

 प्लांट  को  संभावित  लगाने  कौर  उसे  चलाने  का  ठेका  पश्चिमी  जर्मनी  के  मैसेज  fas  को  आस्थगित

 अ्रदायगों  को  शर्तों  पर  दिया  गया  है  |

 स्थायी बस्ती  के  लिये  विभिन्न प्रकार  के  लगभग  ४०  प्रतिशत  क्वार्टर  तैयार  हो  गये  हैं  उनमें

 से  बहुत से  क्विट रों  में  बिजली  भो  लग  गयो  है  ।  शेष  मकान  अभी  तैयार  हो  रहे हैं  ।  फर्टिलाइजर्सਂ

 द्वारा  गोरनी  प्वत्तोय  क्षेत्र  में  रामसर-सेरला  स्थान  पर  चुने  के  पत्थर  के  खनन  के  लिये  पता  प्राप्त

 किये  जान  के  लिये  पंजाब  के  डायरेक्टर  श्राफ  इंडस्ट्रीज  से  झावर यक  भ्रनुमोदन  प्रमाणपत्र
 प्राप्त  हो

 गया है  ।  इन  निक्षेपो ंसे  प्राप्त  होने  वाले चूने  के  पत्थर  को  फैक्टरी  स्थान  तक  पहुंचाने के  लिये  कुछ

 फातडे तक रज्जुपय का तक  रज्जु पय  का
 उपयोग

 किया
 जायेगा

 ।
 लगभग  9"/ R  मील

 लम्बे  रज्जु पथ का  निर्माण

 करने  के  fat  टेंडर  लगे  गये  हैं  ।

 तूल  भरंग्रेजो  में
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 आशा  है  कि  हेवी  वाटर  के  अतिरिक्त  देत  सभी  संयंत्रों  को
 लगाने  का  काम

 १९६०  के  भव्य  तक  पूरा  हो  जायेगा  |  Sat  वाटर  प्लांट  के  भी  PER  को  प्रथम  तिमाहो  में  पूरे  हो

 जाने  BY  है  ।

 रूस  के  साथ  व्यापार

 1१9३६.  श्री  रामेश्वर  टाटिया  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 रूस  तथा  अन्य  सम्बद्ध  देशों  को  कित-किन  वस्तु प्र ों  an  निर्यात  किया  जाता है  पौर  वहां  से  किन-किन

 वस्तु ग्र ों  का  रायात  किया  जाता  है  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  स्त्री  (att  लाल  age  :  रूस  तथा  aa  यूरोपीय  देशों
 को  निम्नलिखित  वस्तु ग्र ों  का  श्रायात/निर्यात  किया  जाता  है

 लोढ़ा  धातु  तथा  लोहे  के  तन्य  बिजली

 का  ग्रखबारी  कागज़  तथा  उवेरक  wrist

 fata

 पटसन  की  कच्ची  वनस्पति

 चमड़ा  तथा  लौह  सुती  ऊनी  कपड़े  इरादी  ।

 पटसन का  व्या

 1१७३७  श्री  रामेश्वर  टॉटिया
 :

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 PeYG-YE  में  पाकि
 लान ६  ma  4c4  ण ro  के न  आयात  के  लिये  भ्र भी  तक  कितने  लाइसेंस

 दिये  गये  आर

 ख  राज्य  व्यापार  निगम  अथवा  किसी  अन्य  एजेंसी  के  द्वारा  कितने  पटसन  का  निर्यात

 किया  जायेगा  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  १९५८  से

 PEYE  तक  की  अ्वाध  में  ७७  लाइसेंस  जारी  किये  गये  थे  ।

 निर्यात  ठेकों  से  राज्य  व्यापार  निगम  की  मौत  स्टाक  कीमतों  की  स्थिति  को

 देखते  हुये  किया  जाता  है  ।  निर्यात  की
 कोई  अधिकतम  सीमा  निर्धारित  नहीं  की  गयी  है  ।

 कच्चे  पटसन  का  निर्यात

 कि

 1१७३८.  श्री  रानेश्वर  टाटिया
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करें  बे

 (#).  क्या  जनवरी  कौर
 ENE

 में  कच्चे  पटसन  का  निर्यात  किया  गया  है
 ;

 मल dita  में
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 यदि  तो  मुख्य  रूप  से  किन  किन  देशों  को  निर्यात  किया  गया  है
 ;  कौर

 यदि  भाग  का  उत्तर  नकारात्मक
 तो

 पटसन
 के

 निर्यात  में  क्या  बया  कठिनाइयाँ

 टट

 वाणिज्य तथा उद्योग तथा  उद्योग  मंत्री
 लास  बहादुर

 :  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पता  लगा  है  कि  कु  ड  एक  निर्यातकों  ने  राज्य  व्यापार  निगम  द्वारा  निर्यात  के  लिये  frat

 रित  माल  रोक  रखा  है  ।

 औद्योगिक  उत्पादन

 1१७३६.  थी  चैंप  नायर  :  बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतासे  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  को  इस  संबंध  में  जानकारी है  कि  इस  समय  देश
 के  विभिन्न राज्यों  में

 प्रति  व्यतीत  औद्योगिक  उत्पादन  कितना  होता  है  ;

 यदि  तो  उसका  ब्योरा  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री
 :  कौर  देना  के  विभिन्न

 राज्यों  में  प्रति  व्यक्ति  औद्योगिक  उत्पादन  के  संबंध  में  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं  यदि  माननीय  सदस्य

 देश  के  किसी  राज्य  के  किसी  विशेष  उद्योग  के  संबंध  में  जानकारी  चाहते  तो  सरकार  जानकारी

 एकत्रित  करने  का  प्रयत्न  करेगी  ।

 कानपुर  म  उपभोक्ता  मूल्य  देशनांक

 कि

 1१७४०.  थी  स०  हिं ०  :
 क्या  पम  शौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  2eXs  में  कानपुर  में  उत्तर  प्रदेश  के  श्रम  से  प्राप्त  हिदायतों  के

 अधीन  मालिकों  द्वारा  जो  महंगायी  खाद्य  भत्ता  दिया  गया  था  उसकी  गणना  ५१४  देदार्नाक  के  स्थान

 पर  Veo  देशनांक  के  आधार  पर  की  गयी  थी  ;

 a
 यदि  तो  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्रालय  द्वारा  कोई  नयी  हिदायतें  जारी  की  गयी

 हें  पौर

 (77)  यदि  तो  कम  गणना  करने  के  क्या  कारण  थे  ?

 pare कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  नन्दा  )
 :

 जी  नहीं  ।  उप  भोक्ता  मूल्य  देदानांक

 उत्तर  प्रदेश  सरकार  द्वारा  संकलित  किये  जाते  हैं  ऐसा  मालूम  होता  है  कि  उत्तर  प्रदेश  के  श्रम  आयुक्त

 ने  उत्तरी  भारत  नियोजक  को  यह  सुझाव दिया  था  कि  क्योंकि  १९४८  तथा

 उसके  बाद  के  देशनांकों  के  संकलन  में  गेहूं  के  सस्ते  दामों  पर  संभरण  के  कारण  दैरो  गयी  इसलिये

 वह  सदस्यों  को  यह  परामर्श  दे  कि  वे  दिसम्बर  ges  के  लिये  महंगा पी भत्ता
 a  ET

 मूत  प्रंप्रेजो  में
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 अस्थायी रूप  से  Re4s  के  ५१४,  के  आधार  पर  ही  कर  दें  शौर  बाद

 में  wasn  समायोजन कर  लें  ।  नवम्बर श्र  PENS HF ATH के  देशनांक  YoY  तथा

 अंश थे

 हां  ।

 प्रदान  उत्पन्न नहीं  होता  ।

 भारतीय श्रम  सम्मेलन

 1१७४१.  श्री स०  स०  बनर्जी  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 १४वें  तथा  १६वें  भारतीय  श्रम  सम्मेलन  के  किस  किस  निणंय  को  प्रभी  तक  कार्यान्वित

 नहीं  किया  गया है  ;  कौर

 उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  :  झ्र  १५वें  १६वें  भारतीय  श्रम

 सम्मेलन  के  निर्णय  इस  समय  विचार  waar  कार्यान्विति  के  विभिन्न swat  पर  हैं  ।

 फर्टिलाइजर्स  एण्ड  केमिकल्स  )  लिमिटेड

 1१७४२.  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  देश  में  वाय  के  उत्पादन  को  बढ़ाने  के  लिये  उर्वरक  की  बढ़ती  हुई  मांग  को  दृष्टि

 में  रखते  हुये  फर्टिलाइजर्स  एंड  केमिकल्स  )  लिमिटेड  की  उत्पादन  क्षमता
 को  बढ़ाने

 का  कोई  विचार  है  ;  कौर

 यदि  तो  किस  सीमा  तक  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  इस  बात  पर

 विचार  किया  जा  रहा  है  कि  क्या  नंगल  के  उर्वरक  कारखाने  की  उत्पादन  क्षमता  में  वृद्धि  की  जा  सकती

 यदि  की  जा  सकती  है  तो  कितनी  ।

 उत्तर  प्रदेश  कौर  हिमाचल  प्रदेश  में  टे  निकल  संस्थायें

 १७४३.  श्री भक्त  दर्शन  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  २०  १९५८  के  अता रॉकीस

 संख्या  २०१  के  उत्तर  के  संबंघ  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 उत्तर  प्रदेश  शर  हिमा  वल  प्रदेश  में  जो  आठ  प्राविधिक  संस्थायें  खुलने  वाली  हैं  उन्हें

 किन-किन  स्थानों  पर  खोलना  निश्चित  gare  ;

 उनमें  से  प्रत्येक  की  स्थापना  में  aa  तक  क्या  प्रगति  हुई

 इस  योजना  के  अन्तर्गत  जो  संस्थायें  खोली  जा  रही  हैं  उनमें  किन-किन  विषयों  के  लिये

 कितने-कितने छात्र  प्रविष्ट  किये  जायेंगे  ;  alc

 ऐसी  प्रत्येक  संस्था  पर  कितना  श्रौतं  तथा  श्रनाव्तक व्यय  होगा  ?

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 श्रम  ite  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :
 उत्तर

 प्रदेश
 में

 आगरा

 ate  श्रीनगर  तथा  हिमाचल  प्रदेश  में  सोलन  ।

 बलिया  ate  श्रीनगर  को  छोड़  कर  ऊपर  लिखे  सभी  स्थानों  में  पा
 Pra  संध्य में खुल खुल

 गई  हैं  ।  तराशा  है  कि  बलिया  शौर  श्रीनगर  की  प्रादेशिक  संस्थायें  नवम्बर  १९५६  में  प्रारम्भ  होने  वाले

 सत्र  से  चालू हो  जायेंगी  ।

 {  ग

 \  ate  विवरण  साथ  लगा  feat  गया  है  ।  परिशिष्ट  श्रनुजन्ध  संख्या

 £9]

 कलकता  गोदी  करें  वासियों  द्वारा  हड़ताल

 1१७४४.
 रघुनाथ  सिह  :

 श्री  मोहम्मद  इलियास  :

 कया श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  गोदी  श्रम  कलकत्ता  के  अधीन  काम  करने  वाज  कर्मचारियों

 १६५८  ५  १९४५९  को  हड़ताल की  थी  ;

 यदि  तो  कितने  कर्मचारियों  ने  उसमें  भाग  लिया  था  ;  ax

 हड़ताल के  क्या  कारण  थे  ?

 थम  ale  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री
 :  उक्त दो  दिनों  में  बो  के  कुछ  एक

 ने  कुछ  समय  के  लिये  काम  करना  बन्द  कर
 दिया

 था  |

 जानकारी  निम्नलिखित है
 ह  ee

 fafa
 जितने  लोग  काम  से  अनुपस्थित  रहे

 जितने  समय  के  लिये
 किल्ड एं ि टीटी ए ि टर ए  पा

 '-  RIX  लगभग  €५५  '४  घंटे

 9 a= y—  लगभग  १०४१  CT wo

 गोदी  ars  के  इस  frig  कि  प्रत्येक  मजदूर  के  पहिचान  के  कार्ड  पर  एक  स्लिप

 जाय  जिसमें  sat  पहिचान  के  कार्ड  के  क्रमांक  लिखे  कुछ  एक  शरारती  लोगों  ने  गलत

 व्याख्या करके  मजदूरों  को  भड़का  दिया  था  are  उनसे  कुछ  समय  के  लिये  काम  बन्द  करवा  दिया

 गाते  मेंट  दिल्ली  को  मुद्रण  क्षमता

 १७४४५.  को  नवल  प्रभाकर  :
 कया  श्रीवास  ake  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा

 करेंगे कि  :

 दिल्ली  स्थित  भारत  सरकार  के  मुद्र  णा लप  में  हिन्दी  तथा  भ्रंग्रेजी  के  कितने  फर्मे  प्रतिदिन

 छापने  की  क्षमता  है  ;  श्र

 काम  के  घंटों  में  प्रतिदिन  होने  वाले  कार्य  का  क्षमता  से  क्या  अनुपात
 है  ?

 —  ———  ener

 faa  dist  में
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 आवास  ate  संभरण  मंत्र  क०  य्०  दिल्ली  में  स्थित  सरकारी

 छापाखाने  लेटर  प्रेस  विंग  की  कम्बोज करने  की  श्राठ  झूठ  घंटे  की  दोनों  पारियों  को

 मिला  लोग  Rgo  रायल  कितनी  पष्ठ  हैं  ।  इसमें  से  २२०  पीठ  अंग्रेजी  या  हिन्दी  में  किये

 जा  सकते हैं  श्र  शेष  केवल  अंग्रेजी में  ।  विंग  की  मशीन  छपाई  की  क्षमता  उतने  ही  समय  में  २,६४५,०००

 पंक  हू  यदि  छपाई  अधिक  संख्या  में  हो  अर्थात्  प्रत्येक  फर्म  की  इतनी  कापिया  छपें  जिसमें  मेक-रेडी

 टाइम  को  मिला  कर  एक  पारी  का  साधा  समय  लगे  ।  यदि  छपाई  कम  संख्या  में  हो  तो  क्षमता  घट

 जाती  है  क्योंकि  पारी  के  दौरान  में  अधिक  फर्मे  तैयार  करने  तथा  बदलने  में  समय  लग  जाता  है  ।  इस

 क्षमता  पर  भाषा  का  कोई  प्रभाव  नहीं  पड़ता  है  i  फोटो लि थो  विंग  में  कम्पोज  करने  की  क्षमता  ५०

 पीठ  शर  छपाई  की  ¥,2Y,000 Rh  प्रतिदिन  है  यदि  छपाई  अधिक  संख्या  में  हो  ।  इस  विंग  में  काय

 ही  पारी  में  होता  है  प्रौढ़  केवल  प्रंग्रेजी  में  कम्पोज  किया  जाता  है  ।

 लेटर  प्रेस  विंग  में  दोनों  पारियों  को  मिला  कर  प्रतिदिन  का  वास्तविक  उत्पादन  ८४२

 पृष्ठ  तथा  १,६  ५,००० अंक  फोटोलिथो  विंग  जिसमें  एक  पारी  काम  होता  है  उसका  प्रतिदिन

 का  उत्पादन  ३४५  पृष्ठ तथा  RYX,ce0  प्रंक है  ।  यह  कम्पोज  करने  में  लाइनों  की  नाप  को  घटाने

 था  बढ़ाने  तथा  छपाई  की  संख्या  परिवर्तनीय  होने  के  कारण  है  ।

 उड़ीसा में  लग  उद्योग

 1१७४६.  शी  पाणिग्रहण  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या लघु  उद्योग  सेवा  संस्था  ने  g EURKE,  AG-KY  भोर  PEYY-XS  में  उड़ीसा

 के  लग  उद्योगों को  कोई  सहायता दी  थी  ;

 यदि  तो  क्या  सहायता दी  गयी  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री :  संस्था  PENE-K  में

 oe प्रारम्भ  हुई  थी  कौर  उस  समय  से  वह  उड़ीसा  के  लघु  उद्योगों  को  सहायता  दे  रही  है  |

 सभा-पटल  पर  एक  विवरण  जाता  है  ।  affine  ३,  धन बन्ध  संख्या  कप

 मोटर  गाड़ी  टायर  निर्माण उद्योग

 श्री  कौडियाल

 श्री  पुलिस trove

 [ at ao वें  ०
 प०  नायर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 मोटर  गाड़ी  टायर  निर्माण  उद्योग में  मुख्य  रूप  से  कया  कया  कच्चा  सामान  इस्तेमाल

 किया  जाता  है  कौर  प्रत्येक  का  क्या

 (१)  टायरों  गौर  (२)  कच्चे  सामान  श्र  विशेषकर कच्चे  रबड़  के  परिवहन  पर

 कितनी  लागत  कराती  ak

 इस्तेमाल  होने
 वाली

 रि बिजली  पर  कितने
 प्रतिशत

 लागत
 दि  जाती  है  ? |

 भेजा  में में
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 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :

 मोटर  गाड़ी  के  लिये  टायरों

 mit  ट्यूबों  के  निर्माण  में  मुख्यतया  निम्नलिखित  कच्चे  सामान  की  जरूरत  होती  है

 9
 है  )  (२)  (३)  कार्बन  (४)  बीड  (५)  ट्यूब  (६)

 कई  प्रकार  के  जसे  जिंक  एक्स  ट्रस चे  प्ला  रिक

 फिल्टर  शादी  ।

 जहां  तक  उनके  अ्रचपात चव्य  का  सम्बन्ध है  इस  बारे  में  ठीक  ठीक  जानकारी संभव  नहीं  है  क्योंकि

 प्रत्येक  प्रकार  के  टायर  में  विभिन्न  वस्तुएं  विभिन्न  मंत्रियों  में  इस्तेमाल  की  जाती हैं  ।

 परिवहन  पर  झान  वाला
 खच

 बताना  संभव  नहीं  है  क्योंकि  यह  तो  उस  क्षेत्र
 पर  निर्भर

 करता  है  जिसमें  कारखाना  स्थापित  हो
 ।  फिर भी  टायर  की  लागत  की  तुलना  में  परिवहन  पर

 वाला  खच  बहुत  कम  है
 ।

 इस  सम्बन्ध  में  अलग  आंकड़े  उपलब्ध  नहीं हैं  ।

 काम  दफ्तर

 1१७४८.  बो  रिन्द  घोषाल
 :

 कया  श्रम
 शर

 रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 व्या  काम  fears  दफ्तरों  के  अतिरिक्त
 किसी

 कौर  संगठन  के  द्वारा  भी  काम  दिलाने

 का  काम  किया  जाता  कौर

 यदि  तो  उन  संगठनों  के  क्या  क्या  नाम  हैं
 ?

 श्रम  शौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  नन्दा  )
 :  शौर  काम  दिलाऊ  दफ्तरों

 के  भ्र  तरीकत  wa  संगठनों  के  सम्बन्ध  मे  नवीनतम  जानकारी  उपलब्ध  नहीं है  ।  १९५७ में

 शल्क
 bg

 नौकरी  दिलाने  वाले  अभिकरणों
 की

 एक  सूची  निम्नलिखित  है

 राज्य  प्रभाकरण  के  नाम  ate  पता

 2...  2.

 बिहार  पोसा  मुकन्द  लाल  एण्ड  धनबाद  ।

 मैसस  भारतीय  मजदूर  धनबाद  |

 1... &.. मसस  कोलियरी  लेबर  धनबाद  |

 प्रति  बिहारी  सिंह  एण्ड  को  ०,  धनबाद  |

 सूचना  तथा  सहायता  गोल्ड  किख/बव।ला

 रसिकता
 टावर  सूरत  |

 श्राचंविशप्स  एम्प्लाएमेंट  श्राचविद्याप्स

 रोडे  हाऊस  बम्बई--

 वाइ०  एम०  सी०  To  एम्प्लाएमेंट  ब्यू  at  बम्बई  ह

 दी  एशियाटिक  सर्विस  wet

 छेमिगटन  बम्बई  ।

 पितमो
 बंगाल

 वाइ०
 एम०  सी०  ए०  एम्प्लायमेंट

 qt, ee eee
 |

 पूल  ata  में
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 आणविक  afer  का  शान्तिपूर्ण  उपयोग

 1१७४६.  श्री  दी०  न  शर्मा  :
 क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे
 कि

 क्या  भारत  सरकार  को  आणविक  शक्ति  का  कृषि  खाद्य  तैयार  पशु

 मत्स्य  वनरोपण  तथा  अन्य  विषयों  में  उपयोग  करने  के  सम्बन्ध  qt  करने के  लिये

 सहायता  कुदान  प्राप्त  करने  के  लिये  किन्हीं  विश्वविद्यालयों  तथा  संस्थाओं  से  कोई  प्रार्थना

 प्राप्त हुई  है

 यदि  तो  झ्राणविक  शक्ति  विभाग  द्वारा  कितनी  सहायता  दी  जायेगी  ;  शौर

 इस  विषय में  कौन  कौन  विश्वविद्यालय a  संस्थायें  रुचि  ले  रही  हैं
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  :  हां  ।  इस  के

 faq  wt  तक  केवल  एक  ही  विश्वविद्यालय ने  प्रार्थना  की  है  ।

 प्रस्थापना  att  विचाराधीन  है  ।

 केवल  उक्त  एक  ही  जिसका  नाम  है  अन्नामलाई  विश्वविद्यालय  |

 भारत  सरकार  हारा  को  गई  सरोद

 1१७५०.  श्री  निरुद्ध fag
 :

 कया  धौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंग  कि  :

 भारत  सरकार  ने  गत  पांच  वर्षों  में  ३१  Rada  तक  देश  की  झ्रावश्यकताओं

 की  पूर्ति  के  लिये  कितनी  मात्रा  शौर  कितनी  अमित  की  वस्तुओं  की  खरीद  की  थी  ;

 उक्त  ग्रदशी  में  प्रतीक यं  अपन  देश  के  आन्तरिक  संसाधनों  से  कितने  प्रतिशत  वस्तुओं  की

 खरीद  की  थी  ?

 1  श्रीवास  ate  संभरण  मंत्री  क०  च०  :  प्रत्येक वस्तु  की

 प्राप्त  नहीं  रख  जाते  ।  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा  जाता  है  जिसमें  बताया  गया  है

 कि  ३१  १९५८  को  समाप्त  होन  वाले  गत  पांच  वर्षों  में  डी
 ०  जी०  To  एण्ड  डी०  जो  ०

 झाई०  एस०  डी०
 लन्दन  झाई ०  एस०  एम०  वाशिंगटन  द्वारा  कितनी  कीमत  की  वस्तुएं  खरीदी

 गयी  थों  ।  परिशिष्ट  अनुबन्ध  संख्या  ee]

 TH  मसालों  की  निर्यात  dada  परिषद

 १७५१.  श्री  अनिरुद्ध fag
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  गमं  मसालों  के  निर्यात  को  बढ़ाने के  लिये एक  fate

 संसाधन  परिषद्  की  स्थापना  करने  का  विचार  कर  रही  है  ;

 यदि  तो  इस  सम्बन्ध  में  कब  तक  ofa  निर्णय  हो  जाने की  राशा  ak

 प्रस्तावित  परिषद  की  विस्तृत  रूपरेखा  कया  है  ?

 मूल  अग्रेज़ी  में
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 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  TH  मसालों के  निर्यात  को

 बढ़ाने  के  लिये  एक  निर्यात  संगठन  परिषद् या  मण्डल  स्थापित  करना  ठीक  है  या  यह  प्रशन

 विचाराधीन है  ।

 ज्यों  ही  आवश्यक  पूछताछ  का  काम  पूरा  हो  जायेंगी
 ।

 प्रश्न  ही  नहीं  उठता  ।

 कर्मचारी  राज्य  बीमा  योजना

 1१७५२.  श्री  पांगरकर
 :

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  बीमा

 कर्मचारियों  के  कितन  परिवारों  को  १९४८-५९  में  क्मंचारी  राज्य  बीमा  योजना  के  निर्णयों

 के  अ्रनुसार  सुविधा  दी  गयी  हैं  ?

 परिम  कौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :
 प्रभी  तक  बीमा  बारी  कमेंचारियों के

 FER, Yoo  कर्न  बारियों
 को  सुविधायें  दी  गयी  हैं  ।

 उड़ीसा  सरकार
 के  झ्तिरिषत  संसाधन

 1१७५३.  श्री  पाणिप्रहो  :  क्या  योजना  मंत्री  १७  gays  के  अतारांकित  प्रदान  सं  रया

 Cas  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे कि  :

 क्या  उड़ीसा  सरकार  ने  अतिरिक्त  जैसे  कि  सुधार  प्र शुल्कों  का  अनुमान

 लगान  कौर  उनकी  ग  र-कृषि  प्रयोजनों  के  लिय  प्रयुक्त  होने  वाली  कृषि  सम्बन्धी  भूमि  पर

 विशेष  कर  कर  व्यवस्था  में  सुधार  प्रौढ़  लग  बचत  झ्रान्दोलन  का  अधिक  प्रचार  से  राजस्व

 के  प्राक्कलन  केन्द्रीय  सरकार  को  भेज  दिये  गये  हूँ  ;

 इन  ग्र ति रिक्त  सं  साधनों  से  द्वितीय  पं  चवर्षीय  योजना  की  दोष  ग्रन्थि  में  कितना  राजस्व

 प्राप्त हो  सकेगा  ?

 उपमंत्री  rato  do  :  शौर  ,  प्रदान में  जिन  उपायों  से

 अतिरिक्त  संसाधन  प्राप्त  डोलने का  उल्लेख  किया  गया  है  उन  सभी  पर  योजना  भ्रायोग  श्र  राज्य

 सरकार  के  प्रतिनिधियों  द्वारा  विचार  किया  गया  है  ।  कोई  निश्चित  प्राक्कलन  तैयार  ननदों  किये  गये

 राज्य  सरकार इस  समस्या  को  सदा  ध्यान  में  रखेंगी  |

 हिमा वल  प्रदेश  में  श्रम  सम्बन्धी  विधियां

 1१७५४.  श्री  दी०  Wo  फार्मा  :
 क्या  श्रम  शौर  रोजगार  मंत्रो  १६  geys Fs के

 अतारांकित  संख्या  २१४४  के  उतर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताते  को  कपा  करेंगे  कि  हिमाचल  में

 न्यूनतम  मजूरी  Alara  TIT  अन्य  वर्तमान  श्रम  विधियों  के  gata  नियम  बनाने  के  सम्बन्ध  में

 य्रभी तक कितनी तक  कितनी  प्रगति  हुई  है
 ?

 श्रम  कौर  रोजगार
 तथा  योजना  मंत्री  :  न्यूनतम  मजूरी  अधिनियम  के  अधीन

 नियम बन  गये  हैं ग्र  हिमाचल  प्रदेश  प्रशासन  उन्हें  अन्तिम  रूप  दे  रहा  है  ।  कश  श्रम  विधियों  के

 aia  भी  नियम  शीघ्र  ही  fare  किये  जा  र  हैं  ।

 ——o

 मूल  श्रंप्रेजी  में
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 दिल्ली  में  १००  किलोवाट  we  वेव  ट्रांसमीटर  का  लगाया  जाता

 FRU.  श्री  दिव उंजप्पा  :  कया  सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (*)  कया  यह  सच  हूँ  कि  में  १००  किलोवाट  वेव  ट्रांसमीटर  लगाने

 का  काम  पुरा  हो  गया  है  ;

 यदि  तो  उक्त  परियोजना  की  मुख्य  मुख्य  बातें  क्या  हैं  और  उस  पर  प्रनमावत :. च्
 कितनी लागत  जायेंगी  ?

 faa  att  प्रसारण मंत्री  :  हां  ।

 उसमें  वैदेशिक  प्रसारण  कार्यक्रम  के  लिये  ईस्ट  वैस्ट  बीम
 '

 की  व्यवस्था  की  गई  है  ।

 इस  ट्रांसमीटर  में  ट्रांसमीटर  चलाने  वाले  कर्मचारियों  के  लिये  भ्राधुनिकतम सुरक्षा  उपाय  निहित  हैं

 mie  उससे  ऑपरेटिंग  को  थी  करता  से  बदला  जा  सकता  =  |

 परियोजना पर  लगभग  ४०१३१  लाख  रुपये  खच  हिज्ब  ।

 दक्षिणी  श्रीलंका  में  gut  भारतीय

 1२७५६.  छी  शिवनंजप्पा  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :.

 क्या  यह  सच  है  कि  दक्षिणी  श्रमिक  में  पैदा  हुए  कुछ  एक  भारतीयों  ने  भारत  में  बम्बई
 के  निकट  दाख रोल  नामक  गांव  में  बसने  के  लिये  प्रार्थना की  है  ;  झर

 यदि  तो  क्या  भारत  सरकार  ने  उन्हें  इसके  लिये  अनुमति  दे  दी  है  ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री  जवाहरलाल  :  (@)

 सरकार  को  इस  प्रकार  की  कोई  जानकारी  नहीं  मिली  है  ।

 गोदी  श्रम  बोर्डे  कलकता  के  कल  हो  दारा  हड़ताल

 RVX9.  थ्री  मोहम्मद  इ  लिबास  :  क्या  श्रम  प्रौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  सच  हैँ  कि
 ७  १९५८  को  गोदी  श्रम  कलकत्ता  में  काम  करने

 रिजर्व पूल टली के पूल  टैली  के  ५६३  क्लर्कों ने  कुछ  एक  घंटों  के  लिये  हड़ताल  कर  दी

 यदि  at,  तो  उसके  क्या  कारण  थे  ?

 torr  शौर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :  ५६३  रजिस्टर्ड  टैली  क्लर्कों  में

 से  २५२  से  यह  कहा  गया  था  कि  वे  ७  gexec  को  सायं  तथा  रात्रि  की  शिफ्टों में  काम

 परन्तु  उन्होंने  असा  करना  स्वीकार  न  किया  ।

 एक  कलक
 निकला

 बोर्ड  के  दफ्तर  में  घुसने  का  प्रयत्न  परन्तु  रक्षक  ने  उसे  दाखिल

 होने  से  रोक  दिया  था  क्योंकि  बुकिंग  के  अवसर  पर  दाखिल  होना  मना  है  ।  दोनों  में  कुछ  हाथा  पायी

 हुई
 at

 उसके  उपरान्त  सभी  पलकों  ने  संयुक्त  रूप  में  उस  दुर्व्यवहार  के  विरोध
 में

 एक  प्रदर्शन
 किया था  ।

 EG

 मूल  ah  में
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 खेलगांव  को  wan  site  तम्बाकू  का  निर्यात

 1१७५८.  थ्री  जीत  सिह  सरहदी  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताने की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या यह  सच  हूँ  कि  बेलगांव  को  awe  ate  बढ़िया  किस्म  के  तम्बाक्  के  निर्यात  में  वृद्ध

 होने  की  गुंजाइश

 यदि  तो  इस  निर्यात  को  बताते  के  लिये  क्या  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं
 ?

 1  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्रों  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  कौर  बेलगांव को

 के  भारत  से  सीधे  ही  निर्वात  या  इंगलैण्ड  भ्र ौर  पश्चिमी  जमनी  की  राह  से  निर्यात  को  बढ़ाने

 के  पर्याप्त  ग  जाइश  मालूम  होती  है  ।  तैयार  किया  gar  अ्रश्नक  केवल  यूरोपीय  देशों  से  ही  रायात  किया

 जाता है  |  निर्यात  data  परिषद्  wae  को  जहाज़  पर  चढ़ाते  से  पहले  उसका  निरीक्षण  करने  के

 लिपे  योजनायें  बना  रहीं  है  कौर  सीधे  ही  निर्वात  को  बढ़ाने  के  लिये  वस्तु ग्न ों  को  ठीक  समय  पर

 वरी  करने  के  सम्बन्ध  में  उपाय  कर  रही  है  ।

 जहां  तक  ब्रेल्जियम  को  तम्बाकू  भेजने  का  सम्बन्ध  केवल  मध्यम  तथा  घटिया  दर्जे  के  तम्बाकू

 की  मांग  है  ।  भारतीय  केन्द्रीय  तम्बाकू  तम्बू  निर्यात  संव  बत  परिषद्  ate  अन्टवायंस  शौर

 लन्दन  में  स्थित  तम्बाकू  अकर  बेल्जियम  में  भारतीय  तम्बाकू  के  निर्यात  को  बढ़ाने  के  लिये  प्रयत्

 कर रहे  है

 रूई  के  लिय  निर्यात  लाइसंस

 1१७५६.  श्री  युज़िक  :
 क्या  बाशी  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  बम्बई  में  वास्तविक  निर्यात  करने  वालों  को  बंगाली  are  वगाड़ी  रूई  के  निर्यात

 के  लिये  पेंस  दिये  जा  रहे  प्र  रसे  कितने  लाइसेंस  दिये  गये

 क्या  गुजरात  के  कुछ  भागों  की  कुछ  सहकारी  समितियों  को  भी  इप  प्रकार  की  रूई  के

 fat,  जो  उस  क्षेत्र में  शैदा  नहीं की  यह  लाइसेंस दिये  जा  रहे  औसतन इन  लाइसेंसों की  संख्या

 कितनी  है  ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  सरकार  प्रत्येक  वर्ष  कुछ

 रूई  का  निर्यात  करने  की  अनुमति  देती  रही  है  र  यह  इस  बात  पर  निर्भर  करता  है  कि  घरेलू

 को  पूरा  करने  के  गाट  कुछ  रूई  बचती  हैं  या  नहीं  ।  श्राम  तौर  पर  जिन  किस्मों  की  रूई

 के  निर्यात  की  अनुमति  दी  जाती  है  उनके  रेशे  की  लम्बाई  ३/४  इंच  या  कम  होती  है
 ।  निर्यात के  प्रयोजन

 के  लिये  बंगाल  देशी  कौर  रगड़  सुइयां  च्  किस्मों  में  areal  हैं  ।  रूई  का  निर्यात  करने  वाले  सभी

 व्यक्तियों  को  क्र  अनुसार  लाइसेंस  मंजूर  कर  दिये  जाते  हैं  ।  बम्बई  राज्य  में  वास्तव  में  निर्यात करने

 को  दिये  गये  लाइसेंसों  की  संख्या  का  पता  नहीं  है  ।

 समय  समय  पर  जितनी  रूई  के  निर्यात  की  अनुमति  दी  जाती  है  उस  में  से  १५  प्रतिशत

 देश  के  सभी  राज्यों  की  सहकारी  समितियों  के  लिये  सुरक्षित  कर  दी  जाती  है  सुरक्ष  कैथरिन

 बम्बई  राज्य  की  रूई  का  व्यापार  करनें  वाली  सहकारी  समितियों  को  निर्यात  के  लाइपेंप्र  मिल  े  रहे

 इन  लाइसेंसों  से  उन  क्षेत्रों  का  सम्बन्ध  नहीं  होता  जिनमें  निर्यात  की  जाने  वाली  रूई  पैदा  की  प्री  थी  ।

 किये गये  हैं
 ~  ~  *

 ‘|
 —

 गुजरात  की  सहकारी  समितियों को  कुल  ३६  लाइसेंस  जारी

 मूल  sist  में
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 विदेशी  वाणिज्य  केन्द्र

 १७६०.  श्री  पद्म  देव  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 )  इस  समय  भारत  में  कितने  विदेशी  वाणिज्य  केन्द्र  काम  कर  रहे  हैं  ;  कौर

 भारत  में  इन  विदेशी  वाणिज्य  केन्द्रों  को  जो  सुविधायें  प्राप्त  हैं  क्या  भारत  को
 भी  वैसी

 ही  सुविधायें  प्राप्त  हूं
 ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  कौर  भारत में  कोई  भी

 विदेशी  वाणिज्य  केन्द्र  नहीं  चल  रहा  है  लेकिन  जो  भी  विदेशी  दूतावास  वाशिज्यिक  प्रवार  के  लिये  अपने

 ही  कार्यालय  में  या  में  प्रदर्शित  करने  के  लिये  वस्तुएं  भारत  लाना  चाहने  उन्हें एक  निर्धारित

 अवधि  के  लिए  प्रे  प्रदश  नीय  वस्तुएं  बिना  किसी  प्रकार  का  शुल्क  लिये  आयात  करने  दी  जाती  हैं  ।  भारत

 को  भी  विदेशों  में  ऐसी  ही  सुविधाएं  प्राप्त  हैं  ।

 ब्रिटेन  ake  अमरीका  को  चाम  शर  खालों  का  निर्यात

 1१७६१.  Wt  Ao  रा०  मनिस्वामी  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्य
 यह  सच  है  कि  १९५७  की तुलना में  284s  में  चाम  कौर  खालों  के  उद्योग

 विशेष

 ey  से  कमाई  हुई  चामों  के  fata  कौर  अमरीका  को  निर्यात  में  भारी  मन्दी  श्री  गयी

 यदि  तो  यह  मन्दी  किन  कारणों  से  as  है
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री )  चामों  ak  खालों के  निर्यात

 जिसमें  ब्रिटेन  को  कमाई  हुई  खालों  का  निर्यात  भी  शामिल  कुछ  कमी  हो  गयी  है  ।

 मारतीय  चाम  कौर  खालों  का  चमड़े  के  निर्मातागण  कच्चे  माल  के  रूप  में  इस्तैमाल

 करत ह  ।  ब्रिटेन  तथा  wea  देशों  की  sofa  गतिविधि  धीमी  पड़  जाने  के  कारण  खरीदारों  में  कम

 खरीदने  की  प्रवृत्ति  श्री  गयी  कौर  उन्होंने  खरीदी  जाने  वाली  वस्तुभ्नों  की  सूची  कम  कर  दी  है  ।

 पत्र-प  fara

 1१७६२.  पंडित
 हवा  प्र०  ज्योतिषी

 :  कया  सुचना
 कौर

 प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 सरकार  इस  समय  कौन-कौन  सी  पत्र  पत्रिकायें  प्रकाशित  करती  है

 पिछने  तीन  वर्षों  में  प्रत्येक  की  कितनी  कितनी  प्रतियां  छ  थीं  ak  कितनी  बिकीं  ;  ate

 इसी
 अवधि  में  प्रत्येक  पर  कुल  कितना  व्यय  gar  कौर  प्रत्येक  पर  कितना  लाभ  अथवा

 हानि हुई  ?

 शौर
 प्रसारण  मंत्री  :  सूचना

 और
 प्रसारण  मंत्रालय  द्वारा

 प्रकाशित  की
 जाने  वाली

 पत्र-पत्रिकाओं  रेडियो  सम्बन्धी  पत्र  शामिल  नहीं  क के  विवरण
 लोक-सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशि/प्ट  ३,  श्रनुबन्घ  संस्था  १००]

 झर

 जानकारी  एकत्र

 की

 जा  रही  है  WIT  सभा-पटल  पर  रख  दी  जायगी
 ।

 एएए
 अंग्रेजो  में
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 केन्द्रीय  लोकनिर्माण  विभाग  के  कमंचारो

 1१७६३.  श्री  तंगिया  :  कया  श्रीवास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 क्या यह  सच  है  कि  esis  लोक  निर्माण  विभाग  में  एक  सी  ही  परिस्थितियों  में  शौर

 एक  सी  ही  शर्तों  पर  रखे  गये  डिग्री  बारियों  arc  डिप्लोमा धारियों  के  वेतन-क्रमों  में  भ्रातृ

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 सरकार  इस  अन्तर  को  दूर  करने  वाली  है  ?

 1  site  सम्भरण  मंत्री  ह् ०  च०  यह  मान  लिया  जाता  है

 माननीय  सदस्य  का  तात्पर्य  इंजीनियरिंग  के  उन  डिप्लोमा  wie  डिग्री  रियों  के  वेतन-क्रमों से  है  जिनहें

 केन्द्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  में  सेक्शन  अफसरों  के  पद  पर  नियुक्त  किया  जाता  है
 |

 इस  पद  का
 क्रम  रुपये  का  है  उपर्युक्त  दोनों  श्रेणियों--डिग्रीधा रियों

 डिप्लोमाघारियों  लोगों  को  इस  पद  पर  नियुक्त  होने  पर  यही  बेसन-क्रम  दिया  जाता  है  ।  इस  प्रकार

 इन  कर्मचारियों  के  जैसन-क्रमों  में  कोई  नहीं  है  ।  लेकिन  डिग्रीधारियों को  उनकी  उच्चतर

 तारों  के  कारण  इसी  उतने-क्रम  में  १६०  रुपये  प्रारम्भिक  वेतन  दिया  जाता  है  ।

 प्रइन  उ  पत्र  तडी  होता  ।

 दार्गिन-सी  रियन  बेक  लिमिटेडਂ  far

 वॉरियर

 1१७६४.
 {  श्री  कौडियाल  :

 क्या  अम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  केरल  राज्य  में  त्रिचूर  के  शायरीन-सीरियन बैंक  के  कर्मचारियों

 प्रबन्धकों  के  विवाद  के  सम्बन्ध में  कोचीन  के  समझौता-श्रधिकारी  *  का प्रतिवेदन मिल  गया  और

 यदि  तो  उसपर  सरकार  ने  कया  कार्यवाही  की  है  ?

 श्रम  sie  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री
 :

 जी  हां

 इस  मसले पर  विचार किया  जा  रहा  है
 ।

 हड्ड  द  लिए

 1१७६५.  श्री  नाथ  पाई  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :

 क्या  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  आयोग  के  चमड़ा  उतारने  वाले  केन्द्रों  के  लिये  हड्डी  दलितों

 के  निर्माण  और  संभरण  का  एकाधिकार  बम्बई  की  एक  गैर-सरकारी  इंजीनियरिंग  फर्म  को  मिला

 gal

 यदि  at,  तो  इस  के  क्या  कारण  कौर

 wa  तक  हड्डी  दलन  यूनिटों  के  चमड़ा  उतारने  वाले  केन्द्रों  को  कुल  कितने  हड्डी  दलितों
 का  संभरण किया  गया  है  और  उन  में  से  कितने  अपनी  शक्ति  कार्य  कर  रहे  हैं  क्या  उनका

 कार्य  संतोषप्रद  रहा  है
 ?

 मूल  भ्रंग्रेजी में में

 4Chaldean-Syriar.  Bank  Ltd.

 *Coniciliatio1  oFficer.

 Bone  Digesters.
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 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  साल  साबुन
 :

 जी  नहीं  ।  आयोग  द्वारा

 विशिष्ट  विवरणों  के  दलितों  के  निर्माण  के  लिये  आयोग  ने  चार  इंजीनियरिंग की  फर्मों
 को  मान्यता  प्रदान  की  है  ।  यदि  अनुमोदित  विशिष्ट  विवरण  के  अनुसार  कौर  कोई  फर्म  भी  दलितों

 का  निर्माण  करने  के  लिये  राजी  हो  तो  आयोग  उसके  सम्बन्ध  में  विचार  करने  के  लिये  तैयार  है
 |

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 शब  तक  कुल  लगभग
 ४००  दलिवों का संभरण किया

 का
 संभरण

 किया  गया  है  ।  हड्डी  धलित्रों  की

 शहरों  कायें  के  सम्बन्ध  में  पूरी  जानकारी  एकत्र  की  जा  रही है  लोक-सभा  पटल  पर

 रख  दी  जायेगी  ।

 कागज

 १७६६.  पंडित  ज्वा०  प्र०  ज्योतिषी  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 इस  समय  देश  में  अखबारी  कागज  के  भ्र ति रिक्त  कागज  कीं  कितनी  मांग

 देश  की  मिलो ंसे  उक्त  कागज  की  कुल  श्रावस्यकता  में  से  कितने  प्रतिशत
 झ्रावश्यकता

 होती

 PEYG—XS  में  कुल  कितने  दे  य  का  कागज  विदेशों  से  मंगाया  गया ;

 क्या  भारतीय  कागज  विदेशों  को  निर्यात  किया  कौर

 यदि  तो  कितने  मूल्य  का  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  )  :  लगभग  3,090,000  टन

 की  ।

 लगभग  पद  प्रतिदिन  ।

 श४६,२०  लाख  रु०  का  |

 PEYG—Us A OX. &2 ATE Fe में  ७५.६१  लाख  रु०  के  मूल्य  का  कागज  विदेशों  को  निर्यात

 किया  गया  ।

 ग्राम्य  गुह-निर्माण  परियोजनायें

 1१७६७.  श्री  राम  कृष्ण गुप्त
 :

 क्या  श्रीवास  प्रौढ़  पत्रा  यह  बतान  का  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  ग्राम्य  गृह-निर्माण  परियोजना  योजना  के  अधीन  ६  गवेषणा व  प्रशिक्षण  केन्द्र

 खोलने  की  योजना  को  अन्तिम  रूप  प्रदान  कर  लिया  गया

 यदि  तो  योजना  का  ब्यौरा  बया  है  ?

 1  प्रवास  श्र  संभरण
 मंत्री

 क०
 च०  :  कौर

 ग्राम्य

 निर्माण  के  सिलसिले  में  प्रशिक्षण  aire  विस्तार  कार्य  अआरम्भ करने के लिये ६ करने  के  लिये  ६  इंजीनिर्यारस

 संस्थापकों  में  नये  केन्द्रों की  स्थापना  के  लिये  कार्यवाही की  जा  रही  है  ।  मोटे  तौर  इन  केन्द्रों के

 कृत्यों  में  ये  कृत्य  भी  शामिल  होंगे  :

 (2)
 स्थानीय  इमारती  सामान  के  बेहतर  इस्तेमाल  के  बारे  में

 मूल  aah  में
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 (२)  ग्राम्य  गृह-निर्माण  के  लिये  निर्माण विधि  में  और

 (३)  ग्राम्य  गृह-निर्माण  परियोजना  योजना  के  परवीन  ग्राम्य  गृह-निर्माण  कार्यक्रमों  को

 क्रियान्वित  करने  में  लगे  प्राविधिक  कर्मचारियों  का  अल्प-कालिक  प्रशिक्षण

 और  पुनरनुस्थापन |

 जन-सहकारिता सम्बन्धी  राष्ट्रीय  मंत्रणा  समिति

 1१७६८  श्री
 :

 कया  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कया  योजना  आयोग  की  जन-सहकारिता  सम्बन्धी  राष्ट्रीय  मंत्रणा  समिति  द्वारा

 नियुक्त की  गयी  उप-समितियों  ने  sat  प्रतिवेदन दे  दिये  हैं

 यदि  तो  उसके  मुख्य  सुझाव  a  सिफारिशें  क्या  और

 क्या  योजना  प्रयोग  ने  उन  पर  विचार  कर  लिया  है
 ?

 योजना  उपमंत्री  इया०  नं०
 :

 तीनों  उप-समितियों के  प्रतिवेदनों  की  प्रतियां  लोक-सभा  पटल  पर  रखी  जाती  हे  ।

 में  रखी  गयी  |  देखिये  संख्या  टी०-१२७६/४५९]

 इन  प्रतिवेदनों  पर  जन-सहकारिता  सम्बन्धी  राष्ट्रीय
 मंत्रणा  समिति  की  अगली

 बैठक  जिसकी  तारीख  ait  तय  होनी  विचार किया  जायेगा

 नंगल  फर्टिलाइजसं एण्ड  केमिकल्स  )  लिमिटेड

 1१७६९.  श्री  दलजीत  सिंह
 :

 क्यां  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 न्यू  नंगल  के  नंगल  फर्ट्लाइजसं  एण्ड  केमिकल्स  कितने  सेवा-निवृत्त  सरकारी

 कर्मचारियों को  पुनर्नियुक्त  किया  गया  और

 उनमें  से  कितने  अनुसूचित जातियों  के  हैं
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  ५२ I

 (a) १

 छातों का  निर्यात

 1१७७०.  श्री  सिद्धनंजप्पा  :
 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 ee Gs  में  कुल  कितने  सम्पूर्ण  छातों  का  निर्यात किया
 wk

 इनका  निर्यात  किन-किन  देशों को  किया  गया  था
 ?

 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :  १९४५८

 में  ae  दर्जन  का  निर्यात  किया  गया  ।  १९५८  के  झ्रांकड़े  उपलब्ध नहीं  हैं  ।

 बेल्जियम  कांगो  att  ट्रियल  रोमान  को  ।

 ऋ

 मूर  प्रंग्रेजी  में
 00  (Ai)
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 ऑद्योगिक विवाद  तथा  तालाब  नदियां

 [  Lis f  थ्री  सिद्धनंजप्पा  :  क्या  इस  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कंपा  करेंगे  कि  rg  YG

 के  नवम्बर  दिसम्बर  में  घौर  EXE  के  जनवरी  महोनों  में  देश  मर  में  प्रत्येक  राज्य  में  कुल  कितने

 औद्योगिक  विवाद  ate  तालाबन्दी  की  घटनायें  हुईं
 ?

 6...  श्र  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  fara  जानकारी  दिले  की  श्रम

 ब्यूरो  के  निदेशक  नियमित  रूप  से  भारतीय  लेबर  गज़ट  में  प्रकाशित  करते  हैं  ।  गजट  के  नवीनतम

 (¢exe ® waa) के  जनवरी  )  ट्रंक  के  अ्रनुसार  १९४५८  में  ग्रोवर  से  १  औद्योगिक  विवाद

 से  ३  बिहार से  ८  बम्बई से  २४  केरल से  ७  मध्य  प्रदेश  से  १  मद्रास  से  २७

 मंसुर से ८ की से  ८  उड़ीसा  से  १  पंजाब  से
 ४

 राजस्थान  से  ३  उत्तर  प्रदेश  से  ६  पश्चिम

 बंगाल से  ३१  की  से
 ४

 की  सूचना  करायी  थी  ।  इस  अवधि  म  पश्चिमी  बंगाल  ने

 लाला बन्दियों  बम्बई ने  ३  मद्रास  ने  २  की  कौर  मैसूर  ने  १  की  सूचना दी  थी

 १९४८  कौर  PERE  सम्बन्धी  आंकड़े  गजट  में  यथासमय  प्रकाशित

 |

 ल्हासा  में  सम्पत्तियों  का  अधिग्रहण

 1१७७२.  इला  पाल  चौधरी  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  सरकार  ल्हासा  में  कुछ  सम्पत्तियां  श्रघिगृहीतਂ

 करने  वाली

 यदि  तो  उनका  ब्यौरा  क्या  है

 क्या  संघ  सरकार  ने  अन्य  देशों  में  भी  सम्पत्तियां  रोहित  की  हैं  ;

 यदि  at,  तो  उनका  ब्यौरा  कया  है  ये  किन-किन  देशों  में  अ्रघिगहीत  की  गयी

 मंत्री  तथा  वंदेदिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  :  rats

 हमारे  महावाणिज्य  दूत  के  निवास  ate  कार्यालय  के  लिये  %, Xoo  at फुट
 पर

 उसके  ऊपर  बने  भवनों  को  पढ़
 पर  लेने  के  सम्बन्ध  में  बात  चीत  चल  रही  है  ।

 जी  ati

 (a)  सम्पत्तियों  के  व्यौरे  शौर  जिन  देशों  में  ये  सम्पत्तियां  afore  की  गयी  हैं  उनके  नामों

 का
 विवरण  लोक-सभा पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परि  दीवट  ३,  अनुबन्ध  संख्या  १०१]

 स्विटजरलैंड के  साथ  व्यापार

 1१७७३.
 थो  दल जोत fag  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 VEXO—Yo AY %eYs शर  ae €-  में  भारत  स्विट्जरलैण्ड के  च
 कुल  कितना

 व्यापार  att

 स्विट्जरलैण्ड  से  ब्या पा  को arse  क  बतर  बनाने
 ल्  अक  pee  चचा

 लिय  क्या  कार्यवाही  की
 ना  रही है  ?

 —_———
 मूल  अंग्रेजी  में
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 तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर  :  PEUYV—-4G  म  कौर

 PEUS—-HE  के  प्रथम  मास  2&Xxs)  जिनके  सम्बन्ध  में  नवीनतम  आकड़

 उपलब्ध  दौरान  में  भारत  तौर  स्विट्जरलैण्ड के  बीच  हुए  व्यापार  के  आंकड़ों का  एक  विवरण

 सभा-पटल पर  रखा  जाता  है

 विशेष  रूप  से  स्विट्जरलैण्ड  से  भारत  का  व्यापार  बढ़ावे  के  लिये  की  गयी  कार्यवाही

 का  एक  विवरण  लोक-समा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 स्विट्जरलैण्ड  के  साथ  भारत  का  व्यापार

 लाख  रुपयों  में  )

 र£  ५७-५८  PEXRGH—KE

 स्विट्जरलैण्ड से  रायात  १६,४५०  BRE

 स्विट्जरलैण्ड
 को  निर्यात  पु नर निर्यात  भी  शामिल  2,0¥  ४६

 ट्जरले ण्ड ण्ड  से  व्यापार  में  भारत  का  व्यापारिक  घाटा  er  प,८३े

 LLNS Rr!  eS  Se  aD  Re  a

 नोट
 :

 ये  ग्रां कड़े  अस्थायी  हें  शौर  इन  में  परिवहन  हो  सकता  है  ।

 स्विट्जरलैण्ड को  निर्यात  बढ़ाने के  लिये  की  गयी  कार्यवाही  ।.

 १.  जेनेवा  में  एक  व्यापारिक  केन्द्र  व  शोरूम  चलाया  जा  रहा  है  |  यह  केन्द्र  स्विस  बाजारों

 में  भारतीय  माल  का  प्रचलन  कराने  के  लिये  चलाया  जा  रहा  है  ।

 २.  टी  बो  नमूने  और  उपहार  के  रूप  में  भारतीय  चाय  के  पैकेट  भेजकर  प्रचार  कर  रहा  है
 |

 के  बारे  में  भी  इसी  प्रकार
 की

 कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 एक  स्विस  स्टोर के  मिल  कर  भारतीय  सामान  की  एक  ला-प्रदर्शनी  का  आयोजन

 किया जा  रहा  है  ।

 पंजाब  में  शिक्षित  बेरोजगार

 1१७७४.  भरी  दलजीत  सिंह  :  कया  श्रम  ate  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  किः

 पंजाब  के  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  के  €  XV UG  PEYG—KE  के  चालू  रजिस्टरों

 में  अनुसूचित  जातियों
 भ्र  अनुसूचित ख़ादिम  जातियों  के  कितने-कितने इंटर  पास

 मेट्रिक  पास  बेरोजगार  व्यक्तियों  के  नाम  लिखे  हुए  atk

 उक्त  प्रगति  में  इन  में  से  कितने  व्यक्तियों के  लिये  रोजगार  की  व्यवस्था  कर
 दी

 गयी ?

 मूल  प्रेमी  में
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 च्  MITA TST
 थम

 र
 रोजगार  तथा  योजना  मंत्री

 :.  नू  ष ्ी  नीचे a at
 जाती है  :

 वर्ग
 हज

 को BI VR-VRAXG  को  ३१-१२-१९६५८

 चालू  रजिस्टर  में
 ae  चालू

 रजिस्टर  में

 अनुसूचित  अनुसार  चित  अनुसूचित  अनुसूचित

 जातियां  जातियां  आदिम

 जातियां
 a

 a  ~
 Wa  प्र  ्र

 afer  पास  इंटर-पास  लोग

 भी  शामिल हैं  )  oN  १,०७५

 साना
 जोड़

 tot
 १,११७

 ज  क

 यह  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 पंजाब  में  नयी  फैक्ट  रियों  के  लिये  लाइसेंस

 1१७७५.  श्री  दलजीत  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 उद्योग  तथा  विनियमन )  प्रीमियम  के  अधीन  नये  कारखाने  चालू  करने
 के

 लिये  EXE,  १९४५७  श्र  १९५८  में  पंजाब  राज्य  के  कितने  व्यक्तियो ंने  उन  के  मंत्रालय के  विकास

 अनुभाग को  श्रीचंदन-पत्र  भेजे

 उनमें  से  कितनों  को  नये  कारखाने  चालू  करने  की  अ्रनमति च्  दी  गयी  |

 वाणिज्य  तथा  उद्योग
 मंत्री

 लाल
 बहादुर  पटल

 पर  एक  विवरण  car  जाता  है  |

 प्राप्त  अर्जियों की  संख्या  लाइसेंस  देने  वाली  समिति

 द्वारा  अनुमोदित  अर्जियों

 की  संख्या

 ५६  न

 PENS  ER  Ro

 ae a  ४१
 क

 १२.

 फन  बर्क  म

 *इसमें  रोलिंग  मिलों  सम्बन्धी  प्रतियां  नहीं  ।  चार  राज्यों

 अझर  केरल  के  एक  एक  कारखाने  के  म्रलावा  देदो  पर  के  लिये  ऐसे  कारखानों  की

 स्थापना  की  अर्जियां  नामंजूर  कर  दी  गयी  थीं  17

 eet  ४१  में  से  २१  विचाराधीन  अर्जियों पर  2exe में  विचार  किया  जायेगा  |



 लिखित  छत्तर  २८६१ २०  Io50

 gist  में  स्थानीय  विकास  सम्बन्धी  निर्माण  कार्यों  की  योजनायें

 1१७७६.  श्री  |: ह  कृष्णराव :  कया  योजना  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  यह  wa  है  कि  झ्रान्ध्  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  इस  का  एक

 अभ्यावेदन  भेजा  है  कि  स्थानीय  विकास  सम्बन्धी  निर्माण-कार्यों  की  योजना  को  द्वितीय  पंच्क्षीय

 योजना  के  अन्त  तक  जारी  रोक

 यदि  तो  उस  पर  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है
 ?

 योजना  उपमंत्री
 दया०  त०  :  जहां  |

 स्थानीय  विकास  सम्बन्धी  निर्माण  कार्यों के
 कार्यों  को

 अलग  अलग  गांवों में  जल  संभरण

 सम्बन्धी  तक  ही  सीमित  रख  कर  REXE—Ko  तक  जारी  रखने  का  निश्चय  किया  गया

 राज्य  सरकारों  को  इस  बात  की सूचना दे  दी  गयी  है  ।

 विस्थापित व्यक्तियों  के  लिय  रोजगार

 1१७७७.  श्री  राम  कृष्ण  गुप्त
 :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्री  यह  बताने की

 करेंगे  कि  नि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  छीटे  पैमाने  के  उद्योगों

 में  लाभप्रद  TAAL  की  व्यवस्था  करने  का  विचार  कर  रही  अर

 यदि  तो  यह  योजना  इस  समय  किस  प्रावस्था  में  है
 ?

 1  पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्री  मे हरचन्द खाना  )  :  श्र  सरकार

 स्वयं ही  पिछले  ३/४  वर्षों  से  एक  योजना  क्रियान्वित  करती  रा  रही  है  जिसके  प्रधान  उपक्रम  व्यक्तियों

 को  विस्थापित  व्यक्ति  भी  शामिल  हैं  )  विस्थापित  व्यक्तियों  को  रोजगार  देने  के  उद्देश्य  से

 छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  की  स्थापना  के  लिये  वित्तीय  सहायता  दी  जाती है  ।  लगभग  ११४  लाख

 way
 की

 लागत
 की  १७३  योजनायें

 तो
 मंजूर

 भी  की  जा  चकी  हे  भर  है  कि  इन  में  परिश्रमी

 तथा  पूर्वी  पाकिस्तान  के  2X,co0  विस्थापित  व्यक्तियों  को  रोजगार मिल  जायेगा  |

 पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्टा  पीते  व्यक्तियों  का  ब्रज  में  पुनर्वास

 1१७७८.  राजा  महेन्द्र  प्रताप
 :

 क्या पुनर्वास  तथा  श्रल्पसंर्यक-कार्य मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  का  ब्रज  में  पुनर्वास  कराना  संभव

 है  ;

 क्या  सरकार  को  है  कि  ब्रज  में  खेती  कुटीरोदयोग  प्रारम्भ  करने  के  लिये

 उपयुक्त  स्थान  मौजूद  है  ?

 पुनर्वास तथा  श्रल्पसंख्यक-कार्य मंत्री  मेहर  चन्द  :  .  भारत

 सरकार  को  पता  नहीं
 कि

 ब्रज  में  पूर्वी  पाकिस्तान  के  विस्थापित  व्यक्तियों  के  पुनर्वास  की  qs  जायदा  है  या

 क्योंकि  उस  क्षेत्र  में  खेती  या  कुटी  राज्यों  में  पुनर्वास  कराने  का  कोई  प्रस्ताव सरकार  को
 उत्तर

 सरकार  से  नहीं  सिला  है  |

 oe एटा

 pr  wat  में



 २८६२  ११  VERE

 डा०  एम०  आर०  जयकर  का  निधन

 पंद्रह-काय  मंत्री  (Ait  गो०  ने०  माननीय  सदस्यों  ने  राज  के  समाचारपत्रों में  ढा

 शम ०  कार  जयकर  के  देहान्त  का  दुःखद  समाचार  पढ़ा  होगा  |  डा०  जयकर  का  ८६  वह  की

 आय  में  कल  देहान्त  हो  गया  ।  वह  बड़े  विद्वान  तथा  प्रतिभाशाली  व्यक्ति  थे  ।  उन्होंने  विभिन्न

 क्षेत्रों  में  काम  किया  ai  उनमें  से  हरेक  में  प्रतिष्ठा पाई  ।  १९१६  से  वह  सार्वजनिक जीवन  में

 आये  कौर  बम्बई  विधान  परिषद  में  स्वराज्य  दल  के  नेता  बने  बाद  में  केन्द्रीय  विधान  सभा  तथा

 संविधान सभा  के  सदस्य  भी  रहे  ।  वह  गप  समय  के  बड़े  सुप्रसिद्ध  वकील  थे  बाद  में  फ़ेडेरल

 कोटे  के  न्यायाघीश  तथा  प्रिवी  काउंसिल  की  न्यायिक  समिति  के  सदस्य  नियुक्ति  किये  गये  ।  अपने

 जीवन  के  अन्तिम  वर्षों  में  वह  पूना  विश्वविद्यालय  की  सेवा  में  लगे  जिसके  वह  संस्थापक थे

 जिसके  वह  कितने  ही  वर्षों  तक  उपकुलपति  रहे  थे  ।  हमें उस  गुणवान  व्यक्ति  दौर

 एक  उच्च  कोटि  के  वक्ता  के  देहान्त  का  बड़ा  शोक  है  |  उन्होंने  देश  की
 ४०

 वर्षों  से  अधिक  TH

 सेवा की  ।  मेरा  श्राप  से  यश  है  कि  श्राप  डा०  जयकर  के  देहान्त  पर  उनके  शोकग्रस्त  परिवार

 के  प्रति  हमारी  सहानुभूति  ate  समवेदना  पहुंचा  दें  ।

 fant  खाडिलकर  )  में  डा०  जयकर  के  निधन  पर  दोक  प्रकट  करने में  मान नीम

 मंत्री के  साथ  हूं  ।  जब  से  उनका  पुना  विश्वविद्यालय  से  सम्बन्ध  स्थापित  gar  तब  से  मेरा  उनके

 साथ  काफ़ी  निकट  सम्पकं  रहा  था  ।  हम  सभी  जानते हैं  कि  १९१४  सेवानिवृत्ति तक  के  झपने

 राजनीतिक  जीवन  में  उन्होंने  बड़ा  महत्वपूर्ण  स्थान  बनाया  ।  जैसा  कि  माननीय  मंत्री  ने  बताया  वह  बढ़े

 तथा  प्रसिद्ध वकील  थे  ।  उनके  राजनैतिक  जीवन  में  वह  कठोरता  नहीं  पाई  थी  जो
 राजनीतिज्ञों में  प्रायः  ar  जाती  है  ।  उनकी  जीवनी  से  लगभग  Ares  शताब्दी  की  देश  की  घटनायें

 हमारे  सामने  जाती  हूँ  ।  डा०  जयकर  की  मृत्यू  से  समस्त  देश  महाराष्ट्र को  जो

 हानि  हुई  है  उसे  पूरा  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 महोदय
 :

 में  माननीय  पह-कायें  मंत्री  का  समवेदना  प्रकट  करने  में  साथ  देता  हूं  ।

 डा०
 जयकर  बड़े  भारी  शिक्षाशास्त्री थे  तथा  उन्होंने  अपने  समस्त  जीवन  में  देश  की  सेवा  की  1

 मुझे  विश्वास  है  कि  शोकग्रस्त  परिवार  के  प्रति  समवेदना  प्रकट  करने  में  सभा  मेरा  साथ  देगी  ।

 माननीय  सदस्य  एक  मिनट  के  लिये  मौन  खड़े  रहें  ।

 इसके  सदस्य  एक  मिनट  के  लिये  मौन  खड़े

 सरकारी  कर्मचारी  प्रचार  नियमों  के  बारे  में

 स०  स०  बीजों  met  के  समाचारपत्र  में  सरकारी  आचार

 नियमों
 क

 संशोधन  प्रकाशित  हुए  हूँ  ।  माननीय  गृह-कार्य  मंत्री  उसके  लिये  बधाई  के  पात्र  हैं  ।

 पत्रों  में  ये  नियम  भिन्न  भिन्न  रूप  में  प्रकाशित  हुए  हैं
 ।

 paca  सरोवर  :
 मदि  माननीय  सदस्य  को  इस  विषय  में  कोई  जानकारी  चाहिये  थी  तो

 wee  लिये
 पुत्र  सूचना  देनी  चाहिये थी  ।  इस  प्रकार  से  सभा  का  समय  नष्ट  करना  अनुचित  है  ।

 ny
 eee

 प्रंम्रेजी



 Qe  क़ैद  र८६ ३

 सभा  पटल  पर  रख था  पत्र

 पटसन  के  मूल्यों  का  गिरना

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  लाल  बहादुर
 :

 में  श्री  राजेन्द्र  सिंह  द्वारा  पटसन

 के  मूल्य  के  गिरने  के  सम्बन्ध  में  दी  गयी  ध्यान  दिलाने  की  सुचना  के  उत्तर  में
 ८  १९४८

 को  दिये  गये  वक्तव्य  को  शुद्ध  करने  वाले  वक्तव्य  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 परिशिष्ट  3,  श्रनबन्घ  संख्या  १०२]

 चलचित्र  )  नियमों  सें  संशोधन

 सूचना  शौर  प्रसारण  मंत्री  के  सभा-सचिव  ब्या ०  1५  :  में  चलचित्र  अधिनियम

 १६५२  की  घारा
 ८

 की  उप-धारा  (३)  के  wera  चलचित्र  Reus FEF में  कुछ

 और  संशोधन  करने  वाली  दिनांक  २८  PRUE  की  अधिसूचना संख्या  जी०  एस०  श्रार०

 २४३  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गयी  देखिये  संख्या  एल
 ०  टी०  १२७८/  ५६]

 So

 सदस्य की  गिरफ्तारी

 महोदय  :  मूझे  रोहतक  के  रटेंडेंट पुलिस से पुलिस  से  १०  PEXE  का  यह  तार

 मिला है  :--

 मूझे  आपकों  यह  बताना  है  कि  सब-इंस्पेक्टर  मेहगां  स्टेशन  आफिसर पुलिस  स्टे

 नगर  रोहतक  ने  दण्ड  प्रक्रिया  संहिता  की  धारा  ५४  के  झधघीन  aaa  अधिकारों

 के झनुसार  १४.  १५  बजे  रोहतक  की  ज़िला  gerard  में  सभा  में  शामिल  होने

 के  अपराध  में  चौधरी  प्रताप  सिंह  दौलता  को  गिरफ्तार  कर  लिया  है
 ।

 इस  समय

 वह  पुलिस  स्टेशन  की  पुलिस  की  हिरासत  में  है  और  मुकदमे  के

 लिये  राज  रोहतक  के  अतिरिक्त  ज़िलाधीश  के  न्यायालय  में  उन्हें  पेदा  किये जा

 रहा है  ।
 oy eg  te

 सदस्य  को  सजा

 महोदय  मुझे  रोहतक  के  guise पुलिस  से  १०  १९५९ का  एक

 शार  मिला  है  ।  तार  इस  प्रकार  है  —e

 चौधरी  प्रताप  सिंह  को  मुकदमे  के
 लिये  रोहतक

 के  जिलाधीश  के  सामने  पेदा  किया  गया  था  ।  उन्होंने उन्हें  भारतीय

 दण्ड  संहिता  की  धारा  १४३  के  ae  ज़िला  रोहतक में  अवध  सभा  म

 दया मिल  होने  का  अपराघी  पाया  और  दो  मास  की  सादी  कंद  २००  रुपये

 जुर्माना अथवा  जुर्माना  न  देने  पर  एक  मास  की  और  सादी  कैद  की  सजा
 दी  ।  उनको

 जिला  रोहतक  में  टीवी  में  गया  है  पै

 अंग्रेजी मे



 Qa  ६४  ११  १९४९

 गैर-सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी  समिति

 rat  प्रतिवेदन

 हुक्म  सिह  (  )  मे  गेर  सरकारी  सदस्यों  के  विधेयकों  तथा  संकल्पों  सम्बन्धी

 समिति  का  सैंतीसवाँ  प्रतिवेदन  उपस्थापित  करता  हूं  ।

 सरकारी  समवायों  के  प्रतिवेदनों  के  बारे  में  घोषणा

 महोदय  :  म एक  घोषणा करना  चाहता  हूं  ।  सभा  को  पता  है  कि  समवाय
 ata

 PERG  की  धारा  RRE  की  (१)  के  अधीन  सरकारी  समवायों  के  प्रतिवेदनों  की

 प्रतियां  सभा  पटल  पर  रखी  जाती  हैं  ।  कब  तक  यह  व्यवस्था  है  कि  प्रतिवेदन  सभा-पटल  पर  रख

 जानें  के  बाद  ही  सदस्यों  में  परिचालित  किय  जाते  हालांकि  समवाय  अधिनियम  के  अ्रन्तगंत  समवाय

 के  भ्रंदाधा  रियों  की  वार्षिक  सामान्य  बठक  होते  ही  उसका  वार्षिक  प्रतिवेदन  सार्वजनिक  हो  जाता  है  ।

 शरर  उसके  भ्रंश  समाचार-पत्रों  में  प्रकाशित  हो  जाते  हैं  ।  इसलिये  उद्योग  मंत्री  ने  यह  सुझाव  दिया

 fe  समवायों  की  वार्षिक  सामान्य  बैठकों  के  होते  ही  निदेशक  ars  सीधे  ही  संसद  सदस्यों  को  इन

 प्रतिवेदनों की  प्रतियां  भेज  दिया  कौर  उसके  बाद  औपचारिक  रूप  से  उन्हें  की  आतिशी  घ्  सभा

 भविष्य  में  सरकारी  समवायों के पटल  पर  रख  दिया  जायें  ।  मुझे  इस  में  कोई  प्राप़्ति  नहीं  है  ।

 ates  प्रतिवेदन  वार्षिक  सामान्य  बैठक  के  सभा  पटल  पर  रखें  जाने  से  पु  सदस्यों को  भेज

 जा  सकते  इसके  साथ  ही  सरकारी  समवाय  इन  प्रतिवेदनों  की  दस  प्रतियां  भी  की  पुस्तकालय

 को  भेज  दिया  करें  ।

 आसाम  सीमा  पर  गोली  वर्षा  के  बारें  में  वक्तव्य

 उपमंत्री  लक्ष्मी  पूर्वी  पाकिस्तान-श्रासाम  सीमा

 पर  गोली  चलायें  जाने  की  दुर्घटनाओं के  सम्बन्ध  में  माननीय  सदस्यों  की  चिनता  को  मैं  तरह

 समझती हुं  ।  प्रधान  मंत्री  ने  २३-२-१९  ५९  को  एक  स्थगन  प्रस्ताव  को  प्रस्तुत  करने  की  अनुमति  मांगे

 जाने के  तथा  REX  को  तारांकित  के  भ्र नुपूर कों  का  उत्तर  देते  हुए  पाकिस्तानियों

 द्वारा  बिना  कारण  गोली  चलाये  जाने  के  बारे  में  कुछ  सुचना  दी  थी  ।  मैं  कब  निम्नलिखित बातें

 mre  बताती हूं  ।

 झा साम  सीमा  पर  हाल  ही  में  दो  क्षेत्रों  में  गोलियां  चलाई  गई  थीं  ।  बे  क्षेत्र हैं  पथरिया वन

 में  जिला  कछार  में  करीमगंज  के  पश्चिम  के  गांव  ।  पथरिया वन  में  पिछले  दो

 सप्ताहों  में  हरताकि  चिल्ला  तथा  श्रादम  चिल्ला  की  are  गोलियां  चलाई  गईं  ।  सभा  को  याद  होगा

 कि
 पाकिस्तान

 ने  ६-२-१९५९  को  पथरिया  बन  में  गोलियां  चलानी  शुरू  की  थीं  ।  VW5-QA-VRKE  को

 हरीतकी  सीमा  पुलिस  चौकी  पर  एक  मारपीट  कांस्टेबल  मारा  गया  तथा  aren  fer  पर

 एक
 दूसरा  कांस्टेबल  घायल  हो  गया

 था  |

 सम्पति  की  हानि  का  कोई  समाचार  नहीं  मिला
 है  ।

 ~_—a

 मुर  प्रंग्रेजी  में



 असाम  सीमा  पर  मौजों  वर्षा  के  बार  में  वक्तव्य २०  १८८०  )

 करीमगंज  के  पश्चिम  के  गांवों  में  पाकिस्तानी  गोलियां  ८

 बोरा पूंजी  तथा  कुरी खुला  के  गांवों  की  झोर  चलाई  गईं
 ।

 यह  भारतीय  गांव  सीमा

 के  निकट  हूँ  जिनमें  से  कुछ  कुशीपारा  नदी  के  तट  पर  हैँ  ।  इस  क्षेत्र  में  2 3-2-2 ENE Hl IT HeaTharay को  पाकिस्तानियों

 ने  गोलियां  चलानी  श्रारम्भम  की  थीं  जो  बार  बार  चलाई  जाती  रहीं  ।  F-V—-VELE  को  मैंने  बताया

 था  कि  एक  व्यक्ति  मरा  तथा  दो  घायल  हुए  ।  इनके  अतिरिक्त  २६-२-१९५९  को  बड़पेटा  में  एक

 महिला  पाकिस्तानी  गोली  से  घायल  हो  गई  तथा  B—-R—VERE  को  मदनपुर  में  सुरक्षा  दल  का  एक

 सिपाही भी  घायल  हो  गया  था  ।  २८-२-१९५९  को  रतनपुर  गांव  में  तीन  पाकिस्तानी  सैनिकों
 तथा

 एक  सैनिक  ने  एक  भारतीय  नामाबर  के  घर  पर  ह्म्ल थि  गांव  के  निवासियों  को  मारा

 पौर  १७००  रुपये  लूटे  तथा  दो  महिलायें  के  साथ  दुर्व्यवहार  किया  |  श्रीराम  सरकार  ने  पूर्वी

 पाकिस्तान  सरकार  को  शभ्रपराधियों  को  दण्ड  देने  के  लूटा  gar  धन  लौटाने  के  लिए  तथा  घायलों

 को  प्रतिकर  देने  के  लिये  लिखा  है  ।  हमने  कराची  में  उच्चायुक्त  को  भी  मामला  उठाने  को  कहा

 है  ।  सम्पत्ति  की  हानि  के  बारे  में  कोई  अन्य  सूचना  नहीं  मिली  है  ।

 कछार  तथा  सिलहट  के  उप  श्रायुकतों  ने  युद्ध  विराम  की  व्यवस्था की  १९५९

 से  समस्त  कछार  सीमा  पर  गोली  चलनी  बन्द  हो  गई  है  ।

 उपरिलिखित  दोनों  क्षेत्रों  में  से  कहीं  भी  भारतीय  क्षेत्र  पर  कब्जा  नहीं  किया  गया

 कता  होने
 पर

 भारतीय  सेना  ने  उधर  में  गोलियां  चलाई  |

 पाकिस्तानी  सीमा  सेना  द्वारा  बार-बार  इस  प्रकार  की  प्रनाम  कार्यवाहियां  किए  जाने  की

 आर  पाकिस्तानी  सरकार  का  कई  बार  ध्यान  दिलाया  गया  है
 ।

 प्रधान  मन्त्री  पहले  ही  कह  चुके  हैं  कि

 इस  प्रकार  के  गोली  काण्ड  से  किसी  देश  को  फायदा  नहीं  होने  वाला  है  |  पाकिस्तानी  नेताओं  ने  भी  यही

 बात  कही  है  लेकिन  गोली  वर्षा  बराबर  हो  रही  है  ।  इन  परिस्थितियों  में  जबकि  हमें  सीमा  पर  रहने  वाले

 भारतीय  नागरिकों  को  होने  वाली  हानि  कौर  भ्रसुविघा  का  बड़ा  खेद  फिर  भी  हमें  सभी  प्रकार की

 एसी  कार्यवाही  करनी  हूँ  जिससे  हमारी  सीमा  सीमा  पर  रहने  वाले  हमारे  नागरिक  सुरक्षित  रहें

 अर  इसके  लिये  पूर्ण  व्यवस्था  है  ।

 सामान्य  झाय-ग्यपक---सामान्य  चर्चा

 fae  महोदय
 :

 सभा  में  अब  सामान्य  प्राय-व्यस्क  पर  सामान्य  चर्चा  होगी  ।  श्री रामेशवर

 भाटिया  अरपना  भाषण  जारी  रखें  |

 रामेश्वर  टांटिया
 :
 श्रीमान  मैं  इस  समय  उत्पादन  शुल्कों  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 कहना  चाहता  हू
 |

 जहां  एक  स्थान  पर  बिजली  से  चलने  वाले
 ४

 से  श्रमिक  करघे  हों  वहीं  उत्पादन

 शल्क  लगता  जहां
 ४

 से  २५  के  बीच  में  हैं  वहां  थोड़ा  सा  शुल्क  लगता  है  ।  मैं  बताना  श्वा हता  हूं

 कि  लोगों  ने  उत्पादन  शुल्क  से  बचने  के  लिये  भ  करघों  को  इस  प्रकार  विभाजित  कर  दिया  है  कि

 कहीं  पर
 ४

 से  अधिक  करघे  आपको  नहीं  मिलेंगे
 ।

 इसलिये  मेरा  माननीय  मंत्री  से  अनुरोध  हैं  कि  बिजली

 से  चलने  वाले  करघों  पर  कठोर  नियन्त्रण  होना  चाहिये  ताकि  कर  का  भ्रपबंचन  न  हो  सके  ।

 खांडसारी  पर  उत्पादन  शल्क  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा  जा  चुका  है  ।  मेरा  भी  झपना  विचार  है

 कि  खांडसारी  को  उत्पादन  शुल्क  से  कुछ  छूट  दी  जानी  चाहिये  ।  जिससे  उन  क्षेत्रों  जिनमें  चीनी  मिलें

 नहीं  हैं  गन्ना  उत्पादकों  क  गन्ना  उठाने  का  उत्साह  कम
 न

 हो  जाये
 ।

 मेरा  यही  अनुरोध  है  कि  इस  पर

 विचार  किया  जाये  ।



 २८६६  आसाम  सोमा  पर  गोली  वर्षा  के  बारे  में  चकक््तल्थ  ११  १९५९

 रामेश्वर  टाटिया |

 चाय  का  निर्यात  करने  पर  दो  नये  पैसे  की  छूट  उत्पादन  शुल्क  में  दी  भई  है
 ।

 परन्तु  साधारण

 की  बात  कुछ  दूसरी  हूँ  ।  राज  साधारण  चाय  पूर्वी  लंका  तथा  चीनी  में
 भी  उगाई  जाती  है  ।  चाय  के  निर्यात से  १३६  करोड़  रुपये  की  विदेशी  मुद्रा  हमें  मिलती  हैं  जिसमें  से

 ५०  करोड़  रुपये  साधारण  चाय  पर  ही  मिल  जाते  हैं  ।  इसलिये  हमें  इस  पर  a  अधिक  ध्यान  देवा

 चाहिए  अन्यथा  ११  चाय  के  बाग  तो  बन्द  हो  ही  चुके  हैं  fers  बन्द  हो  जायेंगे
 ।

 हमें  झा साम

 राज्य  से  कह  कर  कम  से  कम  चाय  पर  लिया  जानें  वाला  सड़क  कर  या  वहन  कर  अवय  कंस  करा

 देना  चाहिए  ।

 विभाजन से  पूरव  हम  पटसन  की  ३२  लाख  गांठों  का  उत्पादन  करतें  थे  ।  कृषि  मंत्रालय

 के  कारण  राज  क्रिस्टा  का  उत्पादन  ७०  लाख  गांठें  हो  गया  हैं  लेकिन  हमारी  पटसन  मिलें  केवल  ६२३

 लाख  गांठों  का  ही  उपयोग  कर  पाती  हैं  ।  इस  वर्ष  जबकि  अरन्य  egal  के  दाम  चढ़े  हैं  पटसन  के  दाम

 इतने  गिरे  हैं  जितने  पिछले  २०  साल  में  नहीं  गिरे  थे  ।  इस  बारे  में  बिहार  विधान  सभा  सदस्यों  ने  प्रधान
 मन्त्री को  एक  ज्ञापन  भेजा  हैँ  और  उन्हें  उत्पादकों  तथा  व्यापारियों  की  स्थिति  से  परिचित  कराया  है  |

 मेरा  विचार  हूं  कि  पटसन  का  अघिक  निर्यात  किया  जाना  चाहिए  ।  इसके  अतिरिक्त  नियति

 किये  जाने  वाले  पटसन  पर  कुछ  समय  पहले  जो  शुल्क  लगा  वह  उगाहा  नहीं  गया  है  तो  कम

 से  कम  कागज़  पर  चले  जा  रहा  हूँ  ।  कृपा  करके  उसे  श्रभी  न  लगायें  क्योंकि  इसको  न  लगाने  से  लगभग

 २  लाख  मजदूरों  तथा  किसानों  का  लाभ  हो  जायेगा  कौर  वह  अधिक  पटसन  उगा  कर  उसका  नियत

 करेंगे  जिससे  सरकार  को  अधिक  लाभ  होगा  |

 यद्यपि  माननीय  वित्त  मन्त्री  ने  प्रतिरक्षा  व्यय  २४  करोड़  रुपये  कम  कर  दिया  है  में

 समझता  हूं  कि  इसको  भ्र भी  कौर  कम  किया  जा  सकता  है  ।  जैसा  श्री  रघुनाथ  सिंह  ने  हमें  ०५ न्

 जहाजों  को  खरीद  कर  रुपया  बरबाद  नहीं  करना  चाहिये  ।  इस  घन  को  हम  लाभदायक

 ठोस  कामों  में  लगा  सकते  है  ।

 बहुत  से  माननीय  सदस्यों  ने  इसे  निक  व्यय  की  श्रालोचना  की  है  ।  मेरा  भी  झपना  विचार  हैँ  कि

 असैनिक व्यय  बहुत  बढ़  रहा  है  ।  राज  वित्त  मन्त्रालय  से  घन  लेकर  भ्रमण  इस  तरह  बरबाद

 कर  रहे  हैं  जिस  प्रकार  किसी  बूढ़े  बाप  का  कठिन  परिश्रम  से  कमाया  घन  उसके  खर्चीले  लड़के  उड़ा  रहे

 हों
 ।  इस

 सम्बन्ध  में  मेरा  सुझाव  है  कि  वित्त  मन्त्रालय को  wer  मंत्रालयों  पर  नियन्त्रण  रखना  चाहिये

 जिससे  असैनिक  व्यय  कम  हो  सके  ।  हमें  सभी  प्रकार  के  प्रयत्न  करने  चाहियें  जिससे  बढ़े

 विभागों  तथा  सरकारी  कर्मचारियों  पर  कम  धन  व्यय  किया  जायें  |

 डा०  राम  सुभग  सिह  अ्रध्यक्ष  अरब  बजट  पहलें  की  तरह  केवल

 व्यय
 का  लेखा

 मात्र  नहीं  रह  गया  है  ।  हमारे  वित्त  मंत्री  महोंदय  ने  बतलाया  हैं  कि  इसके  झाड़दार  पर

 हमको  योजना  को  ज्यादा  प्रगति  देनी  है
 ।

 शरर  योजना  का  निर्माण  इसलिये  ga  हे  कि  हमें  एक  नमे

 ढंग  के  समाज  का  सुजन  करना  छल  कौर  वह  नया  समाज  वर्गहीन  समाज  होगा  ।  तो  मैं  तो  इसी  आधार
 बजट

 पर  कुछ  कहूंगा  कि  वर्गहीन  समाज  की  स्थापना  करने  में  हमारी  दो  योजनायें  तथा  स्वतन्त्रता

 आती  के  बाद  के  जितने  भी  बजट  उन  सभी  ने  कितनी  प्रगति  नी  है  ।

 जट्ठा  तक  प्रथम  झर  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  में  सफलता  प्राप्त  करने  का  सवाल  इस

 सम्बन्ध  में  मैं  भ  में  ज्यादा  जाना  नहीं  चाहता  क्योंकि  इस  बारे  में  दोनों  श्र  से  बहुत  से  मित्रों  ने

 आंकड़े
 दिये  हूँ  ।  लेकिन  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  कृषि  का  उत्पादन  घटा  है

 ।
 सन्

 Lave
 में  जह

 दूसरा  सूचक  अंक
 १००

 था  वहां  पिछले  वर्ष  वह  केवल  ११२३  .  ४
 लाखों  के  बावजूद  |



 झा साम  सीमा  पर  गोली  वर्षा  के  बार  में  चक क्त न्य  रप ७ २०  १८८०

 आद्योगिक  क्षेत्र  के  लिये  जो  कच्चा  माल  चाहिए  उसकी  कीमतें  कम  हुई  हैं  हालांकि  तमाम

 चीजों  में  कमी  नहीं  हुई  पिछले  दो  सालों  में  उद्योग  के  क्षेत्र  में  भी  उत्पादन  में  कमी  हुई  है
 ।  १६४७-

 ८  में  राष्ट्रीय  प्राय  दो  प्रतिद्यात  घटी  ate  थोक  चीजों  की  कीमतों  में  बहुत  ज्यादा  वृद्धि  हुई  १€४५२-

 ५३  में  सूचक  ट्रंक  १००  जोकि बढ़  कर  ११४.  ५  हो  गया  है  |  लोगों  के  रहन-सहन  के  दर्ज  में  कोई
 फक  नहीं  पड़ा-उसमें  गिरावट  झाई  |  उनक  खर्चे  में  बहुत  ज्यादा  वृद्धि  हो  गई  १९५८ में  सूचक

 ११०  था  कौर  १९५८  में  वह  ११९  हो  गया  |  जहां  तक  बेकारी  का  सम्बन्ध  वह  तो

 सारे  में  रोज़  रोज़  बढ़  रही  हैं  ।  योजना  की  प्रगति  की  बात  कही  जाती  लेकिन  बेकारी  बहुत  ज्यादा

 बढ़  रही  हूँ  |  एम्प्लायमेंट  wafers  के  रजिस्टरों  के  पर  १९५७ के  में  €  .  २  लाख  बेकार

 जो  कि  अब  ११.
 ८

 हो  गए  लेकिन  ये  बध  देश  की  बेकारी  को  पुरी  तरह  प्रतिबिम्बित  नहीं  करते

 हैं--वे  कुछ  हद  तक  ही  उसको  प्रतिबिम्बित  करते  क्योंकि  अधिकांश  लोग  ऐसे  हैं  जो  या  तो  झपना

 नाम  दर्ज  कराते  ही  नहीं  है  कौर  या  दर्ज  कराने  में  प्रसाद  हो  जाते  हैं  ।  इरीगेशन  पोर्टेदियल  सिंचाई

 साधन  के  बारे  में  इरीगेशन  मिनिस्ट्री  की  तरफ  से  दौर  सब  की  तरफ  से  दावे  किये  गये  लेकिन  उसमें

 मी  चालीस  लाख  एकड़  ज़मीन  के  लिये  पानी  की  क्षमता  बेकार  हो  गई  ।  मैं  इन  बातों  का  जिक्र  इसलिये

 कर  रहा  हूं  कि  हम  देखें  कि  हम  कहां  तक  देश  में  एक  वर्गहीन  समाज  बनाने  की  झ्रोर  प्रगति  कर

 हू  ।  यूनाइटिड  नेशनल  की  टीम  चारों  तरफ़  घूम  कर  दिल्ली  ae  थी  कौर  उसने  यह

 प्रकट  की  थी  कि  कम्यूनिटी  डेवेलपमेंट  के  कार्यों  में  कुछ  ढील  है  |

 जहां  तक  दिक्षा  का  सवाल  हम  उस  क्षेत्र  में  कितने  सफल  हो  पाए  हैं  यह  कहना  कुछ  कठिन

 मालूम  पड़ता  हैं  ।  छात्रों  र  शिक्षकों  में  जितनी  निराशा  की  भावना  राज  उतनी  मेरे  जीवन  में

 कभी  दिखाई  नहीं  पड़ी  थी  ।

 way  माननीय  उप-मंत्राणी  जी  देश  की  सरहद  की  सुरक्षा  के  बारे  में  वक्तव्य दे  रही  थीं  ।

 डिकन्स  एक्सपेंडीचर  बढ़ाने  की  बात  मैं  कर  सकता  लेकिन  मैं  चाहता  हूं  कि  जब  हमारी  सरहदों
 ७५०  घंटे  गोली  तो  कम  से  कम  एक  मंत्री  को  ज़रूर  उन  सरहदों  पर  घमते  रहना  चाहिए

 जब  कि  हमारी  डिफेन्स  मिनिस्ट्री  में  काफ़ी  मिनिस्टर  शौर  उन  को  अपने  व्यक्तिगत  ज्ञान

 की  बात  वहां  बतानी  चाहिए  थी  ।  हमारे  देश  में  हिम्मत  होनी  चाहिए  are  वह  है  |  हमार

 ea  में  हिम्मत  का  प्रभाव  नहीं  है  ।  किसी  दूसरे  को  हमारे  देश  की  सरहदों  पर  गोली  चलाने  की

 हिम्मत  नहीं  होनी  चाहिए
 ।

 कल  आचार्य  कृपा लानी  कह  रहे  थे  कि  औरतों  को  सेना  में  भर्ती
 न

 होने

 दिया  जाय  ।.  मे  झाचायं  जी  की  जरूरत  से  ज्यादा  कद्र  करता  लेकिन  oat  सरहद  पर  महिला झ्र ों

 के  बारे
 में

 उप-मंत्राणी
 ने

 जो  कुछ  बताया  ae  श्री  बुझा  ने  जो  प्रदान  उस  को  देखते  हुए
 से  चाहता हूं  कि  हमारी  महिलायें  इतनी  शानदार  हों  कि  उन  की  तरफ़  किसी  की  उठाने  की

 शाक्ति
 न

 हो  भर  झगर  कोई  उन  की  तरफ़  उठाने  की  शक्ति  तो  हमारी  महिलायें  में

 we  की  आंख  निकाल  लेने  की  ताकत  हो  ।  मैं  इस  आधार  पर  अपने  देश  का  संगठन  चाहता  हूं  |

 में
 न

 कभी  अपनी  योजनाओं  की  एचीवमेंट  बताई है  ।  हमारे  बहुतेरे  साथियों  ने  कीमतों

 को  चर्चा की  है  ।  मने
 भी  थोड़ी  की  ak  होलसेल  प्राइसिज़  का  और  कास्ट  साफ़  लिविंग  इन्डेक्स

 का  भी  हवाला  fear  में  नहीं  चाहता  कि  बजट  में  जिस  बात  का  समावेश  उस  को  हमारे  वित्त

 रोज-रोज बदलते  रहें  लेकिन  सरकर  की  तरफ़  से  घोषणा  हो  कि  दिल्ली  में  साढ़े  पंद्रह  रुपए

 मन  घाटा  तो  सरकार  के  सम्बद्ध  विभाग  को  देखना  चाहिए  कि  वह  उस  भाव  पर  मिले

 नद्दी  तो  उस  के  अस्तित्व  का  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।  झगर  वह  चौबीस कौर  पच्चीस रुपए  मन  बिकता

 तो  उस  के  अस्तित्व  का  कोई  औचित्य  नहीं  है  ।  इतनी  क्षमता  होनी  चाहिए  कौर  बजट  भी  इसी

 हिसाब  सरे  बनाना  चाहिए |  माननीय  मंत्री  ने  कहा  है  कि  हम  ने  योजनाओं  की  आवश्यकताओं  का
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 ख्याल  कर  के  यह  बजट  बनाया  लेकिन  में  चाहता  हूं  कि  उन  के  साथ  ही  के  सब  कार्य

 ea  ढंग  से  चलाने  के  लिए  बजट  में  व्यवस्था  करनी  चाहिए  कि  उन  में  तनिक  भी  कमजोरी  न  ०७

 पाये  और  अगर  उन  में  कमजोरी  दिलवाई  देती  तो  उस  पर  लगाने  की  बात  भी  बजट  में  जरूर

 रहे ।  उस  अंकुश  का  सनावेश  बजट  में  लेकिन  पूरा  नहीं  है  ।

 जहां  तक  फ  ड  प्रोडक्शन  का  सवाल  उस  पर  मैं  बाद  में  लेकिन  बहुतेरे  साथियों

 ने  प्राइसिज  के  बारे  में  बताया  है  कि  जमुना  पार  दूसरे  दाम  हैं  ie  दिल्ली  में  दूसरे  दाम  पंजाब

 में  एक  दाम  हूँ  बिहार  में  दूसरे  दाम  हैं  ।  दामों  में  इतना  वेरिएशन  नहीं  होना  चाहिए  शौर

 हम  इन  चीज़ों  को  रोक  सकने  में  सफल  नहीं  हो  सकते  तो  हम  को  खद-ब-खद  सोचना  चाहिए

 कि  हम  इस  काम  को  म  रख  यान  रख

 इसी  तरह  से  सेविग्स  का  सवाल  है  ।  यह  ज़रूरी  है  कि  हम  जनता  को  इस  बारे  में  उपदेश

 दें  कि  वह  राष्ट्रीय  कार्यों  ai  विकास  के  कार्यों  के  लिए  ज्यादा  से  ज्यादा  रुपया  लेकिन हम

 को  यह  भी  देखना  चाहिए  कि  जनता  से  लिए  गए  एक  भी  पैसे  का  दुरुपयोग  न  होने  पाए  ।  मेँ  चाहता

 हूं  कि  इस  देवा  मं  एसी  व्यवस्था  हो  यदि  एक  भी  व्यक्ति  झ्रावाज  उठाए  कहीं  पर  किसी  दोष  को

 तो  उस  की  तुरन्त  छान-बीन  हो  उस  की  सफ़ाई  दी  जाये  |  एक  समाधि  के  बनाने

 के  सम्बन्ध में  यहां  पर  दस  बरस  तक  सवाल  रहें  ,  तो  यह  बात  कोई  क्षमता  की  नहीं  है
 ।

 अगर  पार्लियामेंट  के  मेम्बर  यह  कहें  कि  दस  रुपए  की  कुर्सी  के  दाम  चालीस  रुपए  दिए गए
 तो

 उस  पर  विचार  करना  चाहिए  ।  में  उदाहरण  के  तौर  पर  यह  बात  कह  रहा  हूं  ।  यदि  सरकार

 की  कौर  से  इस  प्रकार  के  खर्च  होते  तो  सेविंग्स  कराने  की  बात  करना  एक  विरोधी  चीज़  मालम

 होती  है  ।  साढ़े  तेईस  करोड़  रुपए  के  नए  टैक्स  लगाए  गए  हैं  ।  मैं  कोई  जानकार नहीं  हूं

 लेकिन  sere  हिम्मत  से  काम  लिया  मिनिस्टर  से  ले  कर  नीचे  तक  ata  तो  इतनी

 रकम  बचाई  जा  सकती  है  ।  यदि  हम  एक  से  दस  घंटे  काम  की  उम्मीद  करते  तो

 मिनिस्टरों  बड़े-बड़े  अाफिसरों  से  भी  यह  उम्मीद  करनी  चाहिए  कि  वे  दस  घंटे  बैठ  कर

 ईमानदारी  से  काम  करें  श्रौर,श्रपना  शक्ति  at  पैसा  नाजायज़  कामों  में  कम  से  कम  लगायें

 wae  देश  भर  के  सब  दफ्तरों  में  यह  व्यवस्था  कीं  जायें  कौर  श्रगर  पांच  कुरसियों  के  बजाय  एक  कुर्सी

 रखी  जाय  सोफ़ा-सेट  के  बजाय  साधारण  कुर्सी  रखी  तो  wa से  तेईस  करोड़

 रुपए  एक  साल  में  निकाए  जा  सकते  हैं  ।  लेकिन  इस  के  लिए  कड़ाई  की  जरूरत  है  ।  अगर  देश

 को  वर्गहीन  समाज  की  ले  जाना  तो  हमें  कड़ाई  करनी  होगी  |

 श्री
 रहे

 प्र०  मिश्र  अब  तो  शासकों  का  एक  नया  बन  गया  है  |

 डॉ०
 राम  gan  सिह  :  वगंहीन  समाज  की  मूल  कल्पना  यह  है  कि  ara  में  शासकों  का  कोई

 वग  नहीं  रहेगा  वह  घीरे-घीरे  विदर  प्राप्त  कर  जायगा  |  यह  श्राप  संक्रमण-काल को  बात  करत  ह

 वर्गहीन समाज  की  नहीं  ।

 थ  वाल्मीकी
 जातिहीन  समाज  पहले

 बनना  चाहिए

 एक  माननीय  सदस्य  :  साथ-साथ  बनना  चाहिए  ।

 बा०
 राम

 समय
 बाल्मीकी

 जी  ने  एक  मूल  प्रदान  उठाया है  ।  यदि हम
 देखें

 कि
 20.8 are

 में
 के  स्वतंत्र होने  के  बाद  देश  में  जाति-बेचना  को  ज्यादा  प्रश्न  मिला
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 है  या  जाति  को  लोप  करने  की  भावना  को  ज्यादा  प्रश्रय  मिला  जहां  तक
 विश्लेषण

 कर  पाया  मैं  समझता  हूं  कि  जातीय  चेतना  को  ज्यादा  प्रश्न  मिला  चाहे  वह

 शिक्षा  के  क्षेत्र  में  चाहे  रिज़र्वेशन  के  क्षेत्र  में  हो  या  किसी कौर  क्षेत्रों  हो  ।  हमारे

 विधान  में  रिज़र्वेशन  की  दस  बरस  के  लिए  व्यवस्था  है  ।  मैं  तो  यह  चाहता  हूं  कि  हमारे  यहां
 के

 जितने  भी  रंग  उन  सब  भंगों  को  ज्यादा  से  ज्यादा  संरक्षण  मिलना
 जाति

 के
 नाम

 पर  नहीं  बल्कि  रास्ता  के  अ्राधार  पेशे  के  आ्राधार  पर  हल  जो  चलाता  उसको  alas  से

 अधिक ae  fat  ।  इस  आधार  पर  कि  यह  ब्राह्मण  है  चमार  संरक्षण  नहीं  मिलना

 चाहिये  ।  इस  संरक्षण  का  सवाल  यहां  पर  उठाया  भी  गया  था  इसके  उत्तर  में  होम  fate

 महोदय  ने  कहा  था  कि  यह  wea  विचाराधीन  है  ।  मैं  चाहता  हूं  कि  जहां  तक  संरक्षण  का  मामला

 जाता  वह  केवल  पेशे  के  पर  होना  चाहिये  न  कि  जाति  के  आधार  पर  ।  नगर कोई  अच्छी

 मछली  मारता  है  इसी  पर  कि  उसको  इस  पेशे  को  करने  के  लिए  संरक्षण  मिला  gar

 बह  पालियामेंट  में  भाव  लेकिन  लौट  कर  फिर  मछली  मार  कर  गुज़ारा  करे  ।  इसी  axe  से  वकील

 लोग  यहां  पर  या  दूसरे  लोग  |  जो  भी  लोग  इस  तरह  से  करावें  वे  इस  झ्राधार  पर  न

 कि  वे  मुसलमान  हरिजन  ब्राह्मण  इस  झ्राधार  जाति  के  भ्राता  पर  उनको

 बलाकਂ  या  चपड़ासी  नियुक्त  नहीं  किया  जाना  चाहिये
 |

 जहां  तक  वेनिस  का  सवाल  है  किसी  को  तो  दस  इज़ार  रुपया  मिल  रहा  है  श्र  किसी  को  पचास

 रुपया दस  रुपया  |  इस  तरह  का  जो  भेद  है  यह  भी  कम  होना  चाहिये  ।  हमें  देखना होगा  कि

 इसमे  हम  कितनी  दूरी  तक  सफलता  कर  पाये  हैं  ।  इसको  भी  हम  हटा  नहीं  पाये  हैं  ।  aq

 भेद  को  हटाने  की  बात  भी  इस  बजट  में  रानी  चाहिये  थी  ।

 हमारे  मसानी  साहब  ने  ब्लड दौड  की  बात  की  खून  खराबे  की  बात  की  है
 ।

 खून  खराबे  की

 बात  शायद  वही  लोग  करते  हूँ  जिन  को  इस  से  होली  खेलने  का  मौका  नहीं  मिला  है  ।  जो  लोग  कितने

 ही  समय  से  होली  खेलते  are  उनको  इसका  कभी  डर  नहीं  लग  सकता है  |  जो  लोग  इस  तरह

 की  बात  करते  हैं  कि  ब्लड शेड  हो  जायगा  उनको  मैं  चेतावनी  देना  चाहता  हूं  कौर  उन  लोगों  को

 चेतावनी  देना  चाहता  हं  जिन  लोगों  ने  कभी  भी  हल  को  कंधे  पर  नहीं  रखा  कभी  गाय  बेल  नहीं

 रखे  हैं  कि  वे  किसानों  के  नाम  पर  खून  खराबे  की  बात  करना  बन्द  कर  दें  ।  वे  ही  किसानों के  बारे

 में  बोल  सकते  हू  जिन्होंने  हल  को  aes  कंधों  पर  रखा  जो  बातोंको  खिलाते  जो  गाय  को  दुहते

 हूँ  या  र  कोई  कृषि  से  सम्बन्धित  काम  करते  हैं  या  जिन्होंने किया  है  मैं  चाहता  हूं  कि  बजट  का

 निर्माण  भी  उस  आधार  पर  हो  कि  उन  लोगों  को  जो  हल  पर  अरपना  हाथ  नहीं  रखना  चाहते  हल

 के  बारे  में  बोलने  की  बात  न  म्हात्रे  ।

 सहकारी  खेती  के  बारे  में  देश  में  एक  प्रकार  से  तमाशा  मच  गया  है  ।  फिर  यह  सहकारी ढंग

 की  हो  या  संयुक्त  ढंग
 की  हो  किसी  कौर  प्रकार  की  हो  ।  मैं  बतलाना  चाहता  हूं  कि  संयुक्त

 सहकार  की  व्यवस्था  हमार  देश  मं  कितनी  अधिक  है  ।  मेरा  एक  छोटा  सा  गांव  है  ।  वहां  पर  थोड़ी  बहुत

 खेती  होती  है
 ।

 वहां  पर  कोई  भी  काम  होता  उसमें  सहकार  का  भ्रंश  रहता  है  ।  कोई  भी

 काम  बिना  सहकारी  पर  नहीं  होता  है  ।  हमारे  घरों  में  भंवरी  कटनी  होती  उसके  लिए
 ~  ह

 दूसरों  का  सहारा  लेना  पड़ता  बैलों  से  बोनी  नहीं  होती  दूसरों  से  q  at

 बनते  तो  सहकारी  ara  पर  बनते  लड़कियों  की  शादियों  होती  तो  उनमें  भी  सहायता

 ली  जाती है  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  सरकार  बीच  में  मत  झाबे  ।
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 डा०  राम  सुभग सिंह  :  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  चाहे  माथुर  साहब  या  मसानी  साहब

 हों--किसी  को  में  व्यक्तिगत  रूप  में  नहीं  कहना  मैं  साधारण  तौर  पर  कहता  हुं--कि
 जिन

 लोगों  ने  हल  पर  हाथ  नहीं  रखा  वे  किसानों  के  बारे  में  न  बोलें  और  वे
 न

 बोलें
 तो

 में  आपको  यकीन  दिलाना  चाहता  हूं  कि  किसानों  की  समस्यायें  हैं  खुद-ब-खुद  हल  हो  जायेंगी
 ।

 मैं  दानों  के  बारे  में  कुछ  ॒  नहीं  कहना अब  मैं  खांडसारी  के  बारे  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं  |

 चाहता हुं  ।  में  किसी  प्रकार का  दान  नहीं  चाहता ।  दान  की  मनोवृति में  समझता

 ह  देश  में  नहीं  बढ़नी  चाहिये  |  srr  जी  ने  दान  की  बात  भी  कही  कौर  साथ  ही  साथ  लेजिस्लेट

 करने  की  बात  भी  कही  ।  में  समझता  हुं  कि  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  बाद  दान  की  कोई  श्रावक्यकता  नहीं

 डाउन रह  गई  भिक्षा  वृत्ति  को  किसी  भी  प्रकार  का  में  चाहता
 न

 दिया  जाए  ।

 इसको  बढ़ावा  दिया  तो  इससे  देश  में  कौर  भी  सन्तोष  बढ़ेगा  ।  आप  सीलिंग  की  बात  भी  करते

 हूँ  ।  में  चाहता  हं  कि  सीलिंग  बगर  सीलिंग  के  काम  नहीं  चल  सकता  है  ।  जिस के  पास  दस

 was  भूमि  है  में  चाहता  हूं  कि  दूसरे  लोगों  की  तरह  से  उसके  पास  भी  दो  एकड़  या  जितनी
 भी

 चाहें  उसके  पास  भूमि  रह  जाए  |  लेकिन  यह  जो  आघार  है  यह  हम  पर  भी  लागू  होना  चाहिये

 जोकि  चार  सौ  या  सौ  रुपया  पाते  हैं  ।  हमें  भी  खानें  भर  के  लिए  ही  मिलना  चाहिए  ।  साथ

 ही  साथ  यह  सभी  पर  लागू  होना  चाहिए  |

 भी  सुरेन्द्रनाथ द्विवेदी  कितना  बड़ा  सीलिंग  ara  चाहते  हैं  ?

 डा०
 रास  सुलग  सिंह  :

 मैं  कहता  हूं  कोई  भी  आदमी  जिस  को  चार  हज़ार  तनख्वाह  मिलती

 फिर  चाहे  वे  मैम्बर  पालियामेंट  हो  जिसको  चार  सौ  या  छ  :  सौ  तनख्वाह  मिलती  सब  के  लिए

 एक  सिद्धान्त  लागू  यह  नहीं  होना  चाहिए  कि  एक  के  लिए  एक  सिद्धान्त  हो  दूसरे  के  लिए

 दुसरा  एक  के  लिए  एक  cared  हो  भ्र ौर  दूसरे  के  लिए  दूसरा  |  लेकिन  यह  देखना  भी

 है  कि  काम  करने  का  इंसेंटिव  मं  इस  बात  को  मानता  हूं  कि  कृषि  की  जो  व्यवस्था

 उसको  उसी  तरह  से  रखना  गलत  बात  होगी  |  लेकिन  में  साथ  ही  साथ  यह  भी  पूछना  चाहता

 हूं  कि  राज  यह  बात  क्यों  पैदा  हुई
 ?

 यह  बात  शीराज़  इसलिए  पैदा  हुई  कि  कृषि  की  उन्नति  के  लिए
 थ  काम  नहीं  किये  गय  जो  सरकार  द्वारा  किये  जाने  चाहिये  थे  |  जमींदारी  बलिदान  तुरन्त

 कर  दिया  जाना  चाहिये  जो  बहुत  बड़े-बड़े  होल्डर  हं  उनकी  ज़मीन  को  लिया  नहीं  गया  जो

 ईरिगेदान  की  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  वह  नहीं  की  कैटल  की  नसल  का  जो  सुधार

 किया  जाना  चाहिये  था  वह  नहीं  किया  उनकी  जितनी  व्यवस्था  होनी  चाहिये  थी  वह  नहीं

 हुई  ।  अराज  वनस्पति  पर  टेक्स  लगाने  जा  रहे  हैं  उसके  बारे  में  हल्ला  होता  है  ।  मं

 qe  चाहता  हं  कि  कयों  नहीं  इस  टेक्स  के  साथ  साथ  घी  का  उत्पादन  बढ़ाने  की  बात  की  जाती

 क्यों  नहीं  इन  सब  चीज़ों  की  तरफ़  ध्यान  दिया  गया  |

 अराज  हम  सहकारी  खेती  की  बात  करते  इस  चीज़  को  चलाना  चाहते  हैं  पौर  यह  हम

 इसलिये करने  जा  रहे  हैं  कि  हम  भ्र पने  कामों  में  प्रसाद  हो  गये  हैं  a  कृषि  में  सुधार  कर  पाने

 में  हम  कामयाब नहीं  हुए  हैं  ।  किसान  असफल  नहीं  है  ।  यहां  पर  मैं  यह  डिसर्टिकदशन कर

 बेना  चाहता  हूं
 कि  भ्रमर  कोई  यह  कहता  है

 कि
 यह  सफलता  किसान  की  ी अकम ण्यता  के  कारण

 हुई  तो  यह  बिल्कुल  गलत  बात  है  ।
 अ्रसफलता  हुई  उन  लोगों  की  ओर  से  जिन  को  कृषि  का

 काम  बढ़ाने  के  लिए  जरिये  प्रदान  करने  चाहिये  थे  ।

 आज  यहां  यह  कहा  गया  है  कि  दौलताना  साहब  को  पंजाब  में  ब्रेस्ट  कर  लिया  गया  है  |

 में  इस  बात  में  जाना  नहीं  चाहता  हूं  कि  यह  चीज़  जायज़  है  या  नाजायज  हैं  ।  वहां  पर  बेटरमेंट
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 लवी  का  सवाल  है  कौर  कहा  जा  रहा  है  कि  कम्पाउंड  इंटरेस्ट  नहीं  लेना  चाहिये
 |  फल  इतना

 है  कि  यहां  पर  कम्युनिस्ट  ब्रेस्ट  होते  हैं  प्र  मैं  ह  कंसिट्टयुएंसी  में  ११  लाख या
 १२

 लाख  छोड़

 आया  हूं  पर  इसलिए  छोड़  झाया  हूं  कि  यह  किसानों  की  भलाई  की  चीज  वाजिब  चीज़  है
 ।

 ~  ५
 जितने  भी  कृषि  के  बारे  में  काम  होने  चाहिये  थे  वे  कर  दियें  जाते  तो  हमारा  उत्पादन  बढ़ा

 होता  ।  छोटी-छोटी  अड़चनें  भी  सामने  कराती  है  उनको  भी  सरकार  ने  हल  कर  लिया  होता

 उनको  भी  दूर  कर  दिया  होता  तो  हमें  सफलता  मिल  सकती  थी

 में  वर्ग  संघर्ष  की  बात  कर  रहा  था  ।  शिक्षा  के  क्षेत्र  में  या  किसी  कौर  क्षेत्र  में  प्रभा  संरक्षण  की

 नात  चलती  है  तो  इस  से  जातीय  चेतना  को  बहुत  अधिक  प्रश्रय  मिलता  है  ।  यह  चीज  बढ़ी  कम  नहीं

 हुई  है  ।  मे  चाहता  हूं  इस  की  रोकथाम  हो  ।  पेरे  पर  संरक्षण  होना  चाहिये
 ।

 वर्ग  सहयोग  के  पर

 हम  लोगों  का  बहुत  सा  काम  चलता  शाया  है  और  वह  चलते  रहना  चाहिये
 ।

 राज  भी  वह  चलता  है

 शर  किसी  छोट  से  क्षेत्र  में  ही  नहीं  चलता  दुनिया  में  चलता  है  कौर  में  चाहता  हूं  लोगों  में  सहयोग

 की  भावना  बढ़नी  चाहिये  कौर  भेद  की  जो  भावनायें  उन  का  लोप  होना  चाहिये  ।

 खांडसारी  की  बात  टांटिया  जी  ने  कही  ।  मैं  भी  चाहता  हूं  कि  खांडसारी  मुक्त  होवे  |  यह  सही  चीज

 मान  लीजिये  कि  किसान  ऊख  करता  है  वह  गुड़  बनाता  किसी  दूसरी  जगह  पर  चीनी  की

 were  as  इन  दोनों  के  सुरक्षित  क्षेत्र  रहते  शुगर  फैक्टरी  के  लिये  जो  क्षेत्र  सुरक्षित  जो  क्षेत्र

 उस  के  अन्तर्गत  भ्राता  वहां  के  किसान  Te  नहीं  बना  सकते  उन  को  ऊख  को  (०  को  देना  ही

 wear  |  मिल  के  रिज़वान  के  बाहर  का  जो  क्षेत्र  है  वहां  पर  जो  लोग  ऊख  पैदा  करते  हैं  वें  जो  चाहें  उस

 का  बना  सकते  गुड़  बना  सकते  खांडसारी  बना  सकते  चीनी  की  फैक्टरी  जहां  पर  होती  हैं

 उस  के  लिये  यदि  यह  निश्चित  कर  दिया  जाये  कि  जिस  क्षेत्र  में  वह  पड़ती  है  उस  क्षेत्र  से  सब  के  सब  लोग

 नहीं  तो  कम  से  कम  ७०  परसेंट  ऐसे  झ्रादमियों  को  रखा  जायेगा  उस  मिल  में  जो  उसी  क्षेत्र  के  तो

 असन्तोष नहीं  होगा  ।  लेकिन  अराज  चीनी  की  फैक्टरी  खोली  जाती  है  प्रौर  जो  लोग  रखे  जाते  हैं  उन  में

 से  ७०  परसेंट  उन  लोगों  को  रखा  जाता  है  जो  दूसरे  क्षेत्रों  के  होते हैं  इस  से  स्वभावतः  गड़बड़ी

 पर्दा  होने  लगती  है  ।

 आप  चीनी  का  उत्पादन  बढ़ाना  चहते  उस  का  एक्सपोर्ट  बढ़ाना  चाहते  हैं  ।  मैं  सहमत  हुं  इस  बात

 से  कि  भ्रमित  से  अधिक  चीनी  का  एक्सपोर्ट  होना  चाहिये  ।  लेकिन  उन  किसानों  का  भी  ख्याल  रखा  जाना

 चाहिये  जिन  का  सदा  से  यही  रोजगार  का  जरिया  वे  दो  क्राप्स  उगाते  कैश  क्राप  प्र  खाद्य  पदार्थ

 जो  ऊख  जो  गन्ना  है  वह  कैश  क्राप  है  ।  इन्हीं  पर  उन  की  रोजी  निर्भर  करती  उन को  इस  की  छट

 होनी  चाहिये  कि  जहां  चाहें  वे  इस  को  बेचें
 ।

 वें  चाहें  तो  खुद  राब  बना  उसको  खूद  बेच  लें
 ।

 मैं  जानता  हूं  कि  सल्फिटेशन  वाली  जितनी  फैक्ट्रियां  चाहें वे  नाम  क  लिए  खांडसारी  की

 भ"्लेक्ट्रिवां  उन
 पर

 टैक्स
 लगें  ।  दूसरी  तरह  जो  यूनिट्स  हे ंवे  चाहे  तीन  हों  पावर

 की  या  पांच  हास  पावर  इनका  बारे  में  टैक्स  की  दरों  को  दोहरायें  या  न

 कसके  बारे  में  में  कोई  याचना  नहीं  करता  हूं--लेकिन  किसानों  के  दिमाग  में  यह  बात  खटकती

 ह  किशन  पर  कर  लगने  से  मील  मालिकों  का  एकाधिकार हो  जायगा  |  इस  साल

 बो  ऐसा  है  कि  दो  अधिकारी  हें  इसलिये  कोई  चिनता  नहीं  है  ।  जिस  दिन  एकाधिकार  होगा  उस

 बिन  देखना  होगा  ।  जिस  दिन  are  मिल  मालिकों  को  एकाधिकार  देंगे  उस  दिन  का  सवाल  है  ।  श्राप

 मले  ही  खंडसारी  की  नेस्तनाबूद  कर  मुझे  इसकी  चिनता  नहीं  लेकिन  शुगर  कलक्टरी  को  फौरन  ही a  ~~
 IAAT  कर  दीजिये

 ।
 इसी  तरह  से  डीजल  शादी  का  भी  सवाल  है  या  कौर  जो  तेल  हैं  उन  की  भी

 wort  का  सवाल  है
 ।

 इन  सब  बातों  को  में  इस  वास्ते  रख  रहा  हूं  कि  भ्रमर  श्राप  सचमुच
 बजट  को

 इफेक्टिव  बनाना  चाहते  हैं  तो  राज  जितने  भी  भेद  हैं--राज  तरह  तरह  के  मेद  नजर  जाते  हैं--उन
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 [sto  gat  fag]

 सब  मैचों  को  खत्म  कर  के  हम  एक  ढ़ंग  के  समाज  को  बनाने  की  श्रोर  बढ़ें  ।  तक  हम  उस  कम

 ढ़  पायें  हैं  ।  मेरा  यही  कहना  है  ।

 श्री  waite  मेहता  )  :  इस  झ्रायव्ययक  की  करारोपण  प्रस्थापनाओं  का
 व्यापारिक

 संस्थापक  तथा  alt  सामानों  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  इस  संबंध  में  ७  माननीय  सदस्य  झपने  विचार

 प्रकट कर  चुके  अत  :  उन  बातों को  न  ले  कर  मैं  आयव्ययक के  समग्र  प्रभाव  की
 चर्चा

 |

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  स्पष्ट  व्याख्या दी  है  ।  पर  कुछ  बातों  के  हल  के
 सम्बन्ध

 में  उन्हों  ने  कोई  उपाय  नहीं  बताया  है  ।  भ्रामक  कार्यक्रम  की  जो  रूपरेखा  उन्हों  ने  उपस्थित  को  है

 बहुत  भ्र स्पष्ट  तथा  लड़खड़ाती  हुई  है  ।  माननीय  मंत्री  इस  बात  को  स्वीकार  करेंगे  कि  विकास  की  गति

 में  काफी  मन्दी  थ्री गई  है  ।  केवल  औद्योगिक  विकास  के  दर  में  ही
 ८

 प्रतिशत  से  ३'  F  प्रतिशत की  कमी

 नहीं  हुई  है  बल्कि  वर्ष  ge Yo—Us F Uely aa A WT में  राष्ट्रीय  राय  में  भी  २  प्रतिशत  की  कमी  रही  है
 ।

 इस  के  कारण

 क्या  थे  इस  के  बारे  में  अधिक  कुछ  कहने  की  ग्रा वश्य कता नहीं  |

 विनियोजनों  के  संबंध  में  प्राचीन  सर्वेक्षण  के  पैरा  ४७  में  अन्तिम  वाक्य  में  जो  कुछ  कहा  गया  है

 बह  ठीक  है  शौर  हम  सब  उसे  स्वीकार  करते  हैं  ।  ऐसा  लगता  है  कि  पहले  के  वर्षों  में  हम  जिस  दिशा  में  जा

 रहे  थे  उस  से  बिल्कुल  विपरीत  दिशा  में  wa  हम  जा  रहे  ह्  में  PeYo—YVE HT की  अपेक्षा

 पंजी  निर्माण कम  होगा  |

 माननीय वित्त  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  भी  कहा  है  कौर जो  श्रमिक  समीक्षा  हमें  दी  गई

 उस  में  भी  कहा  गया  है  कि  कुछ  अवरोधक  व  प्रतिसंतुलनकारी  कार्यवाही  की  जायेगी  ।
 मैं  पूछता  हूं

 कि  मूल्यों  को  नियंत्रणाधीन  रखने  के  लिये  कया  व्यवस्था  है  तथा  क्या  कार्यवाही  की  गई  ?  इस  सम्बन्ध में

 हमें  बातों  पर  चर्चा  करनी  है  क्योंकि  इस  के  कारण  3.0  बातें  हो  गई  हैं  |

 पिछने  दो  या  तीन  वर्षों  में  हमारे  प्रौद्योगिक विकास  की  गति  संसार  के  देशों से  राग  थी  ।  संसार

 के  अरन्य  देवों  की  ated  प्रगति  लगभग  ६  प्रतिशत  थी  जब  कि  हमारी  प्रात  ८  प्रतिशत  थी  ।  पर

 हमारी  स्थिति  काफी  नीचे  गिर  गई  है  ।  जापान  fe  के  संबंध  में  माननीय  वित्त

 मंत्री  को  पता  ही  होगा  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  हमारी  प्रगति  में  इस  प्रकार  कमी  होने  का  FAT  कारण

 है  ?  यह  स्थिति  हमारे  जसे  कृषि  प्रधान  देश  के  निम्न  स्तर  के  लोगों  के  लिये  बहुत  ही  खतरनाक  है
 |

 अभी  अराज  सुबह  योजना  मंत्री  द्वारा  प्रामाणित  परामर्शदाता  समिति  में  दो  परस्पर  बातें  कही

 (१)  गांवों  के  बेकार  या  झ्र-बेकार  लोगों  को  रोजगार  देने  के  लिये  कुछ  उपाय  किये  जायें  site

 (२)  गांवों  में  श्रमिकों की  कमी  है  ।  इन  दोनों  बातों  में  कोई  समन्वय  नहीं  है  ।  स्पष्ट  है  कि  हमारे  सामने

 एक  बड़ा  संकट  है  |

 सहकारी  खेती  है  या  बुरी  इस  संबंध  में  में  इस  समय  चर्चा  नहीं  करना  चाहता  ।  मैं  बता  रहा  था
 कि  PENG  में  राष्ट्रीय  aa  में  २  प्रतिघात  की  कमी  रही  ।  पर  सरकारी  राजस्व  राष्ट्रीय राय  से

 १  प्रतिदिन  अधिक  प्राप्त  उसा
 ।

 इस  संबंध  में  माननीय  सदस्यों  में  जो  प्रतिक्रिया  है  उसे  मैं  समझता  हूं  ।

 चीन  का  उदाहरण  लीजिये  |  वहां  भी  १९५०  १९५७  के  बीच  राष्ट्रीय a  ११  प्रतिशत  अधिक

 धन  विनियोजन में  लगाया  गया  देश  की  खपत  के  लियें  १०  प्रतिशत कम  पंजी मिल  सकी

 इस  प्रकार  उन्हों  ने  राष्ट्रीय  उत्पादन  बढ़ाया  ।  गत  १०  वर्षों  में  हमारे  देश  में  राष्ट्रीय  उत्पादन  में  ८६

 प्रतिष्ठित  की  द्धि  हुई  ।  यदि  are  राष्ट्रीय  उत्पादन  को  बढ़ायें  बिना  विनियोजन  में  प्रतीक  राशि  लगायेंगे

 मूल  प्रंग्रेज़ी  में
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 तो  निश्चय  ही  हमारे  सामने  संकट  dar  होगा  ।  हमें  विनियोजन  कम  नहीं  करना  है  अन्यथा हम  ऐसे

 कीचड़  में  फंस  जायेंगे  जिस  में  हम  फंसना  नहीं  चाहते ।  चीन  ने  geYo——vio F ATT के  बीच  जितनी

 प्रगति  की  है  उस  की  एक  तिहाई  प्रगति  हम  ने  की  है  ।  हम  विकास  कायें  की  नहीं  कर  सकते

 विकास  की  उच्च  दर  बनाये  रखने  के  लिये  हमें  राष्ट्रीय  उत्पादन को  बढ़ाना  होगा  ।

 रोजगार  की  व्यवस्था के  संबंध  में  मेरा  निवेदन  है  कि  हमें  प्रतिमास  २  लाख  नौकरी की  व्यवस्था

 करनी  चाहिये ।  हम  केवल  १  लाख  नौकरी  की  व्यवस्था  कर  रहे  हैं  ।  हम  इस  सम्बन्ध  में  आगे  क्या

 करने जा  रहे  हैं  ?

 एक  बात  में  बता  देना  चाहता  हूं  कि  हमें  इस  श्रायव्ययक  को  ऐसा  नहीं  समझना  चाहिये

 कि  वह  वित्तीय  नीति  को  स्थिर  करने  में  समे  होगा  ।  स्वेच्छा  से  होने  वाले  विनियोजनों की  कमी

 होने पर  यह  सरकार  का  कर्तव्य  होता  है  कि  वह  विनियोजन  बढ़ाये  ।  पर  इस  से  संसाधनों की

 समस्या बदा  होती  है  ।

 मेरा  निवेदन है  कि  हमें  देश  के  भीतर  के  संसाधनों  की  जोर  अ्रधिक  जोर  देना  चाहिये  ।  दूसरी

 योजना को  बनाते  समय  देश  की  की  प्रणाली  की  धारणा  को  हम  ने  बदल  दिया  ।  योजना  के  पुर्व

 के  काल में  देश  की  Aaa HY ATHTT को  सरकारी  क्षेत्र  शौर  गैर-सरकारी क्षेत्र  में  बराबर  बराबर  बांट  दिया

 जाता  था  ।  प्रथम  योजना  में  हम  ने  यह  ५२  तौर  ong  का  रखा ।  दूसरी  योजना में  हमारा

 इरादा  इसे  ६१  श्र  ३९  के  ्  में  लाने  का  था  ।  पर  इस  में  कठिनाई  क्या  है  इस  के  परिणामों

 का  बहुत  हूर  तक  पड़ेगा  |  जब  यह  बन-न  जब  सम्पूर्ण  अर्थ-व्यवस्था  में  सम्मिलित  की  जायेगी तो

 हमें ७३  प्रतिशत  भाग  सरकारी  क्षेत्र  को  देना  होगा  यदि हम  ६१ शौर ३९ ३
 वाले  अनुपात  के  अनुसार

 लक्ष्य  को  प्राप्त  करना  चाहते  हूँ  ।  यहीं  पर  करारोपण  नीति  का  प्रश्न  पैदा  होता  है  ।

 कृषकों  तथा  मध्य  वर्ग  की  कुछ  होती  है  ।  मैं  पहले  बता  चुका हूं  कि  यदि  हम  राष्ट्रीय राय  को
 कम

 होते  जाने  देंगे  तो  हम  विनियोजन  की  दर
 को

 बढ़ा  नहीं  सकते
 ।

 किसी  भी  योजना  को  स्वीकार

 करने के  बाद  उस  के  कारण  उत्पन्न  होने  वाली  कठिनाइयों का  हमें  सामना करने  के  लिये  तैयार

 रहना  चाहिये  |  जब  हम  यह  तय  कर  चुके  हूँ  कि  हमें  समाज  का  समाजवादी  होना  तैयार  करना है

 तो  at  यह  क्यों  कहते  हैँ  कि  सब  धन-राय  का  एक  बहुत  बड़ा  भाग  सरकारी  क्षेत्र  में  जायेगा  ।  में

 इस  बात  का  मतलब  नहीं  समझता ।  एक  बार  एक  नीति  निर्धारित करने  के  बाद  हमें  उससे  पैदा  होनें

 वाली  सदस्यों  का  सामना  करने  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिये  ।  मेरा  यह  झ्र भि प्राय नहीं  है  कि  हम

 किसी  विशेष  नीति  को  अपनायें  या  न  भ्र पना यें  ।  पर  एक  बार  किसी  नीति  को  aa  के  बाद  हमें

 उस  के  मानें  में  कराने  वाली  कठिनाइयों  का  सामना  करने  के  लिये  तैयार  रहना  चाहिय े।

 गत  १०  वर्षों  में  देश  के  आन्तरिक  संसाधनों  में  राजस्व  में
 ७०

 प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है  ।  पर
 ज्यिक

 विभाग  से  जो  राजस्व  मिला  है  उस  में  कोई  वृद्धि  नहीं  हुई  है  प्रौद्योगिक  उपक्रमों  में  हम  ने
 ४००

 करोड़  रु०  का  विनियोजन  किया  है  पर  उस  से  हमें  १० ०  रुपये  में
 ४  प्राने के  बराबर  लाभ  दरगाह  ।  मेरा

 झभिष्राय यही  है  कि  इन  की  ora  में  भी  विधि  होनी  चाहिये  ।  हम  सरकारी  क्षेत्र  को  समाप्त  तो  नहीं

 कर  सकते  पर  हमें  इस  से  भी  तो  लाभ  कमाना  यदि  हमें  देग  में  विकास  तथा  उन्नति  करना  है  |

 आयकर  के  सम्बन्ध  में  गत  वर्ष  भी  मैं  ने  कहा  था  प्रौढ़  इस  वर्ष  भी  उस  प्रश्न को  उठा  रहा  हूं  ।

 PEXw—Ys  में  इस  से  AX  ५  PeYG—-YE FT में  AX  ४
 करोड़  की  हुई  गौर  १६५६-६०

 में  yur’  करोड़  की  राय  का  अनुमान  आयव्ययक  में  है
 ।

 मैं  पूछता  हूं  कि  इसका  क्या  कारण
 में  वृद्धि  क्यों  नहीं  होती

 ?
 हमें  कोशिश  कर  के  जानना  चाहिये  कि  इस  की  व्यवस्था  में  कया  एनटी  है  जिस

 से

 maa की  वृद्धि नहीं  हो  पाती  ।  PEXR  से  के  बीच  श्राय  कर  तथा  निगम  कर  की

 रित  राय  से
 ७४

 प्रतिशत  की  वृद्धि  हुई  है
 ।

 पर  निकायों  की  संख्या  २१  ५  प्रतिशत  कम  हो  गयी  है
 |

 400  (1)  L.S.D:—6
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 अ्रदोक

 कर  राजस्व  में

 प
 seated  की  वृद्धि  हुई  है  ।  इस  प्रकार  प्रत्यक्ष  करों  से  कुल  राष्ट्रीय  प्राय  के  प्रतिशत

 से  कुछ  श्रमिक  भाग  की  प्राप्ति  होती  है  ।  चूंकि  इस  में  निगम  कर  भी  सम्मिलित  है  स्पष्ट है  कि

 सरकारी  क्षेत्र  म  लाभ  बहुत  कमाया  गया  ।  श्राप  क्या  यह  लाभ  योजनाबद्ध  रूप  में  विनियोजित

 किया  गया  या  नहीं  ?  यदि  इन  का  विनियोजन नहीं  हो  रहा  है  तो  इस  का  भ्रमण  है  कि  देश  के
 संसाधनों

 की  बरबादी हो  रही  है  1

 मैं  माननीय  वित्तमंत्री  से  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  वह  समवाय  करारों पन  के
 स्वरूप

 को  सरब

 बनाना  चाहते  हैं  या  उसे  वैज्ञानिक  स्वरूप  देना  चाहते  हैं  ।  कुछ  बातों  जिनका
 निर्णय  किया

 गया  समवायो ंके  संगठन  पर  बहुत  बड़ा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  इस  प्रकार  वित्तीय  छूट  हमें

 समवायों  का  पोषण  नहीं  करना  चाहिए  ।

 मैं  देखता हूं  कि  लगभग  २२८४  निधि  ऐसे  हैं  जिनकी  वार्षिक  प्राय  १  लाख  रु०  या  इस  से

 है  ।  RRE  ऐसे निर्धायिं है ंहैं  जिनकी  राय  प्राय  कर  देने  के  बाद  भी  १  लाख  है  ।  इन  लोगों का

 कहना  है  कि  लगभग  ५  लाख  भराय  वाले  व्यक्तियों  को  कूल  मिला कर  ११८ या  १२०  प्रतिशत कर

 देना  पड़ता  यह  तो  ठीक  है  पर  पूंजी  की  वृद्धि  भी  होती  है  ।  यदि  e'/,  पर  सैंट
 वृद्धि

 होती  है  तो  भी  कोई  safer  १२०  प्रतिशत कर  देकर  भी  गरीब नहीं  हो  सकता  ।  ae  आप

 लोगों को  कछ  प्रेरणा  भी  देना  चाहते  हैं  साथ  ही  ass  व  सामाजिक  समानता  भी  पदा  करना

 चाहते हैं  तो  श्राप  को  कर  के  वर्तमान  स्वरूप  में  कोई  अ्रन्तर  नहीं  करना  चाहिए  ।

 मैं  देखता  हुं  कि  उत्पादन  शुल्क  का  प्रश्न  भी  भ्र क्सर  पैदा  होता  कारखाना  छोटे

 उद्योगों के  उत्पादों  तथा  उद्योगों  के  उत्पादों  के  संबंध  में  विवाद  होता  है  ।  जब

 हमारे  पास  एक  संयुक्त  उत्पादन  कार्यक्रम है  तो  हमें  उसी  पर  चलना  चाहिए  ।  उत्पादन सब  तरफ

 बढ़ना  चाहिए  ।  आचार्य  कृपा लानी  ने  कहा  कि  are  निष्ठा  या  विश्वास का  संकट  हैं  ।  उन्होंने कहा  कि

 सीमायें  को  देख  कर  कार्य  करों  पर  हमारी  पा मथ  तो  कम  है  ।  श्रावद्यकतायें हमारी  अधिक  st

 सामर्थ्य  बढ़ाना  होगा  ।  इस  संबंध में  संगठन  के  नये  उपायों  तथा प्रणालियों  का  पता  लगाने के  लिए

 परिश्रम  करने  की  इच्छा  की  श्रावस्यकता है  ।  हमें  पता  लगाना  है  कि  हम  में  क्या  कमी  संगठन  म

 afe  कहां  है  ?  यदि  हम  उत्पादन  का  विकेन्द्रीकरण  करेंगे  तो  उस  के  लिए  हमें  संगठन  सीमायें  की  महत्

 आवश्यकता  पड़गी  ।  यदि  हम  संगठन  सायं  का  विकास  नहीं  करेंगे  कौर  सारा  बोझ  सरकार  पर

 ही  तो  हम  अपने  लक्ष्य  की  पूर्ति  नहीं  कर  सकेंगे  |

 श्रीमान ray  जयपाल  सिंह  पर्चिम--रक्षित--श्रनुसूचित  आदिम  जातियां  )

 श्राप के  बार  बार  कहनें  के  बाद  भी  मैं  देखता  हुं  कि  ऐसे  महत्वपूर्ण  अवसर  पर  सभा  में  माननीय  मंत्री

 उपस्थित नहीं  हैं  ।

 paras  महोदय  :  मुझे  खेद  बहुत  है  कि  माननीय  मंत्रीगण  सामान्य  राय-व्यस्क की  चर्चा  के

 समय  भी  उपस्थित नहीं  हैं  ।  सम्बद्ध  मंत्रालय के  मंत्री  तथा  वित्त  मंत्रालय  के  एक  मंत्री का  उपस्थित

 होना  आवश्यक है  ।  कम  से  कम  कनिष्ट  मंत्री  तो  उपस्थित  रह  सकते  हैं  ।

 श्री  जयपाल  सिह  नागपुर  प्रस्ताव के  संबंध  में हम
 बहुत  सी  बातें  सुन  चुके  हैं

 ।  यदि  मुझे

 कोई  सहकारी  कृषि  के  संबंध  में  संतुष्ट  कर  दे  तो  मैं
 उसका  समर्थन  करने  को  तैयार हूं  ।  एक

 नीय  सदस्य  नें  रूस  तथा  चीन  की  सफलताओं  का  उल्लेख  किया  ॥  स
 उनकी  बात  भाषा

 हू  पर  हमें

 मल  अंग्रेजी  में



 सामान्य  श्राय-व्ययक---सामान्य  चर्चा  Voy २०  १८८०  )

 व्यान  रखना  चाहिए  कि  हम  भारतीय  मैं  प्रायोजकों  तथा  मंत्रियों  को  बताना  चाहता  हूं  कि  क

 बातें  कागजों  पर  बहुत  आकर्षक  लगती  पर  हमें  उन  के  संबंध  में  जनता  को  साथ  लेकर  चलना  ही

 चाहिए  ।

 ay  बिहार  की  बात  लीजिए  ।  बिहार  सरकार  की  सरकार  ने  सोचा  कि  चकबन्दी  बहुत  अच्छी

 चीज  है  ।  मेरे  चुनाव  क्षेत्र  में  उस  ने  चकबन्दी  करने  का  प्रयत्न
 भी

 किया  पर  जनता  की  इच्छा
 न

 होने के  कारण  उसे  यह  काम  रोकना  पड़ा  ।  मैं  माननीय  मित्रों को  बता  देना  चाहता  हूं  कि  उन्हें

 जनता  की  इच्छा  तथा  जनता  के  सहयोग कां  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  यदि  art  ऐसा  नहीं
 करेंगे

 तो

 उनकी  राजनीति  समाप्त  हो  जायगी  ।  केवल  बड़ी-बड़ी  बातें  करने  से  कोई  लाभ  नहीं  होगा

 जहां  तक  गांधीवादी  श्र्थशास्त्र का  संबंध  है  हम  लोग  उस  से  बहुत  दूर जा  चुके हैं  ।  गांधी  जी

 ने  कहा  था  कि  किसी  को  ५००  रु०  से  अधिक  वेतन  नहीं  लेना  चाहिये  ।  पर  राज  हमारे  मित्र  इस  से  बहुत

 अधिक ले  रहेहैं  ।  हमें इन  बातों की  are  गंभीरतापूर्वक विचार  करना  चाहिए  ।

 उत्पादन-शुल्क  के  प्रदान  को  लीजिए  |  उस  समय  तो  साम्राज्यवादी  शासन  के  विरुद्ध  यह

 हमारा  प्रतीक  संघर्ष था  ।  विचार यह  था  कि  गरीब  लोगों  को  १  दामों  पर  नमक  मिलें  ।  पर  उत्पादन

 हटाने  से  क्या  श्री  दाम  ५  गुने  बढ़  गये  हैं
 ।

 श्राप  ने  किस  प्रकार  गरीब  eatery
 की

 सहायता की  है  ?

 दूसरी  निराशा  मुझे  इस  संबंध  में  हे  कि  प्रशासन  के  काम  में  सुधार  नहीं  किया

 कायिक  विकास  मंत्रालय को  ही  लीजिए  ।  मैं  ह  क्षेत्र  की  बात  बताऊंगा  ।  लोगों  को  आशा थी  कि

 अंग्रेजों के  जानें  के  बाद  उपनिवेशवाद  समाप्त  हो  जायेगा  पर  उसके  स्थान  पर  एक  नया

 बाद  है  ।  वहां ऐसे  जो  वहां  की  भाषा  नहीं  हमारी  सेवा  करने  के  लिए  रखें  गये  हैं  कौर

 उनको  राज्य  सरकार  तथा  केन्द्र  से  धन  दिया  जाता  है  मैंने  एक  विकास  खंड  को  स्वयं  देखा ।  मुझे

 नड़ी  निराशा हुई  ।  इन  खण्डों  में  काम  करने  वाले  वहां  के  आदिवासियों को  सम्मान  की  दृष्टि से  नहीं

 देखते  |  उन  सेघणा  करते  प्राय  भी  मंत्रालयों  से  घन  बरबाद  किया  जा  रहा  है  ।

 प्रतिरक्षा  के  ग्राम-व्ययन  को  कम  कर  दिया  गया  उस  से  मुझे  बड़ी  निराशा  हुई  है
 ।

 धन  की

 बचत  के  भ्रमण उपाय  हो  सकते  थे  ।  सैनिक  व्यय  में  कमी  करना  मुझे  रुचिकर  नहीं  माननीय

 मंत्री  का  ध्यान  मैंने  कई  ऐसी  बातों  की  कौर  श्रीकृष्ण  किया है  जिस में  काफी  धन  बरबाद  हो

 रहा  है  ।
 प्रतिरक्षा  मंत्रालय  कई  बार  भूमि  अजित  कर  लेता  हैं  पर  उसका  कोई  उपयोग  नहीं  करता

 me  न  उसका
 विसर्जन  करता  है  ।  उसका  लगान  बराबर  दिया  जाता  है  जिस  में  लाखों  रुपये  बरबाद

 होते हैँ
 ।

 इसी  प्रकार  रांची  में  भी  बहुत से  मकान  ats  किए  हुये  पड़े  हैं  ज़ि तका  कोई  उपयोग

 नहीं हो  रहा  है
 ।

 इस  प्रकार  प्रतिरक्षा  विभाग  बहुत  सारा  घन  व्यय  कर  रहा  है  ।

 सरकारी  क्षेत्र  में  जो  व्यापारिक  कार्य  हो  र  हे  हैं  उन्हें  व्यापारिक  सिद्धान्तों-के  आघार पर  चलाया

 जाना  चाहिए  |  इसी  प्रकार  इण्डियन एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  की  एक  विमान  सेवा  तो  व्यापारिक

 सिद्धान्तों  के  आघार  पर  चलाई  जा  रही  है  पर  दूसरी  नहीं  क्यों
 ?

 सुन्दरी  उर्वरक  कारखाने
 को  लीजिए

 के  जनरल  मैनेजर  को  बाहर  भेजा  भ्रनुभव  प्राप्त  करने  के  लिए  पर  जब  वह  भारत  लौट
 कर  शाया

 तो  श्राप  नें  उसे  वहां  से  हटा  कर  कहीं  कौर  नियुक्त कर  दिया  ।  श्राप को  इन  सब

 के  लिए  wa  अलग  पदाली  बनानी  चाहिए  ।

 अन्तिम  बात  मुझे  यह  कहनी  है  कि  काल  में  एक  माननीय  सदस्य  ने  एक  प्रश्न  पुछा था  जिस

 में  रेलवे  में  किए गये  संभरण के  संबंध  में  कूछ  शिकायत की  गयी  थी  ।  पर  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि

 उसकी  छानबीन हो  रही  है
 ।

 पुलिस  जांच  कर  रही  है  ।  ठीक  है  पर  उस  कारखाने
 के

 संभरण  को  क्यों



 RSV  सामान्य  ्राय-व्ययक--सामान्य  चचा  ११  १९४८९

 जयपाल

 बन्द  कर  दिया  गया  ।  इस से
 ४०००  कर्मचारियों को  नुकसान  हो  रहा  है  ।  मैं  जानता हूं  कि  इस

 में  दोष  रेलवे  बोर्ड का  जो  कुछ  जांच  wi  तक  संयुक्त  निरीक्षण  द्वारा  हुमा  है  उस  से  पता  लगता

 है  कि  इस  कारखानें का  कोई  दोष  नहीं  है  ।  मैं  जानना  चाहता  हूं  कि  कया  श्राप  ने  न्याय
 की

 फ्रांसीसी  प्रणाली  भ्र पना  ली  है  कि  वैसे  तो  प्रत्येक  व्यक्ति  दोषी  है  जब  तक  कि  वह  अपने को  निर्दोष

 सिद्ध न  कर  दें  |

 माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  हम  सब  लोगों  का  सहयोग  प्राप्त  करना  चाहते  पर  सहयोग

 की  उनकी  परिभाषा क्या  है  ?  क्या  नभ  इस  शुष्क  रवैये  को  वह  सहयोग  मानते  हैं
 ।

 हमारी  बाते

 सहीं  हैं  या  उनकी  यह  तो  केवल  परीक्षा  करने  पर  ही  मालम  हो  सकता है  |!

 करों के  संबंध  में  मुझे  कुछ  भी  नहीं  कहना  है  |  में  माननीय  मंत्री  को  घन्यवाद  देता  हू
 ।

 fart  तिरुमल  राव  :  मै ंने  अपने  पुवंवक््ताओं के भाषणों को बहुत ध्यान से के  भाषणों  को  बहुत  ध्यान  से  सुना

 है  ।  कुछ  लोगों  ने  बजट  की  की  हैं  भ्र ौर  कुछ  ने  झ्रालोचना की  मेरे  विचार  से  वित्त  मंत्री  ने

 इस  बजट  को  प्रस्तुत करने  में  पर्याप्त  यथा्थ॑वादिता  भर  ह  का  प्रदर्शन  किया  है
 ।

 मैं  बजट  के

 ब्यौरे  में  तो  नहीं  जाना  चाहता  परन्तु  एक  बात  उस  में  ऐसी  है  जिस  से  चिन्ता  उत्पन्न  होती  है
 ।

 वह  बात

 यह  है  कि  हमारा  औद्योगिक  उत्पादन  गत  वर्ष  तीन  प्रतिशत  कम  हम्ना घौर चाल वर्षे में भी २ चाल  वर्ष  में  भी  २.  ५

 शत  कम  होगा |

 विदेशी  संसाधनों  की  कठिनाई  हमारे  निर्यातों  में  प्रत्याशी  गिरावट  के  कारण  उत्पन्न  हुई  है
 |

 हमें  इस  ध्यान  देना  चाहिए  ।  हमारे  निर्यात  की  समस्त  वस्तुएं  गैर-सरकारी  उद्योग  क्षत्र में  आती

 इसलिए  विदेशी  मुद्रा  के  अर्जन  के  लिए  सरकार  को  उसी  पर  आश्रित  रहना  पड़ता  है  ।  इसलिए

 दोनों  क्षेत्रों  में  बहुत  सहयोग  की  श्रावस्यकता है  ।  हमें  woe  निर्यात  की  वस्त्रों  के  लिए  विदेशों  में

 बाजार  ढूढ़  कर  विदेशी मुद्रा  की  स्थिति  सुधारना चाहिए  ।  इस  संबंध  में  वाणिज्य  मंत्री  द्वारा  किए

 जान  वाले  प्रयत्न  सराहनीय  हैं  ।

 कहा  गया  है  कि  हमारी  योजना  का  प्राकार  खाद्यान्न की  स्थिति  है  ।  खाद्यान्न के  मूल्यों  पर

 ही  समस्त  सरथ-व्यवस्था निर्भर  रहती  है  ।  पता  नहीं  हम  खाद्यान्न  के  सम्बन्ध में  कब  तक  स्वावलम्बी

 सकेंगे  ।  दूसरी  योजना  के  प्रारंभ  के  समय  से  हम  लगभग  २  '  ८  करोड़  रुपये  के  खाद्यान्न  का  आयात
 कर

 चुके  यद्यपि  खाद्यान्न  के  उत्पादन  में  क्रमिक  वृद्धि  हो  रही है  wd  दूसरी  योजना के  लिए

 जो  लक्ष्य  निर्धारित  किया  गया  है  उसकी  प्राप्ति  नहीं  हो  सकेगी  ।  gays  में  यह  अनुमान  लगाया  गया
 था  कि  योजना काल  में  १००  लाख  टन  अतिरिक्त  उत्पादन होना  चाहिए  |  बाद  में  योजना  झ्रायोग

 ने  इस  लक्ष्य  को  बढ़ा  कर  १५०  लाख  टन  कर  दिया  ।  परन्तु  बताया  गया है  fH  १००
 लाख

 टन  से  ofa  उत्पादन  नहीं  हो  सकेगा  ।  इस  प्रकार  के  प्रयोजन  का  क्या  लाभ  है
 ?

 माननीय  खाद्य  मंत्री  ने  बताया  है  कि  विभिन्न  रिहाई  बीज  2५

 कृष्य करण  से  कई  लाख  टन  उत्पादन  बढ़  जाएगा  ।  उन्होंने  जो  विस्तृत  प्राप्त  fan  हैं  पता  नहीं  उनकी

 प्राप्ति कहां  तक  हो  सकेगी  क्योंकि इन  योजनायें  का  कभी तक  जो  परिणाम  दिखाई  दिया है  वह

 आशाजनक नहीं  है  |

 पहले  में  बड़ी  सिचाई  योजनायें को  लंगा  ।  समस्त  राज्यों  की  योजनाओं  से  लगभग  go  लाख

 एकड़  भूमि  के  खेती  के  भ्रन्तगंत  खाने  का  अनुमान  किया  गया  था  ।  परन्तु  पंजाब की  भाखड़ा-नांगल
 re

 NN  सि
 wat  में
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 परियोजना को  छोड़  कर  अन्य  समस्त  राज्यों  के  परिणाम  निराशाजनक रहे  इन  परियोजनाओं पर

 लग  भग  ६००  से  ७००  करोड़  रुपयें  व्यय  हुए  हैं  ।  परन्तु  इनकी  तुलना  में  जितनी  भूमि
 खेती  के

 अन्तर्गत  लाई  जा  सकी  है  वह  बहुत  कम  है
 ।  यह  स  लगाया  गया  था  कि  इन

 योजनाओं
 से

 ३०

 लाख  टन  अधिक  उत्पादन  होगा  ।  पता  नहीं  इसमें  से  कितने  टन  उत्पादन  वास्तव  में  बढ़  सका  है
 ।

 जहां  तक  ट्रकों  का  संबंध  उसके  संबंध  में  आयोजकों  ने  गलत  लगाया  है
 ।

 मुझे

 विवाद  हो  कर  यह  कहना  पड़ता  है  कि  उर्वरकों  की  झ्रावइ्यकता  के  संबंध  में  आयोजकों  ने  अपर्याप्त

 ध्यान  दिया  है  ।  देश का  प्रत्येक  भाग  उर्वरकों की  मांग  कर  रहा  है  ।  इसके  संबंध  में  मेरा  यह  सुझाव

 है  कि  पी०  कल  ४८०  के  अन्तर्गत  खाद्यान्नों  के  उर्वरकों  का  भी  श्रायात  किया  जाये  यदि  वैसा

 संभव हो  सके  |  सरकार  को  अमेरिका  से  यह  तय  करना  चाहिए  कि  जो  धन  स्थानीय  विकास
 पर

 व्यय  किया  जा  रहा  है  उसे  उर्वरकों  के  प्रख्यात  पर  व्यय  किया  जा  सके  ।

 जहां  तक  खाद्यान्न  के  आयात  का  संबंध  मेरे  विचार  से  भी  निकट  भविष्य  में  हमारा  उत्पादन

 इतना  नहीं  बढ़  सकता  है  कि  हमारी  आवश्यकता  की  पूर्ति कर  सक  |

 यह  कहा  जाता  है  कि  उर्वरकों  के  प्रयोग  से  ढाई  गुना  लाभ  हो  सकता  है  ।  इसकी  जांच  की  जानी

 चाहिए  कौर  उर्वरकों  के  ग्रायात  तथा  निर्यात  निर्माण  पर  पर्याप्त  धन  का  विनियोजन  fear  जाना

 चाहिए |

 खाद्य  मंत्री  ने  राज्य-सभा  में  कहा  था  कि  सरकार  दूसरी  योजना  के  wea  तक  सिंचाई  की

 सुविधायें  देने  at  उर्वरकों  के  कई  कारखाने  खोलने  का  प्रयत्न  कर  रही  है
 ।

 परन्तु  तक  केवल
 नांगल  उवेरक  कारखाने का  नाम  ही  सुनने  में  पाया है  ।

 खाद्यान्न  के  मूल्य  नियंत्रण  का  बहुत  प्रचार  किया  गया  है  ।  यह  कहा  गया  है  कि  सरकार  खाद्यान्न

 का  व्यापार प्यार  हाथ  में  लेने  जा  रही  हैं  ।  परन्तु  इस  के  लिए  समुचित  प्रबन्ध  कभी  तक  नहीं  किया

 गया है  ।  परिणाम  स्वरूप  व्यापारी  लोग  खाद्यान्न  को  जमा  करने  में  लगे  हुए  हैं  कौर उन  के  भाव  चढ़

 गए  खाद्यान्न
 का

 राज्य-व्यापार  संगठित  करना
 सरल  नहीं

 सरकार
 को

 चाहिए
 कि

 गल्ला

 जमा  खरीदने  ale  वितरित  करने  के  समस्त  यंत्र  को  एक  साथ  अपने  हाथ  में  लेने  के  बजाय

 उसे  प्रारंभ  करे  ।  इस  से  एकदम  बेकारी  भी  नहीं  फैलेगी  ae  लोगों  को  असुविधा भी  नहीं

 होगी ।

 जहां  तक  करों  का  संबंघ  है  ,  मैं
 सैनिक

 व्यय  में  कमी  का  स्वागत  करता  हूं  ।  इस  में  भी  कमी
 की  जा  सकती  है  क्यों  कि  प्राथमिक  वस्त्रों

 क
 निर्माण  से  युद्ध-नीति  बदल  रही  है  ।  पुराने  दिव्यास्त्रों

 का  महत्व  खत्म  हो  गया  है
 ।

 हम  प्यार  प्रतिरक्षा सेवाओं  पर  कितना  भी  व्यय  करें  परन्तु  बड़े  राष्ट्रों

 के  समक्ष  हम  कहीं  भी  नहीं  ठहर  सकेंगे
 ।  इस

 बात  को  हमें  ध्यान  में  रखना  चाहिए ।  मेरे  विचार
 से  प्रतिरक्षा  के  व्यय  की  भली  प्रकार  से  छान  बीन  कर  के  उस  में  कौर  कमी  की  जानी  चाहिए  |

 जहां तक  खांडसारी  पर  लगाए  गए  कर  का  संबंध  है  उस  के  संबंध  में  अच्छी  तरह  सोच  विचार

 किया  जाना  चाहिए  मैं  उत्पादन  शुल्कों  की  आवश्यकता  को  तो  स्वीकार  करता  हूं  परन्तु  मेरा  विचार

 है  कि  न  उद्योगों  को
 उससे

 छट  मिलनी  चाहिए  ।  खांडसारी  एक  कुटीर  उधोग  है  इसलिए  उस

 पर  कर  नहीं  लगाया  जाना  चाहिए  ।  इस  कर  की  पूरी  प्रशासन-व्यय में  कसी  द्वारा की
 जा

 सकतीं है  |



 Ros  ११  eye

 अभाव  के  कारण  खांडसारी  चीनी  उद्योगों  का  विकास  पास-पास  हु  है  घौर

 इसी  से  प्रतियोगिता का  भय  उत्पन्न हुमा  है  ।  वास्तव  में  इस  के  लिए  सरकार  ही  दोषी  हैं  जो  उस ने

 इस  तरह  का  विकास  होने  दिया
 ।

 wae  सरकार  को  चाहिए  कि  वह  खांडसारी  उद्योग  की  रक्षा करे  ।

 इसी  प्रकार  मोटर  के  टायरों  दौर  डीजल  तेल  पर  करों  भी  मध्य-वर्गों  पर  पड़ता  है  |

 रेलवे  की  हानि  की  पूर्ति  इस  प्रकार  करना  उचित  नहीं  है  ।  सड़क  परिवहन  का  इतना  विकास  होगा

 कि  वह  एक  सेवामात्र न  रह  कर  एक  उद्योग  का  रूप  कर  लेगा  ।  मेरे  जिलें

 जिसकी  झ्राबादी  २३  लाख  केवल  ८०  मील  की  रेलवे  लाइनें  हैं  ।  शेष  भाग  में  सडक  परिवहन ही a
 द x  ।

 इसलिए  डीजल  तेल  कौर  मोटर  टायरों  पर  कर  बढ़ाना  अनुचित  है  ।

 इस  के  अतिरिक्त  डीजल  के  कर  से  तो  कृषि  पर  भी  असर  पड़ेगा  क्योंकि  दक्षिण में  खेती  में

 डी  जल  इंजनों  का  बहुत  प्रयोग  किया  जाता  एक  जोर  तो  are  किसानों  से  ग्रीक  उत्पादन  करने  के

 लिए  कहते  हैं  प्रौढ़  दुसरी  यह  कर  लगाते  हैं  |

 पदर  यह  है  कि  इस  प्रकार  के  करों  से  आपका  कितना  घाटा  पूरा  होगा
 ?

 आपका  घाटा
 ८००  करोड़  रुपए  है  जब  कि  इन  करों  से  केवल  ३०  करोड़  रुपये मिल  सकेंगे  ।  इस  लिए  इन  करों  को

 समाप्त  करके  इसकी  पूर्ति  प्रतिरक्षा  कौर  शासकीय  क्षेत्र  में  अधिक  सतकंता  द्वारा  की  जानी  चाहिए
 ।

 प्ली जमाल  ख्वाजा  (  अलीगढ़  :  हम  साम्यवादी  तथा  समाजवादी  दलों  से  सुनते  हैं  कि

 सरकार  अपने  श्रादशं  के  सम्बन्ध  में  स्पष्ट  नहीं  है  शर  हमें  अपनी  मूल  भूत  नीति  का  स्पष्ट  रूप  में  ज्ञान

 वहीं  है  ।  मेरे  विचार  से  ऐसी  बात  नहीं  है  ।  कांग्रेस  दल  तथा  सरकार  का  एक  निश्चित  भ्रादर्श  है

 वह  आदर्श मेरे  शब्दों  में  है  ।  इस  शब्द  वादਂ  से  हमारा  हमारा

 हमारे  मूलभूत  सिद्धांत  सभी  स्पष्ट  हो  जातें  हमारे  प्रधान  मंत्री  इस  बात  को  बार

 बार  बताते  हैं  परन्तु  खेद  है  कि  राज  उसको कोई  समझ  नहीं  पाता है  ।  इसलिए  मैं  समझता हूं  कि

 पूंजीवाद अथवा  समाजवाद  के  चक्कर  में  न  पड़  कर  हमें  समझना  चाहिए  कि  इन  दोनों  का  रहना  नितांत

 श्रावव्यक  है  कौर तभी  देशी  का  विकास  संभव  है  |

 कुछ  माननीय  सदस्यों  का  कहना  है  कि  हम  बहुत  तेजी  से  ५  बढ़  रहे  हैं  जबकि  कूछ  ने  फरमाया

 कि  हमारी  रफ्तार  बड़ी  धीमी है  ।  दोनों  प्रकार  की  बातों  का  कहा  जानां  इसका  स्पष्ट  प्रमाण  है  कि

 सरकार  ने
 व्यक्ति  का  रास्ता  अपनाया  द्वि  है  सरकार  नियंत्रण  द्वारा  पूंजीपतियों के

 स्वामित्व-प्राप्त  संसाधनों का  विकास  कर  रही  है  ।  स्वामित्व  प्राप्त  करना  कठिन  काम  नहीं  है  ।

 कटिन  काम  नियंत्रण रखना  है  ।

 सभी  को  उत्सुकता  है  कि  दर्श  का  शीघ्रता  से  औद्योगीकरण किया  जाए  ।  कौर  इसीलिए  हम

 वस्तुझ्ओों  के  उत्पादन  करने  पर  अघिक  व्यय  कर  रहे  परन्तु  फिर  भी  हमें  यह  मूल  भूत  सिद्धांत  नहीं

 भूल  जाना  चाहिए  कि  कल्याणकारी  राज्य  में  कानून  तथा  व्यवस्था  बनी  स्थिर  प्रशासन  हो
 ठोस  यायपालिका हो

 ।
 इनकी  कौर  प्रथा  ऐसे  कामों  की  ate  जिनके  द्वारा  कोई  उत्पादन  नहीं

 होगा ,  हमारा  ध्यान  नहीं  है  कौर हम  उन  पर  धन  व्यय  नहीं  कर  रहे  हैं  ।  सभा  में  बढ़ते  हुए  श्रसैनिक
 व्यय॑

 के  सम्बन्ध में  बड़ा
 दो-पत्ता

 हो  रहा है  ।  यह  महत्वपूर्ण विषय  है  :  हमें यह  समझना

 चाहिये  कि  मितव्ययता  ata  है  लेकिन  इस  से  ज्यादा  महत्वपूर्ण
 कार्येकुदालता  है

 ।  यदि हम  ने

 +मल  अंग्रेजी  में
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 errr  को  छोड़  कर  मितव्ययता  पर  जोर  दिया  तो  अच्छा  नहीं  होगा
 ।

 यदि  इस  सभा  ने  इस
 सर्च

 पर  अधिक  की  तो  हमारे  बहुत  से  कल्याणकारी  विकास  कार्य  खत्म  हो  जायेंगे
 ।

 देश  की  झ्राथिक  स्थिति  के  बारे  में  बहुत  से  वक्ताओं  ने  बहुत  सी  बातें  कहीं  परन्तु  मेरे  विचार  से

 इसका  सब  से  सुन्दर  चित्र  हमारे  सामने  antes  स्थिति  का  सर्वेक्षण  करने  वाले  मंत्रालय  ने  हमारे  सामने

 रखा है  ।

 मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  कृषि  उत्पादों के  अतिरिक्त  हमारा  उत्पादन बढ़ा  है  परन्तु

 जहां  तक  अच्छी  या  बुरी  किस्म  का  प्रदान  है  हमारी  वस्तुओं  की  किस्म  eat  नहीं  रही  है
 ।

 में
 तो

 समझता हूं  कि  यदि  हमारी  भावनाए  ऐसी  बना  दी  जायें  कि  हम  अच्छी  किस्म
 की  वस्तु झ्र ों  का  ही

 निर्माण  करेंगे  तो  वह  अधिक  उचित  होगा  ।  यह  तब  तक  संभव  नहीं  हैं  जब  तक  कि  हमारी  शिक्षा  ही

 इस  प्रकार की  न  बना दी  जाये  ।

 fat  ary  पिल्ले  )
 :

 इस  प्राय-व्ययन  के  प्रस्तावों में  छोटे  वि नियोजकों

 कौर  का  गला  बड़े-बड़े  पूंजीपतियों को  रियायतें दी  गई  हैं  ।  समवायों पर

 करों  का  बोझ  हलका  कर  दिया  गया  है
 ।

 पर  शेयर धारियों पर  बढ़ा  दिया  गया  है  ।  अब  देयर धारियों

 को  समूची  राशि  पर  छूट  नहीं  मिलेगी
 |

 समवायों पर  से  धन  कर  कौर  अ्रतिरिकत  लाभांश  कर  हटा  दिये  गये  हैं  ।  यह  रियायत  देवे

 का  कोई  स्पष्ट कारण  भी  नहीं  बताया  गया  है  ।  यदि  इसका  उद्देश्य  यह  था  कि  सेवायों को  दोहरे

 कराधान से  बचाया  तो  हमें  साहस  के  साथ  कहना  चाहिये  था  कि  हमने  राधिका  समस्या  कौर

 ara  के  प्रति  अरपना  दृष्टिकोण बदल  दिया  है  ।  yaya  वित्त  मंत्री  ने  समवायों  पर  राय-कर  की  वृद्धि
 का  प्रस्ताव  रखते  हुए  कहा  था  कि  उस  से  कर  भ्रपवंचना  बन्द  होगी  ।  उन्होंने  समवायों  पर  धन  कर

 लगाने  का  प्रस्ताव  रखते  हुए  कहा  था  कि  पांच  लाख  रुपये  तक  की  आस्तियों  पर  कर  नहीं  लगेगा

 उससे  अधिक  मूल्य  की  आस्तियों  पर  इस  सीमा  के  प्रतिशत  की  दर  से  धन  कर  लगाया

 जायेगा  ।  धन  कर  को  उन्होंने  मुख्यतया  व्यक्तियों  पर  लगने  वाला  कर  ही  बताया  था  ।  उन  का  विचार

 था  कि  धन  कर  से  भी  कर-श्रपवंचना की  रोक  थाम  होगी ।  क्या  अरब  देश  की  परिस्थिति बदल  गई

 है  ?  यदि  घन  कर  पहले  के  ऐसे  सभी  कर  लगाने  में  हमने  ग़लती  की  तो  हमें  साहस  के

 साथ  उसे  स्वीकार  करना  चाहिये  ।  हमें
 रियायतें

 देने पर  कोई  शभ्रापत्ति  लेकिन  उनका  कारण

 भी  तो  स्पष्ट  होना  चाहिये  ।

 इस  कराधान  का  जनता  पर  क्या  प्रभाव  पड़ेगा
 ?

 सेवायों  को  जो  ये  रियायतें  दी  गई  उन  से

 श्राम  जनता  के  उपभोग  की  ग्य  पर  भ्र प्रत्यक्ष  कराघान  होगा  ।  इस  से  जनता  तो  यही  सोचेगी  कि

 सरकार  बड़े-बड़े  पूंजीपतियों  की  सहायता कर  रही  है  ।  मैं  तो  समझता  हूं  कि  भ्रतिरिकतत लाभांश  कर

 हटा  देने  से  भी  वस्तुद्नों  क  बाजार  भावों  पर  बुरा  प्रभाव  पड़ेगा  ।  अर  उसका  प्रभाव  उच्च  वेतन

 भोगियों पर  बल्कि  आम  मध्यवर्गीय  जनता  और  निम्न  मध्यवर्गीय  गरीब  जनता पर  पड़ेगा  ।

 खांडसारी चीनी  a  डीजल  तेल  पर  लगाये  गये  करों  का  प्रभाव  गरीब  जनता  पर  ही  पड़ेगा  ।  खानें

 योग्य  किस  ठ  सिगरेटों  क  करों  की  वृद्धि  भी  ऐसी  ही  जनता  को  प्रभावित  करेगी  |

 वित्त  मंत्री  ने  अपने  भाषण  में  मूल्यों  के  स्थायित्व श्र  निर्यातों  तथा  अन्य  प्रयोजनों के  लिये

 लागत  पर  सतकंता  से  नजर  रखने  की  बात  कही  है
 ।

 लेकिन  उपभोक्ताओं के  लिये  तो  मूल्य  रं थायी

 ना  हो  जाने
 होत  ही  नहीं

 ;
 उन्हें  तो  ऊचे

 दाम  देने  ही  पड़ते  हैं
 ।  नियंत्रित  मूल्य  से  बाजार भाव  डेल  ग

 ar

 fas  अधपन्ना  मे
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 थान

 पर  भी  माननीय  मंत्री  कहते  हैं  कि  कोई  अधिक  विधि  नहीं हुई  है  ।  कम  ag  वाले  उपभोक्ताओं की

 बात  तो  कोई  ही  नहीं  |

 हमारे  यहां  वस्त्रों के  मूल्यों  के  अनसार  वेतन  निर्धारित  करने  की  नीति  नहीं  है  ।  उत्पादन  गिरने

 के  भय  हम  मुल्यों  को  स्थिर  नहीं  करना  चाहते  |  फिर  ग़रीब  जनता  की  बसर  कसे  हो
 ?  ats

 जब  तक  सरकार किसी  एक  मान  दण्ड  को  स्वीकार  करके  खाद्यान्नों  के  मलय  निर्धारित नहीं  करती

 तब  तक  हमारी सारी  योजनायें  सफल  रहेंगी  ।  सभी  जानते  हैं  कि  खाद्यान्नों की  कीमतें  चढ़ने  से  सभी

 प्राय  वस्त्रों की  कीमतें भी  चढ़  जाती  हैं  ।

 एक  तो  हम  बड़े-बड़े  समवायों  को  रियायतें  दे  रहे  श्र  दूसरी  छोटे-छोटे  कृषकों  के

 लिये  भू-सीमा  निर्धारित  कर  रहे  हैं  ।  हमने  भ-सीमा  ठीक  से  बताई  भी  नहीं  है  कि  कितनी

 होगी  |  एक  राज्य  एक  सीमा  बताता  तो  दूसरा कुछ  दूसरी  ।  इससे  कृषकों  में  बड़ी  बेचैनी फैल  रही
 ।  यदि  हम  अपनी  नीतियां  झर  ऐलान  इसी  तरह  तो  उसके  कारण  उत्पादन

 गिर  ही  सकता है  ।  यदि  हम  सहकारी  खेती  ही  देश  में  लाना  चाहते  तो  उसकी  सफाई  सी  क्यों  देते

 फिरत ेहँ  ।  हमारे  देश  के  कृषकों  में  भूस्वामी  बने  रहने  की  भावना  बड़ी  प्रबल  है  |  इसलिये हमें  देश

 मे  कृषकों  की  अ्रनिवायं  सेवा  सहकारी  समितियां  ही  संगठित  करनी  चाहियें  |  फिर  कोई  झगड़ा  ही  नहीं

 रह  जायेगा ।

 असल  में  लोग  सहकारी  समितियों के  विरुद्ध  इसलिये  खड़े  हो  रहे  हैं  कि  वे  सोचते हैं  कि  सरकार

 भू-सीमा  बहुत  ही  कम  निर्धारित  करेगी  ।  प्रधान  मंत्री  ने  कह  ही  दिया  है  कि  सहकारी  समितियां

 कृषकों  की  अ्रपनी  इच्छा  के  आधार  पर  संगठित  की  जोर-जबरदस्ती से  नहीं  ।  फिर  इतनी

 सारी  गरमा-गरमी  की  गज़ा इश  ही  नहीं  रह  जाती  |

 हमें  हर  चीज  को  तक॑-संगत  दृष्टिकोण से  देखना  चाहिये  |

 यदि  हम  भू-सीमा  निर्धारित  करने  में  उदारता  से  काम  तो  वह  सभी  को  स्वीकार होगी

 यदि  भू-सीमा  बहुत  कम  निर्धारित  की  जाती  तो  हमें  यह  भी  तो  देखना  चाहिये  कि  धन  के
 रूपों की  भी  सीमायें  निर्धारित  की  जायें  ।

 fash  भ-स्वामियों  को  ही  क्यों  नियंत्रित  किया  जाये

 कया  हमने  तय  कर  लिया  है  कि  इस  देश  में  भूमि  को  सम्पत्ति  नहीं  माना  जायेंगी  ?  हमें  यह

 स्पष्ट  कर  लेना  चाहिये

 श्राचाये  कृपा लानी  ने  आस्था  जगाने  की  आवश्यकता  पर  जोर  दिया  है  ।  लेकिन  आस्था  के

 साथ  निर्भीकता भी  जरूरी  है  ।  मेरा  अपना  ख्याल  तो  यह  है  कि  हमारी  सरकार  भय  से  आक्रांत  है  ।

 यदि  सरकार हमारे  नेता  समझते  हैं  कि  सहकारी  समितियां  ही  देश  के  हित  में  तो  निर्भीकता
 से  उसकी  घोषणा  करनी  उसकी  सफाई सी  देते  नहीं  फिरना  चाहिये  ।  हमें  कहना  चाहिये

 ै  ५

 कि  अनिवार्य  सेवा  सहकारी  समितियां  अ्रनिवायें  हमें  जनता  का  समर्थन  खोने  का  डर  नहीं  रहना

 चाहिय े।
 अपतानक  ee  8,

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 लोकतंत्र  का  मूल  आघार  विचार-स्वतंत्रता पर  ही  कौर  यदि  वही  नहीं  रहा  तो  फिर

 देश  के  पतन  को  कोई  भी  नहीं  रोक  सकता  ।  विभिन्न  दलों  के  साथ  हमारे  मतभेद  होते  हुए  हमें

 पूर्ण  विश्वास है  कि  हमें  सफलता  मिलेगी
 ।

 हमारे  राष्ट्र-पिता  सदा  ही  विविधता  अनेकता
 पर

 जोर  देते  रहे  एकरूपता  पर  नहीं  ।  हमें  उस  सिद्धान्त  को  नहीं  त्यागना  चाहिये  ।

 इस  प्राय-व्ययन  में  प्रस्तावित  उत्पादन-शुल्क fro  ला०  सकसेना
 )

 का  मैं  इतना  अधिक  विरोधी  हूं  कि  उसका  विरोध  करने  के  लिये  मैं  ट्रपति  भूख-हड़ताल  के  दसवें  दिन

 भी  यहां  आया  हूं  ।

 राज  से  पहले  मैंने  कभी  भी  इससे  भ्रमित  पूंजीवादी  राय-व्यस्क  नहीं  देखा
 ।  कांग्रेस तो

 समाजवादी  ढंग  का  समाज  बनाने  की  दुहाई  देती  लेकिन  मंत्रीमंडल के  एक  मंत्री ही  तहह

 से  इतनी  तीव्र  घृणा  करते  हैं  ।

 वित्त  मंत्री  महात्मा  गांधी  की  सिखों  पर  चलने  का  दम  भरते  लेकिन  मैंने  इससे  अधिक

 गैर  गांधीवादी  प्राय-व्ययन ही  नहीं  देखा  |  इस  राय-व्यस्क  में  चीनी  तेल  निकालने

 के  कुटीर  उद्योगों  पर  भारी  करारोपण  किया  गया है  ।  गांधी जी  को  कुटीर  उद्योग  ही  सबसे  अधिक
 प्रिय थे  ।

 इसी  तरह  गरीब  जनता  पर  अप्रत्यक्ष कराधान  किया  गया  है  ।  मोटर  कौर

 डीजल  तेल  पर  कर  लगाये  गये  हैं  ।  मोटर  टायरों  डीजल  तेल  पर  लगाये  गये  करों  के  कारण  गांवों

 कीਂ  गरीब  जनता  को  सड़क-परिवहन मंहगा  पड़ेगा  ।

 घी  तो  पहले  ही  बाजार  में  नहीं  मिलता  लेकिन  we  गरीब  जनता  के  उपयोग  के  खाने  योग्य

 तेलों  पर  भी  कर  लगा  दिया  गया  है  ।

 इस  राय-व्यस्क  में  मध्य  वर्ग  और  गरीब  जनता  को  कोई  भी  राहत  देने  की  को दिदा  नहीं  की

 गई  है  ।  किसी  को  रियायतें दी  गई  तो  समवायों  को  ।  तीन  हजार  से  धिक  राय  वाले

 व्यक्तियों  पर  से  राय-कर नहीं  हटाया  गया  है  ।

 राय-व्यस्क में  १  ko  करोड़ रुपयों  के  घाटे  की  व्यवस्था की  गई  है  ।  इन  करों  से  कुल

 R3°  ३५  करोड़  रुपये  ही  मिलेंगे  |  राय-व्यस्क  में  कुल  घाटा  २२२  करोड़  रुपये  का  रहेगा  ।  धनी  वर्गों

 पर  कर  लगाकर  प्रौर  भ्र सैनिक  प्रशासन  में  मितव्ययता  कर  के  इसे  पुरा  किया  जा  सकता  था  ।  असैनिक

 प्रशासन  का  व्यय  श्री  इन  दस  वर्षों  में  ५००  प्रतिशत  बढ़  गया  छः  गुना  हो  गया  जबकि  हमारा

 कुल  राय-व्यस्क  १००  प्रतिशत ही  बढ़ा  है  ।  भ्र सैनिक  प्रशासन  का  व्यय  २२३  करोड़  रुपये  हो

 गया है  ।  यदि  इसमें  प्रतिरक्षा  राय-व्यस्क  के  संस्थापन  व्यय  को  ate  जोड़  दिया  तो  कुल  व्यय

 YER Yo '  ५०  करोड़  रुपये  हो  जाता  है  ।  इस  प्रकार  अ्रसैनिक  प्रशासन  का  व्यय  कुल  मिलाकर  ३७  ३४

 प्रतिशत  बैठता  है  ।  गांधी  जी  ने  तमाम  संस्थाओं  के  लिये  एक  नियम  बना  दिया  था  कि  प्रशासन पर

 १०  प्रतिशत  से  अधिक  व्यय  नहीं  होना  चाहिये  ।  फिर  भी  कांग्रेस  अपने  को  महात्मा  गांधी  का  दल

 बताती है  ।

 चीन  जनवादी  जनतंत्र  का  राय-व्यस्क  देखिये  ।  वहां  सैनिक  प्रशासन पर  १० प्रतिशत से

 अधिक  व्यय  नहीं  किया  जाता
 ।

 यही  उसकी  प्रगति का  रहस्य  है  ।

 गांधी जी  के  हमारे  वित्त  मंत्री  ने  असैनिक  प्रशासन  के  व्यय  को  घटाने  की  कोई  कोशिश

 नहीं  की  है
 ।

 पिछले  दो  agt  में  यह  व्यय
 ९१

 करोड़  रुपये
 ढ़  गया  गरीब  जनता  पर  कर  लगाने

 मिल  में
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 [at  दि  लॉज  सकसेना

 से  कहीं  प्रिया  यदि  इस  व्यय  में  २०  करोड़  रुपये  की  कमी  कर  दी  जाती  ।  यदि  गांधी जाँ  की

 सिखों  पर  चला  तो  घाटे  की  श्रर्थे-व्यवस्था  की  जरूरत ही  न  पड़े  ।

 मैं  वित्त  मंत्री  से  घुटने  टेक  कर  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वहू  गरीब  जनता  पर  से  इन  करों  को  हटा  दें  ।

 खांडसारी  कौर  सरसों  का  तेल  गरीब  जनता  लिये  जरूरी  है  ।  हमने  गरीब  जनता  पर

 लगाये  जानें  वाले  इन  करों  का  विरोध  करने  के  लिये  ही  लखनउ  में  भूख  हड़ताल  शुरू  की  है  ।

 अमरीकी-पाक संधि  भी  बड़ी  चिन्ताजनक  है  ।  प्रधान  मंत्री  ने  सभा  में  उसे  जितनी  arent

 से  निबटा  दिया  है  उससे  हम  श्राइवस्त  नहीं  हो  सके  हैं  ।  हमें  इस  केਂ  लिये  अमरीकी  सरकार  के  पास

 विरोध-पश्न  भेजना  चाहिये  ।

 मैं  सहकारी  खेती  का  हार्दिक  स्वागत  करता  हूं  ।  यह  समाजवाद  की  शोर  हमारा  पहला  कदम  है  ।

 ज़ब  तक  हमारा  कृषि  उत्पादन  पांच  गुना  नहीं  तब  तक  चीनी  जैसे  बड़े-बड़े  उद्योगों  के  लिये

 धन  सुलभ  नहीं  हो  सकेगा  ।  मैं  उन  से  सहमत  नहीं  जो  सहकारी  खेती  को  व्यावहारिक  बताते हैं  ।

 मैं  इसके  लिये  प्रधान  मंत्री  को  बधाई देता  हूं  ।

 अब  खांडसारी  पर  लगाये  गये  कर  को  लीजिये  ।  बड़ी  विचित्र सी  बात  तो  यह  है  कि  खाद्य

 मंत्री  भी  उसका  सम्मेलन  करते  हैं  ।

 भारतीय चीनी  मिल  संस्था  की  २६वीं  वार्षिक  सामान्य बैठक  में  उन्होंने कहा  था  कि  सरकार

 ने  गुड़  में  चलने  वाले  वायदा  व्यापार  को  इसीलिये  विनियमित  किया  है  कि  उससे  उसके  भावों
 में

 तेजी

 की प्रवृत्ति art  थी  ।  श्री अ०  प्र०  जैन  तो  खांडसारी  को  चीनी  ही  नहीं  मानते  ।  उन्होंने  खांडसारी

 उत्पादकों  के  प्रतिनिधियों  से  कहा  भी  था  कि  चीनी  उद्योग  को  बचाने  के  लिये  ही  खांडसारी  पर  शुल्क

 लगाया गया  है  ।  भारतीय  चीनी  मिल  संस्था  के  सभापति  की  भी  यही  मांग  थी  कि  चीनी  का

 उत्पादन  बढ़ाने  के  लिये  गन्ने  को  खांडसारी  के  उत्पादन  में  लगने  से  रोका  जाये  ।

 इस  सफेद  चीनी  के  उद्योग  को  बचाने  के  लिये  खांडसारी  जैसे  कुटीर  उद्योग  पर

 करारोपण  किया  गया है  ।  सारे  देश  में  सफेद  चीनी  उद्योग की  लगभग  २००  फैक्टरियां  जो

 हर  वर्ष  yo  लाख  टन  चीनी  तैयार  करती  हैं  ।  लेकिन  हमारे  देश  में  खांडसारी चीनी  उद्योग की
 लगभग  ३-४  हजार  इकाइयां हैं  ।  सफेद  चीनी  उद्योग की  अकार्येक्षमता  ae  कि  वह  इतना

 सदाकत  होते हुए  भी  खांडसारी जैसे  कुटीर  उद्योग  से  लोहा  नहीं ले  पाता  ।  असल  इस  इतने

 सशक्त  उद्योग  को  डर  यह  है  कि  यदि  खांडसारी  का  कुटीर  उद्योग  विकसित  होता  तो  वह  एक

 बड़ा  प्रतिद्वंदी  बन  जायेगा  तब  चीनी  उद्योग  इस  ढंग  से  बेतरह  मुनाफे  नहीं  कमा  क्योंकि

 मनमाने  ढंग  से  मूल्य  नहीं  बढ़ा  सकेगा  |

 खांडसारी उद्योग  संसार  का  सबसे  पुराना  चीनी  उद्योग  है  ।  उसमें पोषक  तत्व  भी  अधिक

 होते हैं  ।  महात्मा  ह  खांडसारी  को  ही  पसंद  करते  झर  चीनी  को  जहर  समझते थे  ।  लेकिन

 उनकें  शिष्य  चीनी  के  पीछे  खांडसारी  को  बलिदान  करने  परं  तुले  हुए  हैं  ।

 यदि  बाप  चीनी  उद्योग  से  सम्बन्धित  क  तो  स्पष्ट  हो  जायेगा  कि  उसकी  कार्यक्षमता

 इन  बीस  वर्षों  में  लगातार  गिरती  ही  रही है  ।  उस  की  उत्पादन  लागत भी  बढ़ती  गई  है  ।  उन्हें

 किसी  भी  प्रतियोगिता  का  सामना  नहीं  करना  पड़ता  ।  wa  वे  चीख  इसलिये  रहे  हैं  कि  उन्हें  खांडसारी

 सरे  आन्तरिक  प्रतियोगिता  का  भय  होने  लगा  है  ।
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 खांडसारी  उद्योग  का  मौजूदा  विस्तार  सरकार  के  अपने  प्रयासों  का  ही  परिणाम  है
 ।  १६३४  में

 इन्स्टीच्यूट  साफ  शूगर  टेक्नोलॉजी  की  सिफारिश पर  मुरादाबाद जिले  के  बिलारी

 में  एक  गवेषणा  संस्था  स्थापित  की  गई  थी  ।  इसके  लिये  free  अनुदान  मंजूर
 गिना  गा  या

 |

 बह  संस्था  लखनऊ  में  स्थानांतरित  कर  दी  गई  है
 ।

 वास्तव  १९३१  में  प्रदूषक  बोर्ड  के  प्रतिवेदन  में  यह  कहा  गया  था  fe  खांडसारी की

 विधि से  चीनी  तैयार  करने  की  लागत  ज्यादा  नहीं  पड़ती  ।  १९३१  में  उस  की  उत्पादन  लागत
 ६

 ,
 \S1

 ara  प्रति  मन  गल्ला  पड़ती  जबकि  चीनी  के  बड़े-बड़े  कारखानों  में  वह  एक  रुपया  प्रति  समन  थी ।

 अब  इन  तीस  वर्षों में  खांडसारी उद्योग  ने  लगती कर  ली  है  कि  बड़े-बड़े  चीनी
 कारखानों

 को  उससे डर  लगने  लगा है  ।  इसीलिये  वे  खांडसारी उद्योग  पर  झपट  रहे  हैं  हमारे  खाद्य  मंत्री  तथा

 faa  मंत्री  उनकी  सहायता  करने  पर  तले  हैं  ।

 खांडसारी  उद्योग  के  बारे  मं  विशेषज्ञों  की  क्या  राय  है
 ?

 प्रदान  आयोग  ने  REL  RER5

 १६४७  EYE  हर  यही  सिफारिश  की  थी  कि  खांडसारी  उद्योग  की  सहायता  की  जानी

 चाहिये  ।  REx 4  प्रतीक  आयोग  के  प्रतिवेदन  में  कहा  गया  था  कि  खांडसारी  फैक्टरियों  यथेष्ट

 रूप  से  विकसित  नहीं  हैं  att  उनको  विकसित  करके  उत्तर  प्रदेश  में  पैदा  होने  वालें  गन्ने  की  ऑ्रतिरिक्त

 उपज  का  उपयोग  करना  चाहिए  |  9835 Fay में  प्रदूषक  ने  खांडसारी  उद्योग  को  उत्तर  प्रदेश

 की  कषाय  व्यवस्था  का  एक  fasta  प्रावश्यक  वर्ग  बताते  उस  सम्बन्ध  में  गवेषणा  कार्य  की  जरूरत

 थर  जोर  दिया  था  |

 we  इस  इतने  विस्तृत  कुटीर  उद्योग  को  इस  भारी  शुल्क  से  खत्म  किया  जा  रहा  उसका  गला

 घोंटा जा  रहा  हैं  ।

 evo  में  ,  चीनी  प्रतीक  बोड़  ने  अपने  प्रतिवेदन  खांडसारी  निर्माता  संस्था  के  सभापति

 श्री  मोहम्मद  जिलानी  द्वारा  प्रस्तुत  साक्ष्य  को  भी  सम्मिलित  किया  था  श्री  जिलानी ने  कहा  था  कि

 यदि  सरकार  खांडसारी  उद्योग  को  चीनी  उद्योग  को  दी  गई  सहायता  की  शीरानी  सहायता भी  देती

 तो  खांडसारी  उद्योग  चीनी  उद्योग  से  कहीं  प्रतीक  प्रगति  कर  दिखाता  ।  भ्रमरी का  में  हमारे  भूतपूर्व

 श्री  जी०  एल ०  मेहता ने  ReYXo  के  १  प्रतिवेदन  में  सिफारिश  की  थी  कि  खांडसारी  के

 ग्रामीण  उद्योग  को  प्रोत्साहन  दिया  जाना  चाहिये  शर  इसीलिये  खांडसारी  चीनी  पर  उत्पादन  शुल्क

 नहीं  लगाना  चाहिये  ।

 खांडसारी  चीनी  बनाने  की  नई  fata,  सरकारी  ह  की  ३०  साल  की  गवेषणाश्ं  का  ही

 फल हं
 ।

 सरकार  ने  खुद  ही  उस  पर  कई  लाख  रुपये  खर्च  किये  हैं  ।  ्र  ब  वह  इस  कुटीर  उद्योग  का

 मला  घोंटना  चाहती  है  ।  मेरी  समझ  में  यह  नहीं  प्राता  कि  जब  खांडसारी  उद्योग  गन्ना-उत्पादकों को

 उनके  गन्ने  का  चीनी  उद्योग  की  अधिक  मूल्य  दे  सकता  शर  seat  चीनी  के  साथ  ही  काफी

 अच्छे  किस्म  का  सीरा  भी  जुटा  सकता  तब  उसको  वरीयता  क्यों  नहीं दी  जाती ?  तब हमें

 चीनी  उद्योग  के  लिये  विदेशों  से  बड़ी-बड़ी  मशीनों  का  झायात  करने  की  क्या  जरूरत  है
 ?

 खांडसारी  कुटीर  उद्योग  की  सहायता  करने  से  बेरोज़गारी  की  समस्या  भी  एक  हृद  तक  हल
 की

 जा  सकती हैं  ।

 इस  कुटीर  उद्योग  के  लिये  आवश्यक  उपकरण  भी  अपने  देश  में  ही  तैयार  होता  है
 ।

 इसके  प्रलावा

 dara चीनी  की  २००  मिलों में
 २०

 लाख  टन  चीनी  तैयार  होती  शरर  डेढ़  लाख  आदमी  काम  करते

 हैं  ।  लेकिन  उत्तर  प्रदेश  के  खांडसारी  कुटीर  उद्योग  की  ३,०००
 छोटी-छोटी

 इकाइयों  ने  PELG-AS
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 में  १'  9X  लाख  टन  खांडसारी  चीनी  तैयार  की  थी  ae  उसके  लिये  तीन  लाख  व्यक्तियों को  काम

 जुटाया था  ।  वित्त  मन्त्री  ने  राज्य-सभा  में  कहा  था  कि  खांडसारी  चीनी  में  प्रतिमन  मुनाफा  १३  रुपया

 होता  wie  वह  कर  लगा  कर  उसमें  से  सिर्फ  ५  रुपये  ले  रहे
 ८

 रुपये  तो  छोड़  रहे  है  ।  यह  बिल्कुल

 गलत  है  ।

 खांडसारी  तैयार  करने  के  चार  तरीके  इस्तैमाल  किये  जाते  हैं  ।  इन  चारों  तरीकों  की  प्रतिमा

 उत्पादन  लागत  भिन्न  हैं  पहले  की  २८  रुपये  १०  माहिम  दूसरे  की  २७  रुपये  ६  तीसरे की  २८

 रुपये  १०  और
 चौथे

 की  २८  रुपये  २  खाने
 ।

 इन  चारों  प्रकार  की  खांडसारी  चीनी के  मौजूदा

 बाज़ार भाव  ये  हैँ  पहली  ३०  दूसरी  2€,  तीसरी  साढ़े  तीस  रुपये  ate  चौथी  बत्तीस

 रुपये  प्रति  मन  |

 इसलिये  खांडसारी  पर  औसत  मुनाफा  सवा-दो  रुपये  प्रति  मन  ही  होता  हैं  ।  इस  नये  उत्पादन

 शुल्क  से  उसका  दम  घुट  जायेंगी  ।

 सफेद  चीनी  उद्योग  की  सारी  वर्तमान  कठिनाइयां  उसकी  अपनी  स्वाद  परता  के  कारण  ही  हैं
 |

 ग्राहक  सफद  चीनी  का  भाव  मद्रास  में  ४२  बम्बई  में  ४१  रुपये  उत्तर  प्रदेश  में  ३७  रुपये

 प्रतिमन है  ।  यदि  सरकार  इसे  विनियमित  करने  के  लिये  एक  चीनी  क्रय-विक्रय  बोर्ड  बना  दे  भ्र  सारे

 देश  में  एक  ही  भाव  पर  सफेद  चीनी  तो  श्रमिकों शरर  निर्यातकों  सभी

 का  भला  हो  सकता  है  ।

 श्री  शिवराज  जातियां )  :
 मैं  अधिक  बातों  में  न  जाकर  केवल

 कुछ  एक  बातों  का  ही  उल्लेख  करूंगा
 ।

 वित्त  मंत्री  महोदय  व्यवहारिक  श्रादशंवादी  सिद्ध  हुये  हैं
 ।

 व्यवहारिक  दृष्टिकोण  से  उन्होंने  सदस्यों  को  हल  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।  इस  बात  का  उल्लेख

 भी  किया  गया  हैं  कि  किस  प्रकार  हम  प्रान्त रिक  साधनों  को  योजना  के  कार्यान्वित  करने  में  लगा

 सकते  हैँ  ।  इस  दिशा  में  सबसे  झावइ्यक  बात  यह  है  कि  उपलब्ध  साधनों  का  उपयोग  कैसे  हो
 ?

 योजनाओं  के  निर्माण  में  ake  कार्यान्वित  होने  में  बहुत  देरी  हो  जाती  है  ।  इसका  कारण  यह  भी

 होता  हैं  कि  वरिष्ठ  अधिकारी  इसलिये  afar  निर्णय  करने  में  डरते  रहते  हैं  कि  कहीं  मंत्री  महोदय

 उनके  किये  निर्णयों  को  बदल  न  दें  ।  वैसे  भी  सरकारी  कर्मचारी  योजना  के  प्रति  जागरूक  नहीं  हैं  ।

 उनमें  इस  सम्बन्ध  में  उत्साह  का  नितान्त  प्रभाव  है  ।  बहुत  से  हमारे  सरकारी  कमेंचारी  ठीक  ढंग  से

 काम  नहीं  करते  ।  इसके  साथ  ही  योजनाओं  के  निर्माण  तथा  कार्यान्वित  करने  के  मामले  में  हमें  पूरी

 छानबीन  से  काम  लेना  चाहिए  कौर  अधिक  से  अधिक  सके  रह  कर  फिजूलखर्ची  से  बचना  चाहिए
 ।

 अन्य  बात  जिस  पर  मैँ  जोर  देना  चाहता  हूं  वह  यह  है  कि  सरकार  को  औद्योगिक  प्रौर  कृषि

 विकास  का  पूर्ण  रूप  से  समन्वय  करके  चलना  चाहिए  ।  दोनों  क्षेत्रों  का  विकास  एक  स्तरीय  रूप  में  होना

 चाहिए  |  हमारी  सरकार  का  ध्यान  देहाती  क्षेत्रों  में  रहने  वाले  हजारों  लोगों  के  विकास  की  आकृष्ट

 नहीं  हो  उसकी  are  ध्यान  दिया  जाना  आजकल  इस  मामलें  में  भूमि  की  प्रीतम  सीमा

 तथा  सहकारी  खेती  की  काफी  चर्चा  है
 ।

 हमारे  लोगों  को  जो  कि  अधिकतर  भूमिहीन  किसान  हैं  कहां

 तक  इससे  लाभ  इस  पर  विचार  करना  चाहिये  ।  परन्तु फिर  भी  हम  इस  शर्तें पर  इसका

 समर्थन  करने  को  तैयार  हूँ  कि  सरकार  भूमिहीन  किसानों  के  लिए  समुचित  व्यवस्था  करे
 ।

 हमारा

 सम्बन्ध  किसी  भी  विशेष  से  नहीं  है  ।  हमने  तो  हमेशा  इस  बात  पर  जोर  दिया  है  कि  भूमिहीन

 किसानों  को  बेकार  पड़ी  हुई  भूमि  पर  बसा  दिया  जाय  |  यदि  एक  अकेला  विनोवा  भावे  जैसा  महानुभाव

 इसे  कर  सकता  है  तो  सरकार  के  लिये
 तो

 यह  बहुत
 ही

 सरल  कार्य  है
 ।

 ret  अंग्रेजी  में
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 अन्य  वाद  जिस  पर  हमारे  दल  का  विश्वास  वह  यह  कि  हम  संसदीय  प्रणाली में  विश्वास

 tad  1...  चाहते  हैं  कि  लोगों  के  भले  के  लिए  संसदीय  लोकतन्त्र  का  विकास  हो  ।  परन्तु  इस

 सदन  से  बाहर  जो  लोकतन्त्र  पनप  रहा  है  उसमें तो  कांग्रेस  साम्यवादी दल  एक  ही  दिशा  को  जा

 रहे  हैं  जनता  को  कोई  लाभ  नहीं  हो  रहा  है  न  ही  मुझे  निकट  भविष्य  में  देश  के  लाभ  की

 कोई  et  दिखाई  देती  है  ।

 हम  समाजवादी  समाज  की  बातें  करते  हैं  ।  महात्मा गांधी  का  नाम  लेते  न्याय

 समान  अवसरों  के  नारे  लगाते  हैं  विभिन्न  प्रकार  की  योजनायें  हमारे  समक्ष  हैं  सामुदायिक  परियोजनायें

 राष्ट्रीय  विस्तार  खंड  विकास  योजना  कौर  अरन्य  बहुत  सी  समाज  कल्याण  योजनायें  सरकार  की

 कौर  से  चलाई  जा  रही  हैं  ।  परन्तु  इन  योजनाश्रों  का  लाभ  सभी  लोगों  को  नहीं  पहुंच
 क्योंकि

 जो

 लोग  इन  योजनाश्रों  को  चला  रहे  हें  वह  वास्तव  में  दिल  से  इसमें  कुछ  करना  नहीं  चाहतें  ।  इन  पोजनाग्रों

 नो  कार्यान्वित करने  के  सम्बन्ध  में  उन्हें  किसी  भी  प्रकार  का  प्रशिक्षण  इत्यादि  नहीं  दिया  गया  ।  इसका

 परिणाम यह  होता  है  कि  जिन  लोगों  की  उन्नति  के  लिये  इन  योजनाओं  का  निर्माण  किया  गया  है  उनको

 इससे  कुछ  लाभ  प्राप्त  नहीं  होता  ।

 समाजवादी समाज  की  चर्चा  हम  करते  परन्तु  हमारे  हिन्दू  समाज  में  जो  कि  शताब्दियों से
 हागवाद के प्रभाव में के  प्रभाव  में  रहा  हमेशा  असमानता रही  है  ।  आज  भी  वही  मनोवृत्ति  कायम  चाहे

 कोई  कांग्रेसी  हो  अथवा  साम्यवादी  |  यदि  हम  सचमुच  समाजवादी  समाज  चाहते  हैं  तो  हमें  हिन्दू  समाज

 को  ब्राह्मणवाद पेमा  करना  होगा ।

 नेता  इला  पाल चौधरी  में  आय-व्यस्क  का  स्वागत  करती  हूं  ।  हमें  आलोचना

 करत  समय  यह  समझना  चाहिये  कि  राखी  वित्त  मंत्री  को  राय  श्र  व्यय  में  सन्तुलन  करने  के  लियें

 कुछ  क़दम
 तो

 उठाने  ही  थे  ।  लोगों  के  पाठक  में  रहते  हुए  उनकी  कठिनाइयों  को  समझते  हुए  में

 कुछ  बात  प्रस्तुत  करना  चाहती  हमें  वित्त  मंत्री से  यह  सुन  कर  adie  हर्ष  ga  fa

 नाइयों  के  दिन  व्यतीत  हो  गये  हैं  परन्तु  राधिका  सर्वेक्षण  के  अनुसार  हमें  प्रभी  कठिनाइयों  पर  काबू  पाना

 हू  ।  यह  बातें  परस्पर  विरोधी  हैं  ।  घाटे  की  बर्थ-व्यवस्था भी  परन्तु  पाया  उत्पादन  बढ़  जाने  की

 ara  से  इसके  लिए  कोई  विशेष  चिन्ता  न  की  गयी  हो  ।

 खाद्य  स्थिति  के  बारे  में  सरकार  को  बहुत  कुछ  करना  है  ।  खाद्यान्नों के  दाम  इतने  चढ़  गये

 हैं  कि  सामान्य  व्यक्ति  के  लिये  उनको  खरीदना  शर सम्भव  है  ।  राज  सारे  देश  में  aaa  यह  भावना

 फेल  गयी  है  कि  जहां  भी  सरकार  हस्तक्षेप  करती  है  वहां  कीमतें  बढ़  जाती  हैं  ।  यह  ठीक है  कि

 ब्राबादी बढ गयी हं
 बढ़  गयी  हूँ  झर  सरकार  परिवार  नियोजन  पर  जोर  दे  रही  है  ।  कुछ  भी  हो  मेरा  मंत्री

 महोदय

 से  निवेदन  है
 कि

 उन्हें  खाद्य  स्थिति  का  कुछ  तो  हल  निकालना  ही  है  ।  इस  सम्बन्ध में  मैं  यह  कहना

 चाहती  हूं  कि  चाय  बागान  क्षेत्रों  में  शी  घ्रातिशी  धन  समुचित  चावल  देना  चाहिए  क्योंकि  सरकार  ने

 श्रमिकों  को  चावल  देने  का  वायदा  कर  रखा  है  ।

 डीजल  के  तेल  पर  जो  उत्पादन  कर  लगाया  गया  है  उसका  भार  सामान्य  व्यक्तियों पर  ही

 पड़ता  है  ।  इसी  प्रकार  की  अवस्था  सरसों  के  तेल  की  है  ।  सरसों  के  तेल  से  देवा  के  कई  भागों
 में

 खाना  बनाया  जाता  ै थ शौर  इसका  बड़ा  महत्व  है  ।  इन  तेलों  पर  से  यदिं  उत्पादन  शुल्क  हटाया

 नहीं  जा  सकता  तो  उसे  कम  भ्र वश्य  कर  दिया  जाना  चाहिये  ।

 कलकत्ते  में  पीने  का  अच्छा  पानी  नहीं  मिलता  जो  पानी  वहां  मिलता  है  वह  खारा
 पीन

 के  क़ाबिल  नहीं  ।  अतः
 लोगों  को  काफी  परेशानी  का  सामना  करना  पड़ता  है

 |

 इसलिये  गंगा  बांध कण  ee

 मूल  wast  में
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 श्रीमती  इलापाल

 वहां  के  लिये  बहुत  श्रावश्यक  हो  गया  है  ।  मुझे  करनी  चाहिएं  कि  इस  मामले  कों  प्राथमिकता

 दी  जायेगी  कौर  द्वितीय  पंच  वर्षीय  योजना  काल  में  यह  बांध  बन  कर  तैयार  हों  जायेगा  ।  इसके

 साथ  ही  मेरा  निवेदन  है  कि  कलकत्ता  पत्तन  का  विकास  किया  जाना  चाहिए  कौर  गियोंखाली में  जहाज

 बनाने  का  दूसरा  कारखाना  बनाना  चाहिए  ताकि  जहाज  निर्माण  के  art  को  समुचित  सुविधायें

 प्रदान की  जा  सकें  ।  हम  करते  हैं  कि  इसको  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ।  कलकत्ते के  पास  हल्दी

 aaa  का  विकास  बहुत  ही  हर्ष  की  बात  है  परन्तु  कलकत्ते  की  भी  अपेक्षित  ध्यान  देना

 यह  सारे  भारत  का  जीवन  केन्द्र  है  ।  मेरा  यह  भी  निवेदन  है  कि  व्यापारिक  सुचना  विभाग  को

 कलकते  से  नहीं  हटाया  जाना  चाहिए  ।  तटीय  व्यापार  के  बारे  में  मेरा  विचार  है  कि  छोटे
 ५००

 टन  के  जहाजों  के  निर्माण  की  are  भी  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए  ।  हमें  अपने  बजट  को  इसਂ  प्रकार

 का  बनाना  चाहिए  कि  सामान्य  व्यक्ति  दिल  से  उसका  स्वागत  कर  सके  ।

 कुटीर  उद्योगों  पर  केन्द्रीय  बिक्री  कर  नहीं  लगना  चाहिए  ।  इनमें  काम  करने  वाले  लोग

 इतने  शिक्षित  कौर  सीधे  हैं  कि  उन्हें  इस  कर  की  जटिलताओं  की  कुछ  जानकारी  ही  नहीं  है  उनके

 लिये  यह  परेशानी  का  कारण  बन  गया  है  ।

 सरकार  को  इन  शरणार्थियों  के  मामलों  पर  भी  सहानुभूतिपूर्ण  विचार करना  चाहिए  जो  कि

 सरकारी  कर्जा  अदा  करने  में  हं  ।  उनकी  प्रस्थान  में  कोई  विशेष  सुधार  नहीं  है  ।

 वित्त  प्रशासन  अधिनियम  में  गिरफ्तार  करके  वसूली  करने  की  जो  व्यवस्था  है  उससे  समस्या  हल  नहीं

 होगीਂ  ।  जलों  में  फकने  से  वसूली  तो  होगी  उल्टा  सरकारी  खर्चे  पर  उन्हें  पालना  होगा

 पुनर्वास  मंत्रालय  का  कहना  है  कि  उद्योगपति  देश  के  सभी  भागों  में  विस्थापितों  को  नौकरियां

 दे  रहे  हैं  तराशा  हैं  कि
 ०००

 लोगों  को  नौकरियां  उपलब्ध  हो  जायेंगी  ।  परन्तु  प्रभी  तक  १०००

 व्यक्तियों  को  भी  नौकरियां  प्राप्त  नहीं  हो  सकीं  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  को  इन  लोगों  के

 af  सहानुभूतिपूर्ण रुख  अपनाना  चाहिए ।

 भारतीय  क्षेत्र  के  पाकिस्तान  को  हस्तान्तरण  करने  के  मामले  पर  राष्ट्रीय  हित  की  दुष्टि  से

 carter  किया  जाना  चाहिए  ।  जिन  लोगों  का  इन  पर  प्रभाव  होगा  उनकी  सदस्यों  को  उपेक्षा

 की  दुष्टि  से  नहीं  देखा  जाना  चाहिए  ।  इन  लोगों को  तो  ga:  घरों  से  निकाल  कर  विस्थापित

 बना  दिया  जायेगा ।

 अन्त  में  मेरा  निवेदन  है  कि  राय-व्यस्क  को  सन्तुलित  करने  का  प्रयत्न  किया  जाना  चाहिए  ताकि

 सामान्य  लोग  इससे  प्रभावित  हों  तथा  राय-व्यस्क  योजना  के  प्रति  उनके  उत्साह  में  वृद्धि  हो  ।

 ऑआय-व्ययक भाषण श्रौर भाषण  ait  आधिक  कि. ह सवक्षण  में श्री  सुब्बया  श्रम्बलम

 दो  बातें  मुख्य  हं  :  एक  यह  कि  खाद्य  उत्पादन  काफ़ी  नहीं  दूसरा  विदेशी  विनिमय  पर  पड़  रहा

 प्रतीक  जोर
 ।

 सब  से  प्रथम  मैं  खाद्य  उत्पादन  की  बात  कहूंगा  ।  गत  दस  वर्षों  में  हम  ५००  करोड़

 तक  अनाज  बाहर  से  मंगाते  रहे  हैं  ।  काफी  प्रयत्न  करने  पर  भी  हम  शहनाज  की  कमी  को  दूर  नहीं

 कर  सके |  2e&ys-  के  आधे  वर्ष  में  हम  ने  ५३  करोड़  रुपये  का  खाद्यान्न  बाहर  से  मंगवाया

 PEXE-L  में  १०१  करोड़  रुपये  का  ReYo-Ys A में  १५३  करोड़ का  खाद्यान्न  बाहर से

 आया ।  इससे  स्पष्ट  हैं  कि  हमारी  समस्या  कितनी  गम्भीर  है  ate  किस  प्रकार  भ्र पति  इस  दिशा

 _  की  झावश्यकताशं
 को

 हर  करने  में  हम  हैं
 ।

 A er  पाण  Se!

 Tk  Tah  में
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 इस  कमी  का  सब  से  बड़ा  कारण  यह  है  कि  सरकार  इसके  लिए  समुचित  वातावरण  निर्माण

 नहीं कर  पाई  ।  लोगों  में  धिक  खाद्य  उत्पादन  के  लिए  उत्साह  पैदा  नहीं  हुसना
 ।  भूमि की  उच्चतम

 सीमा  निर्धारित  कर  देने  से  भी  अधिक  उत्पादन  की  समस्या  हल  नहीं  होंगी  ।  सेवा  सहकार

 समितियों  से  जरूर  कुछ  लाभ  हो  सकता  है
 ।

 उस  दशा  में  जब
 कि

 हम  नये  नये  प्रयोग  कर  रहे  हैं

 उच्चतम  सीमा  का  निर्धारित  कर  देना  लोगों  के  उत्साह  को  कम  करने  वाला  सिद्ध  होता  हैं
 ।  राज

 क़षि  में  इतने  अधिक  लोग  लगे  हैं  जितने  कि  अपेक्षित  नहीं  ।  इस  प्रकार  की  समस्या  को

 हल  करने  के  लिय  ग्रामों  में  छोटे  छोटे  उद्योग  चालू  किये  जाने  चाहियें
 ।

 छोटे  उद्योगों से  वैसे  भी

 लाखों  बेकार  लोगों  को  काम  पर  लगाया  जा  सकता  है  इस  सम्बन्ध  में  मैं  एक  अन्य  बात  उल्लेख

 करना  चाहता  हूं  कि  कई  बार  सरकार  ऐसी  भूमि  पर  कारखाना  लगाने  भ्रमणा  मिल  चालू  करने

 का  लाइसेंस  दे  देती  जो  कि  सिंचाई  के  लिए  करती  उत्तम  होती  है  ।  इस  प्रकार
 के

 लाइसेंस  देते  हुए  इस  बात  का  ध्यान  रखना  चाहिए  ।

 यदि  हम  उच्चतम  सीमा  निर्धारित  करना  ही  चाहते  हैं  तो  हमें  सबे  प्रकार  की  सम्पत्ति  की

 सीमा  निर्धारित कर  देनी  चाहिए  ।  इसमें  बाहरी  देहाती  का  कोई  अन्तर  नहीं  किया  जाना

 चाहिए  ।

 अब  मैं  विदेशी  विनिमय  की  बात  कहता  हूं  ।  हम  यह  जानते  हैं  कि  हमारी  ae  व्यवस्था

 का  विकास हो  रहा  है  ।  हम  इसके  लिये  ate  प्रौर  औद्योगिक  इकाइयों  का  निर्माण  कर  रहे  हैं  ।

 अतः  विदेशी  विनिमय  कमाने  के  लिये  भी  हमें  आन्तरिक  साधनों  का  संगठन  करना  चाहिए

 श्र  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  हमारा  निर्यात  व्यापार  afer  से  प्रिक  प्रोत्साहन  प्राप्त  कर  सके  |

 इस  सम्बन्ध  में  मै  हथकरघा  उद्योग  का  उतना  करना  चाहता  हुं  ।  हमें  पता  है  कि  भारत  में  लगभग

 RX  लाख  करघे  हैं  जिनमें  से  ५  लाख  मद्रास राज्य  में  ही  हैं  ।  इस  उद्योग में  २०-३० लाख  लोग

 लगे  हुए  हैं  a  ये  सब  हथकरघे  के  बने  कपड़े  के  निर्यात  पर  fae  करते  हैं  ।  प्रयत्न  किया

 जाना  चाहिए  कि  कुटीर  उद्योग  द्वारा  उत्पादित  की  पुरानी  मंडियां  हमारे  हाथ  में  ही  रहें  ।

 जहां  ये  चीज़ें  लोकप्रिय  हैं  वह  तो  हैं  उसको  खपत  करने  के  साधन  भी  ढूंढने  चाहियें
 ।

 इसके  अलावा  खालों  से  भी  विदेशी  विनिमय  प्राप्त  हो  सकता  हैं  ।  इसके  लिये  ae  आवश्यक है  कि

 कच्ची  खालों  के  निर्वात  पर  रोक  लगाई  जाय  ।  उन  पर  निर्यात  शुल्क  लगाया  जा  सकता  है

 उनका  प्रयोग  देश  के  स्थानीय  उद्योग  को  प्रोत्साहन  देने  में  किया  जा  सकता  है  |

 वित्त  मंत्री  महोदय  ने  समवायों  को  घन  कर  से  मुक्त  कर  दिया  है  परन्तु  प्रत्येक  व्यक्ति

 संयुक्त  परिवार  पर  लगने  वाले  कर  की  दर  */,  प्रतिशत  से  बढ़ा  कर  प्रतिशत  कर  दी  है  यह  बात

 हमारी  समझ  में  नहीं  at  सकी  कि  ऐसा  क्यों  किया  गया  है  ।  वनस्पति  तेलों  पर  कराधान  करते

 हुए  छोटे  कौर  बड़े  कारखानों  में  कोई  अन्तर  नहीं  रखा  गया  है  ।  ५,  १०  हजार  रुपये  लगा  कर

 चलने  वाले  कारखानों  HIT  बड़ी-बड़ी  मिलों  पर  एक  ही  दर  का  कर  लागू  किया  गया  है  यह  ठीक
 नीति  नहीं है  ।

 में  एक  बात  कौर  कहना  चाहता  हूं  कि  कुछ  दक्षिण  के  भारतीय  श्रमिक  श्रीलंका  मलाया

 में  काम  कर  रहे  ये  लोग  वहां  दस  बीस  बीस  वर्ष  से  कार्य  कर  रहे  हैं
 ।  उन्हें वहां  से

 निकाला  जा  रहा  हूं  उनके  लिये  समुचित  व्यवसाय  तलाश  काम  पर  लगाना  कठिन  हो  रहा  है  |

 सरकार  ने  इसके  लिए  एक  समिति  नियुक्त  की  परन्तु  उस  समिति  की  सिफारिशों  को  केन्द्रीय

 सरकार  द्वारा  कार्यान्वित  नहीं  किया  जा  रहा  ।  समिति की  सिफारिश  थी  कि  दक्षिण में  कुछ  उद्योगों

 को  चालू  करके  मलाया  कौर  लंका  से  निकाले  गये  मजदूरों  को  काम  पर  लगाया  जाय
 |
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 श्री  ओझा  वर्तमान  बजट  इस  प्रकार  का  हूं  कि  इस  पर  न  तो  वित्त  मंत्री
 को  बधाई  ही  दी  जा  सकती  है  न  उनकी  आलोचना  ही  की  जा  सकती  है  ।  अधिक से  अघिक  हम

 इस  पर  संतोष  प्रकट  कर  सकते  हैं  ।  PEYG-KE  के  alae  सर्वेक्षण  से  यह  स्पष्ट  ज्ञात  होता  है  कि

 हमारे  देश  की  श्रमिक  नीति  की  झ्राघारदिला  कृषि  व्यवस्था  हैं  ।  हमारी  श्रेय-व्यवस्था  पर

 कृषि  उत्पादन  का  पर्याप्त  प्रभाव  पड़ता  है  ।  पिछले  ae  मानसून  इत्यादि  की  खराबी  के  कारण  ही

 बस्त्र  उद्योग  में  प्रभाव  पड़ा  ।  हमें  कृषि  से  उद्योगों  की  श्रोत  पदापंण  करना  है  ।  इसके  लिये

 दूसरी  पंच  वर्षीय  योजना  में  भारी  उद्योगों  को  महत्व  देकर  सही  दिशा  में  कदम  उठाया  गया  हैं
 ।

 हमें  बजट  को  इस  व्यापक  दृष्टि  से  देखना  चाहिये  |

 जब  हम  बजट  को  इस  दृष्टि  से  देखते  हे  तो  हमें  वित्त  मंत्रो  की  इस  बात  से  सहमत  होना  पड़ता

 है  कि  बजट  में  करारोपण  द्वारा  संसाधनों  के  उपयोग  का  साधन  अपनाया गया  योजना ने  सरकार

 पर  बहुत  भारी  जिम्मेदारी  थोप  दी  है  इसके  लिये  कर  लगाना  अनिवार्य  हो  जाता  है
 ।

 जहां

 तक  प्रत्यक्ष  करों  का
 प्रदान  है  वे  हमारे  देश  में  श्रघिकतम  सीमा  तक  पहुंच  गये  हूं

 |  उससे  ०५

 इन  करों  से  कोई  लाभ  होने  की  संभावना  नहीं  रहती  है  ।  कारण  वस्तुयें पर  उत्पादन

 बल्क  लगाया  जा  रहा  है  ।  निसंदेह  इनका  भार  श्रमिक-गरीब  दोनों  पर  पड़ती  है  लेकिन  सिवाय

 इसक  हमारे  देश  के  सम्मुख  कौर  कोई  विकल्प  नहीं  है  ।

 राय  कृपलानी  ने  यह  शिकायत  की  है  कि  कीमतें  बढ़ती  जा  रही  हें  कौर  मुद्रास्फीति  हो  रही

 हे  कीमतें  बढ़ने  का  एक  कारण  इसਂ  चंद  मानसुन  की  खराबी  भी  है  ।  हमें  ara  रखनी  चाहिये

 कि  अगले  वर्ष  अच्छी पै  दीवार  होने  से  भाव  गिरेंगे  ।  इस  संबंध  में  स्वयं  प्रयोग  मेहता  ने  अपने  एक

 लेख  में  कहा  है  कि  भविष्य  में  तेजी  से  प्रगति  करने  के  लिये  हमें  अधिक  कर  लगाने  मूल्यों  में

 वृद्धि  होगी  तथा  रोजगार  की  संभावना  कम  रहेगी  हमारी  जनता  को  इन

 संकटों  का  सामना  करना  होगा  |  लेकिन हमें  इतना  त्याग  अवश्य  करना  होगा  |

 जहां  तक  विकास  कार्यों  के  अतिरिक्त  किया  जाने  वाला  व्यय  है  वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  वे  इस

 पर  नियंत्रण  रखने  का  भरसक  प्रयत्न  करेंगे  ।  मुझे  पूरा  विश्वास  है  कि  व्यक्तित्व  के  बल  पर

 वे  कुछ  ठोस  परिणाम  प्राप्त  कर  सकेंगे  तथापि  हमें  इस  झोर  गम्भीरता से  ध्यान  देना  है  बात

 यह  है
 कि  सरकारी  कर्मचारियों  में  कार्य  कुशलता  का  अभाव  इत्यादि  बातें  पैदा

 हो
 गई  हैं  ।  वे  कार्य करते  हैं  उनका  भय  समाप्त  हो  गया  है  ।  हमें  इन  बातों  पर  गम्भीरता

 से  विचार  करना  चाहिये  बल्कि  वेतन  आयोग  को  इन  त्रुटियों  का  परिष्कार  करने  वे  लिये  सुझाव
 देने  को  कहना  चाहिये  |

 रूरकेला  के  संबंध  में  एक  शानन  का  उत्तर  देते  हुए  खान  जोर  ईंधन  मंत्री  ने  यह  कहा
 था

 कि  रूरकेला के  अतिथि  गुह  के  लिये  साढ़े  सात  लाख  रुपये  व्यय  करना  अधिक  नहीं  है  ।  मेरे

 विचार  से  इतना  श्रमिक  व्यय  ऐसी  बातों  पर  करना  उचित  नहीं  है  ।  इससे  जनता  में  यह  भ्रांति

 फैलेगी  कि  उनसे  लिये  गये  रुपय  का  उचित  उपयोग  नहीं  किया  जा  रहा  है  परिणाम  यह  होगा  कि

 वे  इच्छा  उनक  सहयोग  नहीं  करेंगे  सरकार  को  ऐसी  बातें  नहीं  करनी  चाहियें  |

 कृष्णा स्वामी  :  हमें यह  स्वीकार  करना  होगा  कि  बजट  aga

 सच्चाई
 और

 वृद्धि मानी  से  तैयार  किया  गया  है
 ।

 उससे  वित्त  मंत्री  की  सच्चाई
 शौर  स्पष्टता

 _

 मूल  wait  में
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 की  झलक  मिलती  है  ।  हमें  वित्त  मंत्री  के  भाषण  को  आधार  मान  कर  ही  चर्चा  नहीं  करनी

 अपितु  हमें  उन  दो  पुस्तिकाओं  पर  भी  ध्यान  देना  है  जो  बजट  प्रस्तुत
 करने  के  पूर्व

 सदस्यों  को  परिचालित  की  गई  हैं  ।  इन  में  से  एक  QEYS—E HT MAH का  alae  सर्वेक्षण कौर  दूसरी

 डार्थी क  वर्गीकरण  ह  मैं  अपनी  चर्चा  इन्हीं  दो  पुस्तिकाओं  पर  आधारित  रखूंगा
 ।

 यदि  हम  भ्रार्धिक  वर्गीकरण  को  लें  तो  ज्ञात  होगा  कि  QEYW—US  से  eEXE—FO  के  दो  वर्षों

 के  बीच  सरकार  के  वेतन  व  मजूरी  में  २५%,  की  वृद्धि हो  गई  इस  में  से  यदि  १२  परसैंट

 वेतन  वृद्धि  इत्यादि  के
 कारण

 भी  हुई  हो  तो  92%  वृद्धि का  कोई  कारण  नहीं  बताया  गया  है  ।

 मेरे  विचार  से  भविष्य  में  यह  नीति  होनी  चाहिये  कि  भले  ही  हम  कर्मचारियों  को  कम  संख्या  में  नियु

 करें  तथापि  उनका  वेतन  अधि क  होना  चाहिये  ।

 दूसरीਂ  ध्यान  में  रखने  वाली  बात  यह  है  कि  उपभोक्ता  व्यय  बढ़ता जा  रहा  ऋण के  व्याज

 की  रकम  में  वृद्धि  हो  रही  है  ।  तथा  हमारे  द्वारा  किये  गये  सौदे  तथा  सेवायो ंमें  ३३५  रुपये का

 घाटा  होता है  ।

 पूंजी  निर्माण  के  लिये  वित्तीय  सहायता  की  राशि  में  वृद्धि  होती  जा  रही  है  ।  वित्तीय  सहायता

 की  यह  राशि  PEYS—NE  में  ५८७  करोड़ में  से  २५०  करोड़  की  घाटे  की  व्यवस्था के

 द्वारा  और  ३००  करोड़  की  व्यवस्था  विदेशी  सहायता  के  द्वारा  की  चालू वह  के  ५३६  करोड़

 रुपयों में  से २२२  करोड़  रुपये  घाटे  की  व्यवस्था  द्वारा  तथा  ३२०  करोड़  विदेशी  सहायता  द्वारा

 पुरी की  जायेगी  ।  यह  स्थिति  संतोषजनक  नहीं हैं  ।

 अब  मैं  करों  की  ऊंची  दरों  को  लेता हूं  निसंदेह  प्रत्यक्ष  कर  में  सीमांत  दरें  पर्याप्त  ऊंची

 अप्रत्यक्ष  करों  में  भी  यही  हालत  है  कुछ  क्षेत्रों  में  तो  प्रत्यक्ष  कर  इतने  अधिक  हैं  कि  उन  से  व्यक्तियों

 का  उत्साह  समाप्त  हो  जाता  है  परौ  उन  से  में  कमी  होनी  भी  प्रारम्भ हो  गयी  है  ।

 यही  हाल  अप्रत्यक्ष  करों  का  भी  है  ।  हम  कुछ  ही  पर  प्रतिशत  कर  लगाते  जा
 २

 हैं  ।  इसका

 णाम यह  ea  हे ंकि  हमें  वांछनीय  राय  प्राप्त  नहीं  हो  रही  है  ।  स्वयं  वित्तमंत्री ने  इसे  स्वीकार  किया

 है  ।  आवश्यकता यह  है  कि  कूछ  विशेष  वस्तुऐं  न  चुन  कर  हमें  कई  प्राय  वस्तुप्नों पर  भी
 उत्पादन  शुल्क  लगाना  चाहिये  भ्र ौर  इस  प्रकार  इस  कर  का  क्षेत्र  af  क  व्यापक  करना  चाहिये  |

 सीमेंट  पौर  इस्पात  पर  उत्पादन  शुल्क  की  दर  पर्याप्त  ऊंची  रखी  गई  है  ।  जबकि  इसका  अधिकांश

 भाग  सरकार को  ही  देना  पड़ता  इसी  प्रकार  डीजल  तेल  पर  शुल्क  बहुत  बढ़ा  दिया  गया  है

 वित्त  मंत्री  ने  भ्रन्यत्र बोलते  हुए  इसका  यही  कारण  बताया  है  कि  इस  से  विदेशी  मुद्रा की  बचत  होगी  |

 यह  गलत  है  यदि  विदेशी  मुद्रा  की  बचत  करनी  थी  तो  मिट्टी  के  तेल  के  आयात  पर  प्रतिबन्ध  लगाना

 था  ।
 इसी  प्रकार  मोटर  टायरों  पर

 ४०
 परसेंट  यथा मूल्य  शुल्क  लगा  दिया

 जो  wean  अधिक  है  ।

 हमें  अपने  उत्पादन  शुल्क की  व्यवस्था  पर  विचार  करना  चाहिये  ।

 मैं  आपका  ध्यान  इस  झोर  भी  दिलाना  चाहता  हूं  कि  इतना  सब  होते  हुए  भी
 खाद्यान्नों  का

 मूल्य  बढ़ता जा  रहा  है
 |

 जनता  हमारी  नीतियों को  इस  पैमान ेसे  देखती है  कि
 श्राम

 वस्तुओं  की
 कीमतें  कया  देश  की  खाद्य  स्थिति  इस  प्रकार  की  है  कि  उस  पर  नियंत्रण  करने  में

 कभी समय  लगेगा  ।  तथापि
 मैं  वित्त  मंत्री  जी  को  यह  सुझाव  देता  हूं  कि  उत्पादन  शुल्कों  पर  पुनः

 विचार  करें
 ।

 ae
 मद्यनिषेध  हटाने  और  नमक  कर  लगाने  पर  विचार  करें

 ।
 जब  हम  इन

 स्रोतों  से  रुपया  वसूल  कर  सकते  हैं  तो  महज  पुरानी  नैतिकता के  नाम  पर  इनकी  उपेक्षा  करना  उचित
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 श्री  कमलनयन  बजाज
 )

 :
 वित्त  मंत्री  ने  बजट  प्रस्तुत  किया  है  वह  स्पष्टवादी

 व्यावहारिक ie  समझदारी  से  परिपूर्ण  है  ।  मैं  इसके  लिये  उन्हें  धन्यवाद  देता  पाकिस्तान के

 साथ  तनातनी  चलने के  बावजू  द  भी  उन्होंने जो  प्रतिरक्षा  बजट में  २७५  करोड़  रुपयों  की  कमी की

 यह  एक  प्रशंसनीय प्रौढ़  साहस  का  कार्य है  ।  झ्शा है  पाकिस्तान इस  संबंध में  भारत  के

 काय  से  प्रेरणा  ग्रहण  करेगा  |

 चे०  रा०  पट्टा भि राम सन  पीठासीन  हुए  |

 यह  प्रसन्नता  का  विषय  है  कि  राय  afar  व  सम्पत्ति कर  में  इस  प्रकार  परिवर्तन  किया

 गया  है  कि  वे  अधिक  स्पष्ट  अर  प्रभावशाली  हो  गये  कम्पनियों  पर  सम्पत्ति  शुल्क  लाभांश

 कर  हटा  दिया  गया  तथापि इस  से  राजकोष  को होने  वाली  राय  में  कोई  कमी  नहीं  ।

 व्यापारियों ने  भी  वित्त  मंत्री  को  उनके  इस  श्रीनिवासन  पर  कि  यह  अधिक aa  प्राप्त

 करने
 के

 आशय  से  नहीं  लगाये
 गये  उन्हें  बधाई

 दी
 है

 ।  उनका  विश्वास  है
 कि  इसमें  पूंजी

 लगाने  वालों  को  पूरा  विश्वास  प्राप्त  होगा  कौर  उनका  उत्साह  बना  रहेगा  |

 अरब  में  कर  सम्बन्धी  कुछ
 कमी

 नाइयों
 को

 लेता  हूं  प्रदर्शन  है  वे  उन  पर  विचार  करेंगे
 ।  लाभांश

 कर
 हटा  दिया  गया  है  तथा  बोनस  अंधों  पर  कर  जारी  रखा  गया है  इतना  ही  उसे  भ्रंश था  रियों

 से  एकत्र  किये  जाने  वाले  sant  की  किस्तों  पर  भी  विस्तृत कर  दिया  गया  यह  अनुचित है  |

 कम्पनियों  को  मिलने  वाली  अवक्षयण  रियायत  अचानक  बन्द  कर  दी  गई  है  ।  सैं  वित्त  मंत्री

 को
 सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  इसे  कम  से  कम  १९६२  तक  जारी  रखा  जाय  ।  इस  के  जारी  रखने

 से  सरकार  को  अधिक  राय  की  हानि  नहीं  होगी  तथापि  कम्पनियों  को  इस  से  बड़ी  सुविधा  पैदा  होगी

 क्योंकि वे  अपने  भावी
 कार्यक्रमों

 पहले  ही  इस  रियायत  का  हिसाब  लगा  चुके  हैं
 ।

 व्यय  कर  शहरी  पिछले  वर्ष  लागू  किया  गया  पिछले  वर्ष उस  में  कुछ  छूटती  गई
 ।

 जो
 इस  वर्ष  हटा

 दी
 गई  यह  उचित  नहीं  हैं  कि  हम  प्रतिवर्ष  व्यक्ति गत  प्रकार  के  करों  में  परिवर्तन

 करते  रहें  ।  इस
 से  कर  दाताओं  को  कठिनाइयां  पैदा  हो  जाती  हैं  हमें

 कर
 व्यवस्था  पर  कम  से

 कम
 पांच  वर्ष  तक  कोई  परिवर्तन नहीं  करने  चाहियें  |

 व्यय  कर  में  एक  ग्रसंगति  यह  है  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  अपने  पुराने  रिहायशी  मकान  की  मरम्मत

 करता है  तो
 भी

 उस
 पर

 व्यय  कर  लग  जायेगा  ।  यदि  उस  से  मकान  की  कीमत  में  वृद्धि  होगी  तो  उस
 पर  सम्पत्ति कर  लग  जायेगा  |  यह  अनुचित है  ।

 मंत्री  मुरार जी
 :  यद्यपि मैं निश्चित रूप  से  नहीं  कह  सकता  हूं  तथापि

 संधारण
 के
 ्

 नौकर  व ग्रोवर इत्यादि  ad  हैं  जिन  पर  रखने  में  कर  की  छट  नहीं  दी  जाएगी ।
 मकान  की

 मरम्मत  होने  से  कर  तभी  लगेगा  जब  उससे  मकान  की  कीमत  में  वृद्धि  होगी

 pat  कमलनयन  यदि  मकान  की  सामान्य  मरम्मत  पर  कोई  कर  नहीं  लगता  है  तो

 मुझे  उस  पर  कोई  आपत्ति  नहीं है  ।

 मूल  अंग्रेजी  में
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 कम्पनियों  पर  पूंजी  के  श्रन्तर्गंठन के  संबंध  में  मैं  ने  एक  विवरण  तैयार  किया है
 श्राप  कि

 अनुमति  से  मैं  उसे  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।  वित्तीय  संस्थाओं में
 ग्रघिकांश  बेकों

 के
 भ्रंश  होते

 तर  बैंकों  में  कम्पनियों  के  भर  कम्पनियों  मे ंव्यक्तियों  के  अंश  होते  हैं  मेरा  सुझाव  है  कि

 दूसरी  या  तीसरी  कम्पनी के  अंशों  पर  कर  की  ge  मिलनी  चाहिये  ।  मुझे  तराशा है
 कि  माननीय

 वित्त  मंत्री  मेरे  इस  सुझाव  पर  ध्यान  देंगे  ।

 माननीय  सदस्यों  ने  जो  भाषण  दिये  हैं  उन  से  प्रकट  होता  है  कि  वे
 श्री  मुरारका (  सूझने  )

 घाटे  के  प्राय व्य यक  की  नीति  से  संतुष्ट  नहीं हैं  ।  लेकिन  मेरा  विचार  है  कि  घाटे  का  झ्रायव्ययक  कुछ

 geal  तक  a  कुछ  हद  तक  चल  सकता  किन्तु  इतना श्रेष्ठ है  कि  यदि  घाटे
 का  आयव्ययक

 बिना  किसी  प्रतिबन्ध  के  चलता  रहता  यह  मुद्रास्फीति  की  स्थिति  उत्पन्न  कर  सकता  घाट  क

 आयव्ययक  में  मुद्रा  अधिक  मात्रा  में  जारी  की  जाती  है  शौर  ग्रीक  मात्रा  में  झ्रास्तियों  की  व्यवस्था  की

 जाती  है  ।  ये  आस्तियां  एसी  होती  हैं  जिन  से  तुरन्त  लाभ  तो  नहीं  होता  किन्तु  राज  चल  कर

 दायक  बनती  हैं  ।  मुद्रास्फीति  के  समय  मुद्रा  कछ  श्रनउत्पादक  कामों  के  लिये  जैसे  कि  युद्ध  शादी

 जारी  की  जाती  है  इसके  कारण  चीजों  के  मूल्य  बढ़ते  जाते  हैं  इसलिये  नहीं  कि  लोगों  की  मांग  बढ़  गई

 बल्कि  इस  लिये  कि  लोगों  का  मुद्रा  से  विश्वास  हट  गया  है  ऐसी  स्थिति  ar  जाती  है  कि  लोग

 उस  मद्र  के  बदले  चीजें  इकट्ठी  करने  लगते  हैं  चाहे  वे  उनकी  झ्रावश्यकता की  हों  प्रिया  नहीं  ।  घाट

 के  झ्रायव्ययक  के  कारण  हमारी  आस्तियों  का  मूल्य  बहुत  बढ़  गया  घाटे  का  ऑ्रायव्ययक  न  तो

 बहुत  त्र्प च्छा  होता  है  ौर  न  बुरा  किन्तु  फिर  भी  घाटे  की  श्रायव्ययक  के  प्रति  सचेत  रहने  की  आवश्यकता

 है  ।  इस  की  जांच  करने के  लिये  हमें  यह  देखना होगा  कि  क्या  घाटे  के  aa  व्ययक  के  कारण  चीजों

 के  मूल्यों  में  वृद्धि  हुई  है  ।  हम  देखते  हैं  कि  मूल्यों  की  वृद्धि  का  कारण  घाटे  की  था  व्यवस्था  नहीं  है  क्योंकि

 तौर  सब  चीजों  क॑  मूल्य  तो  इतने  नहीं  बढ़े  हें  जितने  कि  खाद्यान्नों  के  ।  feed  खाद्यान्नों  मूल्य  बढ़ने

 का  कारण  कछ  ग्रोवर  दूसरा  ही  है  |

 हमारे  यहां  बेकारी  भी  काफी  मात्रा  में  बढ़  रही  है  ।  उस  का  उपाय  तो  यही  हैं  कि  हमें  प्रति  रिक्त

 निधियों  का  विनियोजन  करना  चाहिये  क्योंकि  विनियोजन  ग्रीक  करने  से  लोगों  को  अधिक  मात्रा

 में  काम  मिलेगा

 इस  की  तीसरी  जांच  धन  का संभरण है  ।  जनता पास  धन  काफी है  |  इस  की  मात्रा  म॑  कछ

 चटा  बढ़ी  हुई  है  झ्र ौर  घटना  बढ़ना  स्वाभाविक  है  फिर  भी  इतना  कहा  जा  सकता  है  कि  घाटे  की

 अर्थव्यवस्था  की  नीति  मुद्रास्फीति  को  नहीं  बढ़ा  रही  है  जिस  से  कि  हमें  डरना  नहीं  चाहिये  ।  किन्तु

 इतनी  बात  अवद्य  है  कि  जिस  के  लिये  कि  सरकार  धन्यवाद  की  भागी  है  दौर  वह  यह  है  कि  सरकार

 ने  मुद्रास्फीति  को  ज्यों  का  त्यों  रखते  हुए  घाटे  की  सरथ  व्यवस्था  प्रस्तुत  की  है  ।

 किन्तु  इस  के  होते  हुए  भी  यह  आवश्यक  है  कि  हमा  रा  आयव्ययक  संतुलित  हो  इस  का  संतुलन

 चाहे  राजस्व  बढ़ा  कर  अथवा  व्यय को  घटा  कर  किया  जा  सकता है  ।  किन्तु  पिछले  वर्षों  से  हम

 देख रहे  है  कि  राजस्व  को  तो  बढ़ाया  जा  रहा  है  किन्तु  व्यय  में  कमी  करने  की  कौर  बहुत  कम  काम  किया

 गया है
 ।

 मेरा  अपना  विचार  है  कि  यदि  प्रयास  को  अच्छी तरह  से  संचालित  एवं  ठीक से  चलाया

 जाये  तो  इतने  राजस्व  से  ही  काय  चल  सकता है  झ्र ौर  व्यय  की  भली  भांति  जांच  की  जायें  अथवा

 उस  का  सही-सही  क्यो रा  बनाया  जाये  तो  उस  में  कमी  की  जा  सकती  है  ।

 इस  संबंध  म  पहला  सुझाव  तो  यह  है  कि  प्राणकर-विभाग  अथवा  राजस्व  एकत्रित  करने  वालें

 विभाग  को  सुधारा  जाये  ौर
 उस  को

 ग्रोवर  भी  कुदाल  बनाया  जाये  ।  दूसरे  उत्पादन  दीपक  की  भी  जांच

 मूल  म
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 की  जानी  चाहिये  |  रोज  सुनने  में  कराता
 है

 कि  लाखों  की  मुद्रा  विदेशों  को  गई  ग्रोवर  काफी
 मात्रा

 में  सोना

 विदेशों  से  चोरी  छिपे  लाया  गया  ।  इस  पर  भी  रोक  लगानी  चाहिये  ।  व्यय  के  क्षेत्र  में  भी  बचत  की  काफी

 गुंजाइश  कौर  विशेष  रूप  से  स्वायत  निगमों  के  व्यय  में  काफी  बचत  की  जा  सकती है  ।  करों  के  एकत्रित

 करने  में  भी  बहुत  अधिक  व्यय  करना  पड़ता  है  ।

 अन्तर्राष्ट्रीय  संघ  के  व्यय  में  भी  वृद्धि  हुई है  कौर  यह  ६७  लाख  से  बढ़  कर  १४१  लाख  हो

 गया  है  |  इस  पर  इतना  खर्चा  करना  हमारे  सीखें  देश  की  हस्ती  से  बाहर  की  बात  इसलिये  इस

 क्षेत्र मे ंकाफी बचत  की  जा  सकती है  |  इस्पात  संयंत्रों  में  तथा  खडकवासला  की  सैनिक  एकेडेमी

 में  कॉफी  व्यय
 व्यथे  में  ही  हु ग्राह  |  किन्तु  इस  का  अभिप्राय  यह  नहीं  है  कि  सेना  को  अधिक

 व्यय
 न

 दिया  जाये  किन्तु  व्यय  देने  के साथ  सरकार  को  उस  पर  कड़ी  निगाह  रखनी  चाहिये  |

 हमारे  ग्राम-व्ययन  के  संबन्ध  में  एक  विदेशी  प्राध्यापक  की  इच्छा  इस  प्रकार  है  कि  व्यय  कर

 की  छट  में  कुछ  कमी  की  व्यक्तिगत  सम्पति  कर  में  वृद्धि  की
 निगम  कर  में  संशोधन

 किया  जाना  चाहिये  शर  अतिरिक्त  भ्रवक्षयण  भत्ता  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।

 हमारे  यहां  कराधान  जांच  झ्रायोग है  ।  श्री  ato  डी०  देख  ने  कहा  है  कि  इस  के  प्रतिवेदन

 को  कभी-कभी  देखना  चाहिये  कि  इस  के  अनुसार  क्या  कार्यवाही  करनी  चाहिये  |  किन्तु  श्री  काल डार

 ने  इस  प्रतिवेदन  के  महत्व  को  कम  कर  दिया  है  ।

 माननीय  वित्त  मंत्री  ने  कहा  है  कि  राजस्व  में  ८१,  ६७  करोड़  का  घाटा  है  किन्तु  मेरा  सविनय

 निवेदन है  कि  यह  घाटा  20%.  ६७  करोड़  रुपये  का  है  |  इसलिये  मेरा  कहना  है  कि  इस  वर्ष  का  घाटा

 १०६ ६७  करोड़  का  घाटा  है  न  कि  ८१  करोड़ का  ।  सीमा  शुल्क  राजस्व से  गत  वर्ष  १७०  करोड़

 रुपये की  प्राय  का  अनुमान  लंगाया  गया  था  किन्तु  वास्तव  में  हुई  १३६  करोड़  ।  इस  के  बारे  में  यह

 कहा  गया  है  उन  दिनों  रायात  व्यापार में  कठिनाइयां  थीं  |  आयात  व्यापार की  प्रणाली  बदल  रही

 थी  ।  निर्यात  बढ़ाने  की  इच्छा  ale  कुछ  चीजों  पर  निर्यात  शुल्क  लगाये  जाने  वाला  था  ।  सम्पति

 व्यय
 कर

 कौर  दान
 कर

 से  १७ .  ५  करोड़  की  का  झ्रनुमान  लगाया  गया
 था

 जब
 कि  वास्तविक

 राय  कूल  १२. २०  करोड़  रुपये  की  हुई  ।  माननीय  वित्त  मंत्री  न  कहा  कि  छोटी  बचत  श्रात्दोलन  को

 ग्र  बढ़ाने का  विचार  है  |  इस  सम्बन्ध  में  उन्होंने कहा  है  डाकखाने  के  सेविंग्स  बैंक  खातों  में  से

 चैक
 द्वारा  रुपया  निकालने की  छूट  दी  जायेगी  मैं  जानता  हूं  कि  इस  से  कुछ  परिणाम  भी

 निकलेंगे

 झ्र  यह  जनप्रिय भी  होगा  ।

 विदेशों से  ऋण  लेने  के  संबंध में  भी  बहुत कुछ  कहा  गया है  ।  एक  दल  ने  इस  प्रकार  समय-समय

 पर  ऋण  लेने  की  प्रथा  की  कड़ी  प्रा लोच ना  की ह  |  2845 hed Ih के  तरन्त  तक  हम  ने  कुल  मिला
 कर  PRRR  ४७  करोड़  रुपया  ऋण स्वरूप  लिया  है  जिसमें  लगभग  ४५०  प्रतिघात  अमरीका  का

 ऋण  प्रौर
 केवल

 १०  प्रतिशत
 ऋण  रूस  का  है

 |  हमें इस  विदेशी  सहायता  आवश्यकता

 ।  आलोचकों  को  चाहिये  कि  यदि  वे  इस  ऋण  के  पक्ष  में  नहीं  हैं  तो  उन्हें  कोई  न्य  वैकल्पिक  साधन

 सुझाने  चाहियें
 |

 विशेष  बात
 तो  इन  ऋणों  के  सम्बन्ध  में  यह  है  कि  जब  मुद्रास्फीति  के  कारण  हमारी

 स्थिति  खराब  होने  जा  रही हूं  उस  समय  हमें  यह  ऋण  मिले  हैं  इस  से  gard  साख  का  पता  चलता है  |

 श्री  नागी  रेड्डी  पूर्वे  वक्ताओं ने  इस  आयव्ययक की  करते  हुए  कहा  है

 कि  भारत  के  स्वतंत्र  होने  के  कसचातु् थ  से  यह  पहिला  ही  अवसर  है  जब  कि  इतना  प्रसिद्ध  प्राय-व्ययन

 प्रस्तुत किया  गया  है
 ।

 किन्तु  मेरे  विचार  से
 तो  इस

 आयव्ययक  का  ग्राम  समाजवाद  की  कोरी
 बातें  करना  कौर  कार्यवाही  में  पूंजीवाद  का  एकाधिकार  स्थापित  करना  है  ।  यह  देखने  में

 ग्रीन  में
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 जाता  है  कि  आन्तरिक  संसाधनों  के  लिये  करोड़ों  व्यक्तियों  पर  कर  लगाया  जाता  है  किन्तु  इन

 पतियों  से  इस  मद  के  लिये  बहुत  थोड़ी  राशि  मिलती  है  कौर  वे  किसी  न  किसी  प्रकार  बच  निकलते

 हैं  ।

 जब  हम  भ्रपने  देवा  के  उत्पादन  के  बारे  में  विचार  करते  हैं  तो  हम  देखते  हैं  कि  कृषि  उत्पादन

 के  मामले  में  हमारा  उत्पादन  कम  है  इसीलिये  खाद्यान्नों  का  मूल्य  बढ़  रहा  है  ।  इसके  झ्र लावा  राज

 हमारे  देश  में  उत्पादन  का  संकट  है  ।  इसके  दो  कारण  हैं  ।  एक  तो  यह  कि  हमारे  निर्यात  की  मात्रा

 कम  दूसरे  जनता  के  उपभोग  की  क्षमता  निरन्तर  कम  होती  जा  रही  है  ।  सीमेंट  आदि  का

 उत्पादन  खूब  हो  रहा  है  किन्तु  उसकी  निकासी  बहुत  कम  है  इसी  कारण  कुछ  मिलें  भी  बन्द  हो  रही

 मंदी  के  का  रण  किसानों  को  भी  संकट  सामना  करना  पड़  रहा  इस  प्रकार  देश  का  विकास  रुक

 रहा  इस  प्रकार  हमारे  देश  का  उत्पादन  दिन  प्रति  दिन  कम  होता  जा  रहा  है  इसलिये  जब  तक  हम

 आर्थिक  तथ्यों  पर  विचार  नहीं  करेंगे  तब  तक  इस  समस्या  का  समाधान  होना  संभव  नहीं  है  ।

 विदेशी  व्यापार  कौर  विदेशी  सहायता  के  सम्बन्ध  में  मैं  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  प्राचीन  मंदी

 जो  पूंजीवादी  भ्रम-व्यवस्था  का  एक  रंग  है  हमारे  विकास  पर  शुरुआत  पहुंचाती  है  ।  इसलिये  हमें

 इस  पर  ध्यान  देना  चाहिये  बल्कि  इसके  बारे  में  पहले  ही  ध्यान  देने  की  श्रावइ्यकता  थी  |  वित्त

 मंत्रालय  को  हर  बार  यह  चेतावनी  दी  जाती  है  किन्तु  वह  कोई  ध्यान  नहीं  देती  भ्र ौर  इसका  परिणाम

 यह  होता  है  कि  उन  देशों  को  निर्यात  न  करने  के  कारण  जिनसे  कि  हमें  सहायता  मिलती  वह

 सहायता  बेकार  हो  जाती  है  ।  जो  व्यक्ति  कि  विदेशी  विनिमय  संकट  के  लिये  उत्तरदायी  है  अजब

 ही  योजना  को  छोटी  करने  की  बात  कहते  राज  की  जो  स्थिति  हो  गई  है  उस  के  लिये  वित्त

 मंत्रालय  को  उत्तरदायी  ठहराता  हूं  ।  यह  स्थिति  वित्त  मंत्रालय  द्वारा  अ्रपनाई  गई  वित्तीय  नीतियों

 के  फलस्वरूप  ही  है  ।  बात  तो  बड़ी-बड़ी  कही  गई  किन्तु काम  बहुत  थोड़ा  किया  गया  |

 हर  साल  कहा  जाता  है  कि  हमारे  आन्तरिक  संसाधनों  के  साधन  बहुत  थोड़े  हैं  हमें  उन्हें

 बढ़ाना  चाहिये  किन्तु  क्यों  ?  किन्तु  दूसरी  कौर  हम  देखते  हैं  कुछ  धनिक  वर्ग  तो  कौर  भी  धनी  बनते

 जा  रहे  हैं  और  उद्योगों  पर  एकाधिकार  की  पकड़  श्र  भी  कठोर  होती  जा  रही  है  ।  झ्रायकरों  के

 इकट्ठा  करने  में  एक  प्रकार  से  कोई  उन्नति  नहीं  हो  रही  है  ।  हमें  इसका  कारण  ढूंढना  होगा  |

 योजना  को  चालू  हुये  राज  अठ  वर्ष  हो  गये  हैं  किन्तु  अभी  तक  करों  को  इकट्ठा  करने  में  कोई

 वुद्धि  नहीं  हुई  है  ।  प्रत्यक्ष  कराधान  की  वृद्धि  भी  नहीं  के  बराबर  है  ।

 उत्पादन  शुल्क  की  स्थिति  भी  meat  जनक  है  ।  इसमें  बड़ी  वृद्धि  हुई है
 ।  राज  यह  तिगुनी  हो

 गई  है  ।  राज  हम  सामाजिक  विकासोमुख  श्रथेव्यवस्था  शादी  की  बातें

 करते  मेरा  कहना  है  साधारण  व्यक्ति  ने  aaa  श्राप  को  जितना  सीमित  कर  लिया  है  उतना

 सीमित  शायद  ही  किसी  ने  किया  हो  ।

 एकाधिकारी  लाभ  कमा  रहे हैं  |  दूसरी  भ्रोर  गैर-सरकारी  उद्योग  सरकारी  धन  के  अधार

 पर  विकास कर  tee  |  किन्तु  उन  से  होने  वाले  लाभ  उन  उद्योगपतियों  की  जेबों  में  ही  जा  रहे  हैं
 ।

 सरकार  को  उनसे  कुछ  नहीं  मिल  रहा  है  ।  यदि  सरकारी  sal  का  उपयोग  इस  प्रकार  होता  रहा

 जिस  प्रकार  कि  उसका  उपयोग  are  किया  जा  रहा  है  तो  सरकारो  क्षेत्रों  की  अपेक्षा  गेर-सरकारी

 क्षेत्र  बड़े  तेजी  से  उन्नति  करेंगे  शौर  यही  कारण  है  कि  द्वितीय  फंच  वर्षीय  योजना  राज  संकट  में  है  ।

 ora  में  मैं  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता  हूं  कि  किसी  देश  में  दूसरे  देश  की  गैर-सरकारी  पूंजी

 का  जाना  बहुत  ही  खतरनाक  है  ।  हमारे  यहां  उद्योगपतियों  को  जिनका  कि  उद्योगों  पर  एकाधिकार  है

 कि  विदेशी  निजी  पूंजी  को  तेल  उद्योगों  में  लगाने  की  ora  मिलनी  चाहिये  ।  हमने  उस  की  आज्ञा
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 भी देदी  |  स्वतंत्रता  प्राप्ति  के  पश्चात्  तेल  उद्योगों  में  विदेशी  निजी  सम्पत्ति  को  लगाने  की  अराज

 हम  ने  दे  दी  है  ।  किन्तु  हमने  देखा  है  कि  मध्य  पूर्व  के  देशों  इसक  परिणाम  बड़ा  खराब  रहा  है  |

 समाजवादी  समाज  का  अभिप्राय  यदि  अपने  देश  में  विदेशी  निजी  पूंजी  का  विनियोजन  ही  बढ़ाना  है

 तो  में  ag  बता  देना  चाहता  हुं  कि  इस  प्रकार  श्राप  देश  को  पूंजीवाद  के  संकट  में  डाल  रहे  खाद्यान्न
 के  संकट  में  पटक  रहे  हं  सनौर  इस  प्रकार  उसे  बेरोजगारी  की  कौर  ले  जा  रहे  हैं  तथा  अरन्य  प्रकार  की

 विपत्तियां  देश  के  लिये  मोल  ले  रहे  इसलिये  मेरा  निवेदन  है  कि  सरकार  इसकी  जांच  करे  ।  ऐसी

 स्थिति  में  मैं  तो  नहीं  समझता  कि  सरकार  को  जन  साधारण  का  वह  सहयोग  मिल  सकेगा  जो  कि

 सरकार  चाहती  है  ।  इसलिये  अन्त  में  सरकार  से  निवेदन  है  कि  वह  इस  प्राय-व्ययन  के  ढांचे  को

 बिल्कुल  ही  बदल  दे  जिस  से  कि  देश  की  प्रगति  हो  सके  ।

 &y
 कैन  बै  alog इसके  पश्चात्  लोक-सभा  १२  १

 ष्
 ्  फिल्म  १८८०  के  ग्यारह

 बजे  तक  के  fai  स्थगित  हुई  ।

 लाना
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